
AUNQUE pasó medio desapercibido el anuncio, no
hay que perder de vista la liberación de Miguel Ángel
Vázquez, quien se podría convertir en el Emilio
Lozoya del gobierno de Claudia Sheinbaum.

Y ES QUE si alguien sabe cómo estuvo el teje y maneje
de los dineros en el gobierno de Miguel Mancera, fue
precisamente el ex subsecretario de Administración y
Capital Humano. Nomás para darse una idea de la cla
se de ñchita que es, acumula acusaciones en su contra
por haber malversado más de mil millones de pesos.

DE AHÍ QUE es probable que estén inquietos el propio
senador Mancera, como su ex operador político, el
ahora diputado Héctor Serrano; y sus muy cercanos
colaboradores los hermanos Luis Ernesto y Julio
César Serna Chávez. Que Vázquez se haya convertido
en testigo protegido de la ñscal Ernestina Godoy hace
suponer que ya soltó la sopa y, seguramente, salpicó
pa' arriba.

A MENOS, claro, que el gobierno lo haya liberado...
¡para que no hable!, pues seguramente también
conoce cómo desde algunas dependencias se "apoyó"
por debajo del agua la campaña de la mismísima
Sheinbaum. Ya se verá si Vázquez canta bien afinado...
o si nomás embrolla como Lozoya.

DA LA IMPRESIÓN que al poblano Miguel Barbosa
le incomoda la educación universitaria. Cosa de ver

que ha provocado serios conflictos tanto en la UDLAP
como en la BUAP.

EN EL CASO de la Universidad de las Américas, ya se
cumplieron 90 días de que su campus fue tomado por
las armas para imponer a un patronato espurio y a un
rector patito, como Armando Ríos Piter. Nuevamente
ayer, alumnos y maestros se manifestaron para exigir
que les devuelvan su escuela.

Y EN LA Benemérita de Puebla, el gobernador se fue
al extremo de promover, por medio de la Fiscalía, una
orden de aprehensión contra el rector Alfonso Espar
za Ortiz. Muy a tono con la persecución de académi
cos por parte de la 4T. Quienes saben del tema, dicen
que Barbosa lo ve como un adversario, por señalar
constantemente la inseguridad en el estado y porque,
según él, estuvo detrás de las protestas de estudiantes.

FORMALMENTE, la acusación es por un supuesto mal
manejo de las cuentas universitarias, pese a que éstas
ya fueron auditadas y aprobadas, según la propia
institución. No vaya a ser que también el volcán
estudiantil haga erupción en Puebla.

POR LO VISTO en San Lázaro la Jucopo es ahora
la Junta de Sumisión Política, pues si bien la preside
el priista Rubén Moreira, quien decide es el morenista
Ignacio Mier. Cosa de ver que este último ya armó el
calendario de comparecencias para la glosa del Infor
me de Gobierno, pasando prácticamente por encima
de la Jucopo, a la que simplemente le va a "proponer"
lo que ya tiene decidido. Vaya coordinación política.
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EL REY ha muerto,
¡viva el mismo rey!
es el Animo en
el Sindicato Único
de Trabajadores del
Gobierno de la Ciudad
de México, luego de
que el histórico líder
Hugo Alonso dejara el
control, pero quedara
a cargo Aarón Ortega,
su mano derecha.

MÁS DE UNO asegura
que el primero
mantendrá las riendas

gremiales con la
figura de asesor, tan
es así, que es el más
movido e interesado

en buscar a la de ya un
encuentro con la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

QUE NADIE se
confunda en el
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento si
los busca ¡Hugarón
Ortegonso!

• • *

CONTANDO las dos
semanas adicionales

que solicitó, la
consultora noruega
DNV tendría que
estar entregando en
estos días el último

de sus reportes: el
estudio causa raíz del

desplome en la Línea
12. .

T POR como estuvo

el anterior, seguro será
la causa de muchas

preocupaciones y la
raíz de un montón

de problemas.
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Las promesas de Castillo
El Presidente izquierdista
de Perú, Pedro Castillo, me
rece crédito por haber trata
do de frenar la fuga masiva
de capitales de su país pro
metiendo durante su viaje a
Washington que no va a na
cionalizar empresas priva
das. Pero hay buenas razo
nes por las que sus palabras
no alcanzaron para calmar a
los inversionistas.

Castillo, un ex maes
tro de escuela primaria ru
ral cuyo partido se define a
sí mismo como "marxista",
dijo en su discurso ante la
Organización de los Estados
Americanos (OEA) en la ca
pital estadounidense que
"no somos comunistas. No
sotros no hemos venido a
expropiar a nadie. Nosotros
no hemos venido a ahuyen
tar las inversiones".

Esas eran garantías muy
necesarias, considerando
que Perú ha perdido más de
13 mil millones de dólares
en fuga de capitales desde
enero, según el banco cen
tral del país.

Muchos peruanos están
enviando sus ahorros al ex
terior y comprando depar
tamentos en Madrid y Mia
mi, por temor a que el Go
bierno de Castillo lleve a un
desastre económico como el
de Venezuela

ido entrevisté al
í> de Economía y

Finanzas de Perú, Pedro
Francke, hace unos días, fue

muy explícito sobre el pre
sunto compromiso de Pe
rú de respetar las libertades
económicas y la democracia

Francke, que viajó con
Castillo a Washington y
Nueva York, me dijo que
"estamos en una economía
de mercado", y que "tene
mos una deuda pública que
tiene uno de los niveles más
bajos de América Latina y la
mantendremos así".

Pero el hecho es que
muchos peruanos siguen
nerviosos, y con razón, por
que temen que Castillo sea
un títere de Vladimir Ce
rrón, el líder de su partido
de izquierda jurásica Perú
Libre.

Castillo fue elegido co
mo candidato del partido
por Cerrón, un médico que
se formó en Cuba, después
de que Cerrón fue inhabili
tado para postularse el mis
mo por una condena por
corrupción.

El Gobierno de Castillo
incluye a un Primer Minis
tro y varios otros miembros
clave del gabinete que son
leales a Cerrón.

Cerrón y su partido, si
guiendo el manual boliva
riano, lanzaron en los últi
mos días una campaña para
recolectar millones de fir
mas pidiendo un referén
dum para convocar una
Asamblea Constituyente
que cambie la Constitución.

Tal asamblea Sería ilegal,
porque la Carta Magna de
Perú establece claramente
que sólo el Congreso puede
reformarla

Cuando le pregunté a
Francke por qué debería
mos confiar en que Castillo
prevalecerá sobre su partido
y no hará nada fuera de la
Constitución, me respondió
que "el Gobierno de Pedro
Castillo es tina cosa y el par
tido es otra Como en todas
nuestras democracias, hay
una separación entre el Go
bierno y el partido".

Cuando le pregunté
más específicamente si Cas
tillo seguirá adelante con
su promesa de campaña
de convocar una Asamblea
Constituyente, Francke su
girió que ese plan ya no es
una prioridad del Gobierno.

Francke agregó que
cuando el Primer Ministro
de Castillo, Guido Bellido,
anunció el plan de Gobier
no hace unas semanas, "no
incluyó el tema de la Asam
blea Constituyente en su
mensaje. No es parte del
programa de Gobierno que
se presentó al Congreso y
al país".

Cuando le mencioné a
Francke un proyecto de ley
presentado por legisladores
de Perú Libre para regular
los medios de comunicación,
me dijo que "he conversa
do con el Presidente y él ha

mostrado su desagrado" con
esa propuesta

Todo esto es muy positi
vo. El problema es que algu
nas de las acciones de Casti
llo parecen contradecir sus
palabras.

¿Por qué Castillo se re
unió con los dictadores de
Cuba y Venezuela durante
su viaje a México, y no con
ningún alto funcionario de
Estados Unidos durante su
viaje a Washington y Nue
va York?

Más importante aún,
¿por qué Castillo no apro
vechó su audiencia inter
nacional para aclarar que la
Asamblea Constituyente ya
no es una prioridad de su
Gobierno?

Por el contrario, Castillo
dijo en su discurso ante la
OEA que los pueblos nece
sitan "autoconvocarse" para
actualizar sus Constitucio
nes. Y no ha dado ninguna
entrevista extendida para
aclarar este tema desde que
asumió el cargo.

Si Castillo quiere dete
ner la fuga de capitales, ten
dría que dar seguridades de
que no buscará cambiar la
Carta Magna, como lo hicie
ron casi todos los autócratas
bolivarianos para perpetuar
se en el poder.

Eso calmaría las aguas, y
haría que sus promesas de
respetar la propiedad pri
vada y la democracia sean
mucho más creíbles.
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Fraudes laborales
en la CDMX

El martes 21 de septiem
bre se supo que alrededor
de 250 personas (de Tlax
cala, Puebla, Veracruz, CD
MX, Edomex, etc.) que re
sultaron estafadas con una
propuesta falsa de traba
jo en Canadá. A la 1:00 de
la mañana, las víctimas co
menzaron a llegar al Aero
puerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM)
para trasladarse a un hotel
donde pasar la cuarentena
de tres días antes de tomar
un vuelo a ese país. Sin em
bargo, el oiganizador del
viaje, Sergio Portillo Brio
nes, nunca apareció.

El hombre les había co
brado 5 mil pesos por dis
tintos trámites (prueba Co
vid19 y visa de trabajo). La
idea era realizar una prue
ba PCR para comprobar el
buen estado de salud y en
caso de salir negativo, volar
el sábado a Canadá (Aero
puerto de Ottawa). Después
de esperar e intentar comu
nicarse con el organizador,
los/as afectados/as acudie
ron al hotel donde serían
hospedados (Terminal 1) y
descubrieron que no existía
ninguna reservación. Poste

riormente, las víctimas del
fraude se trasladaron a la
Procuraduría para realizar
la denuncia (en total 1 mi
llón 250 mil pesos).

Las ofertas laborales
eran para los sectores agrí
colas, servicios, y de cons
trucción Fueron publicita
das en medios de comuni
cación y redes sociales. El
caso llamó mucho la aten
ción por la gran cantidad
de víctimas juntas en el ae
ropuerto, pero es un delito
muy extendido y frecuente.

UN CASO TÍPICO
De hecho, según un repor
te del Consejo Ciudadano
para la Seguridad y Justicia
(2021), el 12 por ciento
de las ofertas laborales
falsas refieren a un trabajo
en Canadá. Tiene una tasa
de efectividad bastante
alta: en el 75 por ciento
de los casos se consuma
y los montos oscilan entre
los 600 mil y los 400 mil
pesos en concepto de viáti
cos, pasaje, trámites admi
nistrativos, pruebas psico
métricas y visa
Las supuestas empresas

identificadas son Work in

Cañada, Canary, British Co
lumbia, The GreatJob.com
En resumen, este caso es
típico en todo, hasta en los
medios de reclutamiento: 50
por ciento por Facebook, 25
por ciento por Whatsapp y
el resto por llamadas o con
tactos directos.

Es un fraude que ope
ra sobre la desesperación de
la gente y la falta de trabajo
(o buenos salarios). Paradó
jicamente, cuando empeo
ra la situación económica
o laboral este tipo de deli
tos aumenta. Sólo de 2020
a 2021, las ofertas falsas de
trabajo se incrementaron 17
por ciento y la gran mayoría
se concentró en la CDMX:
pandemia, desempleo, pre
cariedad y acceso a internet
conforman la base ideal pa
ra este crimen que funciona
básicamente en las grandes
ciudades (para llegar a mu
cha gente).

En la Ciudad, Cuau
htémoc es la Alcaldía más
afectada con 22.7 por cien
to de las llamadas, seguida
de Iztapalapa con 13.5 por
ciento, Gustavo Madero con
21.1 por ciento y la Beni
to Juárez con 11.4 por cien

to (Consejo Ciudadano). No
hace falta señalar que son
las alcaldías con mayores ni
veles de marginalidad, po
breza e incidencia delictiva
de lá Ciudad.

El éxito de este delito se
apoya en la necesidad, pe
ro más allá de esto, es rela
tivamente simple de ejecu
tar y bien manejado, no re
presenta ningún riesgo para
el criminal. Puede manejar
todo por internet y por telé
fono (sólo en el 3.1 por cien
to de los casos hay contacto
directo), los depósitos llegan
a una cuenta que se cierra ,i;
de inmediato, las institucio
nes bancarias no son muy
cooperativas con las auto
ridades, las investigaciones
criminales prácticamente
no existen o no llegan a nin
gún lado (casi no hay proce
sados por este delito).

En resumen, casi un de
lito de guante blanco, pa
ra desgracia de las víctimas,
que nunca recuperan na
da ni tampoco consiguen el
trabajo que iba a salvarlos.
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Los insultos
"Quien me insulta siempre,

no me ofende jamás".

Víctor Hugo

Es muy común que se difundan
insultos en las redes sociales.
Estas han llevado el rumor, el

chisme y la descalificación de las reu
niones privadas a escenarios de mayor
visibilidad. El viernes pasado, sin em
bargo, el presidente López Obrador
le dio una inaudita relevancia a unos
insultos y a un personaje de Twitter
que ni siquiera se sabe si es real.

En un intento por defender a la
Fiscalía General de la República con
sus acusaciones de delincuencia orga
nizada contra 31 científicos y exdirec
tivos de Conacyt, el mandatario trató
de exhibir a uno en particular: "Este
es uno de este grupo", dijo. Leyó así
en la mañanera un mensaje publicado
en Twitter por un tal @AldoAldrete
que insultaba a su esposa y a él mismo.

Es inaceptable que Beatriz Gutié
rrez Müller, o cualquier otra persona,
sea insultada en público o en privado.
Al leer en voz alta en su conferencia
de prensa los soeces comentarios, sin
embargo, el Presidente exhibió a su
esposa de una manera indebida. Sor
prende que nadie le haya advertido
que el supuesto Aldo Aldrete no es
uno de los 31 científicos acusados por
la FGR y que, de hecho, hay dudas
sobre si realmente existe

La cuenta con ese nombre se ha

usado muchas veces para insultar al
Presidente y a quienes lo rodean. Al
drete a veces aparece en el perfil con
uniformes militares estadounidenses o
con batas médicas. Ayer portaba una
bata institucional estadounidense que
lo identificaba como doctor y Ph.D., sí,
las dos, y como especialista en "Gene
tic aerospace medicine". En el cabezal
aparece la mitad de un escudo de la
CLA. La descripción dice en inglés:
"Scientific, irreverent, transgressive,
Security Expert, Bioterrorism, mem
ber of the Scientific Committee of
the UN".

Quien redactó la ficha no conoce
bien el inglés. "Scientist" es el sustan
tivo para "científico", no "scientific".
"Transgressive" es un adjetivo también;
lo correcto sería "transgressor". No
existe un "Comité Científico", así a
secas, en las Naciones Unidas, aunque
hay un Comité Científico para el Es
tudio de las Radiaciones Atómicas. No
hay indicios de artículos académicos
publicados por algún Aldo Aldrete.
Quien maneja esta cuenta dejó de tui
tear el 23 de septiembre En el historial
publicado no aparece el tweet que citó
el Presidente, pero quizá fue borrado
o censurado.

No entiendo por qué nadie le dijo
al Presidente que la cuenta de Aldrete
no es de ningún científico conocido
o acusado por la FGR. El que horas
después varios miembros del gabinete
y simpatizantes de AMLO siguieran
atacando a Aldrete y defendiendo a

Gutiérrez Müller sorprende todavía
más. ¿No hay un equipo en el gobierno
dedicado a exhibir a "Quién es quién
en las mentiras"? Lo único que logró
AMLO con su intervención del 24 de
septiembre fue elevar la popularidad
de la cuenta de Aldrete, que tenía
entonces solo 1,140 seguidores, según
Ciro Gómez Leyva, pero alcanzaba ya
7,808 ayer al mediodía.

"Como siempre", dijo el Presidente,
"hemos salido de la calumnia ilesos y
tenemos tranquilidad en nuestra cons
ciencia". Por eso, "podemos poner" el
tweet. "Cambiar este régimen de co
rrupción, de injusticias, de privilegios,
pues lleva a todo esto, a insultos". In
cluso se comparó con Miguel Hidalgo,
quien también fue blanco de insultos.

Claramente el Presidente no se
había dado cuenta de que estaba arre
metiendo contra un molino de viento,
contra una cuenta troll que no parece
representar a nadie. Lo que sí logró es
darle a esa cuenta, y a los insultos a su
esposa, una enorme publicidad.

• CONSUMACIÓN
AMLO por lo menos recuerda este año
la consumación de la independencia,
pero es falso que se haya conseguido
el 27 de septiembre de 1821. Ese día
Iturbide simplemente entró a México
con su Ejército Trigarante. La ver
dadera fecha de celebración es el 28,
cuando se firmó y promulgó el Acta
de Independencia.
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MIRADOR

ARMANDO
AGUIRR]

Madrugo. Desde mi dormitorio
en la casona de Ábrego he oído
el canto del pájaro madrugador.

Es la primera ave que nos regala el alba.
Después vendrán los gorriones,
las calandrias, los dominicos, las urracas,
los descarados pajarillos que se meten
hasta la cocina y se llevan lo que pueden
llevarse en la ciudad se les llama

"chileros", pero aquí la gente les dice
"carrancistas" , las tórtolas de doliente
canto, el cenzontle, cuyo nombre
por acá no es tan bello ni tan sonoro:
"chico"...

Pero el primero en cantar es el pájaro
madrugador. Antes de que los gallos
canten canta él, cuando apenas se adivina
el claror del amanecer en los altos

picachos de Las Ánimas.
Yo quiero a esta avecilla tempranera.
Con su canto me dice: "¡Anda!
¡Es un nuevo día! ¡Anda!

¡Eres un nuevo tú!".

¡Hasta mañana!...

Fecha: 27/09/2021

Página: 13

Area cm2: 65

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 14,170

Página 7 de 10



Iturbide

Se oían repiques de campanas,
risas y algarabía. Era el desftle
que encabezaba Agustín de Iturbide,
el emancipador de México.

Amaneció el día27 de septiem
bre de 1821. "El sol escribió
un cronista de la época pa

rece que echó sus rayos con mayor
esplendor y brillantez para alegrar
este día". La Ciudad de México era
un hervidero. Todas las calzadas se
veían llenas de carruajes, y una mu
chedumbre se apresuraba hacia las
calles por donde pasaría el desfile
del invicto Ejército Trigarante. Los
nuevos colores nacionales verde,
blanco y rojo lucían por todas par
tes. Se oían repiques de campanas,
música de bandas militares, relinchos
de caballos, risas, algarabía, rumor
de multitud. De pronto llegó del rum
bo de Chapultepec un sordo rumor
como de río que se desborda. Era
el desfile que encabezaba Agustín
de Iturbide, no el consumador de
la Independencia, sino su verdade
ro autor, el emancipador de México.
Jamás se había visto en la antigua
capital del virreinato un ejército tan
grande como aquél. Lo formaban 16
mil hombres; 8 mil a caballo y otros
tantos a pie. Las filas de soldados se
extendían en largas columnas cuyo
final no se alcanzaba a ver. Estalló
el vocerío. La multitud prorrumpió
en vivas y aplausos. ¡Llegaba Iturbi
de al frente de sus tropas! No lucía,
por supuesto, el uniforme de coronel

realista que tan bien portaba, con su
lujo de insignias y medallas, charre
teras, alamares, entorchados y pro
fusas bordaduras en hilos de oro y
plata. Llevaba un simple uniforme
de campaña sin adorno alguno ni
seña que diera a ver su calidad de
jefe de aquel triunfante ejército. Una
sola nota de color mostraba Iturbide:
se cubría con un sombrero alarga
do, de los llamados "de empanada",
coronado por un breve penacho de
plumas verdes, blancas y encarnadas.
Iturbide llevaba ese sombrero porque
se lo había regalado un día antes doña
María Ignacia Rodríguez de Velasco,
la famosísima, bellísima y descoca
dísima Güera Rodríguez, con quien
el libertador había tenido y seguía
teniendo sabrosos dimes y diretes.
El adalid había desviado el trayecto
del desfile para pasar por la calle de
la Profesa, donde vivía la hermosa
dama. Ahí la sonora voz de mando
de Iturbide hizo que el ejército se
detuviera. En su balcón, sentada en
elegante silla, feliz, dándose aire plá
cidamente con un abanico nacarado,
estaba la Güera Rodríguez. Ante ella
se descubrió Iturbide, galante y gala
no. La Güera correspondió al saludo
con una sonrisa seductora Iturbide,
entonces, a la vista de todos, arrancó
una de las plumas de su sombreío,

llamó a uno de sus ayudantes de cam
po y se la entregó al tiempo que le de
cía algo al oído. Presuroso, el edecán
íue y puso el obsequio en manos de la
Güera Doña Ignacia tomó el levísimo
trofeo y se lo pasó por las mejillas una
y otra vez, como si así quisiera com
partir la gloria de su dueño. Luego
envió con la pluma un disimulado
beso a Iturbide, que se inclinó sobre
su caballo, caballeroso. Luego conti
nuó el desfile. La columna llegó a la
calle de San Francisco. Frente al con
vento de los franciscanos esperaba el
Ayuntamiento de la Ciudad, en pleno.
Un alto, esbelto arco se ve en los
nuevos billetes de 20 pesos se había
erigido en homenaje al emancipador.
Al pie del monumento aguardaba el
coronel don José Ignacio Ormachea,
alcalde de primera elección. Iturbide
bajó de su caballo, fue hacia el edil y
lo abrazó. El funcionario tomó las lla
ves de oro de la ciudad y las entregó,
solemne, a Iturbide. Las tomó éste y
dijo con voz clara que todos los que
estaban ahí pudieron escuchar: "Es
tas llaves son las de unas puertas que
deben estar cerradas para siempre a
la desunión y el despotismo, y siem
pre abiertas a todo lo que pueda hacer
la felicidad común". Después de 200
años esas palabras las podemos decir
nosotros hoy... FIN.
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Sí importa

Hay suftcientes avisos del
incremento de suicidio juvenil
que obligan a rehacer camino
y reanimar esperanza.

Hace 30 años, el 24 de sep
tiembre de 1991, la banda
Nirvana lanzó su disco

Nevermind que reventó la indus
tria discográfica e irrumpió como
símbolo de una generación que ya
no quería explicaciones sino, ensi
mismada, disfrutar las disrupciones.

Kurt Cobain, líder y vocalista
de Nirvana, marcó la fugacidad
e intensidad del grupo. Michael
Azerrad, el periodista que mejor
conoció a Nirvana, cuenta cómo
en julio de 1993 Cobain yacía tirado
en la puerta del baño de un hotel
de Nueva York cuando su esposa,
Courtney Love, quiso levantarlo y
observó que su rostro tenía una to
nalidad azul. Mandó un mensaje al
resto de la banda que tenía un feste
jo delirante en un cuarto contiguo
para decirles: "empaquen, no habrá
concierto mañana porque Kurt está
muerto". ('íMy time with Kurt Co
bain". The New Yorker, 22/09/21).

"No estoy seguro quién lo resu
citó, o cómo, pero él tocó un gran
concierto en Roseland la noche
siguiente", narra Azerrad.

En los noventa, Cobain fue un
referente que envolvió a una gene
ración entre dudas y metáforas, en
la intensidad de su actividad musi
cal y su vida desenfrenada Su adic
ción a la heroína le acrecentaba el
halo maldito de alguien extraordi
nariamente sensible y dolido. Tras
sus arponazos resucitaba en cada
concierto hasta que, en abril de
1994, a los 27 años de edad, deter
minó dar por concluida su función

dándose un tiro de escopeta
"Creo que queda patente a nivel

universal el daño psicológico que
ha sufrido toda la gente de mi edad
Hay mucha gente muy parecida a
mí que se vuelve neurótica según el
tipo de situaciones sociales. Tam
bién me he dado cuenta de que a
toda la gente de veintipocos años
les han hecho daño sus padres de la
misma forma", dijo Cobain en 1993,
en Come as you are, libro sobre Nir
vana también escrito por Azerrad.

Hay oleadas y marcas. Con
secuencias e identidades. Las ge
neraciones pueden tender a re
conocerse y en las circunstancias
críticas a inmolarse. El suicidio ha
reaparecido en el sordo túnel de la
pandemia

Según cifras oficiales, la Ciu
dad de México llegó en 2020 a
una cifra de suicidios superior a la
registrada al cierre de los noventa,
la década del impacto de Cobain.
(Rebasa la CDMX récord de suici
dios. Reforma, 20/09/21). Y hubo
12 por ciento más de carpetas de
investigación sobre casos de mu
jeres adolescentes, de 15 a 19 años
de edad, que intentaron suicidarse.

Paul Croarkin, psiquiatra in
fantil en Mayo Clinic, le explica al
periodista Eugenio Torres cómo el
estrés y afecciones de la salud men
tal crecieron durante la pandemia
catalizando ideaciones suicidas.

'Los adolescentes, los adultos
jóvenes, los miembros de minorías
étnicas, los trabajadores esenciales
y los cuidadores de adultos que

no reciben remuneración parecen
correr el mayor riesgo de exacer
bación de una afección de la sa
lud mental y de suicidio", subraya
(Otra pandemia Ideaciones suici
das. R, Reforma, 26/09/21).

El elefante dentro del cuarto
mueve su trompa, azuza y atiza

Azerrad escribió el libro sobre
Nirvana a petición de Cobain harto
de la andanada mediática que con
denaba su disipación. El periodista
reflexiona ahora que quienes le
preguntan por el suicidio ya tienen
una respuesta prejuciada "Muy po
cos de ellos reconocen este hecho
simple y nada sensacional: Kurt
tenía varios factores de riesgo de
suicidio clínicamente establecidos,
incluidos niveles inhumanos de
presión profesional, dolor físico
crónico y severo y una adicción
a la heroína que simplemente no
parecía poder deshacerse También
tenía una larga historia familiar de
suicidio", refiere en The New Yorker.

Prejuiciar o peor aún, rehuir a
las evidencias, acelera las condicio
nes de desencuentro. A los jóvenes,
querámoslo o no, les empieza a
acompañar esa marca Una socie
dad que no alcanza a enrutar sus
confrontaciones, entre circunstan
cias de incertidumbre de salud y
de niebla económica que provocan
y confunden. Y donde la muerte
anticipada se normaliza

Cómo reanimamos la esperan
za, construimos la empatia, acre
centamos la tolerancia Antes que
discutir otras nimiedades.
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El mes más negro para las mujeres
::::: Como se veía venir, agosto rompió el ré
cord histórico de homicidios dolosos contra
las mujeres, y se convirtió en el mes más ne
gro en este rubro desde que se inició la medi
ción de este tipo de muertes en 2015. Nos ha
cen ver que desde que la semana anterior se
conoció que se había roto el récord de femini
cidios, era previsible que también se superara
el de homicidios dolosos de mujeres. En solo
un mes estos asesinatos crecieron 20% en re

lación con julio, que registró 229 víctimas, pa
ra pasar a 273 en agosto, según el reporte
mensual sobre violencia contra las mujeres
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública. Nos hacen ver que
si las cosas no mejoran sustancialmente, 2021
podría colocarse como el año más negro para
las mujeres desde que se tiene registro.

Pedirán abrir auditoria a Gibrán
Ramírez en el IMSS
::::: En esta semana, nos adelantan, trabajado
res del IMSS exigirán a su director general,

Zoé Robledo, que ya no
destine recursos a la Confe
rencia Interamericana de Se

guridad Social, además de
que presente los resultados
de la auditoría al extitular de
esa oficina, Gibrán Ramí
rez, para confirmar o des
mentir los señalamientos de

Gibrán que durante su paso por ese
Ramírez organismo realizó gastos ex

cesivos. Si el doctor Gibrán
se condujo con honradez y sin abusos, nada
deberá temer, pero si no es así, tendría que
preocuparse, pues ahora que la Fiscalía Gene
ral de la República anda tan filosa en contra
de los intelectuales lo podría acusar de lavado
de dinero, peculado o delincuencia organizada.

Fecha: 27/09/2021

Página: 2

Area cm2: 235

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 26,437

Página 13 de 14



Regresa el amigo de amlo al
volante
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador recuperó a uno de sus más cercanos
colaboradores. Nos hacen ver que Alberto,
Ro|as "Rojitas" es al único a quien el manda
tario confía su vida y la de su familia. Don Al
berto, compañero indispensable del Ejecutivo
es el encargado de trasladarlo por las carrete
ras. El sábado se reintegró a sus labores en la
gira que elmandatario realizó por Nuevo León,
tras casi dos meses de ausencia, sele vio más
delgado, pero de muy buen ánimo.

La pasarela en
::::: En la Cámara de Diputados, se está plan
chando cómo quedarán las comparecencias.
Nos comentan que el calendario que empuja
Morena prevé convocar al titular de Segob,
Adán Augusto López, el 5 de octubre, seguido
de los titulares de la Función Pública, Roberto
Salcedo, ante comisiones; y de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos,
ante el pleno. Para el 26 de octubre se prevé la
comparecencia conjunta del secretario de Sa
lud, Jorge Alcocer Vuela, y del director gene
ral del IMSS, Zoé Robledo, ante el pleno. Y ese
mismo día, pero ante comisiones, se propondrá
que acuda el director de CFE, Manuel Bar
tlett También se solicitará la presencia del titu
lar de SCT, Jorge Arganis; del titular de Pe
mex, Octavio Romero; del de la Sedatu, Ro
mán Meyer Balcón; además de los secretarios
de Medio Ambiente, Energía, Bienestar, Educa
ción Pública, Cultura, Economía y Seguridad.
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Los elogios de Batres a Brugada
sn: No, no fue al primer informe de un alcalde
o alcaldesa al que asistió, pero Martí Batres,
secretario de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, este domingo fue muy entusiasta con la
edil morenista de Iztapalapa, Clara Bragada,
cuya gestión al frente de la demarcación más

poblada fue calificada como
"impresionante", y no sólo
eso, sino que el secretario
aseguró que ella es la mejor
alcaldesa del país, eso sí, es
to último dijo que lo decía
como amigo y compañero.
Lo que llama la atención es
que don Martí, —quien hoy

Martí Batres ocupa el segundo cargo más
Guadarrama importante de la adminis

tración capitalina que enca
beza Claudia Sheinbanm, y es considerado
como uno de los aspirantes a la candidatura
de Morena al gobierno de la CDMX—, haya
elogiado tanto a doña Clara, a quien muchos
al interior de partido también ven como una
opción para 2024 en la capital del país.

Habrá presidente interino en el
Instituto Electoral capitalino
::::: Nos cuentan que, debido a los tiempos
aprobados por el Instituto Nacional Electoral
(INE), en un lapso de un mes, el Instituto
Electoral de la Ciudad de México (IECM) ten
drá dos presidentes, tras la salida de Mario
Velázquez, quien termina su periodo este 30
de septiembre. Nos detallan que según la con
vocatoria, la designación del nuevo titular que
durará en el encargo siete años, que como ya
le hemos adelantado se está inclinando por
que sea una mujer, será hasta máximo el 29
de octubre, por lo que todo ese mes, uno de
los seis consejeros o consejeras tendrá que
asumir una presidencia interina. ¿Será terso o
ese tema meterá ruido en el pleno?
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Pausan proyecto para avenida
J|jarez92ftí
::::: El proyecto para contar Con un nuevo edi
ficio en avenida Juárez 92, donde estuvo la
Contraloría capitalina muchos años, se pausó.
Nos dicen que el jurado calificador, encabeza
do por Dunia Ludlow, titular de la Autoridad
del Centro Histórico, decidió que la propuesta

de FMJ Projects S. de R.L.
C.V., que incluía un diseño
del despacho TEN Arquitec
tos, de Enrique Norten, era
casi la mejor. El proyecto ar
quitectónico fue avalado po
sitivo, pero el modelo de ne
gocios no, y la razón nos
explican, es que si bien se

Dunia Ludlow ofertaron poco más de 600
Deloya millones de pesos, los pagos

al gobierno eran por mu
chos meses y eso, a la larga, lo hacía inviable
e incumplía con la normatividad vigente. Nos
detallan que pese a esto, el proceso sigue y las
empresas que participaron, incluida FMJ Pro
jects, podrán volver a concursar.

Buscan revivir alianza
PRIPANPRB para Ir por
Nextlalpan
::::: Alejandra Del Moral, dirigente estatal
del Partido Revolucionario Institucional (PRI)
en el Estado de México, nos dicen, afirmó que
la prioridad de su partido para este cierre de
año es ganar la elección extraordinaria en el
municipio de Nextlalpan, que se suspendió
por actos violentos durante la pasada jornada
electoral. Para lograr este triunfo, nos comen
tan, dona Alejandra busca revivir la alianza
con el PAN y con el PRD para ir juntos a las
urnas el próximo 14 de noviembre. Ya se verá
si la alianza tiene gasolina para ir por una
elección más en el Edomex.
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Declaratoria de desastre, ¿un
"dilema moral" de la 4T?
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur, el
gobernador Víctor Castro Cosío cumplió 15
días en el caigo y ya acumula tropiezos, sien

do el más notable su actitud
ante los efectos del huracán
Olaf, que le tocó enfrentar
justo en su toma de protes
ta Según nos explican, en
un primer momento el mo
renista aseguró que los da
ños habían sido "menores"
y hasta rechazó que se soli
citara una declaratoria deVíctor Castro

Cosío desastre, al argumentar,
muy austero, que los go

biernos pasados "exageraban" y lucraban con
este mecanismo. No obstante, nos dicen, al
paso de los días, las lluvias dejaron ver los es
tragos, que se tradujeron en daños por más
de 200 millones de pesos, ante lo cual don
Víctor siempre sí solicitó la declaratoria No
cabe duda que más rápido cae un hablador
que un cojo, aseguran sus detractores.

En Morena, pocos y peleoneros
::::: No conformes con haberse quedado con
sólo tres cumies en la legislatura que recién
inició, tras la deserción de una de sus diputa

das que se unió a MC, nos
narran que el grupo legisla
tivo de Morena en el Con
greso de Nuevo León, así
como la propia dirigencia
estatal, parecen empeñados
en quedar mal, por ponerse
a pelear entre ellos, en lugar
de hacer política Lo ante
rior, nos dicen, por la dispuAnylú

Bendición ta que se gestó por la coor
dinación de la bancada la

cual inicialmente estaba a caigo de Anylú
Bendición, respaldada por la dirigencia esta
tal morenista pero quien fue desplazada por
la "mayoría de votos" de sus otros dos com
pañeros, Waldo Fernández y Jessica Martí
nez, quienes nombraron a Jessica como nue
va líder. ¡Vaya comienzo de los guindas!
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Edil presume logro cuestionado
::::: Desde Chiapas nos platican que el alcalde
de Morena en Comitán, F.mmanuel Corde
ro, presumió que el secretario de Turismo ra

tificó a ese lugar como uno
de los cuatro Pueblos Mági
cos de Chiapas, pero la ciu
dadanía respondió que des
pués de tres años de gobier
no, el municipio ha sufrido
un deterioro grave, al grado
de que en su gestión, don
Emmanuel no pudo evitar

Emmanuel que las aguas negras se si
gan vertiendo en un río queCordero

va a parar a los Lagos de
Montebello, una de las principales joyas del
turismo en el estado, tropiezo que, visto con
lupa le hubiera valido que a Comitán le qui
tarán el nombramiento, pues Montebello es
Sitio Ramsar y está declarado como Reserva
de la biósfera por la Unesco. ¡Auch!

Panlstas toman "precauciones"
::::: En Sinaloa nos mencionan, ha llamado la
atención el tono mesurado y cortés que adop
tó el líder estatal del Partido Acción Nacional,
Juan Carlos Estrada, para hablar de los per
files que podrían integrar el próximo gabinete
del gobernador electo, Rubén Rocha Moya
(Morena), quien ya adelantó algunos nom
bres, como el exsuperdelegado Jaime Mon
tes Salas. En este sentido, nos confían que
en los corrillos blanquiazules se habla de que
don Juan Carlos no desea entrar aún en con

frontaciones, pues va a esperar que Rocha
Moya entre en funciones y entonces pueda
evaluar el trato que reciben, sobre todo por
que carecen de fiierza política No cabe duda
que acción sin estrategia es mala inversión.
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Abrazos, no
balazos
La semana pasada, la se

cretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana,

Rosa Icela Rodríguez, defendió
ante legisladores la estrategia
del gobierno actual para com
batir a la delincuencia. Explicó
que pretenden atacar las cau
sas que generan la violencia y
por eso la apuesta es por
"abrazos, no balazos". Luego
de lanzar esta expresión, ya
antes utilizada por el presiden
te, aclaró que no significa que
esta administración esté cruza
da de brazos.
El asunto es que, según la

más reciente medición del Ine
gi, 66.4% de la población mexi

cana de 18 años y más consi
dera que vivir en su ciudad es
inseguro. Hay un 78.4% que va
con miedo a los cajeros auto
máticos, 71.2% que viaja teme
roso en el transporte público y
59.2% que se siente en riesgo
por las calles que habitual
mente recorre.
Pero no solo nos roban la

tranquilidad. La inseguridad
costó a los mexicanos 277 mil

do. Esto representa más del
dél HB.

Los altísimos niveles de im

punidad propician que se co
metan más y más crímenes, y
es que nueve de cada diez de
litos no se denuncian o que
dan siri que se abra siquiera . ?
una carpeta de investigación.
Es imposible saber cuántos se
cuestros o extorsiones hay

cana de 18 años y más consi
dera que vivir en su ciudad es
inseguro. Hay un 78.4% que va
con miedo a los cajeros auto
máticos, 71.2% que viaja teme
roso en el transporte público y
59.2% que se siente en riesgo
por las calles que habitual
mente recorre.
Pero no solo nos roban la

tranquilidad. La inseguridad
costó a los mexicanos 277 mil

do. Esto representa más del
dél HB.

Los altísimos niveles de im
punidad propician que se co
metan más y más crímenes, y
es que nueve de cada diez de
litos no se denuncian o que
dan siri que se abra siquiera . ?
una carpeta de investigación.
Es imposible saber cuántos se
cuestros o extorsiones hay

realmente en el país, por la ci
fra negra que los ensombrece.
No es, desde luego, un pro

blema nuevo. El de la inseguri
dad es un fenómeno generado
en el pasado, pero que requie
re hoy de una solución. Culpar
a las administraciones anterio
res puede ser útil en el discur
so, pero no les quita el miedo
a quienes caminan por las ca
lles del país ni les devuelve el
dinero a quienes son asaltados
o defraudados.

El esfuerzo por construir
paz es loable, pero tiene que ir
acompañado de una estrategia
que frene la comisión de deli
tos en el corto plazo.
Por otro lado, llama la aten

ción que se hable desde el go
bierno de la aspiración a cons
truir una sociedad más fraterna,
"con más cordialidad, con más

realmente en el país, por la ci
fra negra que los ensombrece.
No es, desde luego, un pro

blema nuevo. El de la inseguri
dad es un fenómeno generado
en el pasado, pero que requie
re hoy de una solución. Culpar
a las administraciones anterio
res puede ser útil en el discur
so, pero no les quita el miedo
a quienes caminan por las ca
lles del país ni les devuelve el
dinero a quienes son asaltados
o defraudados.
El esfuerzo por construir

paz es loable, pero tiene que ir
acompañado de una estrategia
que frene la comisión de deli
tos en el corto plazo.
Por otro lado, llama la aten

ción que se hable desde el go
bierno de la aspiración a cons
truir una sociedad más fraterna,
"con más cordialidad, con más

civilidad, con más hermandad",
cuando existe un discurso cada
vez más hostil en contra de pe
riodistas y medios de comuni
cación. A quienes señalan erro
res o deficiencias se les intimi
da. Eso no solamente no es fra
terno, tampoco es democrático.
¿Cordialidad para los delin

cuentes y hostilidad para los
periodistas? El mensaje des
concierta y preocupa. La cons
trucción de paz no es compati
ble con la destrucción de la li
bertad de expresión. •

@PaolaRojas
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Rebelión en la granja
morenista de San Lázaro
Ün grupo de diputados fe

derales de Morena, in
conformes con el trato

que les da su partido, tanto en el
reparto de comisiones como en la
desorganizaciónydesinformación
de los asuntos legislativos, prepa
ran una carta en la que denuncian
favoritismos y cuatismo en la asig
nación de cargos y presidencias de
comisiones, además de un trato in
digno e irrespetuoso a su represen
tación como legisladores porque
—afirman— les obliganavotar por
iniciativas y proyectos que desco
nocen en su contenido y que les
entregan apenas 20 minutos antes
de las sesiones legislativas.

Al menos unos 30 legisladores
han expresado su intención de
firmar esa carta que pretenden
entregar al secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, en
la que acusan al dirigente nacio
nal de su partido, Mario Delgado,
de seguir manejando los asuntos
de la bancada legislativa "para fa
vorecer a los cuates y amigos de

su burbuja", utilizando para ello
al actual coordinador Ignacio
Mier Velazco, quien mantiene in
tactas las posiciones e intereses
del grupo de su antecesor.
El documento donde los legisla

dores inconformes expondrán
sus quejas está empezando a cir

cular para su firma por los dipu
tados que se sientan excluidos o
maltratados injustamente en te
mas como la asignación de co
misiones, presidencias, vicepre
sidencias y secretarías de las
mismas, que se votarán el pró
ximo martes por la tarde. Entre
las quejas que exponen los mo
renistas está la preferencia mar
cada que se está dando a dipu
tados cercanos a Mario Delgado
y a los que se reeligieron para
ocupar las posiciones más im
portantes, además de asignar
presidencias a "recomendados"

de gobernadores, aunque no
tengan experiencia.
Bajo esa lógica, por ejemplo,

ya se han "planchado" presiden

cias de comisiones importantes
como la de Presupuesto, a donde
iría el tamaulipeco Erasmo Gon
zález, la de Seguridad para Jua
nita Guerra; la de Trabajo para
un médico del PES, Manuel Bal
denebro, y la deldiputadoTorru
co a Cultura y Cinematografía.
En la votación interna que

ocurrirá este martes, según la
convocatoria de la que tiene co
pia esta columna, ya se definió
cuáles presidencias de comisio
nes serán ocupadas por hom
bres y cuáles por mujeres, en un
supuesto equilibrio de género.
"Decimos que somos diferen

tes, pero en los hechos en la Cá
mara de Diputados, Morena re
pite los mismos vicios y el trato
de borregos y de rebaño que le
dieron otros partidos gobernan
tes y mayoritarios a sus legisla
dores", dice otro de los diputa
dos quepromueve la carta. La se
mana pasada circularon en la
bancada oficial una carta en la

que pedían firmar a los diputa
dos de Morena una declaración

de "lealtad total y absoluta al
movimiento" y acatar las nor
mas y decisiones de la coordina
ción parlamentaria y la dirigen
cia del partido. Pero nunca los
consultaron, ni les dieron tiem
po de conocer el documento y
exigían firmarlo en el momento.
"Una cosa es pertenecer y apoyar
aun movimiento por convicción
y otra muy distinta que nos tra
ten como manada, como borre
gada que solo debe obedecer y
levantar la mano sin saber ni
analizar lo que se vota" comentó
el diputado inconforme.
Esta semana veremos hasta

dónde llega la rebelión en la
granja morenista y si alguien es
cucha las quejas y denuncias de
los diputados que no quieren ser
tratados como borregos y se nie
gan a que su voz se confunda con
balidos incondicionales, mien
tras la "burbuja" morenista se re
parte las posiciones de poder y
decide a qué diputado le da voz
y foro y a cuáles simplemente los
relega al anonimato. •
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Guardia Nacional: los
costos de la simulación
En múltiples colum

nas, he sostenido que
la Guardia Nacional

no es lo que la Constitución
dice que debe ser, y que no
hay la menor intención de
convertirla en una fuerza
policial civil independiente
de las Fuerzas Armadas.
« Un reporte reciente de
Mexicanos contra la Co
rrupción y la Impunidad
(MCCI), elaborado por Jor
ge Andrés Castañeda y Leo
nardo Núñez González,
confirma esas hipótesis. A
partir de un cuidadoso aná
lisis de los presupuestos y
las cuentas públicas de los
últimos tres años, así como
del paquete económico
2022, Castañeda y Núñez
presentan los siguientes
hallazgos (cito a la letra):
• "El 59% de los integran

tes de la Guardia Nacional
no tienen una plaza dentro
de la propia institución, si
no que se trata de militares
que jamás dejaron de perte
necer y recibir sus salarios
en la Secretaría de la Defen
sa Nacional.
• La Guardia Nacional no

ha pagado un solo peso pa
ra la construcción de nin

guno de los 190 cuarteles
que se han inaugurado has
ta el momento ni planea ha
cerlo en el futuro. Todas las
instalaciones han sido pa
gadas por la Sedeña, que
además es la propietaria de
los inmuebles.
• La Guardia Nacional no

ha usado su presupuesto pa
ra la adquisición de los ma
teriales, equipo o vehículos
que utiliza. En cambio, estos
conceptos se han pagado
por la Sedeña con recursos
del Fideicomiso Público de
Administración y Pago de
Equipo Militar
• El presupuesto de la

Guardia Nacional, en lugar
de utilizarse para consolidar
una fuerza de seguridad in
dependiente, se ha utilizado
principalmente para el pago
de gastos corrientes, como
servicios y materiales.
• El incremento de 70% en

los recursos de la Guardia
Nacional propuesto en el
Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación
2022 será asignado mayor
mente para «Otras erogacio
nes especiales», por lo que es
incierto en qué planean ser
utilizadas."

¿Cuál es el problema de es
to? Uno es bastante obvio:
contraviene directamente el
marco jurídico. En el artículo
21 constitucional, se define a
la Guardia Nacional como
"una institución policial de
carácter civil" ¿Es civil una
institución en la que 60% de
sus integrantes son militares
en activo, que opera desde
cuarteles de la Sedeña y que
depende de las Fuerzas Ar
madas para la compra de
equipo? No en xana interpre
tación razonable.

Por su parte, el artículo 25
de la ley de la Guardia Na
cional señala como requisi
to de ingreso a la corpora
ción "estar funcionalmente
separado de su institución
armada de origen" ¿Está
"funcionalmente separa
do" del Ejército una perso
na que cobra sueldo y tiene
plaza en Sedeña? Solo en
una interpretación radical
mente laxa del concepto.
Pero más allá de los for

malismos legales, esto ge
nera líneas de responsabi
lidad cruzadas. Si hay epi
sodios de corrupción vin
culadas a la GN, ¿quién se

ría el responsable político
de ese hecho? ¿La secreta
ria de Seguridad? ¿O el se
cretario de la Defensa Na
cional? ¿O los dos?
Además, esta simulación

torpedea una de las grandes
virtudes de las Fuerzas Ar
madas: la estabilidad laboral
¿Dónde trabajan los inte
grantes de la GN que cobran
sueldo en Sedeña? ¿Pueden
confiar en que se mantienen
intactos sus derechos socia
les y su antigüedad? Esto es
una forma de outsourcing
no muy distinta a la que se
practicaba en el sector priva
doyqueacabadeser abolida
en una reforma a la legisla
ción laboral.
La situación es insosteni

bley el propio gobierno lo re
conoce. Por eso quiere reu
bicar a la GN en la Sedeña y
tratar así de resolver el en
tuerto administrativo. Pero

eso significa ceder por com
pleto y de manera perma
nente la seguridad pública a
una institución que, para to
do fin práctico, no está sujeta
al control civil.
Ese arreglo nos podría sa

lir muy caro. •
ale¡androhope@outlookxx>m

Twitten @ahope71

Si hay episodios de corrupción vincu
ladas a la GN, ¿quién sería el respon
sable? ¿La secretaria de Seguridad?
¿O el secretario de la Defensa?

Fecha: 27/09/2021

Página: 11

Area cm2: 300

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Hope

Costo: 31,590

Página 10 de 14



Estados Unidos, en riesgo
a semana pasada, el anaLlistay autor Robert Kagan,
lun conservadorde larga

trayectoria que dejó el partido re
publicano tras la nominación de
Donald Trump en 2016, dio a co
nocer un ensayo que ha causado
justificado revuelo en Estados
Unidos. La pieza, publicada en el
Washington Post, advierte de una
crisis constitucional en ciernes,
sin precedente en la historia es
tadounidense. "Hay una posibi
lidad razonable de incidentes de
violencia masiva, un colapso de
la autoridad federal y la división
del país en enclaves rojos y azules
en guerra durante los próximos

tres o cuatro años", escribe Ka
gan. Su preocupación se resume
en la confluencia de tres factores:
una creciente polarización polí
tica, la voluntad del partido repu
blicano de modificar leyes elec
torales a su conveniencia a escala
estatal y la ponzoña trumpista,
que ha inyectado en la vida pú
blica estadounidense el fantas
ma de un (inexistente) fraude
electoral y ha erosionado la con
fianza en la democracia.
A Kagan le preocupa, sobre to

do, el 2024. Está convencido, co
mo la mayoría de los analistas,
de que Donald Trump será el
candidato presidencial republi

cano. Kagan augura una elec
ción cerrada que probablemente
dará pie a disputas en los estados
con resultados más estrechos,
con los republicanos en pie de
guerra, dispuestos a modificar el
veredicto en las urnas de manera
claramente antidemocrática. Y
le alarma la reacción de los sim
patizantes de Trump. Los imagi
na retomando el agravio que de
rivó en la violenta toma del Ca
pitolio. "Sería una tontería ima
ginar que la violencia del 6 de
enero fiie una aberración que no
se repetirá. Debido a que los par
tidarios de Trump ven esos
eventos como una defensa pa
triótica de la nación, hay muchas
razones para esperar más episo
dios de este tipo", dice Kagan.
La gran desgracia es que esa

supuesta "defensa patriótica" de
Estados Unidos que piensan
practicar los seguidores de
Trump arraiga en una falacia
Contra lo que Donald Trump y
sus simpatizantes insisten,

Trump no fue víctima de ningún
fraude electoral. Joe Biden es el
presidente legítimo de Estados
Unidos y el sistema electoral del
país funciona con la misma efi
cacia con la que ha funcionado

por siglos, en los que los perde
dores reconocieron sus derrotas
y los ganadores agradecieron el
favor del electorado, y a otra cosa
(hay, quizá, una excepción: la
elección del2000, enla que la Su
prema Corte detuvo un recuento
en Florida que, tal vez, habría
puesto en duda el triunfo del re
publicano George W. Bush).
El mito del fraude ha sido des

mentido una vez más en días re
cientes, cuando un recuento in
necesario y extemporáneo pro
movido por el partido republica
no en el muy disputado estado
de Atizona arrojo no solo los mis
mos resultados del conteo origi
nal del 2020, sino que culminó
con más votos en la columna de
Joe Biden. No solo eso: docu
mentos revelados también en las
últimas semanas confirman que
el equipo de Trump diseminó
rumores y calumnias sobre el su
puesto uso fraudulento de má

quinas electrónicas de votación
a pesar de que sabía que carecían
completamente de sustento. En
otras palabras: está comprobado
que el equipo de Trump sabía
que estaba mintiendo sobre el
fraude electoral, y a pesar de ello
envenenó la confianza pública

i

en el proceso. Se trata de un atro
pello moral inédito en la historia
estadounidense.
La pregunta es si sirve de algo

conocer la verdad detrás de la
construcción de esta nociva pa
traña. Evidentemente, la res
puesta es sí: los estadounidenses
deben saber que no hubo fraude
y su proceso electoral funciona.
Pero el daño ya está hecho.
Trump calumnió a la democra
cia de su país y algo quedó. Y no
cualquier cosa. Como sugiere
Robert Kagan, lo que dejó
Trump ha sido una herida enor
me y un agravio punzante entre
millones de votantes que se
piensan robados. ¿Qué forma to
mará dicho agravio en el 2024,
con Trump en la boleta otra vez?
De ahí la alarma de Kagan, y de
tantos más. •

@LeonKrauze
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El violador que Cuauhtémoc
Blanco protegió
El 20 de julio de2020, el di

putado Marcos Zapotitla
Becerro, del partido En

cuentro Social, PES, citó a una de
sus colaboradoras, una joven de
28 años de edad, en un restau
rante de Cuemavaca.
Ese día, Zapotitla sostuvo una

reunión con varios políticos cer
canos al gobernador del estado,
Cuauhtémoc Blanco.
A lo largo del convivio, la joven

permaneció en una mesa aparte,
en un rincón del exclusivo esta

blecimiento. El diputado le había
pedido que lo esperara, para lle
varlo en coche hasta su casa.
Salió del restaurante en com

pleto estado de ebriedad. Cuan
do llegaron a su domicilio atacó
a la muchacha sexualmente, ha
ciendo uso de la fuerza. A mitad
de la agresión, la colaboradora
logró salir de la casa.
"Nunca te di motivos para es

to", le escribió.
"A eso viniste", respondió Za

potida.
La víctima pidió el auxilio de un

médico que registró la informa
ción con la que acudió al minis
terio público de la Fiscalía Metro
politana —se abrió la carpeta
SC01/8000/2G20— y se integraron
"las periciales correspondientes".

Zapotitla era entonces presi
dente de las comisiones de Igual
dad de Género, Seguridad Públi
ca y Protección Civil del Congre

so de Morelos. Era uno de los
principales aliados de Hugo Eric
Flores, el líder del PES, bajo cu
yas siglas Cuauhtémoc Blanco
llegó al gobierno de Morelos. Su
apoyo político al gobernador no
era un secreto para nadie.
Desde que se hizo la denuncia,

Zapotitla Becerro negó los cargos
presentados por el abogado de la
víctima —abuso sexual y laboral,
daño sicológico, emocional y físi
co— y alegó que detrás de esto ha
bía un trasfondo político encami
nado a dañar su imagen.
Cuauhtémoc Blanco senten

ció que todo se trataba de un en
juague armado por un "grupito"
que apoyaba a su predecesor, el
exgobemador Graco Ramírez, a
fin de "desestabilizar" su gobier
no —actualmente, el peor califi
cado en el país, por cierto.
Cuando, con la denuncia en la

mano, el fiscal general del estado
solicitó su desafuero, según de
nuncia de legisladores, el presi
dente del Congreso, Alfonso de Je
sús Sotelo Martínez, huyó lleván
dose la carpeta de investigación.
Sotelo argumentó después

que "la tardanza" para elaborar
el dictamen de desafuero de Za
potitla tenía como fin "preservar
los derechos del diputado" y
"proteger el proceso legislativo".
Más tarde renunció "no por el
procedimiento de desafuero que
se está llevando contra Zapotitla,

sino por decisión personal".
Con el apoyo irrestricto de la

bancada del PES, el partido del
gobernador, Zapotitla tramitó
ocho amparos para evitar su de
tención. En enero de 2021, consi
guió la suspensión de un juez.
Para entonces habían surgido

al menos dos nuevas acusaciones
de violenciaen contra de mujeres.
En febrero, las presiones de gru
pos feministas y medios de co
municación lograron que diputa
das y diputados de diferentes par
tidos (Morena, PT, Movimiento
Ciudadano, Nueva Alianza) exi

gieran su remoción.
Para hacer lo so

cialmente correc
to", el PES accedió a
separarlo del grupo
parlamentario y
también como pre
sidente de las co

misiones que enca
bezaba Más de un
año después de que
se supo del caso, ter
minaron los trabajos

• de la 54 Legislatura,
El exdiputado del

I®S desapareció. Investi
gadores relatan que apagó

su teléfono y se alejó de todo
domicilio. Cometió, sin embar
go, el error de entregar el teléfo
no a otra persona. En la red de
vínculos de esa persona, apare
ció pronto un nuevo número.

Por ese número desfiló la vieja
red de vínculos de Zapotitla. "Así
supimos que ese número era el
de él", narra un investigador.
El 18 de septiembre la Agencia

de Investigación Criminal lo de
tuvo en la colonia Vista Hermosa.
Le habíaofrecidoala víctima diez
millones de pesos "para llegar a
un arreglo". Cuatro días más tar
de fue vinculado a proceso e in
ternado en un penal dependiente
de la Comisión Estatal de Segu
ridad —que depende a su vez del
gobernador del estado.
Grupos feministas que se acer

caron al columnista denuncian
que la protección a Zapotitla con
tinúa en ese lugar. "Trato privile
giado, comodidad, buena alimen
tación, derecho a vestirse como
quiera, todo por órdenes del go
bierno del estado", denuncian. •
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»

« "I Entrega y convicción. Durante los últimos tres
» JL« años, y aún antes, la demanda de seguridad públi
2 ca del país no se ha podido lograr para la tranquilidad
¡¡ciudadana en la mayoría del territorio nacional, pues
» la ola delictiva crece imparable. De este drástico am~
«' biente criminal, sólo se salvan una que otra capital es
2 tatal y la Ciudad de México. Y se debe, básicamente, a
¡v que Ornar García Harfuch, secretario de Seguridad y
¦»;. Protección Ciudadana, realiza una labor de maquina
Sí ria suiza en torno a la seguridad y mantiene a la CDMX
2*^ lejos de las cifras alarmantes. En ningún otro trabajo

se ve de manera tan rápida lo que haces en beneficio
f*ji de la sociedad, ha dicho. Y en la capital no impunidad

ni ineptitud ni complicidades. Sólo resultados,
 

n En constante movimiento. El presidente Andrés
í i Zd • Manuel López Obrador realizó un recorrido por
S la refinería de Minatitlán, Veracruz, donde destacó la
•/ modernización de seis refinerías de Pemex. Señaló

que su gobierno ha invertido en 3 años 32 mil millo
"u nes de pesos para su rehabilitación y modernización.

"Porque con la nueva refinería de Dos Bocas y la que
estamos comprando en Texas, seremos autosuficien
tes", dijo en un video publicado en su cuenta de Twi
tter. Afirmó que tampoco extraerán más petróleo del
que se necesite, "les vamos a dejar petróleo suficiente
a las nuevas generaciones, porque es un recurso no re
novable y tenemos que cuidar el medio ambiente". Eso

> • es Pemex hoy; antes, pura robadera.

3 Limpieza extrema. Horacio Duarte, adminis
• trador General de Aduanas, aseguró que "es fun

/, damental desterrar las malas prácticas para evitar que
los ingresos por comercio exterior se vayan al caño de
la corrupción". Durante su participación en la Video
conferencia temática para los Consejeros Nacionales
para el Fomento a la Inversión, señaló que la reacti

vación económica, así como la Estrategia Nacional
Anticorrupción desplegada en las 49 aduanas y a las
facultades de la nueva Agencia Nacional de Aduanas
de México permitirán la recaudación de un billón de
pesos en 2021, alrededor de 100 mil millones de pesos
más que en 2019. Suena bastante bien. Y con el factor
cero corrupción, mucho mejor.

4 Del verbo arrasar. Apenas estrena un cargo y la
• historia ya lo colocó en otro, de igual importan

cia. Andrés Mijes Llovera, nuevo presidente municipal
de Escobedo, Nuevo León, fue nombrado vicepresi
dente de la Mesa Directiva de la Asociación de Auto
ridades Locales de México, organismo creado por los
alcaldes democráticos en 1997 y que tiene como pro
pósito modificar la forma de gobierno local y mostrar

( la visión de la izquierda mexicana. Tiene mucho a fa
' vor, comenzando por un alto sentido de identidad con

*s los ciudadanos. Eso le brinda un margen amplio para
, ,7 ejercer acciones efectivas. Ya desarrolla una agenda
7H:' municipal nacional que ayudará a gestionar que los

recursos fluyan para que cada uno alcance sus metas
_ ¦ de gobierno, Y eso que apenas va llegando.

5 El letargo de la justicia. En Oaxaca, elementos
• de la FGR, aprehendieron a Juan Peralta Alavez,

exdirector de la División de Fuerzas Especiales de la
Policía Estatal, por su presunta responsabilidad en el
ataque a la sociedad civil ocurrido el 19 de junio de
2016 en Asunción Nochixtlán. Cinco años después de
la movilización del gremio magisterial es el primer
exjefe policiaco detenido por el caso, donde murieron
ocho personas y más de 100 resultaron lesionadas.
Aquel día se enfrentaron habitantes, simpatizantes e
integrantes de la Sección 22 contra elementos de segu
ridad estatal y federal. La masacre se la colgaron a la
administración del expresidente Enrique Peña Nieto.
Ya cayó uno. Despierta la justicia un lustro después.
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Celebrando los nuevos
inicios con una visita
de alto nivel
Les puedo decir, con mucha seguridad, que la semana pa
sada fue una de las más intensas, memorables y satisfacto
rias que hemos vivido en la embajada británica.

Como les platicaba én mi columna pasada, septiembre
es un mes muy importante para la diplomacia, y no fue la
excepción para nosotros en México.

El pasado 15 de septiembre, recibimos la grata noticia
desde Londres que el primer ministro designó a Liz Truss
como nuestra nueva ministra de Asuntos Exteriores.
Como nuestra líder en materia de política exterior, la

canciller trabajará con nuestros aliados para abordar los
mayores desafíos globales, promover un Reino Unido global
positivo y con miras al exterior, y asegurarnos de que nues
tra política exterior se adapte a las y los británicos.

Entre las primeras actividades de su nuevo rol, la minis
tra Liz Truss viajó a Estados Unidos para participar en la
Asamblea de las Naciones Unidas en Nueva York, así como
reunirse con políticos de alto nivel de aquel país. Posterior
mente, el pasado jueves 23 de septiembre, tuve el honor,
junto a mi equipo, de darle la bienvenida la canciller en
México, como parte de su primera visita oficial a este país.

Durante su visita a la Ciudad de México, Liz Truss, junto
al equipo de la embajada y un servidor, se reunió con re
presentantes del gobierno mexicano como la secretaria de
Economía, Tatiana Clouthier; el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, y la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum.
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Por su parte, el secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, sostuvo una
llamada con la canciller. Por su
puesto, se abordó el tema de una
asociación económica más sóli
da entre el Reino Unido y Méxi
co. Esto incluye los planes para
desarrollar un nuevo acuerdo de
libre comercio actualizado entre
nuestros países. Asimismo, Liz
Truss agradeció el apoyo conti
nuo de México para la adhesión
de Reino Unido al Acuerdo Inte
gral y Progresista de Asociación
Transpacífico (o CPTPP, por sus siglas en inglés).

Posteriormente, Liz Truss nos acompañó en la residen
cia a una cena para promover las exportaciones de carne de
cerdo británica, en la que estuvo presente el chef Fernando
Stovell, un querido amigo de la embajada. Asimismo, la
canciller también tuvo la oportunidad de visitar un centro
de embotellado de AstraZeneca, empresa que está ayudan
do a proporcionar vacunas a para combatir la pandemia
de covid19.

Sin embargo, no todo fueron reuniones y visitas proto
colarias. El viernes pasado, la ministra nos hizo el enorme
honor de inaugurar formalmente el nuevo edificio de la
embajada británica en la Ciudad de México, luego de que
la anterior resultó dañada por el terremoto de 2017. Este
fue un evento muy conmovedor para todas y todos quie
nes trabajamos en la embajada, ya que simbolizó el inicio
de una nueva etapa para nuestro equipo, después de tanto
tiempo de cambios y algunos momentos de incertidum
bre. Tuvimos también el honor de contar con la presen
cia de la subsecretaría de Relaciones Exteriores, Carmen
Moreno Toscano y la subsecretaría de Comercio Exterior,
Luz María de la Mora. Les agradecemos profundamente el
habernos acompañado en este gran momento para nuestra
Embajada.
Este tipo de visitas no sólo representan un honor para

las misiones diplomáticas de Reino Unido en todo el mun
do, sino que también simbolizan el esfuerzo británico para
fortalecer nuestra presencia global y nuestros vínculos con
nuestras contrapartes.

Tengo mucho optimismo de que esta nueva etapa para la
diplomacia británica en el mundo representa una ventana
abierta llena de oportunidades para mi país, y que, sin duda,
incluirá a México en el proceso.

* Embajador del Reino Unido en México
london.eye@fcdo.gov.uk
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Da Claudia cargo
fantasma a hermano
del Nenuco
Hace poco más de un año, envuelta en la bandera de la aus
teridad republicana, Claudia Sheinbaum desapareció la
Subsecretaría de Coordinación Metropolitana y Enlace Gu
bernamental, que en ese tiempo encabezaba René Cervera.

La dependencia fue reducida a una dirección general,
que encabezó un tiempo Flor Ivone Morales Miranda;
Cervera fue desplazado a asesor de la jefa de Gobierno.
El decreto para la desaparición de esa subsecretaría

fue publicado en la Gaceta Oficial y en automático Flor
Ivonne ocupó la dirección general, hasta que hace unos
meses se fue a buscar la reelección legislativa por un dis
trito de Xochimilco.

Con la reciente reforma al Reglamento Interno del Poder
Ejecutivo de la Ciudad de México, Sheinbaum reestructuró
la Secretaría de Gobierno y decidió quitar el control de los
penales a Martí Batres, para dejarlo en manos de Ornar
García Harfuch, jefe de la policía capitalina.

Aprovechando el viaje, el gobierno desapareció también
la Dirección General de Coordinación Metropolitana y Enla
ce Gubernamental, que empleaba a más de cien personas.

En su lugar creó la Dirección Ejecutiva de Vinculación y
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Relaciones Intergubernamenta
les, que no servirá absolutamente
para nada; algunos se pregunta
rán por qué.
Pues porque Sheinbaum

recién nombró a Israel

El Nenuquito Moreno como
nuevo subsecretario de Coordi

nación Metropolitana y Enlace
Gubernamental; el pequeño de
talle es que esa área ya no existe,
así que el cargo es de chocolate.
A menos que reformen de

nuevo el Reglamento y la vuelvan a crear, con todo y ta
burocracia que por fuerza tendría que acompañar al
nuevo titular. Pero mientras eso no suceda, el hermano in
cómodo de la Venustiano Carranza será un subsecretario
fantasma.

Sería bueno que el gobierno diera a conocer si el Isra
empezará a cobrar desde el 15 de septiembre pasado y en
qué nómina será incluido, toda vez que sus responsabili
dades están en el limbo. ¿Su cargo es legal? ¿A dónde está
adscrito?

Aquí también habria que cuestionar a Claudia por qué,
si primero desapareció esa subsecretaría y posteriormente
la respectiva dirección general, hoy decide revivirla para el
hermano de su nuevo aliado, Julio César Moreno.

Porque, aunque Israel vaya a ser un convidado de piedra
en el gabinete, sería interesante que la gobernante explique
por qué esa distinción al Nenuco mayor, a pesar que siem
pre hizo campaña —y fuerte— desde el PRD en contra de
Andrés Manuel López Obrador.
Si la citada subsecretaría, que había sido desapare

cida por ahorro gubernamental, entrará en funciones de
nuevo, ¿quiere decir que ya acabó la austeridad en el go
bierno capitalino?, ¿o sólo es un acuerdo comercial entre
socios?

¿Van a crear más burocracia para un área que jamás ha
dado resultados, a pesar de que en él papel es muy impor
tante para una metrópoli como la CDMX?

Ni modo, la grilla está primero que el gobierno.

OcCENTAVITOS
No hay plazo que no se cumpla, y ése le llegó a Héctor
Ulises García, el operador político nombrado por
Sheinbaum para llevar a cabo el proceso electoral, que
acabó con una estrepitosa derrota en junio pasado. El cuate
demostró estar más verde que un perico y perdió la ciu
dad de la mano de René Bejarano, en quien se recargó. En
su lugar, como nuevo líder de Morena en la capital, llega
Tomás Pliego, quien coordinaba el Gabinete de Seguridad,
y que por cierto en un tiempo fue rancio bejaranista, aun
que desde hace rato no se lleva con el veterano profesor.
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RELIGIÓN/CUADRO DE LAS CIBELES

¿Para qué sirve la religión y quién la inventó? Se la pongo
fácil, don Alfredo.

R: Hay dos teorías que son más o menos aceptadas.

La primera dice que la religión fue una evolución natural de
los humanos primitivos, dando facultades mágicas y sobrena
turales a objetos y fenómenos físicos naturales: un relámpago,
la lluvia, etc.

Robin Dunbar, sicólogo evolutivo y antropólogo, teoriza que
los humanos pudieron haber desarrollado la religión como
una forma de promover la cooperación en grupos sociales. Por
ejemplo, los primates tienden a vivir en grupos porque la caza
en grupos es más eficaz que la caza sola. Si los grupos pue
den encontrar una manera de hacer que todos se comporten
de manera desinteresada, contando con que siempre habrá
descontentos, es menos probable que éstos se vayan y que el
grupo se mantenga cohesionado.

La religión pudo haber surgido naturalmente de esta nece
sidad de mantener a todos en la misma página, dijo Dunbar.

La predisposición de los seres humanos a atribuir la inten
ción a casi todo (por ejemplo, erupciones volcánicas, eclipses
lunares, tormentas eléctricas) no es necesariamente la razón
por la que surgió la religión, pero ayuda a explicar por qué las
religiones generalmente involucran elementos sobrenaturales
que describen tales fenómenos.

COMPARTIR/CINCO AROS

Don Alfredo, ahora que terminaron los Juegos Olímpicos de
Tokio y queriendo aprender más de la historia de este mag
no evento he estado leyendo y encontré un dato curioso que
le estoy enviando y que sí desea puede usar en su columna:

Gran Bretaña tiene una relación de larga data con los Juegos
Olímpicos. Impresionantemente, es el único país que ha gana
do al menos una medalla de oro en todos los Juegos Olímpicos
de Verano desde 1896.

También es uno de los cinco países que han estado

representados en todos los Juegos de Verano; los otros cuatro
países que lograron ese hito son Grecia, Francia, Suiza y Aus
tralia. El equipo de Gran Bretaña representa a todo el Reino
Unido, incluidas las dependencias de la Corona, y la mayoría
de los territorios británicos de ultramar.

R: Gracias por esta interesante nota.

PERFECTO

¿Cuál es el diamante perfecto?

R: El diamante paragon es el considerado perfecto y es impe
cable y sin inclusiones. En el siglo XVI, una masa de 12 quilates
(2,4 g) era suficiente para calificar a esta designación, pero hoy
el umbral se encuentra en los 100 quilates.

TENIS

¿De qué se trata eso del Juramento de la cancha de tenis?

R: Este juramento fue hecho el 20 de junio de 1789, cuando los
miembros del Tercer Estado francés prestaron el juramento de
la cancha de tenis en la cancha de tenis que se había construi
do en 1686 para el uso del Palacio de Versalles.

La votación fue "no separarse y reunirse donde sea necesario
hasta que se establezca la Constitución del reino". Nada que
ver con el tenis.
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Ratificando una idea tradicional del sistema político, con el ini
cio del último trienio de López Obrador empezó la etapa final
y el ocaso de su gobierno. Pasado el primer trienio de "las obras
épicas", ahora empieza la etapa final de "la cosecha de los re
sultados" de la obra realizada, real o supuesta. Así ha sido con
todos los gobiernos desde hace 90 décadas. En esencia, es un
ritual de final de gobierno y la preparación de la entrega del
poder al que le sigue.

El significado del final de este trienio se enrarece por la
convicción de López Obrador de que, con su gestión de go
bierno, él se ha convertido en un nuevo "procer de la patria".
Se autodesigna el autor de una nueva era en la historia del
país. Se considera un acompañante en la selecta categoría
de Hidalgo, Juárez, Madero y Cárdenas. Claro, con la salvedad
de que aquello de ser un nuevo "procer" lo decidirá la historia,
no él ni su ego. Su gira el sábado pasado por la alcaldía de Xo

busca recuperar la mayoría perdida en la Ciudad de México.
Dos, fue el banderazo de lo que será su campaña para "ganar"
la ratificación del mandato que se realizará en marzo si millones
de ciudadanos exigen se realice el referéndum. Tres, es el inicio
de la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum como can
didata de Morena. Olvídense de Ebrard y de Monreal.

Este último trienio de López Obrador tendrá la caracterís
tica de ser una campaña electoral incesante. Quiere ganar la
presidencia de nueva cuenta, aunque sea con Sheinbaum de
candidata. Ella es él, él es ella. López Obrador considera que la
continuidad es vital para su narrativa como "procer de la patria".
Nada más faltan las guirnaldas sobre su cabeza.

El líder de Morena, Mario Delgado, ha iniciado üna gira
nacional para promover el voto a favor de la ratificación del
Presidente. Y es que, aunque la figura constitucional habla
de "revocación" y no de "ratificación" del mandato, la oposi
ción se equivocó gravemente al avalar la inclusión de las dos

figuras dentro de la convocatoria. Así, Morena legalmente con
vocará por un voto de ratificación del Presidente. La oposición
mostró falta de garra y de solidez política y conceptual al avalar
semejante atropello a la Constitución.

Por otro lado, el nuevo autodesignado "prócer" quiere desta
car en la escena internacional convirtiéndose en líder de Amé
rica Latina. Por eso ha soltado una campaña agresiva en contra
de Estados Unidos y a favor de una supuesta "soberanía" lati
noamericanista. Propuso que todos los*países se salieran de la
OEA, que fracasó, porque el "prócer" se equivocó. Nada más le
apoyaron las dictaduras en América Latina. Las democracias,
que son la gran mayoría de los países, no tienen la menor in
tención de abandonar la OEA.
El fracaso de la reunión de la Celac mostró que no tie

ne el empaque político necesario para asumir el rol de líder
de América Latina, especialmente cuando sucede un error
como el cometido este fin de semana. Y menos cuando une
su narrativa con las dictaduras latinoamericanas en sus dis
cursos antiestadunidenses. La gran mayoría de América Lati
na piensa diferente a las dictaduras y rechaza el pensamiento
de Maduro, DíazCanel y Ortega o Evo Morales. Y, aparen
temente, el pensamiento de López Obrador, que tampoco es
representativo del pensamiento de la mayoría de mexicanos,
según recientes encuestas. Tampoco convenció a la mayoría
de líderes latinoamericanos y caribeños presentes de sus rasgos
de liderazgo cuando deliberadamente evadió hablar del tema
migratorio, de gran interés por muchos de ellos.

En resumen, México enfrenta el espectro de un Presidente que
dejará de gobernar (suponiendo que haya gobernado alguna vez)
para lanzarse a una campaña electoral durante los próximos tres
años con un discurso de división y polarización, y una política
exterior que nos llevará a un enfrentamiento político y comercial
sin beneficios ni sentido con nuestro socio mayoritario.

Con un trienio así, ¿qué puede salir mal?
Twitter: @rpascoep
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De acuerdo con el Fondo de las Naciones Uni
das para la Infancia (UniceO a nivel mundial,
aproximadamente 214 millones de alumnas y
alumnos, es decir, uno de cada siete, perdie
ron más de tres cuartas partes de la educación
presencial debido a la pandemia por covid19.
Tan sólo en América Latina han sido afectados
por el cierre de escuelas 98 millones de niñas
y niños en edad escolar. En México, durante 14
meses, la educación de 25.4 millones de estu
diantes de educación básica y 5.2 millones de
educación media superior se vio suspendida
de manera presencial. El costo de mantener
las escuelas cerradas ha sido muy alto para el
aprendizaje, la salud y el bienestar tanto de los
menores de edad como de las familias. No de
bemos permitir que esta situación se repita. Es
urgente que nuestras niñas y niños asistan a las
escuelas de manera regular.

Durante el confinamiento el nivel sociocul
tural, las condiciones de la vivienda y los pro
blemas de aprendizaje sin duda influyeron en
la educación a distancia. Si bien todas y todos
debieron tomar clases a distancia, las y los más
vulnerables se vieron afectados por diversas
situaciones, viéndose marcadas sus vidas de
manera negativa. Se estima que, al menos, un
tercio de la niñez en edad escolar mundial no
tuvo acceso a la educación a distancia, por no
tener acceso a internet, por carecer de un ce
lular o computadora o incluso porque ya no
fue posible para los padres asumir los costos
de estos servicios, lo que significa que perdie
ron el año escolar. Mientras la niñez estuvo en
casa, algunos, además de padecer crisis ner
viosas por diversas causas, sufrieron abusos
y violencia, situaciones que normalmente los
maestros pueden detectar a tiempo cuando los
alumnos asisten a clases de manera regular.

Las niñas enfrentaron más pobreza, margi
nación, maltrato sicológico, agresiones sexua
les, matrimonios forzados, además de trata En
este sentido, la organización Save the Children
calcula que se incrementaron en un millón los
embarazos en adolescentes, de los cuales el
18% ocurrió en América Latina. Las denuncias
por violencia doméstica en México se incre
mentaron con la pandemia. En 2020 se regis
traron 220 mil casos de violencia familiar en

tanto que, de enero a mayo del presente año

la cifra alcanzó 106 mil denuncias, y el número;
de feminicidios pasó de 8 a 18 diarios. Durante^
el confinamiento, alumnas y alumnos se vie~ j
ron presionados por la sobrecarga de tareas^*
además del estrés que les provocó los estrictos;
plazos para la entrega trabajos. Igualmente, s^I
ha identificado que, durante el confinamiento^
la habilidad y capacidad de las y los menores
de edad para leer, escribir y desarrollar opera2
ciones matemáticas tuvo un gran detrimento;!
lo cual tuvo un impacto emocional negativo;
en las y los pequeños. Con el regreso a clases.
para el ciclo 20212022 nuestro país no sólo •
tiene el reto de retomar el aprendizaje y ení
señanza, sino eL alumnado retomó las clases
presenciales con nuevos problemas derivados
del confinamiento y que, en muchos casos,,
ameritan ser atendidos por profesionales dé;
la salud. El regreso a clases para este ciclo con"
tinúa de manera paulatina, pues en la primera
semana asistieron a clases 12 millones 782 mil
alumnos y ahora se calcula que han regresado
al menos 13 millones 220 mil; se encuentran
abiertas 138 mil 817 escuelas y un millón 26 j 
mil profesores de nuevo están en las aulas. :*

En las instituciones de educación, las y los ~
estudiantes no sólo obtienen nuevos conoci
mientos, sino la convivencia diaria les permite *
el desarrollo sicoemocional, además de alejar :
los de la violencia y, por lo tanto, la posibilidad
de caer en depresión es mínima. Al asistir a
las escuelas, nuestras niñas y niños adquieren'
diferentes habilidades, amplían sus posibili*
dades de desarrollo personal, aprenden a ser"
autónomos, pero también a convivir en grupo..

Con el regreso a clases, alumnas y alumnos;
podrán recuperar su salud emocional, tendrán
más movimiento y actividad física, además dé
sentir el respaldo de sus maestros en la ad*;
quisición de conocimiento. Hoy las escuelas; 
también enseñarán nuevas normas y hábitos
de convivencia que son requeridas en nuestra;
sociedad, reglas más estrictas de higiene, res>;
petar la sana distancia y el uso de mascarillas; ?
además de preferir trabajar en espacios abier>:
tos o bien ventilados. La pandemia demostró la?;
enorme importancia que tienen las escuelas yS
la docencia para el aprendizaje, para la social
lización y para el desarrollo emocional y físico^
de las niñas, niños y adolescentes.
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La narrativa política II
Hablábamos hace dos semanas del impacto de la visita ciél
señor Abascal, presidente de Vox, a México y de la fuerzb
de su narrativa en comparación con la falta de narratijfc
histórica de la llamada derecha, o del liberalismo moderrté.
En mi opinión, la reunión de senadores del PAN con el seffijr
Abascal fue un error de dicho partido, no de Abascal, qj'
está en lo suyo. Y creo que fue un error del PAN porque {
México la narrativa de la izquierda va ganando diez a ce
por lo que tomarse esa fotografía sin contexto y sin que?
gente en México conociera más a Abascal puso muy fáciJJb.
los críticos tildar a todos de fascistas, otra de esas etiquetas
políticas utilizadas con excesiva simpleza.

El PAN debe reencontrase consigo mismo en la demo
cracia cristiana que es donde está el centro que votó por
Morena en 2018 y que ahora es atacada por el propio go
bierno que eligió. Reunirse con Abascal en las condiciéí
nes en las que lo hicieron fue ponerse de pechito para sip
adversarios. Ui

Si el PAN hubiera articulado ya un discurso político tffe
orden, educación y reinstalación de la reforma de Peflájy
economía de mercado para atraer inversión, con esos t?
elementos (increíble que no lo haya hecho), una reunií
con Abascal se hubiera explicado muy bien. v
El no haber anunciado la reunión ayuda a la narrath^

adversa a dar la sensación de haberse escondido. Imagine
un discurso de democracia cristiana posicionado y cohesfij
nado, anunciando sin pena una reunión con Abascal, "cé$
quien tenemos temas en comün, pero también diferencia^'
con el objetivo de "escuchar su visión política respectos
la expansión del populismo del
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Foro de Sao Paulo (aquí ponga
usted lo que quiera)". Así es la
falta de profesionalismo y oficio
político con el que vivimos.
Esto Ultimo es lo que asusta

del partido opositor más fuerte
que hay. Que sean incapaces de
manejar una reunión tan eviden
temente explosiva, con el míni
mo colmillo político. Esta misma
gente es la que debería estar
tejiendo una alianza y campa
ña política para ganar la presi
dencia y el Congreso en 2024. Y,
también, es la misma gente que
ha sido incapaz de estructurar
un discurso de oposición en tres
años. En mi opinión, el PAN debe
replantear su estrategia de ma
nera inmediata para poder hacer lo que se requiere par
el bien de México y^ue empieza por devolver la honrájá
lo que representa, como lo hicieron los líderes históricijs
frente al PRI.

El segundo reto es construir una narrativa con una
trategia de comunicación sencilla para comparar el éxíüá
de las políticas publicas en estados, municipios y gobiernj}?
anteriores, con una comparativa frente al desastre. Creo qtíe
nunca ha sido tan fácil ser oposición como hoy, frente a
desastre económico, pérdida de empleos y el manejo de;fa
pandemia. Se puede aprender mucho de la gente de VqÍ,
pues sus tres principales protagonistas, después del sefíár
Abascal, son genios en comunicación. >•

En México, mientras tanto, hemos recibido e invitado
a dos dictadores latinoamericanos que, por autollamarié
de izquierda, por ese sólo hecho, se puede presumir á§i
problema alguno. Por eso le digo que la narrativa la tleife
ganada, y desde hace años, la llamada izquierda.

Para mí, el éxito electoral de los próximos años paS^i
por explicar y comunicar las cosas con efectividad. Paraífl
liberalismo (neoliberalismo o como quiera llamarle) fafe
desactivar lo que la izquierda le imputa y hacerlo con con
tundencia. Observemos la comunicación de Vox. £

O,PUIGDEMONT

El señor Puigdemont, expresidente de Cataluña que escaflb
heroicamente en la cajuela de un coche, fue detenido >"
Italia en ejecución de una orden de aprehensión del Tribc
nal Supremo de España. Llama la atención que esto sucefi
cuando empieza la mesa de diálogo entre el gobierno esp"
ñol y el actual gobierno catalán, formado por los antiguas
socios del señor Puigdemont. Hay que ser escépticos, eo
política no hay casualidades; en política no hay sorpresa®,
hay sorprendidos.
 1
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Pierde
inversiones la 4T.

No tiene la culpa el indio... ¡sino el que lo hace fiscal!

Más allá de los cada vez más inaceptables "otros datos..."
en cuya insostenible existencia ya ni su inventor y principal
promotor, Andrés Manuel López Obrador, parece confiar,
lo único innegable en la actualidad es que en más de una
de las mediciones económicas más importantes, México
no sólo no reporta avance alguno, sino que incluso debe
reconocer retrocesos, los más de ellos preocupantes.

Ahí, a manera de ejemplo, el índice de Competitividad
Internacional que, merced a su pobre comportamiento en
más de uno de los 85 indicadores que toma en cuenta —sis
tema político, derecho, gobierno, relaciones internaciona
les, innovación y situación económica interna, entre otros—,
el país reportó la pérdida de dos lugares en los doce últimos
meses, para ubicarse en la posición 37 de 43 naciones con
sideradas o, si se prefiere, en el nivel más bajo desde 2006,
esto es, de los últimos 15 años.

Elaborado por el Instituto Mexicano para la Competiti
vidad (IMCO), tal indicador mide la capacidad de los países
para generar, atraer e incluso retener "talento e inversiones"
J extranjeras millonarias, generadoras de riqueza vía la pro
ducción de bienes y servicios, de empleos remunerados, de
:exportaciones y, es obvio, de ingresos fiscales y por servi
cios tanto a nivel local y estatal como federal.
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Tal comportamiento del In
¿:dice de Competltlvidad, huel
?Zga destacar, no sólo evidencia
"tía difícil realidad, producto del
..impacto de la pandemia como
¿¡presumiblemente mostrarían
•¡"otros datos"— sino, más que
¡•eso, la imposibilidad actual de
¡•México, su gobierno y empre
Osarios de construir condiciones
;¡pbjetivas que garanticen la se
tguridad de la inversión y favo
rezcan la expansión económica...
algo que, al margen el malestar
que ello cause en el oficialismo,

' no ha ocurrido en los tres prime
ros años de la gestión sexenal en
.curso. 

Es verdad que, merced la
. .arriesgada apuesta a favor de la
Apertura de toda suerte de actividades, la economía co
¡•mienza a moverse: ello, sin embargo, insistamos, no parece
^Suficiente para recuperar la confianza de inversionistas na
cionales y extranjeros perdida entre 2018 y la fecha. ¿O si?...

©
ASTERISCOS

* Más que la renovación de una dirigencia reeleccionis
sta, Acción Nacional debe atender ahora a su refundación
>con miras a probar que "podemos ganar gracias al voto de
«Sconfianza de la gente y no sólo por el voto de castigo con
tra otros", advirtió ayer el saliente gobernador queretano
."Francisco Pancho Domínguez en el festejo por la funda
ción del PAN. De tomar en cuenta...

's* A más de uno por cierto llama la atención la activa partici
¦''pación que de la mano del romerito Mauricio Tabe está te
niendo el exmandamás policiaco en Quintana Roo, Alberto
..Capella, quien, vale recordar, debió dejar el cargo tras la
golpiza que, en su ausencia, agentes bajo sus órdenes die
ron a mujeres. Ufff.
* Más pronto que ya, la extitular de Servicios y actual dipu

tada morena, Xóchitl Bravo, podría verse involucrada en un
" 'escándalo por un faltante millonario en Donceles, producto
<le supuestos gastos en "servicios personales" realizados ¡en
¦medio del impasse de actividades! decretado por la pande
• mía. La oposición prepara obuses.

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
'.:doI frica.
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De regreso a Palenque
México vive un momento histórico, inscrito en una paradoja
—en apariencia— ineludible. Un momento de cambios, un
vendaval que arrastra a nuestro país —y nos enfrenta a la
realidad mundial— como lo hiciera un mero barco de pa
pel en medio de la tempestad. Un pequeño barco de papel,
dirigido por un capitán que, en el empeño por perseguir a
su propia ballena blanca, está dispuesto a sacrificar el navio
que —por azares del destino— le tocó dirigir.

El momento es apremiante, sin embargo. La crisis mun
dial continúa —la pandemia no ha terminado— y las pér
didas humanas se agolpan sin que alcancemos a advertir,
todavía, el alcance temporal de sus consecuencias. La
economía mundial se ha visto afectada —las cadenas de
distribución se han visto interrumpidas para los insumos
más básicos— y las naciones comienzan a desconfiar de
una globalización que las pone en riesgo ante un evento
del todo inesperado. La tendencia hacia las integraciones
nacionales será cada vez más visible, y las fronteras se han
endurecido para las naciones con menor acceso a los ser
vicios —cada vez más básicos— de vacunación. La crisis
de salud ha detonado una crisis económica en el mundo
entero, que ha repercutido en una crisis migratoria —y hu
manitaria— que hoy rebasa nuestra capacidad en las fronte
ras. Una crisis cuyas consecuencias no conocemos todavía.

El cambio de gobierno en los EU ha traído consigo una
visión distinta sobre el rol de la superpotencia en las cir
cunstancias actuales, y hoy es más que evidente que al
mandatario norteamericano no le tiembla la mano para
tomar decisiones complicadas —o poco populares— que
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le pudieran representar la mala
prensa a la que tanto teme nues
tro propio Presidente. La salida
de Afganistán —y sus desastro
sas consecuencias— no hicie
ron mella en, la determinación
del estadunidense; el desen
cuentro con Francia sólo sirvió
para recordar al mundo ente
ro que, en política internacio
nal, no existen amigos, sino
intereses. Intereses económicos

y geopolíticos: salud, desarro
llo, alianzas estratégicas: todo lo que aquí no tenemos.
Mientras tanto, nuestro pequeño capitán continúa en
sus desplantes, tratando de provocar un manotazo que
—tarde o temprano— habrá de llegar. ¿Para qué?

¿Por qué aliarse con los nuevos comunistas, en este mo
mento? ¿Qué le podría dejar a nuestro país las experiencias
de Cuba —o Venezuela, o Bolivia, o Ecuador— como un
ejemplo a seguir para lograr sociedades más justas e iguali
tarias? Los resultados del experimento son visibles en otros
países, con el autoritarismo y la represión a las que se ha
visto sujetos: la doctrina a la que el Presidente nos adhiere
sin preguntar —el socialismo del siglo XXI— no ha traído
sino sufrimiento a los pueblos que las han experimentado.
¿Por qué darles una oportunidad a los que han fracasado
—y siguen fracasando— en otros lugares? ¿Por qué segui
mos cayendo en la falacia de la politización, y hemos dejado
de creer en la política?

Politizar consiste, de acuerdo con la RAE, en "brindar
orientación o contenido a acciones, pensamientos, etcétera,
que, corrientemente, no lo tienen": el repertorio del Presi
dente cada mañana, sin más. Hacer política es algo muy
distinto, sin embargo: hacer política no consiste en imponer
la voluntad propia, sino en la capacidad de reconocer los
problemas actuales, vislumbrar sus posibles consecuencias,
y plantear las soluciones más convenientes para el momen
to que se está viviendo. Y llevarlas a cabo.

Hacer política consiste en lograr acuerdos, antes que en
tratar de imponer las ideas propias: la visión del estadista es
suficiente no sólo para entender lo que está pasando, sino
también el momento en el que su propio personaje termina
por rebasar al movimiento que encabeza. El momento en el
que los egos se enfrentan entre sí, el momento en el que la
humildad tendría que imponerse en el reconocimiento de
un momento histórico. El momento en el que la sociedad,
ente..;, Id manda a uno de regreso a su rancho en Palenque.
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^ y Juegos de poder
• S J Leo Zuckermann

leo,sopinaf.coiii m*

r\TV Un antielitismo
\ llevado al extremo

• En todo et mundo, los científicos siempre han sido una élite.

¿Cómo entender el ataque desproporcionado del gobier
no de López Obrador y del fiscal general de la Repúbli
ca, Alejandro Gertz Mañero, en contra de 31 científicos
mexicanos?

El proyecto político de López Obrador es antielitista.
Según su ideario, en México existían ciertas minorías (em
presariales, políticas, judiciales, burocráticas, académicas,
científicas, culturales, mediáticas, oenegeras) que expoliaban
a las grandes mayorías del país. El Estado había sido captu
rado por mafias a las que había que quitarles sus privilegios.
Hacer que el Estado sirviera al "pueblo bueno", millones de
pobres del país. Este pensamiento se encuentra en diversos
libros que ha publicado López Obrador a lo lar
go de los afios.

En todo el mundo, los científicos siempre han
sido una élite. En México, por desgracia, tenemos
muy pocas personas dedicadas seriamente a las
ciencias, una muy pequeña élite.

Ojalá hubiera más. Yo estoy convencido que
uno de los factores que incentivan el desarrollo
económico es el dinamismo de la ciencia y tec
nología de un país. Aquí entra el siempre polé
mico asunto de cuántos recursos debe destinar
el Estado a este rubro. En algunos países, los go
biernos apoyan mucho a sus científicos. En otros,
poco. En México, desde que yo tengo memoria,
los políticos han prometido gastar el equivalen
te al 1% del Producto Interno Bruto en ciencia y
tecnología, promesa que nunca se ha cumplido. Hoy, el go
bierno de López Obrador gasta 0.4 por ciento del Producto
Interno Bruto. Muy poco.
Y lo poco que apoya, lo recibe una élite de la élite cientí

fica nacional. Históricamente, ciertas personas e institucio
nes han recibido más que otras. Algunas han hecho cosas
maravillosas con esos recursos, otras no tanto. Al Conacyt,
las universidades y centros de investigación les corresponde
que exista una buena utilización de los recursos públicos en
proyectos eficaces de ciencia y tecnología.

Si el Conacyt encontró algún abuso en la utilización de
dinero público durante el sexenio pasado, que presenten las
demandas respectivas para sancionar a los presuntos cul
pables. Pero de eso a que la Fiscalía General de la República
los acuse de recursos de procedencia ilícita y delincuencia
organizada, hay un mundo de diferencia. Esto segundo es un
abuso de poder por parte del Conacyt y la FGR.

Ya no estamos hablando de sana fiscalización, sino de per
secución política. El gobierno ensañándose con una élite que
cuenta con pocos recursos para defenderse. La utilización

del poder coercitivo del Estado para legitimar un discurso
antielitista. Y que tomen nota las otras élites porque hoy son
los científicos, pero mañana pueden ser otros.

Yo no tengo duda: el gobierno federal y la Fiscalía están
exagerando, y mucho, en su expediente antielitista. Desgra
ciadamente, esto ya lo hemos visto en otras partes y siempre
termina mal.

Voy a dar el ejemplo más extremo: la Camboya de Pol Pot
en los años setenta del siglo pasado. El líder de los Jemeres
Rojos quería una sociedad agraria e igualitaria. En el nuevo
orden político no cabían más que los campesinos que no ha
bían sido contaminados por la peste capitalista. Todos los de

más elementos sociales debían ser reeducados
o eliminados. Cero elitismo. La purga comenzó,
naturalmente, con científicos, académicos y los
que sabían un segundo idioma. Incluso se llegó
a prohibir el uso de lentes por la denotación in
telectual que éstos tenían.
Desde luego que estamos lejísimos de esa

situación. La menciono, sin embargo, como el
caso del abuso del poder llevado al extremo de
una estrategia política antielitista.

O
En una república siempre será sano el debate de
qué hacer con las élites para que no tengan pri
vilegios más allá de cualquier ciudadano. Pero

esta discusión debe hacerse dentro de los valores liberales,
donde los individuos tienen derechos inalienables con el fin
de que el Estado no se extralimite en su poder.

La Fiscalía General de la República ya anunció que va de
nuevo, por tercera ocasión, por las órdenes de aprehensión
para encarcelar a los científicos en una prisión de alta seguri
dad. Desde Palacio Nacional, el Presidente opina que "el que
nada debe, nada teme". Preciosa frase. Lástima que todos los
mexicanos sabemos que, en este país, al que nada debe le
inventan cosas terroríficas que debe. Así los meten a la cárcel
por motivos políticos.

No dudo, además, que, aparte del antielitismo que hay en
esta maniobra, haya factores humanos que complican más el
caso. Enojos, envidias, celos y vanidades de personajes que
ahora están en el poder y por alguna razón odian a la comu
nidad científica y académica.

Qué cobardía la de utilizar la fuerza del Estado para ajustar
sus cuentas personales.

Twitten @leozuckermann
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S Razones
Jorge Fernández Menendez

/¥ Señales desde la Casa Blanca
¿ "
f  la semana pasada, con una diferencia do horas, la Casa Blanca

envió ¦<• Departamento cte Estado ta lista de países ínvoicorados
r en#.na:rcotóficp

Para mi muy querida Laureua Belsasso, una mujer excepcional,
una luchadora con un corazón inabarcable, que se nos fue en la me
dianoche de este viernes pasado. Siempre la recordaremos

Quizás se trata de una suma de casualidades, pero no lo
son. Después de que el gobierno federal invitara a Miguel
DíazCanel a la celebración del 16 de septiembre, que lo hicie
ra orador en el acto oficial, junto al presidente López Obrador
y al secretario de la Defensa, el general Luis Cresencio
Sandova], luego de la declaraciones presidenciales de apoyo
a Cuba, del intento de reemplazar a la OEA por otro organis
mo regional, de que la semana pasada el Presidente volviera
a declarar que debía terminar "la política de dominación de
Estados Unidos sobre América Latina", resultó que el secretario
de Estado de la Unión Americana, Antony Blinken, invitado
a las celebraciones de la consumación de la Independencia,
decidió que tenía algo mejor que hacer y canceló su visita. Se
suponía que venía en lugar de Joe Biden, que ya había decli
nado la invitación previa.
La jugada, años 70, de invitar primero a los mandatarios

cubano y venezolano, de hacer duras declaraciones antiimpe
rialistas y después invitar a altos funcionarios estadunidenses
para mostrar autonomía y distancia, no funcionó. Tampo
co que se compensara el haber enviado al embajador Ken
Saiazar a la última fila de la grada de invitados el 16 de sep
tiembre (mientras DíazCanel hablaba en el evento oficial),
con una invitación, con el resto del cuerpo diplomático, a la
feria del aire en Santa Lucía. No es lo mismo y no es igual.

Para colmo, en medio de todo esto una patrulla militar se
confunde y cruza la frontera en Ciudad Juárez, donde es des
armada y detenida. Uno de los elementos cargaba mariguana.
El caso fio escaló a mayores, fueron regresados los catorce
elementos a México, pero tuvo suficiente difusión como para
que quedara huella.

El gobierno de Biden no es ni será blando. Un muy cercano
al presidente López Obrador, Lorenzo Meyer, escribía ayer
sobre el hablar suave y la utilización del garrote por parte de
potencias como Estados Unidos. Hablaba de la relación de este
país con Irán, pero con todas las diferencias del caso, el ejem
plo que usa Meyer se podría aplicar a México. Para ¡os países
periféricos, escribió Meyer, padre del secretario de la Sedatu,
Román Meyer Falcón, "casi siempre es conveniente alentar el
lado relativamente negociador del ejercicio del poder imperial,
pero nunca deben olvidar que las políticas del 'poder blando'
siempre se hacen a la sombra del gran garrote". Olvídese usted
de aquello de "países periféricos y poder imperial", otra vez
tan aflos 70, pero el hecho cierto es que el poder blando y el
garrote sí suelen ir, en la política y en los negocios, de la mano.

En el tema migratorio, Estados Unidos necesita a México,
pero no olvida que los migrantes cruzan nuestro país para
llegar a la frontera y muchos en la Unión Americana creen,
con razón o sin ella, que lo hacen con complicidad, directa
o indirecta, del gobierno mexicano. El gobierno de Biden ha
criticado, con toda razón, la violencia de los rangers contra los
migrantes en la frontera entre Ciudad Acuña y Del Río, Texas,
pero lo cierto es que en unos días, el gobierno federal deportó
sin contemplaciones a todos los migrantes que había levanta
do ese campamento. Hoy no queda rastro de él. No cambiarán
su política migratoria.

Que eso ocurra en un momento en el que se acusa al go
bierno de tener mano blanda, abrazos y no balazos, con el
crimen organizado, tampoco pasa desapercibido. La semana
pasada, con una diferencia de horas, la Casa Blanca envió al
Departamento de Estado la lista de países involucrados en el
narcotráfico donde, como siempre, estaba México. En el in
forme, la Casa Blanca demandó que en México se intensifi
quen los esfuerzos para desarticular redes y detener y juzgar
a capos. Inmediatamente después triplicó la recompensa que
ofrece por datos que lleven al paradero de El Mayo Zambada
(15 millones de dólares, cinco menos que la recompensa por
Caro Quintero y cinco más que por El Mencho) y al mismo
tiempo el Departamento de Estado colocaba en su lista de
involucrados con el narcotráfico a quienes califica como los
principales operadores de El Mayo en Sonora. Todo mientras
hay informes de que Ovidio Guzmán se pasea por Culiacán y
en México se persigue arduamente... a un grupo de científicos.

Quizás por todo eso no viene Blinken.
¿QUIÉN LE INFORMA AL PRESIDENTE?
No dudo de que López Obrador esté bien informado de lo que
ocurre en el país, pero también lo malinforman o manipulan.
El Presidente divulgó un tuit que insultaba al mandatario y a
su esposa Beatriz. Por supuesto que ese lenguaje, tan común
en las redes contra ellos y contra muchos más. debe desterrar
se. El insulto reemplaza el debate. Pero el problema es otro:
fue la divulgación presidencial lo que hizo trascendente un
tuit simplemente sucio. Si hubiera sido de un investigador del
Conacyt investigado por la FGR, como se dijo, quizás tendría
sentido, pero resultó que no, que el agraviador es un absoluto
desconocido.

Luego el Presidente dijo que la directora del Conacyt,
ÁlvarezBuylla, descubrió que a los científicos impugnados
esa institución le pagaba hasta los impuestos. El problema es
que eso se llama ISR y es el impuesto que se le descuenta
obligatoria y automáticamente a todos los trabajadores en el
gobierno o en la iniciativa privada, para aportarlo a las arcas
fiscales. ¿Quién lo ayuda, Presidente?
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Tráfico de armas
y drogas en México
• El móvil de la violencia radica en el control de las
rutas de trasiego de drogas.

La Facultad de Derecho de la UNAM celebró el semina
rio Litigio estratégico contra productores y distribuidores
de armas; la participación altruista de la academia es una
actividad patriota que debe ser permanente, la aportación
profesional sobre temas nacionales de expertos universita
rios en diversas materias siempre fortalecerá las acciones
del gobierno.

El gobierno mexicano demandó ante una corte federal
en Boston a 11 compañías productoras y distribuidoras de
armas de Estados Unidos por realizar conductas comer
ciales "negligentes e ilícitas, que facilitan el tráfico ilegal
de armas a México". En esta demanda se pretende que las
empresas den mayor énfasis a la trazabilidad de sus pro
ductos, ya que son comercializados indiscriminadamente.
Se considera que anualmente medio millón de armas se
introducen ilegalmente a México desde los Estados Unidos.

La prohibición siempre generará clandestinidad; el con
trol y la regulación estricta en materia de armas y drogas en
ambos países debe comprometer a la frontera como territorio
comtin, donde el despacho conjunto de mercancías en las
aduanas y el uso de tecnología análoga sea la constante y no
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la excepción. Debe reconocerse el
mutuo problema de salud, social,
económico y político por el tráfi
co ilícito de armas y drogas; debe
asumirse para tomar medidas
contundentes en conjunto.

En el lado mexicano, el móvil
de la violencia radica en el con

trol de las rutas de trasiego de
drogas, en el norteamericano el
flujo de estupefacientes persls
te ante la creciente demanda y
porcentaje de consumidores de
todo tipo de drogas, especial
mente las más devastadoras. Es
decir, existe demanda y oferta al
por mayor, problemas comunes
requieren soluciones bilaterales
inéditas. De largo alcance, no de
placebo coyuntural. 

Se ponen en riesgo generacio
nes de Jóvenes en ambos lados de la frontera, donde hace
décadas comparten actividades habituales. Son la cuarta
generación de mexicoamericanos observando idénticos
escenarios y consecuencias.

El 70% de los homicidios dolosos en el país son realiza
dos con armas de fuego y cartuchos fabricados y distribui
dos en los Estados Unidos; si bien es cierto que en ese país
su comercio es lícito, su ingreso, comercio y portación en
el nuestro no lo es; la integración de este ilícito al catálogo
de delitos de prisión preventiva oficiosa a la Constitución,
no ha percibido decremento en su comisión.

Sólo en la frontera sur de los Estados Unidos hay más de
21,000 puntos de venta de armas y aunque hay cierta limi
tante en su adquisición, la constante es el tráfico hormiga de
armas y dinero a México y de drogas a los Estados Unidos,
una carrera que parece no tener fin; ambas partes saben las
zonas de mayor incidencia por efectos geográficos, demo
gráficos y económicos y siguen las mismas prácticas oficiales.

Los enormes retos que presentan los cruces fronterizos
son tan añejos como los más de 3,000 kilómetros de la
frontera. Sólo se han diversificado las formas de operación
por el uso de tecnología de contrainteligencia, las mafias
se "profesionalizaron" por exmiembros de las fuerzas del
orden en ambos países que fueron cooptados, conocen de
las operaciones tradicionales; por ello es necesario inno
var, usar la creatividad y las experiencias internacionales
contra ese fenómeno mundial. En todo el mundo existe el
contrabando y el tráfico ilícito de mercancías, sólo que los
diques son más grandes y eficaces de frontera a frontera.

La generación de violencia ocurre por contar con insu
mos para su ejecución, el uso desmedido de drogas no ha
dejado a los Estados Unidos desde finales de los 60, tienen
más de medio siglo con el mismo problema de salud públi
ca y sólo cuestionan al proveedor, no a quien debe atender
a sus enfermos, los adictos no son delincuentes. Los trafi
cantes de armas, sí.
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Artesanos, no todos
los caminos llevan
á Ginebra
FUe una semana agitada sin duda, muchos temas que re
clamaron atención y algunos de ellos urgentes, la zozobra
y hasta el temor invadieron muchos de los espacios; desde
luego, como suele suceder, lo importante tuvo que ceder su
siáo a lo urgente y los argumentos se retiraron a sus refugios
mientras las imágenes y las imprecaciones ocuparon la pla
za pública. En esos días, a invitación del Instituto Nacional
del Derecho de Autor (Indautor), me invitaron a participar
eri el Seminario Regional Virtual sobre Derecho de Autor y
Expresiones Culturales Tradicionales, celebrado desde la
seíde la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual
(OMPI), en Ginebra. Lo que viví merece ser conocido.
' México sigue presente en la organización, en el movi

miento mundial de defensa de los derechos de autor, pero,
sobre todo, cuenta con una comunidad de artistas, escrito
res, juristas y ciudadanos que proponen más allá de los dis
cursos y garantizan que una tradición casi centenaria siga
avanzando. No es fácil, menos aún en estos momentos don
de, pandemia aparte, la situación del derecho de autor es
apremiante por que su signo principal es la incertidumbre.

Existe en México un enorme capital creativo en las co
munidades rurales, en los pueblos originarios, en las for
maciones civiles urbanas; algunas de sus expresiones se
remontan a principios del siglo XX, otras a la era colonial
y algunas cuantas han pasado de generación en genera
ción desde tiempos inmemoriales; es necesario ser serios
y precisos, hoy el ciclo comercial ha cambiado y la arte
sanía, siendo deliciosa e impresionante, no constituye el
núcleo del gran ingreso, son las corporaciones, los zares
de la moda, los productores de la élite de las telecomuni
caciones las que crean ingentes riqueza sobre esas bases
creativas. Es necesario establecer nuevas reglas, desde
nuestros actuales instrumentos jurídicos y administrati
vos que reviertan esta tensión que continuará y se hará
más grave en los años inmediatos por venir, encontrar la
combinación ganadora entre la explicación a gran escala,
la conservación del espíritu de lo popular, la promoción
de la creación desde las comunidades y las ganancias que
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lleguen a todos los artesanos.
Propuestas ha habido muchas y ninguna pasa por ame

nazar o sugerir a los grandes productores o a las grandes
marcas, eso es invocar la comedia de errores donde nos
hemos estado moviendo. Sugerí en ese momento que el
Indautor emitiera una especie de denominación de origen
—de carácter nacional— como documento probatorio de
la titularidad de los derechos de las comunidades que in
tegran el atlas de obras de culturas populares porque si a
esas mismas comunidades se les reconocen usos y cos
tumbres y se les llevan otros beneficios económicos, sabe
mos quiénes son, dónde están y qué hacen, sus líderes son
personajes importantes de nuestra vida cultural. Pero se
requiere voluntad política, diálogo, incluso con las marcas
y los corporativos, se requiere abrir el sistema para que,
como se hizo por décadas, entre todos encontremos solu
ciones inteligentes.

Me conforta saber que Marco Morales, actual director
jurídico, encargado de despacho de la Dirección General
del Indautor, que lleva vacante muchos meses desde el la
mentable fallecimiento de Hugo Contreras Lamadrid, de
grata memoria, emprenda estas convocatorias, que pese a
las dificultades y a la sequía de recursos mantenga el avan
ce que claro, no parece ser suficiente. Sabiendo de su ex
periencia y de su capacidad de colaboración, dejarlo que
ocupe el cargo que en los hechos ya ostenta; es necesario
comprender a través de temas cruciales como éstos que
la división entre el Indautor y el IMPI, entre el derecho de
autor y la propiedad industrial, no es caprichosa, sino que
atiende a la razón de ser de cada uno de esos espacios;
que se requiere voluntad política para dar a ambos sectores
los mismos recursos, el mismo reconocimiento y el mismo
carácter administrativo. Que no podemos dejar dormir a la
enorme, gigantesca capacidad creativa reflejada en indus
trias, comercios y artes que posee nuestro pueblo porque
sencillamente parece que no sabemos qué hacer.

Me queda claro que la tradición autoralista en México
vive y se mantiene a fuerza del trabajo de los artistas y ar
tesanos, de los abogados especialistas que colaboran con
ellos, de los académicos y ciudadanos que aman esas artes
y se preocupan por ellos y de una autoridad que lo que re
quiere es conocimiento, presupuesto y sobre todo, rumbo.
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2024: ¿la favorita
o el mejor posible?
Ya pasaron seis meses de que el presidente Andrés Manuel
López Obrador abrió el juego de la sucesión de 2024, al
afirmar —en su conferencia del 11 de marzo pasado— que
la autodenominada Cuarta Transformación cuenta con una
generación de recambio. "De 50 (años de edad) para arriba,
hay hombres y mujeres", dijo.
El comentario puso de inmediato sobre el tablero los

nombres de Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y Claudia
Sheinbaum —en orden alfabético—, los cuales cumplen con
esa condición.

Semanas después, pasadas las elecciones del 6 de junio, el
mandatario volvió sobre el tema y amplió la lista de posibles
sucesores, los cuales, presumió, son "muchísimos". Además
de Ebrard y Sheinbaum, mencionó a Tatiana Clouthier,
Juan Ramón de la Fuente, Esteban Moctezuma y Rocío
Nahle. Y fue muy notorio que no hablara de Monreal.
. Un semestre después de que López Obrador dio el ban

derazo al relevo —el más adelantado en la historia del pre
sidencialismo mexicano—, los únicos que han mantenido
vivas sus aspiraciones son los que originalmente palomeó la
opinión pública: Ebrard, Monreal y Sheinbaum.

Quizá habría que matizar que el cambio de secretario de
Gobernación, anunciado hace un mes por el Presidente, in
crementó la visibilidad del nuevo titular de Bucareli, Adán
Augusto López, pero sin que aún llegue a ser considerado
precandidato. Por lo que toca al resto de los aludidos por
López Obrador —Clouthier, De la Fuente, Moctezuma y
Nahle—, no hay quien no los dé por muertos.
Así, pues, la candidatura del bando lopezobradorista se

definirá entre el secretario de Relaciones Exteriores, el líder
del Senado y la jefa de Gobierno de la CDMX, con ésta como
evidente favorita del Presidente de la República. Ante eso, la
pregunta se impone: ¿Conseguirá el oficialismo mantenerse
unido en este lance o podría generarse una división?

Como digo, la preferencia de López Obrador es obvia.
De muchas maneras ha procurado mostrar que se inclina

por Sheinbaum. Y aunque ha dejado claro que el destapa
dor será él, no es seguro que Ebrard y Monreal —que han
venido jugando juntos— se quedarían cruzados de brazos.

¿Qué podría ofrecer el Presidente para que éstos apoyen
a Sheinbaum? En el caso de Monreal —a quien, se nota, le
gusta ser su propio jefe—, podría ofrecerle la nominación a la
jefatura de Gobierno. Con ello, el zacatecano mantendría vi
vas sus esperanzas de alcanzar la Presidencia más adelante.

En el caso de Ebrard, es más complicado. Él se hizo a
un lado en 2012 para que López Obrador fuese candidato
presidencial por segunda vez. Ha trascendido que aquella
vez hubo un acuerdo para que el hoy Presidente un día le
devuelva el favor. Ebrard ya fue jefe de Gobierno, por lo que
sería muy difícil compensarlo en 2024. ¿Senador? Suena a
poco. ¿Secretario? Ya lo es. ¿Una promesa de ser candidato
en 2030? Para entonces tendría 71 años.

Uno tiene que concluir que Ebrard debe jugarse el resto
esta vez. Si no es candidato del oficialismo, no le faltarían
tablas para buscar una postulación por otro(s) partido(s), que
podría ser atractiva incluso para muchos votantes de Morena

La lógica dice que la candidatura de Sheinbaum partiría
al oficialismo, incluso si el Presidente lograra dejar satisfecho
a Monreal. La unidad en el campo lopezobradorista sería
más fácil de lograr si la nominación recae en Ebrard. pues la
postura radical de Sheinbaum y su excesiva cercanía con el
Presidente hacen pensar que la única forma de que ella sea
candidata es si la destapa López Obrador.

El Presidente da la impresión de estar despreocupado por
su sucesión porque no hay a la vista un candidato de oposi
ción que pueda ganar. Hoy sólo parece importarle quién cui
dará mejor su legado y sus espaldas. Ha concluido, al parecer,
que ésa es Sheinbaum. Pero ¿qué pasará con ese cálculo si
se divide el oficialismo?

A lo largo de la historia, los presidentes rara vez han lo
grado que sus favoritos los sucedan. Casi siempre tienen que
apostar por lo mejor posible.
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Se estrena Adán Augusto
en San Lázaro
Si en el Senado pasó desapercibido y no le entró al ruedo con
los legisladores que se fueron con todo contra la secretaria de
Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, ahora le toca el
turno al titular de Gobernación, Adán Augusto López, pero
ante los diputados. Ya le abrieron la cancha en San Lázaro y se
estrenará en una comparecencia ante el Legislativo. El tabas
queño abrirá la pasarela del gabinete el 5 de octubre para la
Glosa del Informe de Gobierno, y tendrá que explicar toda la
política interna, seguridad, migración, diálogo político...

Afinidad con el chavismo
El presidente López Obrador asegura que una cosa es el partido
y otra el gobierno. Esperemos que la Plataforma Unitaria de
oposición de Venezuela, cuyos representantes se encuentran
en México para negociar con la delegación del gobierno de Ni
colás Maduro, lo consideren así. Y es que ayer el propio jefe de
la comitiva oficialista bolivariana, Jorge Rodríguez, retuiteó
unpost de la diputada del PSUV Diva Guzmán, en el que pre
sume un "fraternal encuentro" que tuvieron con "los compañe
ros del partido Morena".

Plantan a Sheinbaum
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, inauguró ayer el
Centro de Investigación sobre Envejecimiento, acto en el que
estaba previsto la asistencia de la titular de la SEP, Delfina
Gómez; el rector de la UNAM, Enrique Graue, y la directora
del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla. Sin embargo,
ninguno se presentó a la ceremonia. ¿Habrá tenido algo que
ver que la FGR de Alejandro Gertz busca llevar a la justicia
a 31 investigadores por supuestas asignaciones millonarias a
costa del erario? Sin ánimo de amarrar navajas, pero habrían
salido chispas de un posible encontronazo declarativo entre el
rector, quien ha calificado el caso como "un despropósito", y la

directora del Conacyt, presunta promotora de la persecución
contra sus colegas.

Parará Línea 1 de Cablebús
Pues con la novedad de que la flamante Línea 1 del Cablebús,
recién inaugurada con bombos y platillos por la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, tendrá
que suspender su servicio de forma temporal. La funcionaría no
informó acerca de una fecha específica para ello, no obstante,
anunció que en breve dará a conocer los detalles de la parada
técnica para recortar cable, el cual justificó ya se tenía pre
visto desde el inicio de operaciones.

Caminan acuerdos del PRIMor
Entre los "pactos" que ayudaron a destrabar los acuerdos y per
mitieron la tersa instalación de la nueva Cámara de Diputados
según revelan en la bancada de MC, destaca un compromiso
del PR1 y el PAN de permitir el avance de una reforma electo
ral. Tan es así, dicen, que PAN, PRI y PRD "aprobaron gustosos"
una comisión ordinaria ¡para la reforma políticoelectoral! ¿A
qué acuerdo llegaron con Morena para la creación de dicha co
misión?, se cuestionan los diputados naranjas.

Desatados, los demonios guindas
en Oaxaca
Nos descifran legisladores federales de Morena que en Oaxaca
"se están desatando los demonios". Las agotadoras jornadas
para el recorrido del dirigente nacional de Morena, Mario Del
gado, por los municipios del estado no son tanto "para acer
carse a la gente", como él dice, sino para "tratar de meter orden
en el partido", cuentan. Por eso este fin de semana lanzó un duro
regaño a sus militantes. "Nada de pelearnos, nada de sectaris
mos, nada de politiquería", pidió. Nos cuentan que los "fuertes"
y "con la bendición de Palacio Nacional" para la gubernatura son

sólo los senadores Susana Harp y Salomón Jara.
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Javier Coello Trejo,
el Fiscal de Hierro.

Memorias
ucho se dice de mí, pero durante los 56 años que he trabajado"Msiempre en procurar la justicia, nunca he mentido, he robado,
traicionado; tan es así, que combatí al narcotráfico y estoy es

cribiendo mis memorias. En conclusión, estoy vivo".

O JCT: Veintisiete de septiembre de 1973 tomé posesión de la mesa 29. Tengo un
defecto, o cualidad: tengo una gran memoria.

¿GUERRA SUCIA?

Jesús Piedra Ibarra fue quien
mató impunemente a don Euge
nio Garza Sada, en septiembre de

1973... el presidente Echeverría ne
goció con ellos, y cuando lo llevaban
para ser intercambiado, Piedra Ibarra
sacó la pistola y le dijo: "Pinche rico,
hijo de tu chingada madre", entonces
le disparó y lo mató. Por qué estoy en
terado de esto... porque López Porti
llo le ordenó al procurador, don Óscar
Flores Sánchez, una minuciosa inves
tigación de los supuestos desapareci
dos, en la que participé.

Justicia sin reo no es justicia.
Ésa fue la primera gran lección

que aprendí de don Oscar.

O LM: ¿Cuál fue el capítulo qué más le
gustó?
O JCT: Fue el de López Portillo, por
que realmente se combatió la corrup
ción. Ahí yo aprendí, del licenciado

Óscar Flores Sánchez, cómo se puede
manejar la política sin mezclar la justi
cia. Porque, cuando se mezcla la política
con la justicia, se termina el Estado de
derecho.

No puede ser una justicia selectiva,
porque entonces ya no es justicia. O se
aplica la ley, tal y como es, tan fría como

es, o mejor no se aplica. La ley es la ley.

©LM: ¿Cuál fue el que más trabajo le
costó?

O JCT: El de la Quina, el de Salinas
de Gortari. Hubo dos momentos en mi
vida durísimos para mí. Uno, el asunto
de la Quina. ¿Por qué? Y así lo narro: me
matan a mi agente del MP Zamora. Fue
un éxito el operativo, pero ¿qué pasa si
yo hubiera fracasado? Me suicido. Yo no
podía llegar y decirle al Presidente: "Se
ñor, fallé". ¿Por qué? Porque no doy un
paso si no es sólido. No voy a una inves
tigación si no tengo las pruebas. Por eso
crítico el sistema.

Hay que investigar para detener,
¡no detener para investigar!
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PENDEJO ESFERICO

Al principio del sexenio, el presi
dente López Portillo me preguntó:

Oiga, Coello, ¿cómo podemos
combatir la corrupción?
Pues fácil, señor, vamos a crear una

cárcel en la que metamos a los pen
dejos, porque en cualquier cargo hace
más daño un pendejo que un ratero. Al ra
tero se le cuidan las manos, pero al pen
dejo no se le puede cuidar porque es
esférico. Es pendejo por donde se le vea,
respondí.

Se moría de risa.
Una investigación me llevó a la deten

ción de un cabrón por robo.
Antes de que se lo llevaran me dijo:
Lo único que lamento es que ahora

no sé quién llevará a misa a mi tía
Cuquita.

Se escuchaba confiado...

No mames, pues que vaya otro so

brino. Pero además, ¿quién es Cuquita?,
le pregunté.
Pues la mamá del presidente Ló

pez Portillo, respondió.
Don Oscar tomó la red y le marcó al

Presidente...

Sí, señor Presidente, gracias.
Colgó y de inmediato me dio la orden

de consignarlo.
En las 348 páginas también cuenta

cuando le mentó la madre al gober
nador Velasco Suárez. Que, siendo
secretario de Gobierno en Chiapas, del
general Castellanos, cateó la casa de su
propio suegro, quien, obvio, le dejó de
hablar un tiempo. O cuando fue a gritarle
a Martínez Rosillo, operador de Ca
macho Solís, por eso nunca lo quiso,
que dejara de intimidar a una señora
para que le vendiera su hotel. O cuando
detuvo a la Quina, le quitó el saco al
presidente municipal para que no saliera
en camiseta. Que para que nadie sospe
chara, CSG ordenó una contingencia
ambiental del 8 al 10 de enero de 1989.

Ah, y que durante los interrogatorios que
hizo, personalmente, a cada secretario
de sección, le apareció una persona que
no estaba en la lista; amigo, le preguntó,
y usted quién es. Le respondió: soy el
amante de la señora. Así como lo están

leyendo, detuvieron al sancho de la es
posa del secretario de sección, y cuando
se lo platicó al Presidente, éste moría de
la risa. Félix Gallardo le llegó a ofrecer
hasta 20 mdd por no atraparlo. Lo logró
tras meses de escuchar sus teléfonos,
cuando éste, por estar crudísimo, le pidió
a su secretaria mariscos y ahí comenzó
todo. Ojo, advirtió que cuando lo detuvie
ran le metieran un trapo en la boca para
evitar que se tomara algo para suicidarse,
pues habían escuchado que primero
muerto antes que aprehendido. Coello
también resolvió el robo del siglo, las
140 piezas robadas del Museo de An
tropología. Cuando agarraron Carlos
Perches, el ladrón, faltaban dos, una la
tenía un empresario y otra un periodista y
el Presidente le dijo: tú ve con el empresa
rio, yo veré al periodista.
Zorrilla, cuenta, no fue el autor in

telectual del asesinato de Camarena,
pero que se echó la culpa para proteger
a...

Narra que cuando agarran a Amado
Carrillo, le monta un hospital en los se
paras para que no muera y éste siempre
se lo agradeció y hasta lo previno, un día
antes, que le iban a secuestrar a su hijo lle
gando al colegio.
O LM: ¿De todos los altercados que tuvo
cuál es el que más disfrutó?
O JCT: Hubo dos momentos que me en
cantaron: uno, cuando cacheteé al
obispo Samuel Ruiz. Y dos, cuando
le menté la madre a Carpizo en Los
Pinos.

... Me levanté a saludarlo y al mismo
tiempo se acercó Carpizo y, con toda la
mala leche, Córdoba Montoya dijo:

Doctor Carpizo, ¿conoce usted al li
cenciado Javier Coello Trejo?
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Por cortesía y porque no me quedaba
de otra, le extendí la mano.

Yo no saludo a asesinos, respondió,
dejándome con la mano extendida.
No soy asesino, doctor, pero me

puedo volver. Vaya usted y chingue
su madre, le respondí.

© JCT: "Pero qué tal cuando le asaltaron
a un sobrino y me pidió que los matara, y
le dije: qué hacemos con sus derechos hu
manos" solito se ataca de risa.

Arsenio Farell fue quien le dijo que
CSG le instruía irse del país. Cuando re
gresó, pues habían sido insidias de Cama
cho, lo hicieron director de Profeco, y ahí
también hizo de las suyas.
Clausuró Teléfonos de México, el

día de su IPO en la Bolsa. Obvio, Pedro
Aspe le habló para decirle, ¿qué hiciciste?
O cómo olvidar cuando mandó arrestar

al director del Mocel, pues escuchó en
su oficina a una mujer llorando, quien le
contó que su papá llevaba dos meses en
el Mocel, que habían pagado 3 mdp, que

había fallecido, pero como debían 400 mil
pesos, no le entregaban el cadáver.
Señor, le habla el expresidente Luis

Echeverría.
Tomé la llamada, y en cuanto saludé

me dijo:
Licenciado Coello, el director del Mo

cel es un hombre pulcro y le exijo que lo
libere inmediatamente.

Con todo respeto, licenciado Echeve
rría, no puede ser que un expresidente
de México me exija que viole la ley. Lo
suelto, con mucho gusto, siem
pre y cuando lo sustituya usted, le
respondí.
Es usted un lépero, dijo muy

enojado.
Pues usted es un atrevido, res

pondí y le colgué.

Mi padre, en el lecho de muerte, me
enseñó, "muerto antes que indigno",
"muerto antes que desleal".

Éste es el único legado que le dejaré a
mis hijos y a mis nietos.
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El Presidente
de plaza chica

Había una vez un candi

dato que quería ser pre
sidente. Para lograrlo se

puso a recorrer todas las plazas
del país. No discriminó lugar
ni tamaño de población. Así le
dio varias vueltas a México. Fue

un campeón de la disciplina
y el tesón: allá donde hubiera
una plaza, por pequeña que
fuera, llegaría con su discurso y
propuesta.
Cuando tiempo después por

fin ganó, todos coincidieron en
que era lo justo. Se trataba de
una oportunidad trabajada a
pulso; se graduó de aspirante,
pasaría a gobernante. Todos 

por lo visto estos años menos
él, que nunca salió de la plaza
chica.
Cada mañana de entre semana

él añora esas plazas. Tiene frente
a su domicilio la más grande de
Méxicolos regios dirán que
no, que la Macroplaza es más
grande, pero saben a lo que me
refiero, el Zócalo. La plaza que
da y quita, dicen en los toros a
ese espacio donde se es, o se deja
de ser sin excusas, sin trucos, sin
remedio. Nuestro personaje no
quiere la plaza grande, no tiene
discurso de plaza grande.
El país no cabe en una plaza

chica. En todo caso, es la suma

de todas las plazas chicas. Digo
la suma como quien dice el
mapa, no meramente la adición.
Las plazas chicas pueden ser
grandes en su significado, pero
no son el significante del con
junto de la nación. Conocerlas a
todas es bueno, hablar por todos
no sólo por unos, por muchos
que éstos sean es mejor. Y sobre
todo es lo inteligente si se quiere
que todas las plazas, grandes o
chicas, progresen.
Oír al Presidente temprano

de lunes a viernes es escuchar

una arenga de plaza chica. No
sotros los buenos, ustedes los
malos. Los otros contra noso
tros. Cuando triunfemos será
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diferente. El candidato sempi
terno, tres años después. Tiene
el balcón presidencial, opta por
el pregón marginal.
Plaza chica no significa pue

blerina. Que esté en un pueblo
no hace pueblerina a una pobla
ción. Ése es uno de los más gran
des errores del Presidente. Que
en público asume que el pueblo
no lee, que siempre se le puede
decir qué pensar de la Conquista
o de las vacunas. Que su megá
fono es el único que se escucha
en las plazas. Ojo: que lo escu
chen, no quiere decir que sea lo
único que escuchan.
Está de nuevo recorriendo las

plazas. No había dejado de ha
cerlo, pero desde la elección ha
acelerado el paso. Va por la plaza
chica. Otra vez. Con un discurso

tan febril como polarizante. Mé
xico reducido a tres o cuatro ob

sesiones y mitos, atorado no sólo
en nostalgias irrecuperables,
sino a una lectura muy parcial de
las mismas.

Quién quiere gobernar cuando
se puede seguir en campaña.
Habría que estar medio loco para
aceptar la carga de la responsa
bilidad cuando se puede vender

la idea de que se ha hecho todo
en contra de esa adversidad que
son los otros, los de antes, los de
siempre, los que a Hidalgo in
juriaron, los que a nosotros nos
critican.

El discurso de plaza chica es
promesa que trata de ocultar las
malas realidades. Emociona para
no informar. Promete para no
responder. Seduce a sus bases:
ustedes merecen más, la corcho
lata y yo les daremos más.
Porque el pregonero sabe que

los sexenios remedan inevitable

mente a castillos en la arena: por
más esmero que se haya inver
tido en levantarlos, llega una ola
y deja a lo sumo una desfigu
rada tarta de lodo donde había

fosa, murallas y torreones de
fantasía.
De eso se trata el sexenio. De

un Presidente de plaza chica.
El candidato

sempiterno, tres
años después.
Tiene el balcón

presidencial opta
por el pregón
marginal
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El poder de un tuit
Hay quienes piensan que,

en efecto, las redes so
ciales son benditas. Son

los mismos que creen que Twit
ter es el nuevo Partenón donde

hay que discutir y filosofar, la
plaza pública en la que se dis
cute sobre el ser humano y sus
vicisitudes. Nada les importa
más que un tuit. Les es más im
portante tener un laik que con
servar una amistad. Hacen su

vida social en las redes. La per
sonalidad que no tienen en la
calle pretenden adquirirla en la
pantalla en que tuitean y desde
la que increpan a los poderosos,
a los políticos, a los escritores.
La igualación del acceso a las
redes les da un aire de supe
rioridad para mentar madres,
insultar y hacer cualquier clase
de reclamos a quien los ofende
con sus logros o capacidades.

Son los mismos que piensan
que un tuit es un tratado sobre
alguna materia, que les concede
un lugar privilegiado no sólo en
el debate sino en alguna especie
de academia de estudios. Van

por la vida gritando ¡un tuit, un
tuit, mi reino por un tuit!
Como todos sabemos, Twitter

es algo similar a la Cámara de
Diputados, pero en grandote.
Un lugar en el que abundan
la ignorancia y la majadería,
el insulto y la ocurrencia; una
tribuna para desquitarse y des
ahogarse en la que unos cuan
tos pretenden llevar las cosas
en serio en medio de la gritería
generalizada. Quizá ese tipo de
personas, que se toman en serio
lo que sucede en esa red, son
los que asesoran al presidente
López Obrador al grado de que
él mismo ha hecho de esa red el

eco de sus posicionamientos po
líticos y el de sus adversarios.
En Palacio se toman muy en

serio lo que sucede en Twitter.
Han hecho de un tuit un motivo

para hacer anuncios públicos o
para fustigar a quienes piensan
diferente. La señorita Vilchis
hace de sus intervenciones,
acompañada del Presidente, un
análisis bastante rupestre de
lo que sucede en esa red social
y llega a conclusiones absur
das sobre los alcances de un

tuit y entonces la emprende
contra periodistas, políticos o
ciudadanos, logrando la fama
o relevancia de cualquiera que
mencione.

Por supuesto, entretenerse en
los tuits resulta útil para quie
nes hacen del pleito una política
pública. Pero a fuerza de hacer
de la simpleza y tontería la base
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de la argumentación política,
el propio Presidente brindó en
días pasados uno de los epi
sodios más lamentables de la

comunicación presidencial al
hacer público un tuit, que por
algún motivo consideró rele
vante, en el que pretendió apa
recer como víctima de quien
supuso un actor importante en
la vida pública. El tuit era un
condenable, por vulgar y maja
dero, ataque a la señora esposa
del Presidente. De esa manera

el Presidente hizo de un tuit,
que no representaba nada ni a

nadie, todo un evento en el que
el centro de los insultos fue la

señora y no el imbécil que lo
puso.
¿Qué sentido tiene que el

Presidente difunda insultos y
majaderías a su esposa? ¿Por
qué la gente se tiene que ente
rar de ese tipo de cosas? ¿Por
qué el Presidente considera
importante difundir ese tipo de
mensajes? ¿Quién le dijo que
era importante hacerlo? ¿Por
qué no hubo nadie que le dijera
que nada más iba a generar un
escándalo en torno a su pareja?
Es increíble que eso haya suce

dido, que le hayan dado todo
ese poder a un tuit.
Se entienden los gestos de

solidaridad de quienes labo
ran con el Presidente y estiman
a su esposa. Por supuesto que
son condenables los insultos

a la señora Gutiérrez, como lo
son los que vierten los militan
tes de Morena contra cualquier
mujer opositora. Pero también
es condenable la banalidad y
la torpeza con que se maneja
ron el Presidente y su equipo de
comunicación. Ojalá aprendan
que la mayoría de las veces un
tuit nada más es un tuit.

¿Qué sentido tiene
que el Presidente
difunda insultos
y majaderías a su
esposa?
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El lobo sifué real
Si el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador escu
cha lo que le deben estar

diciendo sus consejeros, para el
viernes pasado, cuando sostuvo
una mañanera extraordinaria

mente extraña y violenta, debió
darse cuenta de que la relación
con el gobierno de Joe Biden no
solamente se agrió, sino que se
rompió públicamente. En una
semana se corroboró la moles

tia creciente que el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, le ha advertido durante
meses ante sus declaraciones

contra Estados Unidos, donde el
Presidente se replegó en algu
nas, aunque no tardó mucho para
regresar a su hostilidad. Pues
bien, finalmente se cansaron en
Washington.
López Obrador, como se ha ex

puesto aquí, pensaba que Biden
no se atrevería a endurecer su

trato con él por la popularidad
que goza, sin entender que esa
variable no rige la relación bilate
ral. Había dos razones primarias
para que eso sucediera. La pri
mera, que no se radicalizara y se
corriera hacia Venezuela, lo que
no sólo sucedió sino que escaló,
sumando a sus aliados al enemigo
público número uno de Estados
Unidos, China. La segunda era
por el trabajo sucio que aceptó
hacer México con la migración
para que le evitara un problema
interno, lo que ya quedó reba
sado porque lo que hizo México
fue insuficiente para impedir un
fuerte desgaste político a Biden y,
además, porque ese problema se

volvió también en uno mexicano.
La relación con Biden nunca

fue buena y la relación con el
gobierno de Estados Unidos, con
un servicio civil de carrera que
funciona más allá de quién está
en la Casa Blanca, se descompuso
desde octubre, cuando López
Obrador amenazó con afectacio
nes serias a la relación bilateral si

no regresaban inmediatamente
al exsecretario de la Defensa, el
general Salvador Cienfuegos, al
que acusan todavía de vínculos
con el narcotráfico. Por decisión

del Presidente se restringió la
actividad de los servicios de inte

ligencia de Estados Unidos y, de
manera unilateral, Washington
le cerró la llave a información de
calidad. Al asumir Biden las cosas

empeoraron.
Diplomáticos en la embajada

tuvieron que atemperar la mo
lestia de los funcionarios que via
jaron a México para preparar la
visita de la vicepresidenta Kamala
Harris, y neutralizar la imagen
negativa que tienen en Washing
ton. Sirvió de poco, porque López
Obrador no dejó de usar un dis
curso acusatorio de intervención.

Se frenó cuando le dijeron que,
si seguía en esa línea, le cance
larían la donación de vacunas,
pero tienen claro lo incierto de su
comportamiento. En una de sus
pláticas con Harris, le reclamó
que no le diera más vacunas Esta
dos Unidos, pero lo paró en seco.
Estados Unidos, le dijo, no tenía
ninguna obligación con México,
y por tanto, la queja estaba fuera
de lugar.
La semana pasada empeoró el

estado de la relación con el go
bierno de Biden, y López Obrador
tampoco parece haberse dado
plenamente cuenta de ello. El

Fecha: 27/09/2021

Página: 42

Area cm2: 477

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 106,275

Página 10 de 23



viernes confirmó que el secretario
de Estado, Antony Blinken, había
cancelado su asistencia a la 200a
conmemoración de la consuma

ción de la Independencia este
lunes, mientras que la víspera,
en una reunión de emergencia
no programada que convocó en
Nueva York con los cancilleres de

México y Centroamérica, Blinken
habló de la necesidad de respe
tar las inversiones y el Estado
de derecho, en alusión directa a
México, con quien han tenido ese
tipo de diferendos.
López Obrador no reaccionó

bien cuando trató de mitigar el
impacto del desaire de Blinken,
que iba a venir a México en repre
sentación de Biden, aunque sa
bían con antelación sus reservas,
como cuando el Presidente con

vocó a Biden, y le dijeron a Ebrard
que era inapropiada una invita
ción en el mes patrio. Al verse
forzado a confirmar su ausencia,
López Obrador dijo que vendrían
representantes de otros gobier
nos, comenzando por el francés y
el ruso, con quienes Estados Uni
dos tiene diferendos por razones
distintas.

Con los franceses apenas se está
resolviendo una crisis en la rela

ción bilateral por la protesta del
presidente Emmanuel Macron por
el acuerdo con Australia y el Reino
Unido para construir una muralla
frente a China en Asia, no sólo mi
litar, sino para frenar su expansión
digital, una propuesta idéntica a
la que hizo el Departamento de
Estado a México hace semanas,
y que López Obrador rechazó.
Rusia es el otro enemigo público
de Estados Unidos, y el gobierno
mexicano tampoco ha aceptado
colaborar con Washington en con
tra del ciberterrorismo rusc

La semana había arrancado

con la afirmación optimista de
López Obrador de que, al haber
concluido la vacunación contra el

Covid19 en todos los municipios
fronterizos, no había más impe
dimentos para la reapertura de
la frontera con Estados Unidos.
Ken Salazar, embajador de ese
país en México, dijo que no sería
así y la frontera se mantendría
cerrada a todo tráfico no esen

cial. A mitad de la semana, en un
anuncio totalmente fuera de con

texto, el Departamento de Estado
triplicó a 15 millones de dólares
la recompensa por información
que lleve a la captura de Ismael el
Mayo Zambada, subrayando su
relevancia como líder del narco

tráfico en México y elevando el
costo político a López Obrador de
no actuar en contra del Cártel de

Sinaloa, que en México no tiene
una sola carpeta de investigación
abierta.

Las señales estaban muy claras
para entonces. Lo toleraron en
silencio muchos meses, pero por
lo que sucedió en unos cuantos
días, tras la cumbre de la Comuni
dad de Estados Latinoamericanos

y Caribeños, con el colofón de un
discurso grabado del presidente
chino, Xi Jinping, modificó el
tratamiento público de Washing
ton hacia López Obrador. ¿Para
dónde irá la relación? Lo podrida
que está buscará contenerse.
Habrá diplomacia activa esta
dounidense, como ya lo dejó ver
Salazar, y llamadas de atención
fuertes, como las de esta semana.
Escalará en la medida que López
Obrador la quiera escalar. Pero lo
que quedó claro es que si quería
su atención crítica, ya la tiene.
El lobo que tantas veces le dijo
Ebrard que venía, era de verdad.

Si el presidente
López Obrador
quería ¡a atención
crítica de Estados

Unidos, ya ¡a tiene
El lobo que tantas
veces ¡e dijo el
canciller Marcelo

Ebrard que venía,
era de verdad
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No se les olvide el apoyo a Mipymes

Ahora que está la discu
sión sobre la confor

mación del Paquete
Económico 2022, valdría la
pena reconsiderar las priorida
des del gobierno, no por conven
cimiento propio, porque ellos
tienen perfectamente definidas
cuáles son éstas, sino desde el
Congreso y en específico por el
bloque opositor para establecer
Zi ^ 1partidas presupuestaos expro

feso para establecer programas
de fomento y estímulo a las mi
cro, pequeñas y medianas em
presas (Mipymes).
Si consideramos que las Mi

pymes son la principal fuente
de empleo, generan el 72 por
ciento de los empleos formales
existentes y representan además
el 52 por ciento del Producto
Interno Bruto (PIB), entonces es
vital apoyar a este sector.
En otros países se estable

cieron diversos estímulos para
apoyarlas y ello permitió que
sobrevivieran al embate brutal
de la pandemia, en México, no
hubo apoyos relevantes, solo
algunas aspirinas para tratar de
aliviar al enfermo terminal, el

resultado más de un millón de
pequeñas empresas cerraron y
los empleos formales que gene
raban se perdieron.

En 2019 había 4.9 millones de
Mipymes, en 2020 se redujeron
a 3.9 millones.
En la actualidad se estima

que hay cerca de 4.4 millones de
este tipo de empresas, porque se
han creado otras, sin embargo,
la amenaza de los efectos de la
pandemia pende como una es
pada de Damocles sobre ellos y
no obstante de que el gobierno
federal y algunas entidades han
prometido apoyos, lo cierto es
que éstos en nada han reme
diado la situación.
No solo se trata de los estímu

los y respaldo que el gobierno
pueda dar, sino que se requiere
para empezar de reestablecer la
confianza en el país, para que
retornen las inversiones y el re
greso de capitales, sin esto, poco
se podrá hacer para rescatar a
este sector de la economía.

Ya vimos que las prioridades
del presidente López Obrador
son sus obras insignia y fondear
sus programas de política social
electoral. Esto no va a cambiar,
así se recrudezca la crisis econó

mica y la sanitaria.
Por eso decimos que, solo

desde el Congreso, se podrán
cambiar esas prioridades, de
hecho el grupo opositor cons
tituido hasta ahora por el PAN,

PRI y PRD sigue con la intención
de conformar un presupuesto
paralelo al del gobierno, para
ver si pueden colar algunas de
sus propuestas al presupuesto
del próximo año.
El diputado Gerardo Peña

Flores (PAN) presentó una ini
ciativa que reforma el artículo
25 de la Constitución, para que
los tres órdenes de gobierno
concurran en la instrumenta

ción de programas de fomento y
estímulo a las micro, pequeñas y
medianas empresas.
"Son las empleadoras de siete

de cada 10 mexicanos, son una
parte cardinal del sistema ner
vioso de la economía nacional.

No se debe desamparar ni sa
tanizar a los empresarios; son
generadores de empleos, son
jóvenes emprendedores, padres
y madres de familia, adultos ma
yores que han invertido su patri
monio y su vida en un pequeño
negocio", expuso.
Señaló que México tiene en

su ADN al pequeño empresario,
al jefe o madre de familia que
ponen su talento en un negocio,
por lo que es imperante respal
darlos, sin ellos no hay prospe
ridad ni desarrollo, la economía
nacional seguirá teniendo un
crecimiento mediocre y no se al
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canzarán los niveles óptimos de
bienestar que todos queremos.
La propuesta del legislador

panista consiste en: que los tres
órdenes de gobierno implemen

ten programas de fomento y es
tímulo a las Mipymes en los que
se priorice y establezcan estímu
los fiscales necesarios durante

su primer año de actividad, pro
gramas de financiamiento y las
facilidades, incentivos y meca
nismos de simplificación admi
nistrativa para llevar a cabo su

proceso de formalización.
Que el INEGI evalúe anual

mente los resultados de las po
líticas públicas, programas de
fomento y estímulos aplicados e
implementados en las entidades
federativas.

Facultar a la SHCP para pre
ver y programar anualmente en
el proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación los re
cursos presupuéstales suficien
tes, con el objetivo de asegurar
la ejecución de las políticas para

el desarrollo, promoción y for
talecimiento de las Mipymes en
México.

Determinar que la administra
ción pública en los tres órdenes
de gobierno establecerá progre
sivamente porcentajes de las
compras públicas al sector de las
Mipymes garantizando la igual
dad de condiciones en la adqui
sición de contenido nacional,
además de vigilar y sancionar a
los servidores públicos que otor
guen indebidamente contratos.
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El todopoderoso presidente
(dueño del Ejército y la
Marina, de la Guardia Na

cional, del Congreso, del SAT, de
la Fiscalía General de la Repú
blica) quiere hacerse pasar por
víctima. Un pobre hombre con
sólo 200 pesos en la bolsa al que
todos atacan ("soy el presidente
más criticado de la historia")
Pobre de nuestro presidente.
Para revertir la oleada de crí

ticas provocadas por su desa
fortunada decisión de perseguir
judicialmente a un grupo de
31 científicos, decidió victimi
zarse. Exhibió en su conferencia

matutina un mensaje injurioso
contra su esposa y lo atribuyó a
uno de los científicos acosados.

Con tal de hacerse pasar como
la víctima no le importó men
tir (el mensaje no provino de
ningún científico) ni humillar
públicamente a su esposa. Con
tal de ganar el favor popular
para justificar la persecución en
marcha, exhibió el insulto. La
víctima es él, no los científicos.
Él es el agraviado.
¿Cómo es posible que alguien

que se humilla públicamente

pueda ganar apoyo? Porque en
México desde hace siglos nos
identificamos con las víctimas,
con los derrotados.

No es fácil entender, afirma
Gabriel Zaid en Tres poetas ca
tólicos (Debolsillo, 2021), cómo
el progresismo novohispano se
volvió luego de la Independen
cia "quejoso, resentido, nostál
gico de las glorias de Anáhuac,
fascinado con los atropellos".
Apoyado en Jung, Zaid aven
tura una hipótesis: "Quizás
en el inconsciente de México

hubo un contagio de la derrota
indígena, por el cual hasta los
universitarios, que objetiva
mente somos los beneficiarios

de la conquista, nos identifica
mos con las víctimas, adopta
mos la visión de los vencidos".
No es una actitud universal. En

Japón, luego de la derrota y de
sufrir el impacto de dos bom
bas atómicas, reconocieron la
superioridad de los vencedores
norteamericanos y optaron por
emularlos.

No deja de ser ingeniosa (y
políticamente muy reditua
ble) la identificación que López

Obrador ha construido en su
discurso. Los derrotados (los
indios en la conquista, los crio
llos luego de la Independen
cia, los mexicanos frente a la
modernidad) son los pobres.
Así como los indígenas fueron
derrotados por los conquistado
res, los pobres han sido explo
tados y saqueados por los ricos,
por los conservadores, por los
adversarios del presidente. La
gran aceptación popular de Ló
pez Obrador mucho tiene que
ver con que se ha presentado
como campeón de los vencidos,
como el redentor de los desfa

vorecidos, de ahí su fantasiosa
recuperación del pasado prehis
pánico, de la fecha falsa de la
fundación de Tenochtitlan, de
la pirámide de cartón. "Los es
pañoles nos deben pedir perdón
por la conquista", afirma sin pu
dor el nieto de españoles disfra
zado de indígena derrotado.
Esa identificación imagina

ria con la visión de los venci

dos la afianzó López Obrador
luego de sus derrotas electora
les de 2006 y 2012. Fingió que
le robaron las elecciones para
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poder presentarse como víc
tima. Yo soy como ustedes, a mí
también me robaron. Así como

por siglos a los pobres les han
robado los ricos, a él le robaron
su triunfo en las urnas. Muchos

mexicanos, sin pruebas a la
vista, le compraron su discurso
victimista.
Pero todo cambió en 2018.

Ganaron los derrotados de

siempre. Ganó el perdedor
perpetuo. Ganó para vengarse
y hacer justicia. Ganó López
Obrador para redimir a los po
bres de su dolor de siglos, para
reivindicar todas las derrotas

que hemos sufrido los mexi
canos desde la conquista. No
más "árbol de la noche triste",
ahora es el "árbol de la noche
victoriosa".
Esta vindicación de los ven

cidos no deja de tener ángulos
problemáticos. ¿Por qué exigirle
a España que nos pida perdón
y no hacer lo mismo con Esta
dos Unidos, que luego de una
guerra injusta se quedó con la
mitad de nuestro territorio?

Mejor viajó a Washington para
aplaudirle a Trump en plena
campaña electoral (luego de
que éste nos amenazara con au

mentar los aranceles si no impe
díamos el paso de inmigrantes
por nuestra frontera sur), que
pedirle siquiera una nota de dis
culpa por la invasión a Veracruz
o por la expedición punitiva
contra Francisco Villa. ¿Por qué
no pedirle a Francia que se dis
culpe por la invasión francesa?
¿O a Inglaterra?
Se hace la víctima para lograr

una identificación con los ven

cidos de siempre. No importa
que para ello se tenga que hu
millar o humillar a su familia.

Para disimular que ahora es el
perseguidor se muestra como
perseguido por la infamia. Él es
como los aztecas, vencido pero
digno. Él es como Madero, mar
tirizado por la prensa opositora.
Él es como Jesucristo, que dio
su vida por los pobres. Esa es la
imagen que ha proyectado con
éxito a sus seguidores. Se trata
de una estrategia política. Así
puede disimular sus venganzas
y su resentimiento. Él no es el
mentiroso (pese a las más de
cincuenta mil mentiras que han
detectado en sus conferencias),
él no es el que acosa a la prensa
ni el que amenaza a la comuni
dad científica. Él es el que sufre

como la mayoría de los mexica
nos. Él se sacrifica por nosotros.
Él es la víctima.

"¿Cómo es posible
que alguien
que se humilla
públicamente
pueda ganar
apoyo? Porque
en México desde

hace siglos nos
identificamos con
las víctimas"
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yer, Alemania celebró elecciones geneA rales. Unas elecciones en las que, porI V primera vez en 16 años, un nombre
en particular no figuró en las boletas. Angela
Merkel, la mujer que en cuanto a condiciones
y tiempo de mandato sólo puede ser compa
rada con el canciller Helmut Kohl, se despidió
de su cargo. Cabe mencionar que la diferen
cia entre Kohl y Merkel es que mientras que
el primero se despidió del poder tras perder
las elecciones, Angela Merkel optó por pasar
voluntariamente la estafeta del poder.

Alemania siempre será un enigma. Un país
inventado sobre los cuentos míticos de las tri

bus del Rin; con los grandiosos pensamientos
de Otto von Bismarck; con los sonidos de las
óperas de Richard Wagner, y con los desváenos
románticos y dignos de Disneyland, como los
de Luis II de Baviera, es un país donde convivió
y convive la cúpula intelectual más destacada
del desarrollo de la ciencia y del conocimiento
con la demostración de la mayor brutalidad
jamás alcanzada por el ser humano como lo
fue el Holocausto.

Angela Merkel creció y se desarrolló en la
Alemania comunista. Fue una hija más de las
consecuencias de la reunificación alemana.

Fue la mejor prueba de los efectos que tuvo el
pacto que Kohl celebró con el entonces primer
ministro de la República Democrática Ale
mana, Lothar de Maiziere, en el que se permi
tió y aceptó la equivalencia del marco alemán,
siendo que éste no tenía el mismo valor en la
Alemania Occidental que en la Alemania ocu
pada por los comunistas. Esta acción inició un
nuevo proceso y provocó una verdadera revo
lución interna y un maremoto en Europa. Para
empezar porque los propios alemanes seguían
dudando sobre qué pasaría cuando volvieran
a ser Alemania. La grande. La unida. El país al
que Napoleón se refirió diciendo: "Quien do
mina Alemania, domina Europa".

A pesar de las guerras, los alemanes han
sobrevivido por más de un siglo. Hoy Alemania
es un país que tiene muy poco que ver con la
nación que el Führer buscaba llevar a la glo
ria a costa del Holocausto y de la cercana des
trucción del planeta entero. En la actualidad,
Alemania también es un país que se ha tenido
que reconstruir sobre la base de superación y
a pesar de los complejos, de los sentimientos
de culpa y del afán o la conciencia de necesitar
ser diferentes y con una estructura política que
en el fondo siempre es muy conservadora.

Recuerdo con claridad que, antes, cuando

uno visitaba el Berlín de la Alemania comunista

se podía dar cuenta de que quienes verdade
ramente eran comunistas eran los alemanes,
incluso más que los soviéticos. El orden que
imperaba en la manera de llevar hasta el úl
timo detalle, el último gesto y la manera de
caminar el contenido ideológico, le daba no
una conformidad, no una felicidad para su
pueblo para eso estaba la Stasi, pero sí una
coherencia de comportamiento que ya hubiera
querido para sí la Unión Soviética o la China
de Mao Tse Tung.

No se trata de establecer o definir qué ré
gimen fue más brutal. Tampoco de establecer
dónde era más duro o más difícil ser comu

nista. Se trata simplemente de reconocer que
la esencia alemanay su conexión con el dogma
comunista eran perfectamente compatibles. De
este contexto y lugar surgió Angela Merkel. De
ese lugar tuvo que incorporarse, poco a poco,
a una normalidad que en parte se infló al igual
que la cotización del marco alemán. Y todo con
un objetivo: la integración de las dos partes de
Alemania. Nadie podía imaginar que con el
paso del tiempo ella pudiera crecer tanto en
su figura histórica, sobre todo si se considera
el entorno en el que le tocó vivir. Un entorno
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en el que los líderes mundiales habían y han

seguido decreciendo tanto.
Alemania ha perdido más que una canci

ller, que además es la primera madre que ha
ejercido el cargo. Desde el káiser Guillermo II
hasta Helmut Kohl, el cargo de liderazgo ale
mán estaba únicamente reservado a hombres

que contaran con una personalida d o un físico
que denotara fortaleza. Hasta que llegó Angela.
Los populares, los que juegan a ser demócra
tas como fue el caso de Willy Brandt duran
poco en el cargo de canciller. La corta estancia
de Brandt al frente del liderazgo alemán fue
corta no sólo por la penetración de los espías
soviéticos en su círculo más íntimo, sino por
que, en el fondo, el poder en Alemania necesita
ser ejercido desde una estructura muy férrea.
El poder alemán se ejerce desde una posición
de cohesión interna y de gestos muy medidos,
donde el lenguaje corporal juega un papel su
perior a las palabras y donde el único credo que
verdaderamente funciona es el del ejemplo
permanente para hacer las cosas que las per
sonas saben que hicieron grande a Alemania.

En mi opinión, la mayor aportación de An
gela Merkel a la grandeza de Alemania fue el
que, por una parte, ella sola haya conseguido
estabilizar a su país y llevar una política de
anticipación ante las crisis, tomando las me
didas necesarias antes de que la situación se
convirtiera en una cuestión de supervivencia
pura. Y segundo, el hecho de que Merkel supo
entender que, en el actual escenario, Europa

suponía un elemento clave para Alemania, así
como el hecho de que ésta se debía convertir
en el elemento determinante del continente

europeo.
Tras la desaparición de los grandes, después

de que personajes como Fran^ois Mitterand,
Margare t Thatcher o Helmut Kohl se fueran,

si la Unión Europea no hubiera tenido a An
gela Merkel, seguramente también hubiera
desaparecido. Merkel fue una líder que hizo
excepcionalmente su trabajo, apostando por
la disciplina fiscal y por los programas de aus
teridad. A pesar del anhelo y sufrimiento eu
ropeo por convertirse en los Estados Unidos
de Europa, todo este sueño fue sustituido por
un sistema draconiano de controlar los gastos
y de no dejarse llevar, de ninguna manera, ni
por las alegrías ni por las emociones. Angela
Merkel logró hacer todo esto construyendo un
liderazgo incontestable, no sólo por la poten
cia de la economía o la disciplina de su país,
sino porque además todas esas experiencias
las usó para intentar disciplinar el gasto o el
abuso presupuestal de algunas formulaciones
políticas. Unas formulaciones que no sólo in
cluían la promesa de una disciplina financiera,
sino que, sobre todo, estaban basadas en ofer
tar un sueño imposible.

En el norte de Europa piensan que en el sur
gastan mucho y trabajan poco. Seguramente
es verdad. Lo que en estos momentos necesita
la Unión Europea más allá de un programa
de austeridad fiscal es una ruta que permita
consolidar el proyecto político o que asegure
alcanzar los intereses de los países que la con
forman. En su momento, la instauración del
euro consiguió lo más difícil, que era contar con
una moneda común. Sin embargo, la llegada
del euro también supuso sacrificar el ideal de
construir las políticas comunes que pudieran
construir una estructura donde el desarrollo

y la estabilidad económica estuvieran acom
pañados por la promesa de un mundo mejor
o por la posibilidad de soñar.

Angela Merkel ya se fue. Ya sea Olaf Scholz,
Armin Laschet o Annalena Baerbock, importa
muy poco quién sustituirá a Merkel. Sobre

todo, porque hay que saber que salvo que
imo encuentre el tono exacto sobre cómo ejer
cerlo y de convertirse en invencible el poder
en Alemania es extremadamente complicado
de manejar. Hoy Alemania entra en una época
de redescubrimiento, y el elemento geoestra
tégico que en este momento supone perder a
una gran estadista, que fue capaz de mante
ner el orden y la estabilidad en Europa, es un
golpe muy duro.

Merkel fue alguien que no sólo aseguró
la estabilidad europea, sino que también fue
capaz de mantener a raya a personajes como
Vladimir Putin al mismo tiempo que negociaba
con Donald Trump o Xi Jinping para asegurar
el cumplimiento de los intereses alemanes y,
en cierto sentido, también los europeos. Su
partida será una ausencia que no tardaremos
mucho en notar.

Los gigantes no los del siglo 20, sino los
político s que ganaron y perdieron las guerras,
quienes también construyeron las uniones y
forjaron el mundo actual han sufrido una mu
tación inevitable. Una mutación que no está
basada en el hecho de que cualquier tiempo
pasado fue mejor. El pasado siempre tuvo
escenarios diferentes y las personas a las que
les tocó gobernar esos tiempos en ocasiones
fueron mejores, aunque también hubo líderes
peores que los actuales. En el caso de Angela
Merkel se puede decir que con ella se acaba
una era de gigantes. Unos gigantes que fue
ron quienes dieron a luz al mundo tal y como
lo conocemos y que, a pesar de que en este
momento esté cambiando continuamente,
la partida de Merkel sigue siendo uno de los
componentes más importantes de la realidad
actual. Sin Angela Merkel la historia alemana
y la historia europea hubieran sido muy dife
rentes. Hoy, por las calles alemanas transita su
sombra, la sombra de una gigante.
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La alianza continental
que propone AMLO

Hace unos días, el colum

nista Raymundo Riva
Palacio escribió en es

tas mismas páginas que "López
Obrador ha tomado el lado de
Xi Jingping y se muestra, de
liberadamente o no, como un
aliado estratégico". Para tratar
de comprobar su dicho, Riva Pa
lacio relata que el Presidente de
México, "después de haber tun
dido durante tres días a Estados

Unidos, transmitió un mensaje
del presidente de China a los
presidentes y ministros de la
Comunidad de Estados Latinoa
mericanos y Caribeños, en el
colofón de su sesión plenaria en
el Palacio Nacional".

Así, según el columnista,
"para López Obrador, Jinping y

Vladimir Putin parecen ser sus
aliados", por lo que "los campos
de batalla están definidos y Ló
pez Obrador se está inclinando
por uno equivocado".
En otras palabras, Riva Pala

cio afirma que la apuesta estra
tégica internacional de AMLO
es la alianza con China y no con
Estados Unidos.
Sin embargo, el columnista

en cuestión pasa por alto el
discurso del presidente López
Obrador durante el acto para
conmemorar el 238 aniversario
del natalicio del Libertador Si
món Bolívar. En dicho discurso,
el mandatario de México define

las bases para establecer una re
novada alianza con los Estados

Unidos y señala los riesgos que

representan para América los
fenómenos de expansión econó
mica de China. Riva Palacio no
tiene razón.

En su discurso del 24 de julio
de este año, el Presidente mexi
cano problematizó la situación
de la siguiente manera:
"Mientras China domina

12.2 por ciento del mercado de
exportación y servicios a nivel
mundial, Estados Unidos solo
lo hace en 9.5 por ciento, y este
desnivel viene de hace apenas
30 años, pues en 1990 la parti
cipación de China era de 1.3 por
ciento y la de Estados Unidos
de 12.4 por ciento. Imagine
mos que esta tendencia de las
últimas tres décadas se mantu

viera y no hay nada que legal
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o legítimamente pueda impe
dirlo. En otros 30 años, para el
2051, China tendría el dominio
del 64.8 por ciento del mercado
mundial y Estados Unidos en
tre el cuatro y el 10 por ciento,
lo cual, insisto, además de una
desproporción inaceptable en el
terreno económico, mantendría
viva la tentación de apostar a re
solver esta disparidad con el uso
de la fuerza, lo que nos pondría
en peligro a todos".
Por eso, el presidente AMLO

recuerda que: "El crecimiento
desmesurado de China ha forta
lecido en Estados Unidos la opi
nión que debemos de ser vistos
como aliados y no como vecinos
distantes".

Y como convicción propia, el
presidente AMLO subraya: "no
sotros preferimos una integra
ción económica con dimensión
soberana con Estados Unidos
y Canadá a fin de recuperar
lo perdido con respecto a la
producción y el comercio con
China, que seguirnos debili
tando como región y tener en el
Pacífico un escenario plagado
de trastornos bélicos".

En otras palabras, el pre
sidente AMLO habla en este
discurso de las asimetrías que
podrían producirse si no se
fortalece la unidad económica

americana y toma partido en fa
vor de la alianza económica de
México con Estados Unidos,

Sin embargo, el presidente
AMLO fija las bases para una re
novada alianza de México, y del
resto de los Estados latinoame

ricanos, con los Estados Unidos:
el fin a la política intervencio
nista de esta potencia en los paí
ses del continente:

"Es ya inaceptable la política
de los últimos dos siglos, carac
terizada por invasiones para
poner o quitar gobernantes al
antojo de la superpotencia. Di
gamos adiós a las imposiciones,
las injerencias, las exclusiones
y los bloqueos; apliquemos, en
cambio, los principios de no in
tervención, autodeterminación
de los pueblos y solución pací
fica de las controversias".

En resumen, no es cierto que
el gobierno de México busque
optar por una alianza estraté
gica con China y contra Estados
Unidos, como dice Riva Palacio.
En cambio, sí es verdad que el
gobierno mexicano prefiere una
alianza estratégica con Estados
Unidos, en un marco de respeto
a la soberanía de cada Estado.

"El presidente AMLO habla... de las
asimetrías que podrían producirse si no se
fortalece la unidad económica americana"
"El gobierno mexicano prefiere una alianza
estratégica con Estados Unidos, en un marco
de respeto a la soberanía de cada Estado"
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Una de las Fintechs que está
llamando la atención de in

versionistas y el sector ban
cario es la mexicana Clara.
La empresa de tecnología

financiera, fundada por Gerry Giaco
mán y Diego García.
Y es que este emprendimiento ha lo

grado levantar en muy poco tiempo im
portantes rondas de inversión para su
desarrollo como un nuevo jugador en el
mercado de tarjetas de crédito.
Fondos de venture capital como Mo

nashees y Kaszek y otros internacionales
como General Catalyst, Avid Ventures y
DST Global Partners han inyectado hasta
junio más de 33.5 millones de dólares.

Clara entró al competido segmento
de tarjetas corporativas y de gestión de
gastos con soluciones que permiten un
mejor control y visibilidad de los presu
puestos. Ya suman más de 100 empresas
en su cartera, la mayoría de ellas con un
perfil de rápido crecimiento.Gerry Giacomán
Uno de los rubros en los que Clara está

trabajando fuerte es la consolidación de
su estructura directiva y de talento humano para fortalecer todas sus áreas.
Para ello, acaba de reclutar a Juan Domínguez, quien entre otros puestos, ha

sido responsable de los recursos humanos de grandes compañías como Femsa y
Citibanamex.

Si bien Domínguez se había retirado de las gestiones corporativas para dedicarse
a la academia y la consultoría, Clara logró convencerlo para regresar en esta Fintech
mexicana y consolidar su estrategia de recursos humanos.
Juan Domínguez es un muy prestigiado directivo especializado en Recursos Huma

nos, que se ha distinguido por practicar una nueva e interesante filosofía laboral: el hu
manismo, que pone a las personas al centro de todas las actividades de las compañías
para construir una mejor sociedad.
Con esta visión, Clara ya se prepara para entrar de lleno en otros mercados, como el

brasileño, el cual es muy similar al mexicano. Y de ahí, a otros países de Latinoamérica.
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CRÉDITO REAL, QUE dirige Car
los Ochoa, tiene un desempe
ño histórico
de cartera de
crédito im

pecable. En
los últimos
diez años la
calidad de
sus activos se

encuentran
Carlosen un índi
Ochoace de moro

sidad que
oscila entre un 2% y 3%. En los
últimos meses los negocios han
mostrado signos de recuperación
y el índice de morosidad se ha
visto impactado por el caso espe
cífico de un cliente en el negocio
de pequeñas y medianas empre
sas en México que está registra
do en cartera vencida desde el
2020. Pero la sociedad financie
ra de objeto múltiple que enca
beza Ángel Romanos es la más
sofisticada del mercado en térmi

nos de fondeo. Participa en cua
tro mercados e igual número de
divisas: euros, dólares, francos
suizos y pesos. Ahora mismo sus
objetivos estratégicos están ali
neados a mejorar márgenes y ga
nar más dinero, de ahí el anuncio
de desincorporar la cartera de
Pymes que ronda unos ocho mil
millones de pesos y la venta de su
negocio de coches usados en Es
tados Unidos. Por ambas Crédi

to Real podría levantar entre 200
y 225 millones de dólares que se
irán a mejorar su perfil financie
ro y a robustecer su capital.

EL VIERNES PRÁCTICAMENTE a la
media noche, Fibra Plus publi
có un even
to relevante
en la Bolsa
Mexicana de
Valores. El
fideicomiso

de Gustavo
Tomé anun
ció al mer

Juan Pablocado y a sus
Grafinversio

nistas, en
cumplimiento del periodo pre
ferente de su oferta pública para
adquirir a Fibra HD, la contin
gencia que enfrentan. Se ve que
la Comisión Nacional Bancaria

y de Valores, que preside Juan
Pablo Graf, ahora sí reaccio
nó y los obligaron a divulgar,
casi con letra microscópica, el
riesgo generado ante la incerti

dumbre de la limitación impues
ta por el comité técnico de ese
otro fideicomiso que preside Ja
vier Lomelín, el cual le hemos
venido anticipando. Nos referi
mos a la exposición que signifi
ca el conflicto que hay entre las
dos fibras por el factor de inter
cambio y el estudio de razonabi
lidad que llevó a una valuación a
Fibra Plus que rechaza Fibra HD.
El anuncio a los reguladores y al
mercado se hace a la mitad del

periodo, al décimo día de los 20
de vigencia.

DELPHOS INTERNATIONAL LTD fir
mará mañana martes un acuerdo
de asociación

estratégica
con Momen
tum México

para expan
dir servicios
financieros.

Delphos es
una consul

Andrewtora finan
Brown

ciera que
ha gestio
nado más de 20 mil millones de
dólares en financiamiento de

desarrollo capital, como sub
venciones, préstamos, garantías
y seguros, para más de mil 200
clientes en mercados emergen
tes, incluyendo más de seis mil
millones en capital en Améri
ca Latina. Momentum México es
una consultora mexicana inde

pendiente dedicada a brindar
asesoría financiera y apoyo a las
empresas a través de los distin
tos procesos y fases del ciclo de
gestión financiera. La empre
sa está dirigida por Federico
Casas y Oliver Iriarte. El pre
sidente de Delphos, Andrew
Brown, anticipa que Momentum
México traerá la experiencia en
consultoría financiera especia
lizada, finanzas corporativas y
riesgo administración.

ESTE JUEVES 30 de septiembre
en la Casa Lamm de la CdMx se

hará la presentación del libro
"Las doñas, algunos dones y
otros amores", del escritor Car
los Mora. Lo presentarán la em
bajadora Martha Bárcena, el
periodista René Delgado y el
político César Yáñez. Habrá
un mensaje inaugural de par
te del ministro Alfredo Gutié
rrez OrtizMena. El moderador
será Oscar Fitch. La cita es a las
18 horas.
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BAILARINA, Fabiola Atanís,
titular de: la Comisión Nacional
para Preveniry Erradicar la Vio
lencia: contra las Mujeres dio
a conocer que entre enero de
2019 y agosto de 2021 sólo
28 entidades del país han re
portado de manera regular, in
formación al Banco Nacional
de Datos e Información sobré
Casos de Violencia contra Muje
fésoon lo que se tiéñe uña apro
ximación al universa de presun
tas personas agresoras enfil
país, que: para el periodo en
cuestión suman a poco más de
550,000.

ESCAPISTA.Tfespjés de q ue
el TEPJ anulara la elfcfiíón a la
presidertgia municipal de de
lliatenco, Guerrero, por discri
minación y violencia política
en razón de género contra la
candidato de Movimiento Ciu

dadano, Superta Nicolás Hila
rio, el partido indicó que lo an
terior marca un precedente en
favor de los derechos políticas
de las mujeres y, sobre todo, de
lasrnujses indígenas, también:
solicitó a la Fiscalía General de
Guerrero orden de protección a
quien denunció violencia.

DOMADOR. El INE inició los

trabajos correspondientes pa
ra deBfflina nueva disHación
federal y de esta manera actua
lizar la geografía electoral del
país. Como resultado del ere
cimieH) demogBico se p>revH
que se modifiJR el ni'nlk^^B
distritos electorales en 1 2 entida

des federativas y al registrarse
incrérftentos diferenciadó$#ntre
ellas, léis estados aumentarían
el núrnefo, mientras que«fl restó
tendrá una disminución, Lorenzo

Córdova indicó que este proce
so concluirá hasta 2022.
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Egoísmo
Una característica de los sis

temas totalitarios, comunis
tas o fascistas, como se
ñaló Friederich Hayek en
su libro Camino de servi

dumbre, es el desprecio del individuo, de
su libertad y de su bienestar, un sistema
donde se cancelan tanto la libertad eco

nómica como la política. Bajo estos siste
mas, el individuo como tal es desprecia
do y se convierte en un engrane más de la
maquinaria estatal; su sacrificio se consi
dera como válido porque, se argumenta,
es en aras de alcanzar el "bien común",
el cual no se puede definir y, por lo mis
mo, se vuelve imposible de alcanzar. Y,
dado que el concepto de "bien común"
es una entelequia, este termina reflejando
las preferencias del gobernante, el cual se
asume como el representante y encarna
ción del "pueblo"; él sabe lo que el "pue
blo" quiere.
Sin llegara los extremos de un gobier

no totalitario, es claro que el presidente Ló
pez Obrador no le otorga mayor valor al
individuo como tal. Su discurso ha tenido

como constante que él solo busca el bien
estar del "pueblo bueno" y desprecia el
esfuerzo individual y los méritos que ca
da quien en lo individual hace, cooperan
do con los otros miembros de la sociedad,
para tratar de alcanzar un mayor nivel de
bienestar para él y su familia. El presiden
te, particularmente a los individuos de cla
se media, los considera egoístas y los ha
tildado de "aspiracionistas".

En su libro Investigación sobre la na
turaleza y causa de la riqueza de las na
ciones Adam Smith apuntó: "No es la be
nevolencia del carnicero, del cervecero
o del panadero lo que nos procure el ali
mento, sino la consideración de su propio
interés. No invocamos sus sentimientos

humanitarios, sino su egoísmo; ni le ha
blamos de nuestras necesidades, sino de
sus ventajas".
Por otra parte, el mismo Smith en su

libro La Teoría de los Sentimientos Mo

rales señaló: "por más egoísta que se
puede suponer al hombre, existen evi
dentemente en su naturaleza algunos
principios que lo hacen interesarse por la
suerte de los otros y hacen que la felici
dad de estos les resulte necesaria, aun
que no derive de ella más que placer de
contemplarla".

Dos afirmaciones que parecen con
tradecirse pero que no lo son. El propio
Smith, en La Teoría de los Sentimientos
Morales, escribió: "La sociedad de perso
nas distintas puede subsistir, como la de
comerciantes distintos, en razón de su uti
lidad, sin ningún amor o afecto mutuo; y
aunque en ella ninguna persona deba fa
vor alguno o esté en deuda de gratitud
con nadie, la sociedad podrá sostenerse
a través de un intercambio mercenario de
buenos oficios de acuerdo con una eva
luación consensuada".

En las decisiones que se toman den
tro del hogar sobre qué necesidades sa
tisfacer y en consecuencia cuál es la asig
nación de los recursos que se poseen hay
siempre un elemento de egoísmo y, simul
táneamente, uno de altruismo como por
ejemplo el que los padres estén dispues
tos a sacrificar consumo propio para des
tinar esos recursos a la alimentación, ves
tido, educación y salud de sus hijos. Este
tipo de actitudes que contiene elementos
de egoísmo y simultáneamente de altruis
mo se debilitan a medida que nos aleja
mos del círculo cercano, familia y amigos,
y de ahí se tiene que las relaciones con in
dividuos alejados del círculo familiary de
amistad cercanos, tiendan a ser predomi
nantemente egoístas.

El egoísmo es el principio en cual se
basa la libertad para que cada quien bus
que su felicidad, sin garantías de lograr
lo. El altruismo puro es, en realidad, in
compatible con la libertad y los derechos
individuales. No se puede combinar la
búsqueda de la propia felicidad con el es
tatus de alguien que se sacrifica por otros
en todo momentoy circunstancia.

Todo esto para enmarcar la afirma
ción de LópezGatell, quien dijo que es
legal y legítimo, pero desafortunado bus
car el bienestar individual para vacunar
contra Covid19 mediante amparos a me
nores de edad ya que no tienen la visión
general, la visión colectiva. Obvio; los pa
dres, de manera egoísta/altruista velan,
primordialmente, por el bienestar de sus
hijos, no el de toda la sociedad

¿Sabías qué?

Arranca
semana de la
transparencia

El Inai informó
que este lunes
iniciarán los tra
bajos de la Se
mana Nacional
de Transparen
cia 2021, que
se desarrollarán
del 27 de sep
tiembre al 1 de
octubre. La Se
mana Nacional
de Transparen
cia 2021 inicia
rá con activida
des en la Región
CentroOccidente
del Sistema Na
cional de Trans
parencia (SNT),
en el Palacio de
Convenciones
de Zacatecas, en
Zacatecas, y en
la Región Sures
te, en el Auditorio
de la Universidad
del Caribe, en
Quintana Roo.
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El día en que Angela
Merkel lloró

erkel posee una especie de carisma inverso,
estoica, dueña de sí misma, con una sonriMsa ligera que te atrae, una mujer que se en
cuentra a gusto con el poder y en su pro
pia piel. Así define Ben Rhodes a la canciller

alemana en su ibro El mundo tal cual es (editorial Debate,
2019).

El que escribiera discursos en materia internacional al pre
sidente Obama narra el último encuentro entre Angela Mer
kel y el estadounidense. Ocurrió en Berlín en diciembre de
2016.

"Los dos se sentaron solos ante una mesa sencilla, peque
ña, colocada en medio de la sala de conferencias de un ho
tel. Cenaron y charlaron durante tres horas, el rato más largo
que en ocho años había pasado Obama a solas con un líder
extranjero", describe Rhodes.

"Luego Obama nos contó que Merkel le había comenta
do su inminente decisión acerca de si debía o no volver a

concurrir en las elecciones, sintiéndose ahora más obligada
a presentarse debido al Brexit ya la llegada deTrump (...)
Cuando Obama se despidió de Merkel junto al a puerta de
la Bestia, apareció en los ojos de la canciller una lágrima so
litaria". Obama le dijo a su equipo: "Angela está completa
mente sola".

Rhodes narra los momentos en los que el presidente Oba
ma se encontraba analizando si bombardeaba o no Siria por
el uso de armamento químico de parte de Bashar alÁsad. "La
siguiente llamada que hizo Obama fue a Angela Merkel. No
había un líder extranjero al que admirara más. Al igual que
Obama, Merkel era pragmática, se dejaba guiar por los he
chos, estaba plenamente entregada al orden internacional y
tenía una gran determinación a la hora de tomar decisiones".

La respuesta de Merkel a Obama fue contundente y senci
lla: "No quiero que se meta usted en una situación en la que
luego se quede en una especie de limbo".

Finalmente, Merkel decidió participaren las elecciones par

lamentarias de 2017 para evitar que Trump aprovechara la
ausencia de líderes europeos y socavara a la Unión Europea.

La nostalgia que ha despertado el adiós de Merkel respon
de a la escasez de racionalidad de parte de presidentes y pri
meros ministros. Es la era de la posverdad, donde el discurso
de las noticias falsas fortalece a populistas y debilita a políti
cos que intentan competir a través de datos reales.
Tres momentos, a lo largo de sus 1 ó años de gobierno, re

tratan a Angela Merkel. El primero de ellos es cuando le pide
al primer ministro griego Yorgos Papandréu (2 de noviembre
de 2011) que demuestre con hechos la cancelación del refe
réndum sobre el plan negociado con la Unión Europea pa
ra salvar de la quiebra al país heleno luego del impacto de
la crisis en 2009. Frente a la famosa troika (Comisión Euro
pea, Banco Central Europeo y FMI) no solo cayó Papandréu,
también lo hizo su sucesor Lukas Papademos, quien adelan
tó convocatoria de elecciones. Fue Alexis Tsipras quien final
mente sí convocó el referéndum para someter el paquete de
ayudas de la troika a Grecia. Ocurrió el 5 de julio de 2015.
El 61.3% de los que votaron decidieron que no se debería de
aceptar el paquete de ayuda. Votó el 62.5% del padrón, es
decir, 5.8 millones de griegos.

De poco importó, Tsipras fue coaccionado por la toika pa
ra que aceptara el paquete. Su amigo y ministro de Finanzas
Yanis Varoufakis renunció el ó de julio de ese año.
Merkel fue la principal protagonista y promotora del lla

mado austericidio.

Otra Angela Merkel es la que decidió aceptar en 2015 a
un millón de refugiados luego del inicio de la guerra civil en
Siria. Su decisión sorprendió a la Unión Europea ya que no
pudo convencer a sus miembros de recibir a 120,000 sirios.
La tercera Merkel se parece a la segunda. Este año apoyó

mutualizar 385,000 millones de euros de deuda al aprobar
el plan NextGeneration, para paliar los efectos de la pande
mia. Una decisión solidaria y opuesta en el caso griego.
Se echará de menos la racionalidad de Merkel.
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Entre México y
«y

Estados Unidos:
crisis migratoria
Miles de migrantes centroa

mericanos, pero sobre to
do haitianos se encuentran

atrapados en el puente In
ternacional de Ciudad

Acuña, en Coahuila.
Familias enteras son presionadas por la

Guardia Nacional mexicana para regresar
sobre sus pies a Tapachula, Chiapas, enfren
te los espera la patrulla fronteriza america
na, más intimidante que nunca y en medio,
durante el trayecto por territorio nacional gru
pos de criminales y autoridades corruptas los
esperan para extorsionarlos y/o desparecer
los. Un viaje sin retorno.
Con balsas improvisadas, bolsas de plás

tico, las cadenas humanas de migrantes se
aventuran en el caudaloso río, a la mitad del
río donde la corriente apremia los migran
tes entregan a sus hijos a las embarcaciones
estadounidenses, los menores son los únicos
autorizados por el gobierno americano para
recibir ayuda humanitaria.
Una verdadera tragedia se gestó en la

frontera, la política migratoria de México y
Estados Unidos y las recurrentes crisis econó
micas generaron la tormenta perfecta. Mo
rir en el intento antes que morir de hambre y
desesperanza en casa.
Para los migrantes hacinados contra la

frontera de Estados Unidos no hay un regre
so feliz, gastaron los ahorros de su vida para

alcanzar el sueño americano.
Mientras el canciller Marcelo Ebrard bus

ca acrecentar su poder para llegar al Pala
cio Nacional en el año 2024 y el presidente
Andrés Manuel López Obrador se prepara
para festejar la fundación de la gran Teno
chtitlan, con la estatua de Cristóbal Colon,
presa en un bodegón en la Ciudad de Mé
xico, cientos de niños migrantes son entrega
dos voluntariamente por sus padres a las au
toridades americanas.

Pero que se puede esperar de un gobier
no que da abrazos a los delincuentes y persi
gue a los investigadores y científicos del Co
nacyt. Ahora resulta que es más peligroso el
Dr. Enrique Cabrero que el ¡efe de una orga
nización criminal. Me recargo en la pared.
Cuanta desesperanza puede albergar el

corazón de un padre que entrega a sus hi
jos, Estas familias y otras de migrantes no ca
ben unidas más en el mundo, líneas en un
mapa y absurdos documentos migratorios,
los separan, su pecado procurarse una me
jor vida.
Querido lector, lo peor de todo es que esta

crisis ya está normalizada, a nadie le impor
ta, llama más la atención la calidad interpre
tativa de la Dra. Beatriz Gutiérrez Müeller,
Covid19, pobreza y violencia son los ingre
dientes perfectos, Siria, Turquía, México, da
igual. Por supuesto los grupos vulnerables,
los niños son los más afectados. Hasta la

próxima, que ya me puse sensible.
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El 10 de febrero de 1 821 en Acatempan (Gue
rrero), el militar realista Agustín de Iturbidey
el caudillo insurgente Vicente Guerrero acor
daron unir sus fuerzas para luchar por la inde
pendencia de México. El ejército que surgió fue

el Ejército de las Tres Garantías o Trigarante encabezado
por Iturbide, como su comandante, y Guerrero, como su
comandante segundo. Entre sus altos mandos había per
sonajes que jugarían un papel importante en los prime
ros años de la vida independiente del país: Iturbide sería
regente y emperador, y Guerrero presidente.
Siete meses y medio después, el 27 de septiembre, el

Trigarante entró a la Ciudad de México y finalizó la lu
cha independentista que el 1 ó de septiembre de 1810
iniciaron Miguel Hidalgo, Ignacio Allende y otros.
La Guerra de Independencia dejó unos 425,000

muertos; dependiendo del historiador que haya hecho
el cálculo, fueron entre 250,000 y 600,000 los que per
dieron la vida.

Desafortunadamente, ese 27 de septiembre de 1 821
no culminó la violencia en vista de que se inició la era de
los planes o pronunciamientos militares que cobraron la
vida de cientos de miles de personas e impidieron el de
sarrollo económico, educativo y social del país.
De acuerdo con el historiador inglés Will Fowler,

entre septiembre de 1821 yel PlandeTuxtepecde 1876
que llevó a Porfirio Díaz al poder, se dieron más de
1,500 pronunciamientos.
Fowler explica que "la mayoría de definiciones del

término 'pronunciamiento' hace hincapié en que se tra
ta de una práctica militar, una sublevación militar cuyo
objeto es la consecución del poder o, cuando menos, la
presión que obligue a la sustitución de la política guber
namental", y añade que los pronunciamientos "en va
rios casos degeneraron en enfrentamientos de una vio

lencia atroz como el saqueo del Parián en la Ciudad de
México de 1 828. En otros resultaron en guerras civiles
brutales (1832, 18541855, 18581860). En muchos
casos, sin embargo, sus demandas fueron atendidas o
sofocadas dependiendo de cuántos pronunciamientos
de adhesión recibieron".

El Diccionario Porrúa de Historia, Biografía y Geo
grafía de México (6a Edición, Editorial Porrúa, México
1995) enlista 50 planes que entre 1 822 y 1 855 "pu
dieron influir en la organización política de la Repúbli
ca Mexicana".

Y en es.wikipedia.org se anotan 26 importantes pro
nunciamientos que se emitieron entre el Plan de Veracruz
del 6 de diciembre de 1 822, por medio del cual López
de Santa Anna desconoció al gobierno imperial de Itur
bide, y el Plan de Agua Prieta del 23 de abril de 1920
mediante el cual Álvaro Obregón, Plutarco Elias
Calles y otros militares desconocieron al gobierno cons
titucional de Venustiano Carranza.

Las luchas por el poder dejaron muchos muertos, entre
ellos 200,000 en la Guerra de Reforma (1 85761), unos
50,000 en la Intervención Francesa (1 86167), y entre
1.4 y 2.5 millones en la Revolución de 1910 (191020).
La paz no se le ha dado fácilmente a nuestro país y

sólo fue posible que imperara mediante actos de brutal
represión durante la dictadura de Díaz y las siete déca
das de gobiernos priistas.

Hoy no sólo debemos recordar la entrada del Ejército
Trigarante a la CDMX, sino a los muertos que causaron
los líderes políticos del pasado que fueron incapaces de
lograr acuerdos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Al rescate de Agroasemex

Aquellos que argumentan que la Cuarta Trans
formación repudia a la comunidad científica
deben considerar el ascenso de los físicos en

este sexenio. En el Palacio del Ayuntamien
to, un grupo formado hace tres décadas en

la Facultad de Ciencias en la UNAM y encabezado por
Claudia Sheinbaum, dirige los destinos de la capital
de la República.
Otros expertos en matemáticas aplicadas a la econo

mía también han sido reclutados por el gobierno federal.
Uno de los casos más recientes es el de Breno Lorenzo

Madero Salmerón, físico de la UNAM y maestro del
Courant Institute, quien cumple 20 días al frente de Agroa
semex, por designación directa del secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O.

Las decisiones económicas requieren de esa mentali
dad estratégica. Y más, en la aplicación de las políticas
públicas para el sector agropecuario. El nombramiento
de Madero Salmerón —quien después de una década
de actividades académicas ingresó al servicio público en
el 2015 y ha acumulado experiencia en Pemex, FNDy la
CNSF— será ratificado por el consejo de administración
de la paraestatal en sesión ordinaria.

El pase de estafeta, empero, no fue terso. Para el anec
dotario de las resistencias internas que ha debido enfren
tar la propuesta de transformación promovida desde Pala
cio Nacional está la rebeldía del director saliente, Javier
Delgado Mendoza, quien, a pesar de no haber sido
ratificado en ese cargo por el nuevo titular de la SHCP, per
maneció en funciones dos meses y amagó con una contro
versia antes de aceptar su liquidación.

Durante los dos primeros años del sexenio. Delgado
Mendoza fungió simultáneamente como director gene
ral de Agroasemex, el FOCIR, del Fideicomiso de Ries
go Compartido y de la Financiera Nacional de Desarro
llo; cuatro entidades de importancia estratégica para el
sector rural.

Esa concentración de funciones en apariencia era con
cordante con la austeridad republicana y contó con el aval
del entonces ¡efe de la Oficina de la Presidencia, Alfon
so Romo. Una situación similar ocurrió en la naciente Se
galmex, con el agravante que los mandos superiores de
esa nueva entidad ocupaban posiciones —y cobraban—
en Liconsa y Diconsa mientras nacía la nueva paraestatal.

Delgado Mendoza concentró sus funciones en la Finan
ciera y esperó paciente la aprobación del Congreso para
una nueva instancia —AgroFin— que nunca llegó. Mien
tras tanto, en las otras dependencias a su cargo delegó
el desahogo de los asuntos cotidianos en directores ad
juntos. En Agroasemex, su brazo derecho fue Luis Fer
nando Rodríguez Castañeda, quien el pasado 31
de julio —en ausencia del director general — suscribió los
estados financieros del primer semestre del 2021, donde
quedó registro de 113 millones de pesos como pérdida
bruta, que sumados a gastos administrativos y las obliga
ciones salariales, generaron un EBITDA negativo de 213
millones. El año anterior, las pérdidas operativas ascendie
ron a 323 millones.

La política de austeridad de la administración lopezo
bradorista convirtieron a Agroasemex en el protector todo
el gobierno federal, incluido Petróleos Mexicanos. Delga
do Mendoza, había dejado —en julio del 2020— la titu
laridad de la FDN a Baldemar Hernández y ambos
habían quedado a cargo de la instrumentación de un es
quema de microcrédito para pequeños productores agro
pecuarios, vinculado con un seguro catastrófico que sería
gestionado en los Centros de Desarrollo Integral.

La inexperiencia y los problemas operativos han dado
al traste con esa iniciativa, pero sobre todo los recortes pre
supuestóles. Para el ejercicio fiscal 2020, la Cámara de
Diputados había destinado 2,500 millones de pesos pa
ra un seguro catastrófico y un fondo de coberturas de ries
gos, pero el Ejecutivo federal decidió reasignarlos, por la
contingencia sanitaria.
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La academia nunca te

sacará de pobre, pero
te sacará de viaje, decía
Eduardo. Y sí, la carrera
científica paga mal en
general, pero el sistema
de congresos y reunio
nes de discusión augura
ba, antes del Covid, que
al menos te llevaría a al

gún otro lugar del país o
al extranjero.

La absurda persecu
ción de 31 investigado
res miembros del Foro de

Consulta a los que el Fis
cal quiere procesar por
delincuencia organizada
ha abierto una discusión

más profunda sobre la
política científica de este
país y ha generado una
estigmatización del tra
bajo de los investigado
res. Como en todo siste
ma donde se usa dinero

público, podemos apos
tar que hay corrupción,
pero eso ni es delincuen
cia organizada ni hay co
rrupción generalizada.

¿Cuál es la función

de un investigador? Ge
nerar conocimiento. Pa
ra ello, el Estado mexica
no ha dispuesto un
Sistema Nacional de In

vestigadores que otorga
una beca a aquellos que
bajo ciertas condiciones
investigan en alguna

área específica de la
ciencia o el comporta
miento humano. El cono
cimiento científico tiene

sus propias reglas, que le
pueden gustar o no a los
poderosos, pero es a par
tir de ellas que se enseña,
evalúa y reconoce el mé
rito de cada investiga
dor. Se argumenta desde
el poder que la mayoría
del conocimiento gene
rado por el Sistema Na
cional es mediocre, inú
til y no se traduce en
bienestar, lo cual es una
visión por demás sim
plista. Para que se pro
duzca conocimiento se

necesita no sólo un in

vestigador brillante, si
no un sistema que los
sustente. Pensemos en el

fútbol. Para generar cin
co, diez, quince grandes
futbolistas de nivel inter
nacional se requiere un
sistema que va desde
fuerzas básicas y visores
hasta una primera divi
sión profesionalizada.
La mayoría de los juga
dores nunca llegarán a
destacar, pero eso no
quiere decir que no jue
guen fútbol. Lo mismo
sucede con los investiga
dores.

Si queremos conoci
miento científico necesi

tamos un sistema, pero
sobre todo se requiere
que ese sistema sea lo
más alejado posible al
poder, que tenga inde
pendencia de gestión,
que la evaluación sea en
tre pares y que no res
ponda a los caprichos del
gobierno en turno, sea
del de Fox, Calderón, Pe
ña Nieto o López Obra
dor.

Ideologizar la ciencia
y el conocimiento adjeti
vándolos (neoliberal, par
ticipativo, comprometido,
etcétera) mata el espíritu
mismo el conocimiento.

Entre más libre e indepen
diente del poder sea el sis
tema de generación de co
nocimiento más

posibilidades existen de
que éste sea transforma
dor. Quien genera el cono
cimiento no es responsa
ble de qué se haga con él ni
de quién lo use, ni siquie
ra de sí ese conocimiento
tendrá unuso en beneficio

de alguien en específico;
sus tiempos no son los del
poder. Es el cúmulo de co
nocimiento generado des
de la más amplia libertad
lo que a la postre nos hará
una nación más prospera
y una sociedad más iguali
taria, y libre.
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Rayuela
Al final, una luz al final
del túnel. La siembra del
fnaízfrankensteirL (léase
transgénico) está a punto

de frenarse.
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMO
Representante adhoc de Coahuüa tí El escándalo
gatuno // Es mejor quedar como amigos
ORTIZ TEJEDA

SINOPSIS DE LO platicado en la co
lumneta pasada. El día anterior a su
protesta como gobernador de Coahui
la, Elíseo Mendoza Berrueto me
designó representante de su gobierno

en el añorado Distrito Federal. Sin embargo,
al día siguiente los medios consignaban que la
capital había sido encargada al arriba firmante y
al economista Alejandro Sosa. Cuando le inquirí
al novel gobernante sobre esa inesperada du
plicidad en el puesto, tan sólo me contestó: "¿Y
eso a ti por qué te incomoda? Te reduje la mitad
del trabajo. Y, por cierto, tampoco te preocupes
por las cuestiones administrativas de la oficina,
las resuelve Héctor Díaz, él siempre ha llevado
mis asuntos particulares y familiares. Todos los
requerimientos para que la representación fun
cione ni los envíes para acá. Él tiene facultades
y recursos para resolverlos. Al poco tiempo el
gobernante me dijo: Carlos, quiero pedirte que
me ayudes en un problema: Marroquín (uno de
sus más cercanos colaboradores) no ha logrado
entenderse con el sector empresarial y se me ha
ocurrido que él puede dejar los dimes y diretes
locales y ser un inmejorable promotor del de
sarrollo de nuestro estado allá en la capital. Tú
y él son muy buenos amigos y creo que podrían
hacer una buena mancuerna. En un gesto real
mente amistoso, todavía propuso que si ya no
estaba a gusto con la cada vez más creciente re
presentación, la dejara y pasara a ser su asesor
personal conservando las condiciones laborales
que ya tenía.

LA RESPUESTA QUE entregué a Héctor Díaz
fue por medio de esta pequeña fábula, que paso
a compartir con ustedes. (Fábula: género lite
rario en el que animales y aun cosas y objetos
cobran vida y actúan como personas).
SITUEMOS LA LOCACIÓN de nuestra histo
ria en uno de los rumbos en los que se inició un
concepto habitacional que pronto se reprodujo
por diversos rumbos de la ciudad. Me refiero a
los llamados "condominios horizontales". En
uno de estos lugares paradisiacos, habitado por
no más de 20 familias (cada casa de un estilo
arquitectónico y funcional específico), reinaba la
abundancia, el lujo y (¡gulp!) la concordia y felici
dad. Ese viernes todos los condóminos estaban
presentes en la reunión mensual acostumbrada.
Pero en esta ocasión, las aburridas y protoco

larias asambleas se habían olvidado y, todos al
tiempo, reclamaban, exigían y proponían accio
nes contra el gran problema común que los ha
bía unido como nunca antes: el aquelarre gatuno
que una o dos veces por semana, pero nunca
predecible, se llevaba a cabo en sus azoteas:
gat@s, no únicamente del condominio, sino
también de los "distantes alrededores" se reu
nían en la azotea para celebrar su esencia felina,
de la que estaban más que orgullosos y de la que
Moisés, el singular espécimen de pelambre como
el azabache y de ojos como el carbón ardiente,
era el paradigma. Las lúdicas y estridentes reu
niones gatunas eran simplemente imposibles de
tolerar. Luego de que la administración nada les
resolvía, decidieron actuar directamente: ins
talaron trampas complicadísimas: rayos láser,
venenos, sensores. Todo inútil: los gatos tienen,
como mi abuela decía, más de siete vidas. Afor
tunadamente surgió una inesperada propuesta:
el condómino del 11, quien ante el asombro
general se identificó como el sargento Morgan,
de las fuerzas aéreas transportadas de Estados
Unidos; dijo que para él este asunto era una
simplonería que arreglaría el fin de semana. El
viernes, Morgan giró instrucciones: nadie fuera
de su casa después de las 8. Camuflajeado como
tinaco se instaló en la azotea y cuando la fiesta
gatuna daba inicio, con sus lentes para ver en la
oscuridad localizó a Moisés y disparó sin recato.
A la mañana siguiente los condóminos encon
traron varios cuerpos de gatitas que atravesaron
los suyos para proteger al líder; sin embargo, el
de Moisés, ante su asombro y desencanto, no fue
encontrado. El ADN, entonces desconocido, no
podía, obviamente, ser invocado. Pasaron meses
hasta que un fatídico día (los días fatídicos siem
pre llegan) corrió el rumor de lo imposible: ese
viernes Moisés presidiría el baile ceremonial de
la gatería. Desde el principio la relación fue ris
pida y en un momento uno de los noveles gatitos
se le atravesó en el camino y a gritos increpó al
buen Moisés: "Tú ya no tienes que hacer nada
aquí. Ya estás acabado, el espacio y el aire que
respiras ya no te corresponden. Además, noso
tros sabemos que tu caída, a través del tragaluz,
te dejó incapacitado para ejercer las labores
propias de la varonía o de la gatería. ¿Qué dices a
eso? El noble gato sólo alcanzó a responder: pa
ra ser un honorable asesor, siempre hay tiempo.
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EN MI CASO, preferí no ser asesor, pero seguir
siendo amigo. Creo que por esta vez le atiné.

@ortiztejeda ortiz_tejeda@hotmail.com

En La historia de La humanidad Los gatos han
tenido un papel fundamental, queridos y

odiados, tienen una faceta misteriosa que a
muchos cautiva. Foto Luis Castillo
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DESDE EL OTRO LADO

Hipocresía
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ
CUANDO HACE AÑOS le

preguntaron al tristemente
célebre político mexicano

Gonzalo N. Santos ¿qué es la mo
ral?, contestó: "moral es un árbol
que da moras". El cinismo que en
cierra la respuesta le sienta como
anillo al dedo al líder republicano
del Senado de Estados Unidos,
Mitch McConnell.

SÓLO ASÍ SE puede explicar su
forma de actuar en política, llena de
contradicciones e hipocresía. Sus
desacuerdos en contra de cualquier
iniciativa que provenga de la opo
sición son reflejo del desprecio por
la integridad, que en política es un
valor indispensable, y el auxilio de
quienes más necesitan el apoyo del
gobierno. Su forma de actuar está
llena de perversidades; por ejemplo,
su promesa de obstaculizar a como
diera lugar la relección de Obama el
mismo día de su toma de protesta.

CON ESE MISMO espíritu, Mc
Connell ha encabezado la rebelión
en contra del paquete de infraes
tructura de presidente Biden,
elemento sustancial en su política
de beneficio social y recuperación
económica. Con el concurso de
50 legisladores republicanos, más
uno o dos republicanos disfraza
dos de demócratas, ha impedido
la aprobación de dicho presupues
to, cuya esencia es el gasto de 3.5
trillones de dólares, omitiendo,
además, que el gasto se distribui
ría en los próximos 10 años.

A ESE DESPROPÓSITO ahora
pretende agregar otro más. En
las próximas horas el gobierno
podría declararse insolvente para
pagar sus deudas, de no aprobarse
el aumento en el techo de endeu
damiento. En síntesis, no podría
pagar la deuda ya contraída con
miles de empresas y bancos. Sería
catastrófica para varias naciones,
una de ellas México. Cabe recordar
que durante el gobierno de Trump
se presentó una situación similar, y
McConnell, como líder de la enton
ces mayoría republicana en el Se
nado, no sólo aprobó el mismo me
canismo, sino que ponderó el que
propuso el entonces presidente.

ES EVIDENTE QUE las decisio
nes del señor McConnell no están
determinadas, como él lo ha de
clarado, por un pragmatismo que
en ocasiones es necesario en polí
tica, sino por el ánimo de agraviar
a sus oponentes, sin considerar el
daño que ocasiona a la mayoría de
la población. Es, al fin y al cabo, la
política carente de ética y moral
que caracterizó a Donald Trump
a lo largo de su mandato, y que
ha contagiado a la mayoría de los
legisladores de su partido.

EL DERRUMBE DE la cohe
rencia a que se debe el quehacer
político pudiera estar a la vista si
el electorado no puede entender
la gravedad de lo que esa conducta
significa para la salud de la demo
cracia y la convivencia social.
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ASTILLERO

Gallardo: trama corrupta (por 724 mdp) // Gertz,
omiso por denuncia de la UIF //Disponible, denso
expediente SLP // Verde, Mario Delgado, 4T
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LA FISCALÍA GENERAL de la Re
pública (FGR), a cargo de Alejandro
Gertz Mañero, tuvo 13 meses para
confirmar y dar cauce judicial a una
denuncia de 66 páginas de la Unidad

de Inteligencia Financiera (UIF) que implica
en actos de corrupción por 724 millones de
pesos a Ricardo Gallardo Cardona, su padre,
varios de sus familiares, allegados políticos y
empresas vinculadas accionaria o informal
mente con quien ayer rindió protesta como
gobernador de San Luis Potosí.
SIN EMBARGO, A pesar de la detallada
relatoría de la UIF, la tortuguesca fiscalía ger
tziana no movió un dedo y así permitió que Ga
llardo Cardona fuera candidato a gobernador
por el Partido Verde Ecologista de México (las
cuatro mentiras) en una alianza en la que Ma
rio Delgado quiso añadir a Morena (reacciones
fuertes de morenistas potosinos lo impidieron)
y sólo terminó sumándose el oportunismo del
Partido del Trabajo.
EL FISCAL GERTZ Mañero ni siquiera ha
bría necesitado solicitar el desafuero de Gallar
do Cardona, pues su protección como diputado
federal feneció con el primer día del mes en
curso, así que en estas casi cuatro semanas
la FGR pudo haber solicitado una orden de
aprehensión sin mayor complicación procesal
(aunque Gallardo no sea científico ni pertenez
ca a ningún foro).

AHORA, HA INICIADO un periodo de seis
años más de blindaje para el político que estu
vo en cárcel de máxima y mediana seguridad
bajo acusaciones relacionadas con lavado de
dinero y otros hechos criminales, imputacio
nes que no concluyeron con una resolución
declaratoria de inocencia, sino de convenientes
fallas procesales.

EL 14 DE agosto de 2020 se entregó en la Direc
ción de la Unidad de Documentación y Análisis
de la FGR el oficio 110/276/2020 con el cual la
UIF, correspondiente a la Secretaría de Hacien
da y Crédito Público, formulaba "denuncia de
hechos posiblemente constitutivos de delito".
EL DOCUMENTO FUE publicado este domin
go en exclusiva en La Jornada San Luis (https://
bit.ly/39EVdlh) y en él se asienta que la UIF de
tectó "la ejecución de un esquema que originó
el desvío millonario de recursos (724 millones
de pesos) de los municipios que respectiva
mente presidieron (Ricardo Gallardo Juárez
en San Luis Potosí y su hijo, Gallardo Cardona,
en Soledad de Graciano Sánchez), los cuales
probablemente tuvieron como destino personas
morales con socios comunes, integrantes de la
familia Gallardo Cardona, así como personas
morales señaladas por el Servicio de Adminis
tración Tributaria como empresas que facturan
operaciones simuladas e incluso, miembros de
la delincuencia organizada, tal como se indica".
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LA UIF SOLICITÓ a la FGR el "inicio de
una carpeta de investigación correspondien
te sobre los hechos descritos" (que cuando
menos podrían significar "actos de peculado
y enriquecimiento ilícito, a través de la utiliza
ción de estructuras societarias para canalizar
fondos provenientes de actos de corrupción"),
el "aseguramiento de las cuentas" bancarias
pertenecientes a las personas físicas y morales
denunciadas y, "en su momento, de encontrar
elementos suficientes", que se "conduzca a los
denunciados a proceso, ante el juez de control
competente". Nada de eso hizo la FGR dirigida
por Gertz Mañero.

EN REALIDAD, SE dejó correr la candidatura
de Gallardo Cardona en pago político por la re

nuncia al PRD de él y otros diputados federales
y por votar luego por sistema a favor de Morena,
se exterminó mediante maniobras burdas y ver
gonzosas la posibilidad de que este partido com
pitiera realmente al preseleccionado de Palacio
Nacional y se cumplió con la cuota para el Verde
(SLP como moneda de cambio por San Lázaro).
AYER, EN SLP, aplaudieron al nuevo gober
nador la secretaria del medio ambiente, Luisa
María Albores (representante presidencial);
la presidenta de la directiva del Senado, Olga
Sánchez Cordero; el líder del Senado, Ricardo
Monreal; el ex gobernador de Chiapas, Manuel
Velasco Coello; el cincuentón Niño Verde, Jorge
Emilio González; el mancerista Héctor Serra
no (ahora asesor de Gallardo) y otros invita
dos. Faltó Gertz. ¡Hasta mañana!
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ROZONES
•Morena y la guerra de los sexos
Una intensa negociación, nos adelantan comenzará este lunes en la bancada de Morena en la
Cámara de Diputados, luego de que aparecieran diputados inconformes con el hecho de que les
"cancelan" sus aspiraciones de presidir una comisión. Este grupo, nos comentan, apareció tras la
aplicación de la tómbola de la paridad en el grupo parlamentario, la cual los dejó fuera. A raíz de
lo anterior, pidieron por escrito la modificación de la convocatoria para poder ser considerados en
temas en los que, aseguran, se han especializado en los últimos años. Está, por ejemplo, el caso
del diputado por Baja California, Juan Isaías Bertín, quien ha levantado la mano para presidir
la comisión de Seguridad Ciudadana, por la experiencia acumulada al lado del ahora gobernador,
Alfonso Durazo. Ahí el puesto recayó en una mujer, la cual se cree que será la morelense Juanita
Guerra, quien repitió como diputada.

•La lista de comparecencias
Así que el coordinador de Morena, Ignacio Mier, presentará ante la Junta de Coordinación Política
su propuesta de calendario para las siguientes comparecencias en San Lázaro. Quien sería el pri
mero en esta ronda sería el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, que acudiría ante
los legisladores por segunda vez. La primera ocurrió al entregar el Tercer Informe de Gobierno, y
fue muy bienrecibidodecenasdelegisladoresdetodoslos partidos ese díaloentretuvieron varios
minutos en el Salón de Plenos para tomarse la foto con él En el tema sanitario se propondrá par a
el día 26 de octubre la comparecencia ante el pleno del secretario de Salud, Jorge Alcocer para
revisar todo el tema del gasto en salud, insumos médicos y medicinas y la forma en que se ha aten
dido el problema de la pandemia, y del director del IMSS, Zoé Robledo, así como de Educación y
Bienestar que encabezan Delfina Gómez para el tema del regreso a clases y la crisis en las enti
dades por la nómina magisterial y Javier May por las polémicas derivadas de la aplicación de la
política social. Se avizora, pues que, en su momento, todas estas comparecencias den de qué hablar.

•Los 43 y la aguja en el pajar
Nos comentan que, como ocurrió en otros días 26 de septiembre, desde el primer año en que los
padres de ios 43 marchan para exigir justicia, el reclamo de ayer volvió a ser el mismo. "Con este
gobierno pareciera que el camino hacia la verdad era más claro y despejado, pero a medida que
pasa el tiempo se vuelve más empinado, escarpado y lleno de espinas y piedras", dijo en el Zócalo,
Hilda Hernández, madre del normalista César Manuel González Hernández. Si se considera
el tiempo que ha tenido la investigación a su cargo este gobierno, nos aseguran, fue este año cuando
se empezó a notar ya una mayor inconformidad del movimiento de los padres de los normalistas
respecto de los resultados obtenidos hasta ahora. Mientras que a los funcionarios e investigadores
que tienen a su cargo tanto la búsqueda como los litigios del caso, les empiezan a pesar los proble
mas propios del sistema judicial, o la pulverización de indicios al paso del tiempo. El hallazgo por
ejemplo del hueso de un joven en la Barranca de La Carnicería fue definido, por la complejidad que
medió, "como encontrar una aguja en un pajar".

• Bombas (financieras) de tiempo en estados
Fue cosa de días para que las esperadas "bombas de tiempo", como se denominó a los problemas
financieros que mandatarios salientes heredaron a sus sucesores, la mayoría morenistas, tronaran.
Y es que el sábado pasado, el secretario de Finanzas de Zacatecas, Ricardo Olivares, dio cuenta de
la imposibilidad del gobierno estatal, ahora encabezado por David Monreal, de pagar la nómina
magisterial. El mensaje se dio apenas al día siguiente de que profesores se movilizaran para exigir
el pago de quincenas ya atrasado. Por lo pronto, la actual administración ha determinado que la
responsabilidad de este hecho es del exmandatario priista Alejandro Tello, quien "tenía conoci
miento de que la falta de recursos para cubrir la nómina... era un problema que estallaría eventual
mente... Aun así no se tomaron las medidas necesarias". Nos hacen ver que ésta no será la primera
bomba que estalle. Y lo peor, es que no será la única entidad en donde algo así ocurra. Al tiempo.
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Los mensajes de Gallardo
Ycomoparair documentando la grave situación financiera que recibende sus antecesores, también
fue el gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, quien dio cuenta de la "herencia maldita"
que le dejó el priista Juan Manuel Carreras. Y es que el mandatario, postulado por el PVEM y el
PT, aseguró que la deuda de la entidad no es de 4 mil 700 millones de pesos, como se manejaba,
sino de un total de 20 mil millones de pesos. Por si fuera poco, anunció que enfilará las baterías del
nuevo gobierno para esclarecer un desvío y saqueo que cuantifica en mil700millones de pesos en
la Secretaría de Salud, es decir, donde despachó entre 2015 y 2021 Mónica Rangel, quien fuera la
candidatade Morena al gobiernodelaentidady,por lo tanto,su rival en la contienda electoral pasada.

• ¿Voluntariamente a fuerzas a las escuelas?
Nos cuentan que el coordinador de los diputados panistas de la Ciudad de México, Christian Von
Roehrich, puso el dedo en la llaga sobre un fenómeno que se está dando en las escuelas públicas
de educación básica. Resulta que algunos directores de planteles están obligando a sus alumnos
a asistir a las instalaciones, a pesar de la disposición federal de que la presencia en las escuelas sea
estrictamente voluntaria. Von Roehrich, nos dicen, reprobó lo que llamó "métodos de presión ad
ministrativa" de la 4T en contra de los niños y los padres de familia que han optado por no enviar
a sus hijos y continuar con la modalidad a distancia, quienes son amenazados con causar baja del
sistema educativo público. Habrá que ver si la denuncia del panista, que está antecedidapor señala
mientos que han hecho a medios padres de familia, tiene resonancia en las oficinas de la Autoridad
Educativa Federal en la Ciudad de México y de la propia SEP.
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Las elecciones de este fin de semana en Alemania ponen fin al domi
nio delaUnión Demócrata Cristianay abren la puerta a que el Par
tido Socialdemócrata de Alemania encabece el gobierno después

de 16 años de mandato de Angela Merkel. A pesar de ello, vale la pena
detenerse brevemente en algunas reflexiones sobre el sistema electoral
alemán y en las características del mandato de la canciller Merkel, pues
ahí se dibujan múltiples ideas de lo que puedey debe ser un sistema polí
tico democrático, además de las innegables lecciones que el liderazgo de
Merkel ha puesto sobre la mesa.

El primer elemento a considerar es la im
portancia que el sistema electoral coloca en la
pluralidad y en tratar de representarla con la
mayor fidelidad posible en la distribución de
poder. Para lograrlo, el sistema alemán tiene dos
principios con los que se integra el Bundestag, la
cámara baja: por un lado, en 299 distritos elec
torales se utiliza el principio de mayoría relativa,
en el que el partido que obtiene más votos gana
el asiento legislativo correspondiente; por el
otro, hay otros 299 asientos que se reparten bajo
el principio de representación proporcional, es
decir, dependiendo del porcentaje de votos que
cada partido político obtiene, se entrega una
proporción equivalente de asientos legislativos.

En principio, esto es muy parecido al sistema
electoral mexicano, aunque es necesario desta
car dos elementos: uno, los electores alemanes

sí pueden separar su voto y elegir al candidato
de un partido para su distrito y votar por la lista
de plurinominales de otro partido. Dos, dado
que el sistema de mayoría puede generar distor
siones debido a que un solo partido gana en cada
distrito y los perdedores no obtienen ningún
asiento, la cantidad de legisladores plurinomina
les no es fija, sino que, después de la repartición
inicial, en caso de que el partido ganador tuviese
un porcentaje de asientos superior al porcentaje
de votos que obtuvo, se entregan curules adi
cionales al resto de los partidos para equilibrar
la situación. Así, el Bundestag en principio tiene
598 asientos, pero pueden ser muchos más.
Esta configuración privilegia la pluralidad y, de
manera indirecta, alienta a la conformación de
coaliciones de gobierno en las que tienen que
participar múltiples partidos, pues es muy difícil
la creación de mayorías artificiales.

El segundo elemento a destacar consiste
en los atributos del estilo personal de gobierno
de Merkel. Si una palabra definió sus múltiples
mandatos, ésa fue "crisis". Lo mismo tuvo que
hacer frente a los estragos de la crisis económi
ca de 2008, que llevó al límite a la Unión Euro
pea; como fue necesario vivir y tomar la batuta
ante una crisis de refugiados y migrantes; hasta
tener que lidiar con la crisis del coronavirus. A
pesar de ello, Merkel logró salir de todas las crisis
como una líder capaz y reconocida, consolidán
dose como una figura que, más allá del deseo de
poder, tenía un deseo de encontrar y negociar
las mejores soluciones o, en el caso de las más
controvertidas, apostar por hacer lo correcto,
como cuando arriesgó todo su capital político
para abrir las puertas de Alemania a millones de
refugiados. Mucho es lo que podemos aprender
del caso alemán.
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La red CIVICUS es la mayor
alianza de organizaciones
civiles del orbe. Abarca, en

todas las regiones del mundo,
una multiplicidad de agendas y
conflictos, relacionados con la in
cidencia autónoma de la ciudada

nía organizada. Dentro de la red,
el CIVICUS Monitor proporciona
un seguimiento completo de las
condiciones de la sociedad civil en

cada país, así como de su evolución
a lo largo del tiempo. Enfocándose,
para ello, en el respeto de las liberta
des de asociación, reunión pacífica
y expresión; mi smas que definen el
espacio cívico.

En particular, CIVICUS Monitor evalúa el
estado de los espacios cívicos de 196 países.
Éstos se clasifican en una serie de gradaciones
abierto, estrecho, obstruido, represivo y ce
rrado— que van desde lo más democrático a lo
más autoritario. Dichos criterios se construyen
según una metodología que combina varias
fuentes de información sobre las libertades.

Lo que nos dice el último informe de CIVI
CUS es que, a nivel global, las condiciones del
espacio cívico se deterioran1. En 2020,87% de
la población mundial vivió en países clasifica
dos como cerrados, represivos u obstruidos. En
2019 era 82%. Desde ese año, la tendencia ge
neral ha sido la regresión continua: más países

han descendido a las categorías de obstruido y
represivo; en pocos han mejorado las condicio
nes. Hoy tenemos 23 países con espacio cívico
cerrado —entre ellos, en nuestro continente,
Cuba— 44 con espacio represivo y 47 con es
pacio obstruido; en cambio, sólo 40 lo tienen
estrecho y 42, abierto.

El entorno de pandemia ha reforzado, si
multáneamente, el control gubernamental y las
demandas ciudadanas. A pesar de la pandemia,
los reclamos por derechos vulnerados sacaron
en todo el mundo a la calle a quienes exigían
cambios socioeconómicos y políticos. En 2020,
las movilizaciones continuaron, usando formas
creativas como protestas online, con uso de
máscaras y distanciamiento social. La ciudada
nía resiste y se reinventa.

En lugar de abordar los reclamos de la gente,
los gobiernos de todo el mundo —con las varia
ciones de cada contexto— muestran una ten

dencia a limitar los derechos y aumentar la re
presión. Durante los momentos más álgidos de
la pandemia que en algunos países aún per
manecen— la principal táctica para disuadir y
castigar a manifestantes detectada por CIVICUS
fue la detención. Lo que a menudo significa,
paradójicamente, sacar a personas de espacios
públicos abiertos y encerrarlas en prisiones ha
cinadas y sin condiciones sanitarias. No pocos
activistas han enfermado y hasta muerto de
coronavirus, precisamente en medio de su en
carcelamiento. Junto con los encarcelamientos
ha aumentado también la censura a medios, la
persecución a periodistas y defensores de de
rechos humanos.

Sin embargo, la sociedad civil trabaja y
opera en ese entorno crecientemente hostil.
Quizá nada sintetice mej or la respuesta de quie
nes, pese a todo, desafían la negación de su de
recho a tener derechos, que Alexéi Navalny. El
opositor ruso, preso tras regresar a su país luego

de sobrevivir un intento de envenenamiento

con móviles políticos, dedicó hace poco unas
palabras a quienes defienden, valerosamente,
el futuro de la sociedad civil y la democracia en
su país. Ante la pregunta de un periodista, rela
tiva al destino de su movimiento bajo la actual
ola represiva, Navalny señaló: "Haremos lo que
hace toda la vida en el planeta Tierra. Sobrevive,
evoluciona, cambia y hazte más fúerte (...) No
tengo ninguna duda en nuestras redes y líde
res regionales: son personas increíblemente
valientes, inteligentes y con principios. De una
forma u otra, son ellos quienes han emergido y
sobrevivido bajo presión, quienes determina
rán en gran medida la política en las próximas
décadas. Mientras tanto, buscamos formas de
evolución y nuevas formas de trabajo (...) las
encontraremos y nos volveremos más fúertes"2.

La condición humana se basa, allende nece
sidades primarias —salud, alimento, seguridad
y techo— en la posibilidad de rehacer, de forma
personal y conjunta, nuestro destino. A dife
rencia de otras especies, somos animales capa
ces de decidir, de modo racional y voluntario,
las reglas que definirán nuestra convivencia en
este mundo. No estamos condenados a some

ternos al más fuerte, a abusar del débil, a igno
rar nuestros sueños de justicia y libertad. Los
millones de almas valientes de la sociedad civil

global —en Venezuela y Nigeria, El Salvador y
Myanmar, Afganistán y Hungría— hacen hoy
realidad, con sus ideas y sus actos, la promesa
activa de dignidad humana.

1 Ver "El poder ciudadano bajo ataque",
https://civicus.contentfiles.net/media/assets/file/

Informe2020ES.pdf
2 Ver Alexey Navalny: "El régimen de Putin

es un accidente histórico, no una ley" en https://
www.hypermediamagazine.com/entrevistas/

alexeynavalnyentrevista/
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Para mi adorada tía Lauretta,
quien falleció el fin de semana.
Te voy a extrañar con el alma.

La semana pasada el Presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador mostró en la

mañanera un tuit en el cual una

persona identificada como Al
do Aldrete y de quien dijo que
presuntamente era uno de los
31 científicos perseguidos por la
Fiscalía General de la República
(FGR), lo insultaba a él y a su es
posa, Beatriz Gutiérrez Müller.

Agregó el Presidente que ese tuit "ofende a
Beatriz y me ofende a mí, ¿qué tenemos que
ver nosotros? Es producto de todo un proce
so de deformaciones que se fueron creando
durante el periodo neoliberal, cuando hablo
de que fue peor esto que el porfiriato, puedo
probarlo", sostuvo.

Insultar a alguien en las redes se ha vuel
to un recurso tan barato como generalizado.
Este fin de semana recomendé el gran docu
mental que comenzó a trasmitir ADN40 so
bre la vida de Mario Vargas Llosa, producido
por el Centro Ricardo Salinas Pliego, y entre
las múltiples respuestas no faltaban aquellas
que insultaban de todas las formas posibles
al notable escritor y premio Nobel peruano.
La razón es sencilla: Vargas Llosa no está de
acuerdo con López Obrador, como antes no
estuvo de acuerdo con el PRI. En algún mo
mento tuvo que dejar una conferencia en Mé
xico porque se refirió a los gobiernos priístas
como una dictadura perfecta, lo que aplaudió
la entonces oposición; ahora criticó fuerte
mente a López Obrador y en redes se fueron
muy duro en su contra, incluyendo un tuit de
la primera dama.

Vargas Llosa, como todo personaje públi
co y más siendo un escritor con una obra am
plia, larga, notable, es alguien controvertido,
que opina continuamente de temas políticos

nacionales y globales, y que como se atrevió
a competir en un proceso presidencial en su
país, que perdió por muy poco, esa contro
versia va mucho más allá. Lo que resulta la
mentable es que se descalifica su obra con
base en sus opiniones políticas y sobre todo
que el debate de una u otra se reemplace por
simples insultos.

La red se ha convertido en un instrumento
casi escatológico, donde cada vez menos se
sostienen debates, contrapuntos de ideas y
visiones del mundo. Hay un proverbio chino
que dice "que un pez sólo puede ver el agua
cuando sale de ella y cambia de estanque".
En nuestra época nadie quiere ver el agua
cambiando de estanque, nadie, o casi nadie,
prefiere ver la realidad con los ojos del otro,
apreciar sus argumentos, deslindar las con
vicciones propias de los datos u opiniones
ajenas.

Los insultos en la red a Beatriz son inadmi
sibles, como lo fueron en algún momento los
proferidos contra su hijo, pero la condena
firme y contundente a esos insultos y difa
maciones deben ir de la mano con una con
dena firme y contundente a todos los demás
insultos, a los que realizan propios y ajenos.
Perdón, pero esto no es producto de deforma
ciones creadas durante el periodo neoliberal:
es producto de una época, producto de una
lógica política de descalificaciones en la que
en muchas ocasiones participan sus oposicio
nes, pero también el gobierno.

El propio caso del tuit señalado es claro
al respecto: primero, no tenía sentido difun
dirlo, como ése hay miles; segundo, no es
verdad que el tal Aldo Aldrete fuera, como se
dijo, uno de los científicos del Conacyt que
están siendo investigados por la FGR; tercero,
esto no tiene nada que ver con populismo o
neoliberalismo: se trata de agresiones socia
les en una época en que éstas y las mentiras
políticas resultan generalizadas.

¿Por qué se divulga el insulto de un extra
ño a la pareja presidencial? No lo sé, pero sí sé
que el agresor no es científico del Conacyt, y
que la señora Beatriz no merece, como nin
guna otra mujer, ser injuriada de esa forma, y
tampoco es justo con ella difundir el agravio.
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Se podrá decir que esos insultos agra
vian a cualquiera, hombre o mujer, que no
es una cuestión de género. Es una verdad a
medias. En el caso de las mujeres los insul
tos suelen ser cada vez más personales, más
hirientes, más sexualizados. En una época
donde crecen y se multiplican los feminici
dios, la violencia intrafamiliar, las violaciones,
la agresión pública contra las mujeres en las
redes sociales, debe ser motivo de honda pre
ocupación.

Beatriz, como todas nosotras que trabaja
mos y actuamos en el ámbito público, es una
mujer con la que se puede o no estar de acuer
do. En su caso es, además, la esposa del Presi
dente. El insulto no la rebaja, al que rebaja es a
quien lo profiere. Acabemos con los insultos
en las redes sean contra Beatriz o contra Mar
garita, contra las mujeres que están en políti
ca, en el periodismo o en la ciencia, y ejercen
su derecho a opinar y debatir, acabemos con
la agresión contra todas las mujeres y niñas,
pero no nos equivoquemos: si la condena no

es generalizada, si es partidaria y selectiva, ter
mina siendo también parte del agravio.

LAURETTA. Hablando de mujeres, este fin
de semana falleció mi adorada tía Lauretta,
fue una segunda madre para mí y ella me eli 
gió de hija. Una mujer fuerte y buena. Su vida
profesional fue muy exitosa, recorrió el mun
do con su trabajo diplomático y fue una pieza
clave para la embajada de Italia en México du
rante muchos años, creo el curso "El italiano
a través de sus canciones", con ella decenas
de personas aprendieron el idioma, hizo su
fábrica de pastas. Una mujer muy avanzada
para su época, nunca dejó de innovary crear.

Pero, sobre todo, quiero destacar su cali
dad humana, siempre haciendo el bien por
los demás. El primer mensaje o llamada que
recibía en el día y desde que era niña era el
de mi tía Lauretta. Me guió para aprender las
cosas prácticas de la vida, el trabajo y la dis
ciplina. Pero también me enseñó que el amor
incondicional existe y siempre fue y será co
rrespondida.

AMLO reprueba agresión en mañanera

EL PRESIDENTE López Obrador en conferencia de prensa en Palacio Nacional, el viernes.
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La iniciativa privada, los empre
sarios en su conjunto, realiza un
trabajo muy importante, que au

nado al esfuerzo del Gobierno de Méxi

co, se traduce en más empleos. Durante
el mes de agosto se recobraron 128 mil
900 empleos formales, que representan
0.6 por ciento más que los registrados al
mes de julio, y un crecimiento de 4.2 por
ciento comparado con el mismo periodo
del año inmediato anterior. Los sectores

más beneficiados fueron el transporte y
las comunicaciones.

Agosto 2021 ha sido el agosto con mayor incremento
en el número de empleos desde que se tiene registro. El
incremento en el número de empleos registrado en el
mes de agosto es el más alto del año y por lo tanto re
presenta consistencia en la tendencia creciente en este
indicador. Los estados de nuestro país con mayor creci
miento son Quintana Roo, Tabasco y Nayarit. No sólo han
crecido los empleos, sino también, se ha registrado un
incremento cercano al 7 por ciento en el salario promedio
que el instituto contabiliza.

Los efectos del Covid19 en el sector económico han
tenido un profundo impacto; si bien tenemos mucho ca
mino por recorrer, el resultado de agosto resulta positivo.
En febrero del 2020, antes de que apareciera el Covid19,
los empleos registrados ante el Instituto Mexicano del
Seguro Social ascendían a 20 millones 600 mil. Hoy, 200
mil empleos debajo de ese nivel, resulta prioritario im

plementar acciones y políticas que provoquen un mayor
consumo que se traduzca en más y mejores empleos. El
empleo formal continúa estando debajo del número de
plazas que la economía informal genera; además, la tasa
de desempleo durante el primer semestre alcanzó un 4
por ciento de la población económicamente activa.

Las últimas proyecciones de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económicos expresan que
México registrará un crecimiento del 6.3 por ciento en
el 2021 en términos de su Producto Interno Bruto, cifra
mayor a las proyecciones anteriores para el mismo pe
riodo. Este incremento se encuentra por arriba del de
naciones como Estados Unidos, Brasil, Rusia y el G20 en
su conjunto; pero por debajo del crecimiento que se pro
yecta para China, Argentina e India.

La estrategia de vacunación frente al Covid19 im
pacta de manera directa al sector económico y, por ende,
a la creación de empleos; por ello, la importancia de
continuar acelerando la vacunación y subrayar el reco
nocimiento al Gobierno de México por su gestión ante
diferentes instituciones para obtener el alto número de
vacunas que han llegado a nuestro país.

El reto central de la creación de empleos se encuentra
en incrementar el consumo y lograr que los empresarios
encuentren incentivos adecuados para mantener sus
operaciones e inversiones en México, además de lograr
incentivar a los emprendedores a crear un mayor nú
mero de unidades económicas que a su vez, demanden
fuentes de trabajo.

No podemos dejar de lado, que la cifra histórica de
empleos y del número de empresas registradas ante el
instituto en el mes de agosto, son en parte resultados
atribuibles a la puesta en vigor de la ley de outsourcing.
Buena noticia para México en materia de creación de
empleos.
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El 14 de septiembre, la organización
México Evalúa publicó una pro
puesta de contenidos mínimos de

información e indicadores que deberán
realizar y publicar los poderes judiciales
tanto el federal como los de las 32 entida

des federativas. La propuesta, basada en in
formación ya generada regularmente, está
orientada a cump "ir un doble propósito.

Por un lado, busca que la información sea apro
vechada al interior de esas instituciones y, por el otro,
que la ciudadanía esté en posibilidad de conocer mejor
sus procesos, decisiones y recursos a fin de evaluar su
desempeño.

Como cualquier organización pública, los poderes
judiciales precisan de información veraz con el objeto
de cumplir con sus atribuciones. Según el reporte, existe
una gran diferencia entre la información proveniente del
Poder Judicial y la originada en los otros dos poderes. La
variación de los datos producidos en la administración
pública y las legislaturas, respecto a la generada en las ju
dicaturas, se origina en que las últimas están integradas
esencialmente por profesionales en derecho. El entrena
miento de los abogados se orienta a pensar y razonar en
escenarios y contextos particulares que establecen dispa
ridades sociológicas, metodológicas y procedimentales.
Al enfocarse en la resolución de casos concretos, los abo
gados son incapaces de establecer categorías generales.
Esto provoca una enorme discrepancia entre la informa
ción requerida para cumplir con las atribuciones j urisdic

cionales y administrativas, con la que realmente produ
cen y la que se hace pública. El resultado es un enorme
acervo informativo, difícil de clasificar uniformemente y
de escasa utilidad para hacer análisis comparativos.

En principio, los autores del reporte revisaron los
datos originados en tres fuentes: la información pu
blicada en los portales electrónicos institucionales, las
obligaciones en materia de transparencia (tanto la conte
nida en los portales como la de la Plataforma Nacional) y
las respuestas dadas a las solicitudes de información. La
revisión de estas fuentes se plasmó en una base de datos.
Adicionalmente, se realizaron estudios exploratorios con
los poderes judiciales de tres entidades federativas (Chi
huahua, Estado de México y Nuevo León) para detectar
sus retos.

Los resultados muestran gran heterogeneidad de la
información. Esto no sorprende al considerar la natu
raleza federal del régimen constitucional. No obstante,
las marcadas diferencias se refieren más bien al grado de
cumplimiento de las obligaciones legales y la calidad de
los datos que son presentados. Las carencias de muchas
judicaturas locales, reflejadas en diversos recursos dis
ponibles y preparación de sus integrantes, impactan en
la calidad de la información generada. Esto provoca des
igualdades en los niveles de cumplimiento de las obliga
ciones de transparencia, de modo que coexisten poderes
judiciales con niveles sobresalientes en la amplitud y de
talle de la información generada, con otros que reportan
datos sin confiabilidad. Ello ocurre incluso a nivel federal,
pues el Tribunal Electoral presenta un índice de cumpli
miento menor a los de la Suprema Corte y el Consejo de
la Judicatura. El reporte finaliza proponiendo establecer
27 indicadores, que abarcan del desarrollo institucional
a la cooperación federal, cuya adopción permitirá hacer
análisis comparativos más certeros.

Fecha: 27/09/2021

Página: 6

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Stricto Sensu / Mauricio I. Ibarra

Mauricio I. Ibarra

Costo: 35,111

Página 8 de 14



La semana pasada fue revela
dora en este sentido. Estuve

presente con algunos espe
cialistas que hablaron del tema de
las armas ilegales que entran a nues
tro país y déjenme decirles que me
quedé impactado.

Según datos de la Agencia de Alcohol, Ta
baco, Armas de Fuego y Explosivos de los Es
tados Unidos, en México hay un universo de 17
millones de armas, de las cuales siete de cada
10 llegan a nuestro país desde su territorio. Lo
que llama la atención es de dónde viene el resto.
Los estadounidenses identifican a Centroamé
rica y también a Europa como los orígenes del
otro 30 por ciento.

Esas armas están acortando nuestro tiempo
de vida. El Centro Nacional de Información y el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública identifican que desde 1997 a
la fecha, el uso de armas en homicidios se ha
incrementado exponencialmente. En el 97 se
usaban en 15 por ciento de los homicidios dolo
sos y para este 2021 en el 70 por ciento.
Las víctimas, los mexicanos jóvenes. Me

cuentan que hay entidades como Guanajua
to, donde la esperanza de vida de un joven de
entre 20 y 25 años se ha reducido dramática
mente por la posibilidad de que muera a causa

de un disparo de arma de fuego.
¿Qué ha pasado durante este sexenio? Según

datos de la Fiscalía General de la República,
desde diciembre de 2018 a la fecha, se han ase
gurado 52 mil 554 armas en diversas acciones,
poco más de 32 mil de ésas, fueron armas cortas
y 19 mil armas largas.

Pero lo que llama la atención de las autori
dades, es que en los últimos años la tendencia
de armas cortas aseguradas va a la baja y lo
que más decomisan son armas largas; es decir,
somos un país en el que prevalecen los rifles de
asalto.

Para sumar a esta situación, el Instituto Na
cional de Estadística y Geografía publicó los
Resultados de la "Encuesta Nacional de Victi

mización y Percepción sobre Seguridad Pública
(Envipe) 2021",
El estudio arrojó que se cometieron 27.6

millones de delitos; en 14.6 de ellos, la víctima
sufrió de alguna lesión y, dentro de éstos, en
aproximadamente 4.1 millones se usó un arma
de fuego para llevar a cabo el crimen.
¿Nos está funcionando aquella filosofía de

"abrazos, no balazos"? Definitivamente no, y los
datos duros, de organismos nacionales e inter
nacionales dicen que los balazos prevalecen en
nuestro territorio, aunque desde Palacio Nacio
nal se aferren a lo contrario.
En el baúl. Este martes el secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, com
parecerá en el Senado, y me dicen, se va a poner
muy interesante, porque ahí se verá la alianza
de Ricardo Monreal con el carnal Marcelo.
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Ricardo Monreal Ávila, líder
de la bancada de Morena en

el Senado de la República y
de la Junta de Coordinación Política

de esa Cámara declaró ayer en San
Luis Potosí estar listo para ser candi 
dato presidencial en 2024, ganar esa
contienda y profundizar el cambio
de régimen y transición política em
prendido por el actual mandatario,
Andrés Manuel López Obrador, por lo
que en su momento se inscribirá para
participar.

El legislador zacatecano, cuyo nombre ha sido
omitido en varias ocasiones por el Ejecutivo fe
deral como un posible sucesor, acudió a la toma
de posesión del nuevo gobernador de esa entidad,
Ricardo Gallardo y sostuvo que se ha preparado
para ser Presidente, está a plenitud, lúcido y con
experiencia para asumir la máxima responsabili
dad para gobernar el país.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

AL cumplirse la noche de ayer y la madrugada de
hoy siete años de la desaparición de normalistas de
Ayotzinapa, y de que algunos de los participantes en
ese brutal hecho han confirmado en declaraciones

que todos ellos fueron asesinados y sus restos arro
jados en el río San Juan, cerca del basurero de Co
cula, las actuales autoridades intentan echar abajo
la "verdad histórica" del entonces titular de la PGR,
Jesús Murillo Karam.

LAS madres y padres de esos estudiantes de la Es
cuela Normal Rural "Isidro Burgos" de Ayotzinapa,
que a lo largo de estos años no han cesado de recla
mar el esclarecimiento de los hechos, encabezados
por el abogado Vidulfo Rosales, participaron ayer
y lo harán hoy en diversos actos aquí y en Iguala,
después de que en la reunión sostenida en Palacio
Nacional y en presencia del titular de FGR, éste tildó
a esa dependencia de ser un "elefante reumático".
POR cierto que el mismo viernes 24, la familia de la
señora Laura Morán Servín, viuda de Federico Gertz
Mañero, solicitó a la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, que encabeza Santiago Nieto, que investigue
los depósitos fiscales que por 7.9 millones de dólares,
hiciera el titular de la FGR, Alejandro Gertz Mañero,
que ha tenido públicas diferencias y enfrentamien
tos con aquel funcionario.
NADA casual el desaire del secretario de Estado

de EU, Antony Blinken de acudir a los festejos de
la consumación de la Independencia, a los que
inicialmente el Presidente López Obrador invitara
a su homólogo estadounidense, Joe Biden, lo que
se interpreta como respuesta de la Casa Blanca a la
presencia en México de los mandatarios de Cuba y
Venezuela.

SI vergonzoso fue ver sometida media docena de
soldados por un grupo criminal, no lo es menos ver
a 14 militares detenidos, esposados y sentados en
el suelo por policías fronterizos de EU en El Paso,
Texas.
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El mundo tuitero

Las redes son desde hace tiempo la
nueva ágora de la sociedad. Son om
nipresentes, se expanden y son me

canismos de comunicación e información

iue para bien y para mal nos han acercado.
Los medios de comunicación han entendido su relevancia,

tan es así que las tienen como un referente para sus procesos
informativos. Sin embargo, a través de las redes sí han ido
encontrando una serie de limitaciones que en muchas oca
siones han llevado a que los medios, paradójicamente, recu
peren cierta credibilidad.

Hemos pasado del valor informativo de las redes a su
cuestionamiento, de tal forma que para darle valor y credi
bilidad a lo que se dice en ellas el referente están siendo los
medios.

Por las redes pasa desde hace tiempo absolutamente todo.
El anonimato las convierte en procesos de comunicación
cargados de trampas. Se hace un uso de ellas indiscriminado
y, debido al anonimato bajo el cual existen, se puede decir
en ellas todo tipo de cosas y barbaridades sin saber quién las
emite.

Como es sabido, a través de las redes se crean grupos pa
gados que pueden lanzar diatribas e insultos sin que nadie les
pueda poner algún tipo de freno, a pesar de que se ha inten
tado tener un cierto control, fundamentalmente con el uso
del lenguaje. Lo que se ha hecho desde Twitter es alertar a
los usuarios sobre contenidos y lenguaje que pudieran consi
derarse agresivos y que eventualmente pudieran molestar u
ofender a los usuarios.

Las reglas se han ido actualizando, pero está claro que en
muchas ocasiones no hay manera de poder frenar el flujo
informativo, por más que pueda ser falso o sin acreditación
alguna. Todos hemos sido testigos de cómo en los tuits se
plantean una serie de afirmaciones brutales por parte de per
sonas que sin exagerar pueden desaparecer de un día a otro.

Los seguidores también son un enigma. Existen personas
que llegan a tener millones de ellos sin que sepamos con cla
ridad si existen o no existen. Detrás puede existir una ma
quinaria que echa a andar un proceso para sumar seguidores.

Algunos personajes a los que se les llama "famosos" pre
sumen la gran cantidad de personas que los siguen, lo cual no
necesariamente es una tarjeta de presentación debido, sobre
todo, a que han ido apareciendo fundados cuestionamientos
sobre cierto tipo de usuarios.
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HABRÍA que consi
derarsi vale la pena
atender tu its con

un uso de lenguaje
grosero y oprobioso,

de no ser que se
quiera utilizar para

generar un efecto en
la sociedad

Tener seguidores se ha convertido en una tarjeta de pre
sentación sin que quede claro de dónde procede ese cúmulo
de presumibles personas que van conformando un curricu
lum en el mundo del Twitter.

Es por ello que es importante tener claridad respecto a lo
que se dice a través de las redes. Los ánimos de crispación
han tenido en ellas espacios que nos ha confrontado aún más
sin saber en muchas ocasiones si realmente quienes escriben
lo que escriben es cierto, si es válido o es una provocación a
través de alguien externo que utiliza las redes para hacerse
valer, agredir, desacreditar e incluso poner en evidencia a
alguien.

No tiene mucho sentido responder o meterse en el toma y
daca cuando no se tiene claridad de quién está tuiteando. No
tiene sentido porque en el fondo se termina en medio de una
sobrevaloración, al tiempo que se le concede una importan
cia a un tuitero que no se sabe ni quién es y si existe.

Habría que considerar si vale la pena atender tuits con un
uso de lenguaje grosero y oprobioso, de no ser que se quiera
utilizar para generar un efecto en la sociedad.

Todos sabemos cómo se mueve el mundo de los tuiteros.
Están los que existen, los llamados bots, los que escriben por
otros, los que duran un día y los que por su cantidad de se
guidores no vale la pena ni siquiera voltear a verlos.

• RESQUICIOS
La desapariciónsecuestro de los 43 normalistas es una histo
ria que nos duele y que ha mostrado una de nuestras peores
caras. Se han conjuntado intereses, perversiones y un proce
so legal particularmente desaseado que no ha permitido que
se haga justicia, la cual no sólo le urge a los padres y madres
de los estudiantes le urge también al país.
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Que se acerca el plazo para que
el panista Ricardo Anaya compa
rezca ante un juez como parte de la
audiencia en que la FGR, que en
cabeza Alejandro Gertz, preten
de imputarlo por un soborno de 6.8
millones de pesos para aprobar la
reforma energética en el sexenio pa
sado. La incógnita es si el ex candida
to presidencial regresará a México,
pues ya fue advertido por la autori
dad judicial de que las comparecen
cias porvideo solo pueden celebrarse
en territorio nacional, así que en los
próximos días tendrá que acreditar
su paradero en el país o mantenerse
el "exilio" que él mismo anunció.

Que la coalición opositora Va
por México en la Cámara de Diputa
dos afina detalles de su proyecto de
presupuesto alternativo parapresen
tarlo esta semana Su principal obje
tivo es reincorporar los programas y
fondos desaparecidos por la llamada
cuarta transformación, aunque los lí
deres parlamentarios del PAN, Jorge
Romero; delPRI, RubénMoreira,y
del PRD, Luis Cházaro, arrastran to
davía el lápiz para determinar el mon
to total de reasignaciones requeridas.

Que la senadora de Morena Su
sana Harp Iturribarría presentó

su tercer informe de trabajo legis
lativo en el que destacan cuatro ini
ciativas de ley aprobadas para forta
lecer el reconocimiento de los pue
blos afromexicanos y la protección
a las creaciones de los pueblos ori
ginarios, entre otros temas. La legis
ladora no oculta su deseo de ser can

didata a la gubernatura de Oaxaca,
aunque adelantó que respetará los
tiempos de su partido. Por ahora tie
ne la simpatía de Ricardo Monreal,
presidente de la Junta de Coordina
ción Política; de Mario Delgado, lí
der nacional, y todos los senadores
y diputados que la acompañaron a
la ceremonia en su estado natal.
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Y Peña, noviando
El Presidente pide castigo para los científicos, aun sin revisar las pruebas. Había

una más fácil: "no puedo pronunciarme hasta conocer los resultados de la
investigación en curso". La prudencia no es lo nuestro.

Con los oj os de plato y plata, Gil
lee aquí y allá desplegados, opi
niones, comentarios, voces de
la academia, miles de firmas
en defensa de los 31 científicos

acusados por la Fiscalía General de la Re
pública de crimen organizado y lavado de
dinero. Este alud de alegatos ha tenido por
respuesta la cólera del Presidente de la Re
pública AGamés se le pone la gallina de car
ne, o como se diga. En Palacio Nacional, L(i)
ópez Obrador exhibió un informe del Co
nacyt en el cual se asegura que entre 2002y
2018, la asociación "Foro Consultivo, Cien
tífico y Tecnológico" recibió 471 millones de
pesos del erario para "pagar restaurantes
de lujo, viaj es, choferes y hasta los impues
tos de 40 personas. Dijo el Presidente: "es
un grupo predilecto del régimen anterior,
como ya no se pueden mantenerlos privile
gios, pues ahora se sienten perseguidos (...)
que se investigue y, si hay corrupción, que se
castigue, ¿porqué castigar solamente a los
pobres, alos que no tienen con que pagar su
inocencia, que no tienen agarraderas, que
no son influyentes. Se tiene que acabar la
impunidad".
Es decir, el Presidente pide castigo para

los científicos, aun sin revisar las pruebas.
Había una más fácil: "no puedo pronun
ciarme hasta conocer los resultados de la

investigación en curso". La prudencia no
es lo nuestro. ¿Pues dónde habrán comi

do estos científicos que se gastaron esas
cantidades de dinero? Tal vez con Enri
que Peña Nieto, que sigue noviando por el
mundo. Dice el Presidente que este grupo
de científicos era "predilecto del régimen
anterior", y el representante mayor de ese
régimen vay viene por el mundo gastando
a manos llenas. Gil no cree que Peña coma
tamales en fonditas, o viaj e en un modesto
coche. ¿No hay un error de lógica política
en todo esto? Se persigue a los científicos,
a Ovidio se le dej a en libertad y Emilio Lo
zoya reposa en su casa, que muy probable
mente no será una mansarda.

Más apoyo, y contando

versal informa que "las federaciones, aso
ciaciones y colegios médicos de México
se manifestaron en contra de la orden de

aprehensión solicitada por segunda oca
sión por la Fiscalía General de la Repúbli
ca contra 31 investigadores mexicanos del
(Consejo Nacional de Ciencia y Tecnolo
gía) Conacyt".
Crece la cifra de apoyos: "Sin funda

mentos probatorios, los científicos fue
ron acusados según la FGR por el delito
de delincuencia organizada y operacio
nes con recursos de procedencia ilícita,
debido a la entrega de recursos por par
te del Conacyt para el funcionamien
to del Foro Consultivo, una organiza
ción reconocida en la Ley de Ciencia y
Tecnología vigente del 2002 al 2020",
"explicaron en una carta firmada por
30 médicos presidentes de las distin
tas asociaciones, colegios y federaciones

médicas". Los médicos señalaron que se
ha disminuido más de la mitad del pre
supuesto que recibía el Conacyt, "acción
que hace que disminuya el avance nece
sario de ciencia y tecnología en el país".

Y añadieron: "la segunda solicitud de
orden de aprehensión nos parece extraña
e innecesaria ya que la Suprema Corte de
Justicia de laNaciónyahabía resuelto hace
un mes que fue legal que el Conacyt hubie
ra otorgado esos recursos públicos al Foro
Consultivo (...) Consideramos que se debe
incentivar la investigación científica en el
país, ya que México no se distingue a nivel
mundial por tener investigación efectiva,
debido en su mayor parte alosbajos presu
puestos autorizados y a que los investiga
dores no sonbien remunerados".

Los Colegios de Médicos de México re
chazaron la "injusta acusación" contra los
científicos mexicanos, así como la "despro
porcionada orden de aprehensión contra
ellos, violando con esto el sagrado principio
de presunción de inocencia".
Todo es muy raro caracho. Gil piensa (ya

empezaron las j actancias): si la Fiscalía in
siste en perseguir a estos científicos será la
prueba de que el gobierno ha saltado una
tranca más en su demencial camino a la
autocracia
Gabinete de curiosidades
Talego: bolsa pequeña en la que se guarda
el dinero.

Saco de lienzo basto y ordinario de fi
gura angosta y larga, que sirve para guar
dar alguna cosa. Antiguamente donde se
guardaba el dinero era en el talegón. An
tes incluso de ser un saquillo para guardar
cosas, el talego (o más propiamente tale
ga) era un costalillo que se utilizaba entre
los mili tares y soldados para llevar un bo
cadillo o algo para merendar antes de la
Guerra. Los etimologistas modernos sue
len citar ta 'liqa, árabe, que significa saco o
bolsa. De lo que se deduce que taega, taiga
y talega fueron las primeras formas de es
te vocablo.

Gils'enva
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¡Científicos contra rudos,
rudos rudísimos!
Todos estos líos del Conacyt y el SNI donde se

haperpetrado, según laFGR, la verdadera ven
ganza de los nerds, nos han arrebatado nuestras
certezas derivadas de laluchalibre: siempre creí
mosque elbandotécnicoy científico encabezado

por El Santo eraunafuerza moral, ahora sabemos que ¡los ru
dos, los rudos, los rudos!, como El Perro Aguayo, no eran nece 
sanamente tan villanos como decían, maldita sea
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La Cuarta íransfoírneiciioimohasidobuenaépocaparalas
fuerzas vivas de la cienciay la intelectualidad que tuvieron un
largo periodo de A wnlavidaloca durante los sexenios del PRI y
elPz\N donde, rezalaleyenda, tenían más privilegios que Luis
Miguel enlas noches del Baby O. Ylo peor es que las argumen
taciones con las que se defienden se basan
en el melodrama ranchero, la neymariñay
la"vistimización"tipoGloriaTreviylaGó
mezpunk, mientras se autodenominan"per
seguidos políticos" como Ricardo Anaya.
La banda científica hadepensarquetoda

esta terrible y canallesca persecución no se
debe a que algunos de ellos se hicieron adic
tos alas estafes maestrasy avivir cual pachas
becados y con estancias interminables en el
extranjero, además de la asistencia atoda clase de congresos
a costillas del erario, sino al comprensible resentimiento de
quienes nuncale hemos entendido al Baldor.
Alo mejor estos científicos que tanto se lamentan (sin

becas no hay paraíso), podrían apantallarnos con sus gran
desinvencionesyaportaciones pues,salvohonrosas excep

ciones, poco contribuyeron a limpiar el ambiente infodé
mico que imperó en los peores momentos de la pandemia.
No cuestionaron alos virólogos de ocasión que salían hasta
de las alcantarillas gritando que las vacunas rusas produ
cirían adictos al comunismo prim itivo. Están como uno

de los santones de la secta de Kike

Krauze, Guillermo Sheridan, que sin
temor al que dirán afirmó que Octa
vio Paz fue el primer gran feminista
mexicano. Sí, claro, además le dictó
sus libros a Simone de Beauvoir, ins
piró a Virginia Woolf, Sylvia Plath y
Susan Sontag. De hecho el postfemi
nismo no sería nada sin sus contribu
ciones alos libros de IrmaSerrano, La

tigresa, los clásicos Sin pelos en lalcnguay Acahóm quitado.
Digo, por lo menos que saquen los portales del tiempo

como Ricky Morty, un DeLorean estilo el Doc Brown, o
algunas maravillas tipo El Laboratorio de Dexter.
Quién diría que los científicos eran rudos, rudos,

rudísimos.
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E,xijo justicia. Pocas frases poseen una car
ga emocional tan poderosa. Ante todo,
porque no está referida a una persona en

particular, sino lanzada en orfandad al mundo para que
todo aquel que la escuche se haga responsable de ella. La
justicia es un pacto social, un código moral y hasta una
intuición humana, por eso, el que alguien apele a ella,
nos compete a todos. ¿Y la injusticia? Cualquiera pen
saría que es la otrabandeja de la balanza. Sin embargo,
está hecha de un material distinto. A diferencia de las

emociones positivas que genera la justicia, la injusticia
apela a sentimientos negativos. Difícil no identificar al
autor del atropello. Es él. Un recipiente para el odio y el
desprecio. Con lo cual, lo afirmo: lapersecución de los 31
científicos mexicanos por parte de la fiscalía es una in
justiciay por eso #Yosoy32.
Sí, le suena a usted bien, esto tiene que ver con el mo

vimiento #Yosoyl3 2 y va mucho más allá de la coinci
dencia en los números. La lección que aporta para el ca
so de los 31 científicos es singular.
Mayo 11 de 2012. "Viernes negro" calificó la prensa el

resultado del evento que el entonces candidato a la pre
sidencia, Enrique Peña Nieto, sostu
vo en la Universidad Iberoamericana.

Fuera del auditorio una gran cantidad
de jóvenes y decenas de máscaras con
la figura de Salinas ensangrentado pro
testaban por la presencia del candidato
en el recinto. La salida se hizo casi im

posible y Peña Nieto decidió ya no aten
der una entrevista pactada con Radio
Ibero. Si aquí acabara la crónica, #Yos
oyl32 jamás hubiera existido. El caso es que Peña le pi
dió al presidente del PRI que lo acompañaba, que aten
diera esa entrevista. Esa decisión inclinó la balanza, lo
que era una protesta derivó en una injusticia.
Al aire, en el 90.9, frecuencia de la Ibero, el entonces

presidente del PRI aseguró que los que protestaban eran
agitadores y que no formaban parte de la comunidad
universitaria. Los que seguían la transmisión sintieron
el menosprecio, el insulto. Indignados, 131 jóvenes hicie
ron un video presentando su credencial de la Ibero, de
mostrando así que habían sido injustamente señalados:
ellos no eran porros ni acarreados, eran estudiantes. El
video corrió por los torrentes digitales e inspirado por
la valentía de los jóvenes se creó un movimiento: si ellos
son 131, "yo soy el 132". El movimiento digital se desbor
dó a las calles.
Hoy el caso de los 31 científicos se precipita por esas

mismas corrientes. El tribunal moral que significan las
redes ha abierto sus puertas. Nadie
tiene la certeza de que no exista al
guna falta administrativa, de lo que
todos están seguros es que exigir cár
cel con tal saña para 31 científicos es
una injusticia, con lo cual cada día se
alzan más voces en una especie de
#Yosoy32.
El Presidente mismo sabe que es

un exceso y que la fiscalía de su go
bierno está perdiendo labatalla moral, por eso se sumó
al proceso leyendo un tuit soez (como hay miles todos
los días) dirigido a él y a su esposa (aunque no dice sus
nombres), y agregando que lo firmaba un científico (lo
cual ya se demostró que es mentira). Con ello trata de
frenar un movimiento, al tiempo que acusa de un nuevo
delito a los científicos, el de ser groseros, y se suma a la
larga lista de víctimas del peligroso cártel de los Cientí
ficos. Gran injusticia.

De lo que todos
están seguros es de
que exigir cárcel

para 31 científicos es
una injusticia
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i penoso fue a principios de agosto ver el
i tuit en pantalla panorámica y escuchar al
^ W Presidente de México leer un majadero
montaje que se quiso endilgar al magistrado titular
del Tribunal Electoral (cuando la marranadaya ha
bía sido evidenciada y desmentida), la proyección
el viernes reciente de otro mensaj e más vil aún y su
lectura en labios de Andrés Manuel López Obrador
supera cualquier expectativa de lo que el j efe de las
instituciones nacionales es capaz de creer.
Irrepetible, el texto alude a su recitador pero

también vomita improperios contra una muj er sin
determinar pero a quien AMLO asignó la identi
dad... de su esposa
Apenas el 16 de septiembre al Presidente se le ha

bía reprochado que repitiera cada uno de los insul
tos que sus enemigos lanzaron contra Hidalgo.
No es "juarista" ni "republicano" que profiera

vulgaridades y leperadas y menos aún que lo haga
leyendo porquerías que pululan en el ciberespacio.
Tan reprobable es que lo haga que hasta su diario

consentido, La Jornada, le dedicó su Rayuela: "Siem
pre ha sido, es y seráun error repetir el insulto".
Peor: sin la menor certeza, atribuyó las injurias a

uno de los 31 que la Fiscalía General de la República
quiere encarcelados por delincuencia organizada:

"No sé si sea cierto<, pero uno de los investigado
res, supuestamente perseguido, se aventó un Twit

ter ayer. Ojalá y lo consiga
mos para que vean el nivel
moral, porque siempre he
dicho que una cosa es la edu
cación y otra la cultura, y que
los grados académicos no son
sinónimo de cultura. Se pue
den tener altos grados acadé
micos y no tener sensibilidad

en lo social ni en lo humano, y
no poseer valores culturales, morales, espirituales,
porque eso fue lo que hizo el neoliberalismo, tam
bién individualizó, dej ó sin dimensión social, huma
na, la educación, la investigación. Ojalá y se pueda
conseguir; sí, sí, porque es de uno de estos señores
que ofende a Bea trizy me ofende amí (...). Ungrupo
predilecto del régimen anterior. Entonces, como ya
no se puede mantener estos privilegios, pues ahora
se sienten perseguidos. Se llama el señor, sí es real,
Aldo Aldrete. Fíjense, éste es uno de este grupo".

Falso: el ofensor no figura entre los acosados. Se dice
"experto" en "seguridad,bioterrorismoymiembrodei
comité cien tíñco déla ONU". Tampoco aparece en el
SistemaNacional de Investigadores.
¿Cómo es posible que AMLO dé crédito a cuanta

porquería se difunde por las que consideraba "ben
ditas redes sociales"?

Igual o peores ofensas les han sorrajado a los ex
presidentes y sus esposas, pero solo AMLO comete
la imprudencia de tomarlas en serio para capitali
zarlas y victimizarse.
Y si vergonzoso es que dé crédito a los agravios

que magnifica en sus mañaneras, preocupa sobre
todo que las discrepancias con lo que dice y hace las
tome como ataquesy repita la mentira de que nin
gún mandatario anterior fue vilipendiado como él.
Tanto que pregona respeto para la investidura

presidencial para ser él quien la deshilacha.

¿Cómo es posible que
AMLO dé crédito a
cuanta porquería se

difunde por las
redes sociales?
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Más de 70 mil horas han
transcurrido desde que
desaparecieron los 43

normalistas de Ayotzinapa. Falta poco
para que se cumplan 3 mil días sin que
se sepa nada de su suerte. Siete años
cargados de información contradicto
ria y alej ada de cualquier conclusión.
Se han invertido varios cientos de

millones de pesos para buscarlos. Han
intervenido las procuradurías, local de
Guerrero y General de la República, así

como la Agencia de Investigación Cri
minal, también la Subprocuraduría de
Delincuencia Organizada y la Comi
sión Nacional de Derechos Humanos.
Participaron el Grupo Interdiscipli

nario de Expertas y Expertos Indepen
dientes, el Equipo Argentino de An
tropología Forense, los familiares y El
Centro de Derechos Humanos Miguel
Agustín Pro.
Luego se sumaron la Secretaría de

Gobernación, la Comisión para Ayo
tzinapay la actual Fiscalía General, por
mediodelaUnidadde

Investigación y litigio
para el caso.
En la historia de

México ningún otro
expediente de desa
parición había mere
cido una dedicación similar.

Y, sin embargo, hasta ahora solo han
aparecido restos que llevarían a presu
mir el deceso de tres víctimas: Alexan
der Mora, Christian Rodríguezy Jhosi
vani Guerrero.

El fracaso de la búsqueda únicamen
te puede explicarse por el esmero tem
prano de las personas responsables del

secuestro y la desaparición (autores
materiales e intelectuales y cómplices
del gobierno) para inhibir todo testi
monio y destruir cualquier prueba que
llevase a encontrar a las víctimas.
Inversamente proporcional a la po

sibilidad de hallarlos ha sido la eviden

cia que demuestra la dedicación para
descarrilarlas investigaciones.
La tortura de los testigos, la siem

bra de hipótesis falsas que luego se
convirtieron en "verdad histórica",
la fabricación de pruebas, la presión

política y la negativa

EjStota™nfae
rrogados son solo al
gunos de los medios
utilizados para se
pultar los caminos

hacia el paradero.
Zoom: Llegó quizá el momento de

aceptar que los normalistas no volve
rán, porque durante los meses poste
riores al secuestro una maquinaria con
gran poder político, militar y policiaco
fue cómplice, primero de la desapari
ción forzada, y luego de descarrilar de
finitivamente la investigación.

Llegó quizá el momento
de aceptar que los

normalistas no volverán
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Lilly Téllez, Adriana Dávila, Lía Limón y
muchas mujeres más demuestran con su trabajo

que no están donde están por una cuota de
género. ¡Son admirables!

Durante cinco siglos Palacio Nacional
fue crisol de grandezas y miserias
humanas de toda índole, pero des

de Cortés (pasando por virreyes, emperadores,
usurpadores y presidentes) hasta hace tres años
no habían sentado sus reales en ese recinto la lo
cura, la estulticia y la comicidad involuntaria; al
menos no tan grotescamente.
Ahora, desde ahí y a temprana hora, Estrella

Rutilante ordena el Universo, define el ser y el
deber ser de pueblos y naciones, señala el cami
no para la auténtica felicidad de la humanidad,
absuelve y condena personas, instituciones y
gobiernos, enseña a sus "mascotas" la verdade
ra historia, acaricia socarronamente a quienes le
fingen "lealtad ciega" y persigue a disidentes con
lavara de su "justicia".
Más aún, le sobra tiempo para difundir en sus

mañaneras: canciones, gracejadas, "otros datos"
y, con infinito cinismo, repite que él no miente,
no robay no traiciona
Es olímpica su habilidad para embaucar y dis

traer al "pueblo bueno", destreza que ya quisiera
cualquier merolico de banqueta.
Mientras al país lo asuelan la pobrezay crimi

nalidad crecientes (con más millones de pobres;
cientos de miles de asesinados y desaparecidos;
de muertos por desabasto de médicos y medici

nas; más de 10 muj eres diarias ultraj adas y muer
tas. ..) aparece ese hombrecillo para recordarnos
una a una las 32 injurias que los conservadores
proferían hace 200 años al cura Hidalgo. ¡Hága
me usted el favor: 32 improperios de hace 200
años! Pues, así, entre líneas, se equipara como
víctima llorosa a manos de los malvados conser

vadores que siempre han existido.
Lo más preocupante es que se agravan sus

perturbaciones intelectovolitivas, y no se sabe
que esté (o lo hayan puesto) bajo el cuidado de
algún psiquiatra.
Para comprender cómo va desarrollándose su

enfermedad, basta con observar la reacción qué
tuvo al recibir de alguno de sus reptantes cerca
nos un tuit en el que aparecen imprecaciones
nauseabundas en contra de una mujer que, sin
dar nombres, se infiere que aluden a su esposa (y
otras que lo definen a él).
¿Cuál fue la respuesta inmediata de la estrelli

ta rutilante? Hacer tendencia viral lo que prác
ticamente nadie conocía, reproduciendo una a
una las insolencias contra su esposa (mencio
nándola por su nombre) y los calificativos humi
llantes sobre su propia persona. Si esa respuesta
no implica demencia, no sé cómo llamarla.
En los próximos tres años veremos más cir

co, maroma, teatroy perversidades en esa carpa
que otrora fuera Palacio Nacional, por lo pron
to reitero: quien injuria arteramente a una mu
jer es una porquería humana; y el que difunde
nuevamente el agravio la vuelve a ofender, yes
lo mismo,
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Hace tres años el gobier
no decidió terminar

con la Policía Federal y
sustituirla con la Guardia Nacional.

El nuevo gobierno no encontró en la
Policía Federal nada digno de ser recu
perado. Estaba todo corrompido, se di
jo, y había que empezar de nuevo.
Lo mismo pasaba con el Aeropuerto

Internacional de la Ciudad de México,
con el Estado Mayor Presidencial, con

las estancias infantiles, con el Seguro
Popular, con el sistema de compras de
medicinas y con un largo etcétera.
Desde su proyecto, la Guardia Na

cional fue vista, por observadores y
especialistas, como un cuerpo llama
do a entregarle al Ejército la seguri
dad pública.
El gobierno venció esta resistencia

con una ley que preveía un mando civil
parala corporaciónyunperiodo de cinco
años de libre uso de las

fuerzas armadas por el
Presidente, al cabo de
los cuales entrarían en

vigor los lineamientos
de mando civil y de uso
de la Guardia con vigi
lancia del Congreso.
Todo aquel debate legal y aquella

ley fueron sometidos durante estos
años a los hechos consumados: el Pre

sidente ha dispuesto de la Guardia Na
cional libremente y la Guardia Nacio
nal ha quedado metida en la estructu
ra de las fuerzas armadas, como brazo
operativo de ellas.
Ahora el gobierno se dispone a man

dar una nueva ley que legalice los hechos
consumados y reconozca a la Guardia
Nacional como un cuerpo de las fuerzas
armadas,bajo mando delaSedena.
Desde el punto de vista de su arqui

tectura legal, la Guardia Nacional es
todavía un cuerpo inacabado. Desde el
punto de vista de su operación, no ha
podido poner un pie fuera de la Sedeña
Ha funcionado como un vehículo de

canalización de recursos a la Sedeña,
que es la que gasta el
dinero presupuesta
do para la Guardia.
Ejemplo: 59 por

ciento de los integran
te7de ílGu^dlaNa
cional no tienen plaza

dentro de la Guardia, sino que cobran
en la Sedeña, donde tienen radicados
sus derechos y su carrera.
Otro ejemplo: los 190 cuarteles

construidos para la Guardia Nacional
han sido pagados por la Sedeña, que es
la propietaria legal de los inmuebles,
los terrenos y las instalaciones. Véanse
estos datos: https://bit.ly/3zGk6n.
Todo esto se llama militarización.^™

E1 gobierno no vio en
la Policía Federal nada
digno de ser recuperado
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El insulto y la debilidad
masculina

17
¦ stamos llenos de masculinidades frágiles,

i de hombres que son incapaces de ejercer
_l¦ I el autocontrol ante mujeres inteligentes y
responden llenándolas de insultos, sea en las redes socia
les o incluso en la misma Cámara de Diputados, hombres
que usan el recurso fácil de la agresión ante la dificultad de
argumentary convencer.
Un insulto a la esposa del Presidente, leído por el pro

pio López Obrador en la mañanera en un acto insólito, de
sató una vieja polémica sobre los límites de la crítica y las
redes sociales, donde los discursos de odio se anidan con
algoritmos que los potencian.
Desplazadas, invisibilizadas y marginadas durante si

glos, cuando alguna mujer sobresale de inmediato des
pierta reacciones airadas entre los hombres débiles. Nada
amenaza más a un hombre frágil que una muj er que com
pite en su terreno, en la vida pública.
Para muchos vergonzantes congéneres, las mujeres so

lo consiguen avanzar en su trabaj o o profesión si acceden
al abuso, si se prostituyen para tener éxito en un mundo
dominado y construido por los hombres.
Si quienes denuestan a las mujeres y las llaman putas

conocieran tan solo un poco la dialéctica sabrían que éstas
solo existen gracias alos propios hombres. Uno define ala
otra, sin el uno no existe la otra, pero aún no existe insulto
para nombrar al que paga.
Así ha sido en la historia, el reproche, la cólera, el des

precio que despiertan mujeres como las Juanas (de Arco
e Inés) llega incluso a costarles la vida.

No importa si es Beatriz o Margarita, Claudia o Lilly,
Adriana o Lydia, Dana o Laura, Martha o Ruth, Alma
Delia o Helena, no hay mujer relevante en la sociedad
que no despierte recelos, odios, insultos, la mayoría
provenientes de quienes más se sienten amenazados:
los propios hombres.
¡Basta hombres de atacar a mujeres visibles por el so

lo hecho de serlo! Dej en de ser incapaces de concebir que
una mujer puedabrillar sin ser condescendiente. Ellas es
tán reescribiendo la historia, porque hasta ahora, como
dice Simone de Beauvoir: "La representación del mundo,
como el mundo mismo, es el trabaj o de los hombres; ellos
lo describen desde su propio punto de vista, que confun
den con la verdad absoluta".

Que López Obrador haya roto la sacralidad de la figura
presidencial y exhibido un tuit en el que se ofende lo mis
mo a él que a su esposa mostró cuán ruines pueden llegar
a ser las personas que atacan en las redes sociales sin ar
gumentos.
Quizá porque sienten amenazados sus privilegios brin

quen de esa manera o porque otras figuras públicas así se
condu cen. Basta recordar que un legislador en activo,
Gerardo Fernández Noroña, ha sido prolijo en esas acti
tudes, como cuando acusó a la entonces presidenta de la
Cámara de Diputados, la diputada Ruth Zavaleta, de "ha
ber aflojado el cuerpo" por reconocer a Felipe Calderón. O
cuando más tarde tuvo que retractarse por atacar a Adria
na Dávila, quien lo denunció por violencia política de gé
nero, por vincularla a la trata de personas.
Estamos llenos de hombres débiles que se escudan en

el machismo para insultar y agredir alas mujeres.
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¿Clases medias enojadas?
¥7
^¦í ™ n la izquierda no hemos terminado de

i explicarnos la derrota de las pasadas
elecciones. La retórica sigue siendo

triunfalista y el equipo político más poderoso el de
la Jefatura de Gobierno no ha emprendido algún gi
ro estratégico radical. Es preocupante. Según la en
cuesta de Alejandro Moreno publicada recientemen
te, Claudia Sheinbaum goza de una aprobación del 57
por ciento de los habitantes. A estas alturas de sus res
pectivos sexenios, Marcelo Ebrard y Andrés Manuel
López Obrador tenían una evaluación relativamente

diferente, pero ninguno de ellos llegó a perder la elec
ción intermedia. AMLO llegó a 2003 ciertamente im
batible, con niveles de aprobación superiores a 80 por
ciento y que en ocasiones rozaban el 90 por ciento,
mientras Marcelo Ebrard puntuaba a la mitad de su
sexenio 60 por ciento, no tan lejano del actual 57 por
ciento de Sheinbaum. La burocracia del PRD se halla

ba entonces dividida, después de la guerra interna en
la que mediante argucias legales el Tribunal entregó
a Jesús Ortega la presidencia del PRD que en realidad
había ganado Alejandro Encinas. La circunstancia se
complicó más por el histórico choque entre el obrado
rismo y Los Chuchos: la contienda de Iztapalapa en
cabezada personalmente por López Obrador y Clara
Brugada.
Si la circunstancia era en esos tiempos aparente

mente más compleja, ¿por qué Morena y la izquierda
perdieron la mayor parte de los espacios en Ciudad de
México en las pasadas elecciones de 2021? La explica
ción se distribuyó entre la búsqueda de chivos expiato

rios y traidoresque en 2009 ciertamente abundaron,
además de culpar a cierta clase media "aspiracionista"
de haber votado por la derecha desde la ignorancia o la
frivolidad. Creo que ambas hipótesis sirven para ali
viar la conciencia de algunos partidarios, pero mucho
me temo que tienen poco potencial explicativo. Eludir
la autocrítica puede derivar en la imposibilidad de un

diagnóstico honesto y, por tanto, en la incapacidad de
corregir. Lo primero que habría que cuestionar es si la
circunstancia de Morena es menos complej a que la del
PRD en 2009 o solo fue menos visible y conflictiva, en
tre otras cosas por el encierro pandémico. Es, sin em
bargo, muy probable que la opacidad y el autoritaris
mo de los métodos de elección, así como la exclusión
de buena parte del partido de las definiciones, hayan
generado una distancia entre el partido y la base que
estaría llamada a servirle de plataforma promotora.
La encuesta de Alejandro Moreno dej a ver también

otras cosas: que las clases medias prefieren a Claudia
Sheinbaum (62 por ciento), mientras las populares la
aprueban solo minoritariamente (46 por ciento), o
que la mayor parte del electorado de la ciudad (53 por
ciento) no votaría por ella si se presentara a una elec
ción como candidata a la presidencia de la Repúbli
ca. Si esto se suma alas dinámicas de movilización, de
raigambre mucho más ideológica, se obtendrá que en
materia electoral Morena en Ciudad de México, ahora
mismo, está en el peor de los mundos: el gobierno de
Ciudad de México le habla más y más efectivamente a
las clases medias y altas, pero entre estas, son las de de
recha las que se movilizan principalmente para influir
en las votaciones, como se atestiguó en algunos de los
distritos electorales federales de las demarcaciones

Miguel Hidalgo y Benito Juárez.
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Historia, verdad y
democracia

Hoy se cumplen 200 años de la entrada
del Ej ército Trigarante ala Ciudad de
México, que marcó la consumación

de nuestra Independencia. Puesto que tendremos
una insólita conmemoración —los mexicanos acos

tumbramos celebrarlos inicios de nuestros capítu
los históricos, quizá porque no sabemos o no quere
mos saber cuándo y cómo concluyeron— se impone
la reflexión. Recordemos, ante todo, que la intermi
tente brega de 11 años comenzada en 1810 no puso
fin a la monarquía; en 1821 se fue un imperio y en
1822 llegó otro, el de Agustín de Iturbide (el ilustre
regiomontano Fray Servando Teresa de Mier, repu
blicano ferviente, se habría referido a "el último año
de despotismo y el primero de lo mismo"). Fue hasta
1824 cuando arribó la Repúblicay con ella el primer
paso al liberalismo (ciudadanos iguales ante la ley),
el cual se redondearía en la Reforma (separación de
Estado e iglesia).
Alos mexicanos se nos enseña que la principal

figura del 27 de septiembre fue Vicente Guerrero.
Admirado por su tenacidad y congruencia, el tixt
leco carecía sin embargo de las tropas necesarias
para vencer a la Corona. He aquí la alianza sellada
en el célebre abrazo de Acatempan: el conservador
Iturbide tenía la fuerza militar y el liberal Guerre
ro la legitimidad. En buena hora ambos negociaron
con realismo y sin intransigencia —salvaron sus
discrepancias en torno a la Constitución de Cádiz,

cuyo restablecimiento en la
España en 1820 propició la
deserción del vallisoletano,
al incluir en el Plan de Igua
la la religión única— para al
canzar su objetivo común de
independizar a México. Pero
ojo: Iturbide pudo haberlo lo
grado sin Guerrero, mientras
que Guerrero no habría podi

do hacerlo sin Iturbide (de todos modos tachado de
ilegítimo). Es absurdo presentar a don Agustín co
mo un pie de página en el relato.
Las historias oficiales suelen remover las impu

rezas de la realidad para acomodar su narrativa. En
México nos negamos a reconocer el papel central que
un representante del conservadurismojugó en nues
tra emancipación pese a que, por fortuna, a la postre
ganaron los liberales. Un país que no respeta la ver
dad se corrompe, y por ello no es sano allanarla (en
ningún sentido: ni violarla ni hacerla ilusoriamente
llana). La objetividad históricapuede develar heroís
moyvillanía, no hallar paraísos y avernos. Sin dejar
de exaltar las indudables virtudes de una república
federal inserta en un Estado laico, los mexicanos po
demos comprender que la moral no se reparte con
criterios ideológicos y que en ocasiones la colabora
ción entre bandos opuestos impulsa el avance de un
pueblo. Elpodermanipulaalahistoria, sí, pero la his
toria tambiénpuede acotar al poder.
La democracia no es consenso ni polarización:

es disenso y acuerdo, contienda y persuasión. Asu
me la pluralidad comopremisay se debate entre in
contables gradaciones que diluyen extremos maxi
malistas. Si pudiéramos ver nuestro pasado en sus
matices de realismo y sus tonalidades de diversidad
daríamos un viraj e tan radical como saludable, ca
paz de gestar una cultura política respetuosa de la
otredadylibre de antagonismos maniqueos. Cata
lizaríamos, así, una liza política en la que el triunfo
propio no sería concebido como la aniquilación del
proyecto aj eno.

Fue hasta 1824
cuando arribó la

República y con ella
el primer paso al

liberalismo
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17
n el marco de la denunci a

H j que pesa sobre los 31 cien
JI ^"J tíficos del Foro Consulti
vo Científico y Tecnológico, Conacyt,
Alfredo Higuera Bernal, fiscal espe
cializado en materia de delincuencia

organizada de la FGR, en entrevista a
medios aclaró que: "Es un asunto es
trictamente jurídico, de naturaleza pe
nal, de acuerdo con lo que establece la
Constitución y la ley".
Pero todo indica que hay inconsis

tencias en la integración del caso. Y la
denuncia de la SHCP por Operaciones
con Recursos de Procedencia Ilícita

(ORPI) y Delincuencia Organizada,
sobre la que se basan las solicitudes de
órdenes de aprehensión, no tiene en
tonces validez jurídica.
De hecho, podría representar un de

lito o falta administrativa por parte del
Procurador Fiscal de la Federación,
Carlos Romero Aranda, quien firmó el
documento en ausencia del secretario

de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
Sustento.Elart.400

bis del Código Penal
Federal señala: "para
que se pueda proceder
penalmente por ORPI
o lavado de dinero, la
FGR requiere de una
denuncia de la Secretaría de Hacien

da; además, según el artículo 15 fracción
XIII del Reglamento Interior de SHCP,
es competencia específica de la UIF de
nunciar ante el Ministerio Público las
conductas que se relacionen con este ti
po de delitos".
Para solicitar el 24 de agosto las órde

nes de aprehensión contralos científicos,

el MP no dio vista a la UIF y no recabó la
firma del titular de Hacienda. Romero

Aranda firmó el 15 de agosto —por cier
to, domingo no laborable—, con lo que,
según la ley marca, habría violado el artí
culo 105 de su Reglamento Interior, que
establece que el secretario de Hacienda
podrá ser suplido en el siguiente orden:
los subsecretarios de Hacienday Crédi
to Público, de Ingresos, de Egresos; por el
Oficial Mayor y hasta, en una quinta po
sición, por el procurador fiscal Es decir...
cuatro personaj es arriba de Romero ten

drían que haber firma
do antes que éL
Los que saben afir

man que la denuncia
debe tener el estatus de

"presentada por auto
ridad incompetente".

Y quenohayparadónde.Y queladenun
cia no va a proceder, a menos que la UIF
o el secretario Ramírez de la O denun
cien. Así es esto de la ciencia.. .jurídica.

Palabras clave
En función de lo dicho por el señor Pre
sidente: "Al margen de la ley, nada; por
encima de laley, nadie". Estáfácil.

Todo indica que hay
inconsistencias en la
integración del caso
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Pocas cosas importan más
para el presidente Andrés
Manuel López Obrador que

los 100 compromisos que hizo en el mo
mento de su toma de posesión. El núme
ro 89 dice: "Se investigará afondo la des
aparición de los jóvenes de Ayotzinapa;
se conocerála verdady se castigará alos
responsables". Ese encargo lo tiene en el
Poder Ejecutivo el subsecretario de Go
bernación Alejandro Encinas.

AEncinasyasu equipo selehan dado los
recursos y las facilidades para cumplir ese
compromiso. Es más, cuando después de
aquellos foros de paz en tiempos de tran
sición se presentó un programa de justicia
transicional, el mensaje desde la secretaría
de Gobernación era que primero se tendría
que cumplir conlapromesade Ayotzinapa
A siete años de aquella masacre y a

dos y medio de haber comenzado los
trabajos, Encinas dio un informe acom
pañado de Omar Gó
mez Trejo, responsa
ble desde la FGR de ju
dicializar los hallazgos
de la comisión.
Por unaparte, queda

claro que el trabajo más
sencillo hasido el desbaratar lamaneraen

que trabajó laPGRen el sexenio anterior.
El equipo de Antropología Forense, el
GIEIylaCNDHhabíanhechobuenapar
te de ese trabajo que había concluido con
el fracaso frente alos tribunales.

Lasegundaparte, que es lacontenidaen
lapromesanúmero 89, es más complicada
Dij o Encinas en su conferencia de prensa;
"El obj etivo fundamental de la Comisión

por la Verdad y la Justicia en el Caso de
Ayotzinapa es conocer qué pasó y dónde
están los muchachos. Por eso la orienta
ción fundamental siempre ha cambiado
entorno aubicarlos sitios donde pudieron
haber sido llevados los muchachos yjunto
con ello romper el pacto de silencio".
El mismo Encinas aceptó el reto que

esto implica Solo en las últimas semanas,
por ejemplo, en MILENIO hemos cono
cido testimonios que ratifican la llama

da "verdad histórica" y
otros que no tienen nada
queverconellaLasbús

'lIquedas siguen sin dar
con la ubicación de los
jóvenesylapacienciade
los padres y sus acompa

ñantes legales parece empezar a agotarse.
Romper el pacto de silencio signifi

ca creerles aunos y no a otros, construir
una nueva "verdad histórica" en riesgo
de ser descalificada. Eso no se logrará
solo con declaraciones, confesiones o
palabras. Sino con pruebas que algún
díapuedan ser puestas frente aun juez.
Nada sencillo cumplir aquel com

promiso 89.

Romper el pacto de
!1 l'

aillK
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Herencia maldita
Ricardo Gallardo ya es gobernador de
San Luis Potosí. La quería, se empeñó, le
buscó por diferentes partidos, el Verde lo
puso en la boleta y se salió con la suya.
Que su primera declaración sea que re
cibe una "herencia maldita" generó des
concierto. No se sabe sí es un pretexto
por si no se logra un rápido avance como
prometió en campaña.
Gallardo no se puede llamar sorpren
dido. Conoce bien al estado. Ha sido

alcalde y legislador local y es parte de
una controvertida familia dedicada a
la política estatal desde siempre. Su
familia tiene, lo saben todos allá, un
expediente gordo en la UIR
No se trata de hacer un diagnóstico de
lo mal que están las cosas. Entre otras
razones porque si estuvieran bien Ga
llardo no habría ganado. Triunfó porque
la gente dio un voto de castigo y buscó
un cambio.

Si su muletilla son los emisarios del pa
sado significará que sus promesas de
campaña se quedarán en el aire.

7 años y contando
Un aniversario más de la desaparición
de los normalistas de Ayotzinapa y otra
marcha de protesta por las calles de la
CDMX,

La Verdad Histórica, construida duran
te sexenio pasado hasta que se cansó el
entonces procurador, bajó a calidad de

hipótesis de trabajo y ei actual gobier
no no ha podido construir una narrativa
coherente de lo sucedido.

Sus aliados dentro y fuera del país
aportan muy poco, casi nada.
Los padres de los normalistas reconocen
en. ei gobierno voluntad política y agra
decen que el presidente se reúna con
ellos de vez en vez; pero siguen, como
todos, en penumbras.
Quedó claro que no era sólo cambiar de
gobierno y de fiscal para acceder a la
verdad. El caso Ayotzinapa es una pro
mesa incumplida.

Cabalgata nocturna
Esta noche, con una cabalgata nocturna,
concluye ei ciclo de celebraciones rela
tivas al mes de la patria, y los doscien
tos años de la consumación de la inde

pendencia.
La Sedeña quiere hacer una gran repre
sentación pedagógica. Traía de replicar
la entrada a la ciudad del Ejército Triga
rante. Se usará vestimenta de la época;
o sea, 1821.
La idea es que las nuevas tecnologías
tengan un papel protagónico para crear
un espectáculo popular. El presidente
será testigo, aunque no queda claro si
tendrá alguna participación.
Llega la hora de los balances. El Ejér
cito participó durante septiembre en
el evento de los Niños Héroes, en la

Noche del Grito, en el Desfile y aho

ra en la cabalgata. Cumplió su parte
El presidente aprovechó este esfuerzo
para hacer grilla internacional y posi
cionó como protagonista de ios feste
jos ai presidente de Cuba, lo que generó
una controversia nacional e internacio
nal absolutamente innecesaria.
¿Ei gobierno cumplió su parte?

Verdades de l'erogrullo
Ei gobierno de Haití no hizo, no hace y
no hará nada efectivo para detener la sa
lida de miles de sus connacionales que
huyen de la isla para buscar una opor
tunidad de vida digna en otras latitudes.
Ariel Henrv, el primer ministro, se pre
sentó ante la Asamblea General de la
ONU, para explicar el fenómeno no pa
ra decir como io solucionará. Parece un
estudioso del problema y no un político
en funciones.

Dijo que los migrantes seguirán inten
tando llegar a países más prósperos, Los
migrantes, ante su precariedad extrema,
buscan nuevas oportunidades.
Nadie puede estar en desacuerdo, pe
ro Henry no cobra por decir verdades
de Perogrullo, sino para dar a su po
blación las oportunidades de una vi
da mejor.
En síntesis, io haitianos seguirán prota
gonizando el drama de la migración en
nuestro continente •
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SOCIEDAD Y PODER

Alergia a la ciencia
Raiil Trejo Delarbre
rrejo mu l@g m a il. com
Enia era del Gran Hermano no

hay sitio para la ciencia. Ni
siquiera se le nombra. En el
newspeak de 1984, según el
relato de George Orwell, "no

hay palabra para ciencia". Explica: "El
método empírico de pensamiento, en
el cual se basaron todos Jos adelantos

científicos del pasado, es opuesto a los
principios fundamentales de Ingsoc", el
pensamiento único en aquella novela.
El Ministerio de la Verdad no requiere,
ni admire, el contraste que significan el
razonamiento, la discrepancia, la duda.
La ciencia es observación y experi

mentación, hipótesis y verificaciones pe
ro sobre todo reflexión y, por lo ranro,
crítica. El populismo,, que postula ver
dades incuestionables porque son dicta
das por un líder que se ha adjudicado la
representación del pueblo, es alérgico a
la ciencia.

Populistas y autoritarios, demagogos
y fanáticos, coinciden en el recelo al co
nocimiento científico. Los terraplanistas
y ios negacionistas del cambio climáti
co, están sintonizados en su grotesca ig
norancia con los antivacunas y con los
mentecatos que se niegan a usar cubre
bocas. Todos ellos abominan de la cien

cia, rechazan advertencias y experien
cias documentadas por el conocimien
to, se niegan a reconocer evidencias que
cuestionan sus prejuicios, sus temores o
creencias. Cuando se hace dogma de la
ignorancia, se legitiman la insensatez y
la irresponsabilidad. Cuando ese dogma
es sostenido desde el poder político, in
volucionamos al oscurantismo.

Ojalá hubiera exageración en la fra
se anterior. Oscurantismo es, de acuer
do con la RAE: "Oposición sistemática a
la difusión de la cultura" y "Defensa de
ideas o actitudes irracionales o retrógra
das". La persecución a científicos y a sus
instituciones, la cancelación de proyec

tos de investigación, la suspensión en el
pago de becas, la abolición de contra
pesos en las decisiones de política cien
tífica, la promoción de una pretendida
"ciencia popular" sustentada en dema
gogia y populismo, forman parte de una
misma actitud. Los tres países con más
fallecimientos por Covid19 —Estados
Unidos, Brasil y México— han tenido
presidentes que negaron la gravedad de
la pandemia, propusieron remedios em
busteros para enfrentar al virus y boico
tearon el empleo de cubrebocas.
Al poder autoritario le incomodan el

raciocinio, el cotejo de argumentos y da
tos, la desconfianza a verdades preten
didamente absolutas. Al líder populista
le irrita la deliberación porque lo suyo
no es el contraste de ideas sino la fe de

los seguidores, Al populismo le gusta te
ner adeptos con doctorado que le aplau
dan y avalen pero que no lo cuestionen.
A los diagnósticos que coinciden con sus
propuestas el populismo los ensalza por
que podrá decir que expresan la volun
tad del pueblo, es decir, los intereses o
caprichos del líder.
La desconfianza hacia la ciencia es

consustancial a un pensamiento esque
mático y binario, que se pretende exclu
sivo. La ciencia tiene aspiraciones e im
plicaciones universales pero no es una
ocupación a la que todos se puedan de
dicar. La ciencia es practicada por una
minoría y al populismo ese carácter eli
tista le da pretexto para fomentar la des
confianza hacia ella.
Los estadistas reconocen la relevan

cia del quehacer científico. Los popu
listas recelan de ella. Las naciones que
apuestan al futuro invierten en ciencia.
En los regímenes populistas el esfuerzo
presupuestario para la ciencia es míni
mo. Al gobernante populista le intere
sa únicamente la que considera que es
ciencia "aplicada", como si pudiera exis

tir apartada del conocimiento teórico.
El discurso populista propaga afirma

ciones que no se sostienen en hechos y
que pretende sean admitidas sólo porque
las dice el líder. El profesor Silvio Wais
bord habla de una "comunicación post
verdad" que, dice, "deja al descubier
to el derrumbe del modelo racionalista

moderno de una manera bien definida y
aceptada para decir la verdad como una
tarea comunicativa compartida y susten
tada en la razón y la ciencia' (Communi
cafion Research and Pracíice, 2018).
Razón y ciencia son cáusticas para

las creencias que articulan el discurso
populista. Enfrentado a ellas, el popu
lismo propicia la desconfianza hacia el
conocimiento. La polarización que im
pulsa el populismo debilita las reservas
racionales de la sociedad. El politólogo
holandés Roderik Rekker ha estudiado

los efectos de la polarización política
sobre la percepción pública de la cien
cia y estima que los ciudadanos que se
allanan a posturas populistas "tienen
más probabilidades de creer en solucio
nes políticas simples y, por lo tanto, de
respaldar teorías de la conspiración co
mo las que a menudo se encuentran de
trás del rechazo a la ciencia... la retóri

ca anti élite puede activar actitudes antí
intelectuales que están estrechamente
asociadas con el rechazo a la ciencia"

{Public Understanding of Science, febre
ro de 2021}.
El líder populista se considera ame

nazado por la libertad del quehacer
científico. Carlos Bravo Regidor explica
que los científicos, "representan una voz
independiente, con solvencia y prestigio
propios, no sometida a los vaivenes del
capricho presidencial. Una voz con capa
cidad de someter a escrutinio, de criti
car, de señalar desde el espacio de la so
ciedad civil las responsabilidades de un
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gobierno que miente, que entrega muy
malas cuentas, que no está dispuesto a
aceptar que nadie pueda llevarle legíti
mamente la contraria" {Reforma, 23 de
septiembre).

Un país que persigue a sus científicos
no tiene más rumbo que el despeñade
ro. Umberto Eco describió así uno de los

rasgos del fascismo eterno, al que llama

ba "urfascismo": "El espíritu critico rea
liza distinciones, y distinguir es señal
de modernidad. En la cultura moderna,
la comunidad científica entiende el des

acuerdo como instrumento de! progreso
de ios conocimientos. Para el ur fascis
mo, el desacuerdo es traición." (Contra
el fascismo, Lumen, 2018).
El derecho al desacuerdo está en la

médula de la democracia. Defender a
nuestros científicos es negarnos al os
curantismo *

Populistas y autoritarios,
demagogos y fanáticos,
coinciden en ei recelo al

conocimiento cientiñco
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SUBE V BAJA

Pedro Paz SalísO Doctor del ¡MSS

El Coordinador de Donación y Tras
plante de Órganos, Tejidos y Células
del IMSS informó que a pesar de la
pandemia por la COVID19, el IMSS ha
realizado mil 69 trasplantes.

Donald TrumpO Ex presidente de El I

Elogia a ios agentes fronterizos que
a caballo intimidaron a migrantes
en Texas, y criticó al gobierno de
Joe Bíden por castigar a los agentes
y no a los migrantes.

Fecha: 27/09/2021

Página: 2

Area cm2: 63

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 6,300

Página 6 de 7



En 1822 circulaba una moneda
de ocho reales con la vera efi
gie del emperador Agustín 1", a
pesar de todo, misa en ía Pro

fesa incluida, consumador de la Inde
pendencia.

Su cabeza desnuda, como un César,
lucía hemisféricamente, de moneda,, co
mo dijo Ramón de Cuauhtémoc. En e!
reverso de los ocho reales, se grabó un
águila escuálida y chichicuilotesca ver
daderamente horrorosa. Muy fea, muy
pobrecita. Más parecía una zopilotita.

Años más tarde, en el año 2010, e!
gobierno conservador, reaccionario y
panista (así se le conoce en la neo his
toria), emitió una serte conmemorativa,
en una de tas cu ales también lucía el au

gusto perfil del monarca de pacotilla.
En el reverso de esta pieza, ya no

aparece aquel horrible pajarraco, sino
—con las de la ley, el águila mexica
na plena y orgullosa, obra del artista
potosino, Eppens, por encargo de Díaz
Ordaz.

Pero a partir de ese tiempo, desde
ese desastroso bicentenario panista, cu
yo monumento a la nada es conocido
por los mexicanos como "La suavícre
ma" (un doble prisma de ónix rectan
gular cuyo dispendio lo consagró como
símbolo de la corrupción calderonista),
don Agustín seguía errabundo, como al
ma en pena, de los llanos de Padilla, Ta
ñí au lipas, donde fue fusilado.

El grave error de Iturbide, al menos
en parte, (dice O'Gorman), fue conside
rar las revoluciones de 1810 y de 1821
como "acontecimientos enteramente

desligados e incom

patibles, con una so
Ja y obvia consecuen
cia: a él, y nadie más,
le correspondía la glo
ria de haber indepen
dizado a la Nueva España,

Hoy—no conozco otro anteceden
te—, el Banco de México ha emitido un
billete de 20 pesos con la imagen del
ejército iturbidista en su entrada triun
fal a la ciudad de México, antaño jolgo
rio, alegría y patrioterismo sin fin. Re
produzco parcialmente una crónica:

"(AGG).  El día elegido para el triun
fal arribo del Ejército TrigaranteA que re
cibía ese nombre debido a las tres ga
rantías que defendía: religión católicai
Independencia de México y ta unión en
tre los bandos en guerraJ era también el
cumpleaños 38 de Iturbide. La Ciudad de
México fue adornada con arcos triunfa
les, templetes, los balcones de las casas
y ¡oí edificios pnbíicoí lucían colgaduras
y pendones con ios colores de la bande
ra tricolor.

"Todas las clases sociales t se habla de
60 mil espectadores, se volcaron jubilosos

a las calles a vitorear

y aplaudir a alrededor
de 16 mil hombres y
—Poco ¡e sabe—tam

bie"a'^riai mu>ereí
que desfilaron por va

rias horas hasta llegar a ta Plaza Mayor:
"A la cabeza del contingente iba el li

bertador; vestido de civil con botas, una
casaca de paño verde y un sombrero con
tres plumas; a su lado, Vicente Guerrero,
el valeroso insurgente que pactó la unión.

"Al cruzar el arco triunfal, en la esqui
na del convento efe San Francisco en ta
actúa! calle Madero el libertador se apeó
det caballo para recibir de los regidores del
ayuntamiento tas llaves de la ciudad..."

Total t ambos acabaron asesinados.
Ai y VG.

Pues ese fasto tiene ahora una con
memoración cotidiana: un billete de

veinte pesos (más o menos un dólar),
Pero no fue el gobierno 4T quien

puso la bandera y la estampa del liber
tador en las manos de ios mexicanos,
no; ha sido una institución autónoma
(Banxico), para la cual, de seguro estas
palabras significan poco o nada:

"Por esas singularidades de nuestra
historia, ía fecha que más celebra el pue
blo de México es la del iniciot la del Grito
y no ta de la consumación de la indepen
dencia nacional.

**A tos mexicanos nos importa más el
iniciador• el cura Hidalgo, que Iturbide,
el consumador; porque el cura era defen
sor del pueblo raso y el general realista
representaba a la élitet a los de arribar
y solo buscaba ponerse la diadema im
perial..."

Esto to dijo nuestro señor Presidente
el 16 de septiembre pasado en el desfile
militar. V el cubano Díaz Canel, quien
mucho sabe de La defensa del pueblo, es
taba ahí#

Su cjhezj desnuda, como un César,
lucía hemisféricamente, de moneda,
como dijo Ramón de Cu¿uh tém oc.
En el reverso de tos ocho reates...
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Dicen los que saben que hoy, o a más
tardar mañana, un juez debe otorgar o
rechazar a la Fiscalía General de la

República, de ALEJANDRO GERTZ, la orden
de aprehensión contra 51 investigadores y
funcionarios del Conacyt. Hasta donde
sabemos se enviaron cientos de cartas

mensajes a la Judicatura Federal, a la
y al Presidente de la República para
haga una investigación apegada a
sobre el uso de recursos públicos en el
Foro Consultivo, Científico y Tecnológico
(FCCyT).

Nos dicen que si gana la sensatez, le deci
sión del juez iría en el sentido de eliminar
las órdenes de aprehensión, que los pre
suntos conozcan el expediente y defen
derse de las acusaciones que se les impu
tan, sin que medie orden de aprehensión,
la acusación de delincuencia organizada,
vivir un proceso judicial en un penal de
alta seguridad y cumplir penas de hasta
80 años. La investigación seria sólo para
los directivos, no para los 3L

*

La comunidad científica y la mayoría de
los 31 investigadores quieren una investi
gación transparente y apegada a derecho.
Porque, dicen, la operación del Consejo
Consultivo desde 20022019, estuvo au
ditado y regulado por 17 organizaciones
públicas y privadas que recibían los esta
dos financieros, además de la Auditoría
Superior de la Federación.

La decisión del juez podrá ser un contra
peso real a los excesos del poder, vengan
de donde vengan y pueden marcar un hi
to en la impartición de justicia. El otro ca
mino no es un buen presagio para nadie.
Ojalá gane la legalidad, la prudencia y la
razón. Aunque luego de lo que se ha leído
en la mañanera, en redes sociales y en
los medios que dispersan propaganda de
Palacio, la situación pinta para ponerse
peor de lo que se ve.

El caso de los 31 científicos del Conacyt
que la Fiscalía General de la República
busca llevar al penal de Almoloya dividió
hasta a los propios miembros de la auto
denominada cuarta transformación, de
ahí que la misma jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum, y el líder de los senadores
morenistas Ricardo Moreal se hayan des
marcado de la persecución contra los in
vestigadores.

En el otro extremo, la Fiscalía de Alejan
dro Gertz, el senador Armando Guadiana,
mejor conocido como El Rey del Carbón, y
la actual directora del Centro, María Elena
Álvarez Buylla, insisten en culpar de de
lincuencia organizada al mencionado
grupo. La división de opiniones mostradas
en redes sociales duró poco y luego tuvo
que unificarse en torno a otro tema, cuan
do todos los miembros del gabinete presi
dencial se debieron unir en apoyo a la es

posa del presidente, Beatriz Gutiérrez
Müller.

**#

Que por segunda ocasión, el Consejo del
Instituto Nacional Electoral deberá inten

tar ponerse de acuerdo para lograr el
nombramiento de quien ocupará la pre
sidencia definitiva del órgano electoral
del Estado de México, en sustitución del
finado Pedro Zamudio Godínez.

La decisión tendría que quedar lista a
más tardar el viernes 29 de octubre; esto
si no ocurre de nueva cuenta un boicot al

procedimiento como ya sucedió en abril
pasado cuando, según nos comentan
desde el Edomex, los consejeros Ciro Mu
rayama y Lorenzo Córdova impidieron
que se llegara a un consenso para elegir a
alguna de las dos candidatas finalistas,
por lo que el ejercicio tuvo que declararse
desierto.
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Javier Reyes de la Campa,
el banquero en bancarrota
En las últimas semanas mucho se ha hablado de Javier
Reyes de la Campa y su desastrosa gestión como director
del banco Accendo. La Comisión Nacional Bancaria de

Valores (CNBV) tiene documentadas diversas anomalías
como transferencias inusuales, captación de capital de
dudosa procedencia, gobierno corporativo manejado a su
antojo y falsas promesas de levantamiento de inversión
para ganar tiempo antes de que sea intervenido el banco.

El entramado comenzó en el año 2016 cuando Carlos

Djemal perdió el control de Investabank, justo cuando el
gobierno de Estados Unidos lo acusó de lavado de dinero.

Dos años más tarde apareció Javier Reyes y un equipo
directivo que para suerte de ellos nunca pudieron contro
lar los caprichos y malos manejos del entonces mayor
accionista del nuevo o reconvertido banco que hoy se lla
ma Accendo.

Pasaron tres años para que Javier Reyes de la Campa
consumara uno de los peores manejos del sistema finan
ciero moderno. Nadie sabe cómo se lo permitieron, pero
los días de tranquilidad para este banquero están conta
dos para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Reyes de la Campa renunció el 23 de septiembre a la
Dirección de Accendo, pero con una argucia legal para que
la salida se haga verdaderamente efectiva el 16 de octu
bre. Una simulación dirían los espectadores, para intentar
en menos de 30 días levantar capital de un iluso empre
sario o fondo.

Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O, la UIF, de San
tiago Nieto, la CNBV de Juan Pablo Graff, y los abogados
de su antiguo socio, Moisés Cosío, lo tienen cercado al
igual que a su familia.

Las investigaciones concluyeron y presuntamente
ofrecen evidencia de malos manejos que rompen las re
gulaciones del sistema bancario nacional, pero también
hay personas cercanas a Reyes de la Campa que se bene
ficiaron y son observados.

Justo la semana pasada el equipo de Santiago Nieto
recibió una denuncia para indagar las últimas supuestas
anomalías que arrastra el aún director de Accendo. Inclu
so, no descarte que se haya dado aviso a la Secretaría de
Relaciones Exteriores de Marcelo Ebrard para evitar que
Javier Reyes de la Campa y su familia huyan de México.

Las autoridades mexicanas saben dónde se encuentra,
así como su plan para intentar no pisar la cárcel. El tiempo
es lo único que tiene, pues ningún empresario que ha visi
tado se entusiasma para inyectarle capital a un banco que
despide la palabra problemas.

Y aunque sus aliados dicen que viene un fondo con 30
millones de dólares, mucho se comenta entre empre
sarios y autoridades del desastre financiero y el presunto
fraude que le hizo a su ex socio, Mofees Cosío, quien invir
tió millones y millones de dólares que Reyes de la Campa
jamás regresó.

Las disputas entre los socios siguen subiendo de tono.
Accendo comienza a ser noticia, pero no necesariamente
por sus altos niveles de capitalización, crecimiento o lo
gros que superan las expectativas del mercado mexicano.
Al final, se habla de personas que han fallado y se esperan
consecuencias graves en el entorno de los que algún día
presumían juventud y estrategias disruptivas.

Algunos les llaman negocios de saliva.
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Exigencia ambiental
A pesar de los compromisos globales suscritos por Mé
xico y de una política exterior comprometida con el me
dioambiente, les personas en el poder no han priorizado
la agenda ambiental. El Gobierno en turno y sus parti
dos afines no apoyan el combate al cambio climático
que afecta de manera desproporcionada a las comuni
dades más pobres del país (sequías, inundaciones, ci
clones, huracanes).

México está caminando con empeño hacia el colapso
ambiental. Pero en paralelo se apoyan actividades que
causan y empeoran el cambio climático como la cons
trucción de segundos pisos, la destrucción de humedales
o la quema de petróleo, gas, carbón; esquemas que ya son
más costosos y obsoletos para generar electricidad y que
causan contaminación atmosférica e impactos graves en
la salud de la población. La iniciativa reciente en materia
de producción eléctrica nacional refleja el desdén de las
energías limpias como la solar y la eólica que México tie
ne en abundancia. Estas energías, además de ser una so
lución contundente a la crisis climática, son más baratas
y generarían más empleos que la industria del petróleo.

En el Valle de México, la región más transparente des
crita por el explorador Humboldt y retomada en la novela
de Carlos Fuentes, se volvieron utopías. En la Ciudad de
México cada vez son más los días irrespirables. Un día de
aire completamente limpio se vuelve noticia de portada
en nuestra Capital, en la indiferencia gubernamental. La
alta concentración de ozono en el aire, que provoca en
fermedades respiratorias y cardiovasculares entre la po
blación, ya no puede solamente combatirse con planes
de contingencia ambiental.

Organizaciones mundiales han manifestado su
preocupación en cuanto a la decadencia ambiental en
la Ciudad no solamente por la mala calidad del aire,
sino también por el aumento de los incendios, la mala
calidad o ausencia de agua, la desaparición de especies,
la escasez de áreas verdes urbanas en las zonas más

pobladas y marginadas o su descuido y abandono
(cuando contribuyen a producir nuestro oxigeno). Por
ejemplo, en la alcaldía Cuauhtémoc la muerte de los
arboles se propaga por la pandemia del muérdago y la
falta de mantenimiento.

La respuesta también está en el activismo vecinal: en
la colonia Roma, vecinas y vecinos se han organizado
desde varios años para visibilizar la problemática am
biental pero también para cuidar las áreas verdes locales.
Varias hectáreas han sido abandonadas como en el caso

del parque López Velarde en donde la comunidad vecinal
tiene que luchar diario para que las autoridades respon
sables rieguen o atiendan las especies enfermas. Para
2030, el 50% de los árboles de esta alcaldía puede des
aparecer en caso de seguir con la misma omisión.

Academia, sociedad civil, grupos de personas exper
tas e incluso el exsecretario de Medioambiente, Víctor
Toledo, han insistido para que se declare la emergencia
ambiental en el país, sin respuesta ni resultados contun
dentes en materia de acción pública de los gobiernos. La
sociedad civil y el activismo tienen el reto de ampliar la
sensibilización de la ciudadanía para que se sume cada
vez más a la exigencia de nuestros derechos ambientales:
un deber colectivo de supervivencia presente y futuro.
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Rendición de cuentas
Se espera que la actividad de los senadores sea
nun intensa esta semana con la segunda ronda de
comparecencias para la Glosa del Tercer Informe de
Gobierno. Los secretarlos de Gobernación y Relaciones Adán
Exteriores. Adán Augusto López y Marcelo Fbrard. Augusto
rendirán cuentas, y nos dicen que han trabajado para López
que las sesiones sean tersas, sin confrontaciones.

La Sedeña, de plácemes
Hoy andará de manteles largos el titular de la
Secretaría de la Defensa Nacional, general Luis
Cresencio Sandoval. A él corresponderá llevar la
batuta en la conmemoración de la Consumación de laLuis
Independencia, con una representación militar queCresencio

Sandoval simulará la entrada del Ejército Trigarante a la Ciudad
de México.

Criterios técnicos
Frente a las suspicacias y enojos que está provocando
el proyecto para reordenar distritos electorales, el
presidente del 1NE, Lorenzo Córdova. aclaró que la
modificación se hará con criterios técnicos, con base

Lorenzoen estadísticas del Inegi, y no con criterios políticos,
Córdovacomo se anda diciendo por ahí. Sobre todo, en

entidades que "perderán" distritos, como la CDMX.

Rumbo a 2024
Sin hacer tanto ruido. Enrique de la Madrid inició
desde hace algún tiempo una gira por lodo el país para
recoger inquietudes y propuestas para darle forma

Enrique a l,n nuevo proyecto de país. No son sueños guajiros.
de la Madrid nos dicen, lo que busca es consolidar una candidatura

ciudadana a la Presidencia de la República de cara a
2021.

Deuda de género
En eso de la equidad de género y la defensa en pro de
las mujeres, gobiernos de los estados siguen quedando
a deber, porque la may oría no cumple con sus reportes
sobre atención a mujeres víctimas de violencia. Es una Fabiola
situación grave y seguimos sin tener un diagnóstico Alanís
claro ni políticas en intervención contra agresores,
denunció Eabiola Alanís. titular de la Conav im.
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POLIGIIILIA
MEMQl ENSE

INDAGA ASF
A "PILLOS
PANISTAS"
DE
NAUCALPAN

La investigación por ¡yeculado se centra en dos
expedientes que exponen la malversación de
recursos entre los años 2010 y 2018

or el desvío de más de 34 millones de

pesos durante su gestión como presidente
municipal de Naucalpan, Edgar Armando¡P Olvera Higuera, y su entonces tesorero
Iván Arturo Rodríguez, actual diputadoij
federal por el distrito 22, son investigados
por la Auditoría Superior de la Federación

(ASF), como consta en el expediente CIM/SA/INV03/2019
La indagatoria por peculado se centra en dos expedientes

que dan cuenta de la malversación de participaciones
federales entre los años 2016 y 2018, dinero que dejó de
aplicarse en gasto social, en rubos como educación, salud e
infraestructura básica.

La primera carpeta señala que hubo desvío de recursos por
16 millones 368 mil 812 pesos, mientras que una segunda
señala un faltante de 17 millones 815 mil 295 pesos. Es de
cir, unos 34 millones 184 mil 107 pesos que no se ejercieron
adecuadamente y que fueron utilizados para realizar pagos
extraordinarios que no fueron acreditados. AÚN HAY MÁS.

ENTRE OTRAS COSAS: De acuerdo con lo que estipulan los
lineamientos para la entrega recepción de los ayuntamientos,

el miércoles de la semana pasada se
realizó la primera reunión de trabajo
para la transición del gobierno mu
nicipal de Naucalpan.

Por parte del gobierno munici
pal en funciones, que encabeza la
morenista Patricia Duran Reveles,
estuvieron presentes la contralora
municipal, Guadalupe Mejía Oliva
res; Claudia Oyoque Ortiz, secreta

ria del ayuntamiento; el tesorero, Leopoldo Corona Aguilar;
Mario Chavarín, consejero Jurídico; Ricardo Cudiño Morales,
director de 0APAS;y Salvador Escoto, subdirector de Admi
nistración y Finanzas del DIF Municipal.

Por parte de la presidenta electa Angélica Moya Marín,
asistieron Cynthia Elizondo Basurto Rafael Giménez Valdés,
el tamaulipeco Juan Carlas Hernández Gutiérrez, quien logró
colocar a su hija Montserrat Hernández como suplente de
Moya; Patricia Murguía Valdés, Edgardo Solís Bobadilla,
Gabriel García Martínez y Ana Lilia Moreno García

EnTlalnepantla hicieron lo propio el alcalde Raciel Pérez
Cruz y el electo Marco Antonio Rodríguez, quienes enca
bezaron a sus respectivas comitivas. Por parte del equipo de
Rodríguez Hurtado se pudo ver a Carlos Alfaro Sánchez, quien
durante los últimos años se ha desempeñado como Secretario
Técnico en la alcaldía de Huixquilucan con Enrique Vargas
Del Villary también al naucalpense Rodrigo Reina Liceaga,
identificado como cercano a Luis Videgaray, exsecretario de
Relaciones Exteriores con Enrique Peña Nieto.

LA DE HOY: Muy activo se observó en la última semana
al panista Pedro Rodríguez Villegas, alcalde electo de Ati
zapán de Zaragoza, primero fue visto en la Cumbre Mundial
de Comunicación Política celebrada en Monterrey, luego se
reunió en la CDMX con el director del Organismo de Cuenca
de Aguas del Valle de México y todavía se dio tiempo para
acudir en carácter de invitado a la entrega de premios de la
Asociación Nacional de Alcaldes. HASTA LA PRÓXIMA.

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / (3P0UGRILLA1 i

En Tlalnepantla
hicieron junta

pura la
transición de
gobierno
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A la izquierda, grupos expresaron su indignación
por las fotos y uideos: a la derecha, defendieron la
postura de dureza hacia inmigrantes
=======¡1 ásy más, la frontera entre Estados Unidosy

México se con vierte en un problema político
Mij para los estadounidenses y mexicanos.

Desde la perspectiva estadounidense,
el tema es uno de pérdida absoluta: no hay

—manera que la situación déla frontera y de
los inmigrantes indocumentados sea re

suelta a satisfacción de todas las partes en un debate ya viejo
y cada vez más ideológicamente acrimoníosoy polarizado.

La semana pasada, las imágenes de miles de inmigran
tes haitianos refugiados bajo el puente fronterizo entre Del
Río (Texas) y Ciudad Acuña (Coahuila),y el trato recibido de
miembros de la Patrulla Fronteriza montados a caballo, que
aparentemente usaron riendas o fuetes para golpearlos, se
convirtieron en el foco de lo que es cada vez más una debacle
para el presidente Joe Biden.

"Por supuesto que asumo la responsabilidad. Soy Presi
dente. Pero era horrible lo que, ver, como viste, ver a la gente
tratada como lo hicieron, gente casi atropellada por los caballos
y atada. Es indignante", declaró Biden antes de anunciar que
se desarrollaba una investigación y habría consecuencias.

Pero si la sinceridad de la indig
nación puede ser incuestionable,
las referentes a la investigación
sobre la conducta de los agentes
fronterizos cae directamente en un
familiar terreno sobre los derechos
de los migrantes indocumentados
y la impunidad y leniencia para los

guardianes de la ley".
Cierto que se trata de dos golpes

políticos para Biden. Por un lado, lasfotografíasy vídeos con
trastan con sus promesas como candidato, de que desarrollaría
una política migratoria más humana y menos restrictiva.

Por otro, el que se haya tratado del maltrato físico de per
sonas de raza blanca contra otras de raza negra dió una
dimensión diferente a la situación, que entró claramente en
terrenos del feroz debate racial, que por años ha sacudido a
Estados Unidos.

A la izquierda, grupos y políticos tanto liberales como
afroestadounidenses vinculados con el Partido Demócrata
expresaron su indignación y recordaron a Biden sus deudas
electorales con ellos.

A la derecha, hubo expresiones de defensa para pos
turas de dureza hacia inmigrantes indocumentados y las
deportaciones expeditas de los detenidos. El gobernador de
Texas, Creg Abbott, promueve su propia "política" migratoria,
con barreras de metal, agentes de Policía y miembros de la
Guardia Nacional.

La multitud de haitianos bajo el puente de Del Río desapa
recióy la mayoría regresó a México paraevitarserdeportados
por las autoridades estadounidenses poraviónaHaití.delque
algunos de ellos salieron hace años empujados por la misma
crisis que hace de su país un estado casi fallido.

Al margen de la posición de su gobierno, México se ha
convertido en un "filtro" de migración que pone, deje de hacer
o cómo lo haga, en medio del debate político estadounidense
y en una discusión propia.
La mayoría de
los haitianos

regresó a
México
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liste instrumento político i/ jurídico tuvo como germen las
discusiones al interior de la \samblea de la OI. V en H indsor.

(imada, en el 2000. sobre el autogolpe de listado de 1992 en Peni

• EL JEFE DE LA OEA, LUIS
ALMAGRO, HA DICHO QUE "A
20 AÑOS DE LA ADOPCIÓN
DE LA CARTA, LAS
AMENAZAS QUE EXISTÍAN
ENTONCES SUBSISTEN Y

EN MUCHOS CASOS HAN

AUMENTADO, POR LO QUE
EL COMPROMISO DEBE

HOY MÁS QUE NUNCA
SERVIRNOS DE GUÍA"
La Carta Democrática Interamerica

na cumple dos décadas de haberse
suscrito. Fue en septiembre de 2001
cuando se adoptó este acuerdo his
tórico sobre la naturaleza y contenido
de la democracia, y más aún, sobre su
valor como sistema de gobierno en
lasAméricas.

Este instrumento políticoyjurídico
tuvo como germen las discusiones al
interior de la Asamblea de la Organiza
ción de los Estados Americanos (OEA)
en Windsor, Canadá, en el año 2000,
sobre el autogolpe de Estado de 1992
en Perú y las complejas circunstan
cias para la legitimidad del ejercicio
del poder en ese paísal inicio del nuevo
milenio. Yes que las formas de ruptura
democrática fueron mutando durante

los 90; los golpes ya no sólo eran de

orden militar, sino que gobernantes
elegidos democráticamente empeza
ron a encontraraltemativasa través de

las cuales algunos poderes del Estado
comenzaron a imponerseyatomarel
control frente a otros.

Quien fuese embajador de Perú
ante la OEA en aquellos años, Manuel
Rodríguez Cuadros, redactó el texto
original de la Carta. Un elemento que
inspiró al embajadorfue la evolución del
tratamiento de la democracia en la OEA

Cabe recordar que, desde 1948
hasta 1991, la democracia se había
planteado como un factor de identi
dad política en el contexto de las ten
siones de la Guerra Fría, pero no como
una opción de vida para los países del
continente. Porello, el debate residía en
fortalecer los principios de la Carta de
la OEA firmada medio siglo antes en
Bogotá con el propósito de vigorizar
la custodia de la democracia y contar
con medidas preventivas destinadas a
evitar la caída de gobiernos elegidos en
las urnas.

Otro antecedente notable es que la
entonces Comisión de Derechos Hu
manos de las Naciones Unidas en

la actualidad Consejo aprobó en el
año 2000 una resolución en la que por
primera ocasión se utilizó la expresión
"derecho a la democracia" y por vez

primera en la historia de Naciones Uni
das se establecieron los componentes
esenciales de la democracia.

En suma, la Carta tuvo como esencia
transitarde una concepción de defensa
de la democracia frente a las amena

zas externas a una que defendiera la
democracia al interior de los Estados,y
protegerla ante amagos del autoritaris
mo histórico de la zona, con el ánimo de
evitar la violación de derechos huma

nos, promoverel respeto a la libertad de
expresión, a la separación de poderes,
al debido proceso, a la eliminación de
la tortura, a la no existencia de presos
políticosydeerradicarsituacionesque
ponen en riesgo la seguridad y la paz
de los países del hemisferio.

Los retos de la democracia con

temporánea han variado sustancial
mente en estos 20 años. A principios
del siglo XXI la democracia regional
se desarrollaba dentro de un contex
to de relativa consolidación de este

sistema de gobierno. En el año 2001
la región celebraba una "tercera ola de
democratización".

Hoy la realidad es muy distinta. La
crisis social por la pandemia ha gene
rado mayor pobreza y desigualdad. Las
amenazas autoritarias están latentes.

Por otra parte, las redes sociales han
modificado en gran medida la interac
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ción y relacionamiento entre ciudada
nosy gobernantes,con oportunidades
y desafíos para la democracia.

El secretario general de la OEA, Luis
Almagro, ha dicho que "a 20 años de
la adopción de la Carta las amenazas
que existían entonces subsisten y en
muchos casos han aumentado, por lo

que el compromiso debe hoy más que
nunca servirnos de guía".

El gran reto a futuro es adecuar la
Carta a las nuevas realidades para que
continúe siendo el instrumento fun

damental del multilateralismo para el
fortalecimiento y mantenimiento de
la democracia en la región.
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El abogado de los padres de los jóvenes asegura
que 25 estudiantes fueron ingresados al cuartel del
batallón de infantería de la 27 zona militar

orno bola de nieve crece el rechazo de la

opinión pública, la comunidad científica,
premios nacionales de ciencias y artes,C rectores universitarios como Enrique Graue
de la UNAM, la Universidad Iberoamericana
y el titular de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera Santiago Nieto, entre otros, ante

el despropósito del fiscal general de la República, Alejandro
Gertz Mañero, de meter al penal del Altiplano a 31 científicos e
investigadores de la trayectoria de Enrique Cabrero, ex direc
tor de Conacyt; Julia Tagüeña Parga, quien fue coordinadora
general del Foro Consultivo Científico, o Luis Mier y Terán
Casanueva ex director adjunto de planeación del Conacyt,
por citar sólo algunos. Contrario al trato obsequioso que han
recibido de la FGR el Chap/toGuzmán, Emilio Lozoya o Salva 
dor Cienfuegos, salvados de ir a la cárcel, sin huachicoleros,
autores de la Estafa Maestra o corruptos del aeropuerto de
Texcoco sometidos a proceso porsus delitos, los 31 científicos
están acusados por Gertz Mañero de delincuencia organizada
y operación con recursos de procedencia ¡lícita. Sin embargo,
esa persecución huele más bien a venganza por las críticas

que la comunidad científica hizo al
fiscal cuando la titular de Conacyt,
María Elena ÁlvarezBuylla, lo admitió
en el Sistema Nacional de Investiga
dores, del que fue rechazado durante
10 años por carecer de méritos.

ÁlvarezBuylla tiró la piedra y aho
ra esconde la mano: dice que ella no

ha denunciado a nadiey "no sé de qué
me hablas", cuando los reporteros

le preguntan por qué la institución que dirige denunció a
los científicos por peculado y uso indebido de atribuciones
y facultades. El interés de Gertz por llevar tras las rejas a los
investigadores que lo critican ha recibido ya dos rechazos
de los jueces y va por un tercer intento(i). El uso de la FGR
como instrumento de sus venganzas asoma también en la
persecución contra la exmujer de su hermano, Laura Morán,
a quien acusa de haber matado a su consanguíneo,y a cuya
hija, Alejandra Cuevas Morán, logró poner tras las rejas hace
más de un año. En este caso, la familia de la viuda de Federico
Gertz ha pedido a la UIF que investigue al Fiscal por cuantio
sos depósitos, presuntamente ilícitos, en paraísos fiscales.

"Hoy lunes se cumplen siete años de la desaparición de
los 43 estudiantes de Ayotzinapa, cuatro de esos años con
investigaciones a cargo de la administración de Enrique Peña
Nieto y tres a cargo de la de Andrés Manuel López Obrador, y
la novedad es que no hay novedad.

Losjóvenes siguen desaparecidos, los estudios forenses
en innsbruck han identificado los restos de dos de ellos, el
abogado de los padres de losjóvenes asegura que 25 estu
diantes fueran ingresadosal cuartel del batallón de infantería
de la 27 zona militar, y que esa línea no ha sido investigada.

Los numerosos informes, comunicados, conferencias de
prensa, reuniones con presidentesy funcionarios, recorridos
de campo, viajes e investigaciones, llevan a la misma realidad:
losjóvenes no aparecerán, pero la tragedia sigue siendo ban
dera de varios vivos que con ella han hecho su modus vivendi.
Gertz: el uso

de la FGR para
venganzas
personales
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\larko Cortés se perfila para la reelección de la
presidencia del PA\: el pilneipal reto. Impedir
que el PRI le siga faltando el respeto a su partido

os pleitos entre las corrientes internas de
Morena en el Estado de México ocasionaron

una parálisis legislativa en la LXi Legislatura
del Congreso local, porque a pesar de los
acuerdos alcanzados entre los ocho coordi

nadores de los grupos parlamentarios que
conforman la Junta de Coordinación Política

del Poder Legislativo, al jefe del grupo del partido guinda los
desacuerdos en casa no lo dejan avanzar.

El coordinador morenista es Maurilio Hernández, un hombre
cercanoalgrupoTexcoco del senadorHiginio Martínez,quien
recientemente se destapó para ir en busca de la candidatura
al gobierno del Estado de México. La relación de Martínez
con el lopezobradorismo no es buena. Desde el inicio de la
administración de la 4T éste se confronta con el Presidente a
partir del anuncio déla cancelación del aeropuerto en Texcoco.

Lo que se dice en los pasillos de Morena y de otros grupos
políticos es que, como parte de las negociaciones en el Pacto
Por México en el gobierno de Enrique Peña Nieto, el grupo de
Higinio, como de otros líderes político que tienen su fuerte
territorial en el corredor oriente del Edomex, es que fueron

beneficiados con terrenos y conce
siones de locales comerciales en el

aeropuerto, entre otros beneficios,
para desarrollar una zana chic en
esa parte del Valle.

Ahora que Maurilio Hernández
preside la Junta de Coordinación
Política del Congreso del Estado de

México ha logrado llegar a acuerdos
con el PRI y el resto de las bancadas

pero no al interior del grupo, por lo que se cumplen tres se
manas de parálisis legislativa por falta de acuerdos.

MARKO CORTÉS Y SU ALIANZA CON AUTO. Ma rko Cortés se
perfila para la reelección de la presidencia nacional del PAN.
Llega como el único militante que obtuvo las firmas reque
ridas para el proceso interno. Su principal reto será impedir
que el PRI le siga faltando al respeto a Acción Nacional, pues
a pesar de que los priistas son tercera fuerza la falsa alianza
que sostiene con el grupo de Cortés le ha permitido gozarde
mejores posiciones como hacerse de la presidencia de la
Junta de Coordinación Política y de las mejores comisiones
en la Cámara de Diputados.

El presidente nacional del PAN con licencia deberá definir el
rumbo de la falsa coalición con el tricolor o seguirá ateniéndose
a las consecuencias,comoserusado su grupo parlamentario
para losfinesy propósitos del priismo, cuyo grupo dirigido por
Rubén Moreira en la Cámara de Diputados ha evidenciado una
buena relación con Morena y obtener lo mejor de los acuerdos.
UPPERCUT: No hay marcha atrás. Ricardo Man real

está dispuesto a jugarse el todo por el todo y a pesor de no
ser de los favoritos de López Obrador está dispuesto a que
darse con la candidatura de Morena a la presidencia de la
República. Entre las corrientes fue tomada la postura del
senador coma una declaración de guerra. Van a arreciar
las golpes boj os entre los grupas internos, yo lo veremos.
Ricardo

Monreal esta

dispuesto a
jugarse el iodo
por el todo
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En las tribunas del Congreso hemos atestiguado infinidad de
desfiguros, gesticulaciones, provocaciones, tanto o más ofensivas
que las actuales

 i; ay morenos que se
Hij aporrean y se des

|| garran las vestidu
I; ras porque la opo
|| slción les sorraja

=desde las tribunas

de la Cámara de Di

putadosy del Senado una buena dosis
de adjetivos ofensivos acompañados
de agravios lacerantes y humillantes
incluso— que, dicen, nunca antes se
habían visto y ofenden al Congreso
mismo.

Lo cierto es que no es así. En las
Cámaras —en sus salones de sesiones

y sus tribunas—, hemos atestiguado
infinidad de desfiguros, gesticulaciones
y provocaciones —peores a los que hoy
vemos,y hemos escuchado también
todo tipo de calificativos. La riqueza del
lenguaje se paseaba oronda.

Va un ejemplo: En 1988, durante las

sesiones del Colegio Electoral en que
se calificaba la elección presidencial en
la que compitieron Car
los Salinas de Gortari

(PRl), Cuauhtémoc Cár
denas (PRD) y Manuel
Clouthier (PAN), el poeta
Jaime Sabines recogió
desde su curul una lista

de expresiones hacía los
priístasquetranscribióy
acompañó de ironía.
Sabines me obsequió ese texto,

cuyo orlginál conservo. Hoy les trans
cribo lo que escribió hace 33 años sobre
lo que vivió en la Cámara de Diputados:

En quince días de asistir a las sesio
nes del Colegio Electoral he escuchado
las siguientes expresiones acerca de
los miembros del PRl: los príístas son
sordos, ciegos, mudos, miopes, des

honestos, incapaces, ineptos, incons
cientes, insensibles, cínicos, mafiosos,
traidores a la patria, falsificadores,
magos, alquimistas, burladores del
pueblo, ladrones, asesinos, hampones,
inmorales, sinvergüenzas, desfachata
dos, corruptos, culeros, irresponsables,
sucios, impostores, criminales, irra
cionales, infames, acarreados, me
canizados, robots, raquíticos, exiguos,
anémicos, endebles, precarios, inde
centes, chanchulleros, asquerosos,
tortuosos, delincuentes, zapateros,
abusivos, pillos, charros, tramposos,
falsos, mentirosos, bribones, electró
nicos, computarizados, autómatas,
cibernéticos, ataráxicos, increíbles,
mayorminoritarios, escorias, hijos
de su madre, extraterrestres, irreales,
surrealistas, humanoides, acabados,
en extinción, sindicaturados, torpes,
socarrones, paracaidistas, perversos,
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consultantes, miedosos, indignos,
débiles, defraudadores, cachirules,
mezquinos, prepotentes, represores,
usurpadores, vulgares, cachondeado
res, maniobreras, inconfiables, antide
mocráticos, fascistas, antihistóricos,
c ontrarrevolucionarios.proimperialis
tos, oligarcas, vendidos, entreguistas,
méndigos, explotadores, sojuzgadores,
negativos, sin hormonas, sentenciados
por el pueblo;y además, en escala zoo
lógica, de manera precisa y simultá
nea: dinosaurios, coyotes, golondrinas,
gaviotas, puercos, perros, m apaches,
borregas y ratas.

En quinces días de asistir al Colegio
he visto que contra los príístas se pone

el pulgar hacia abajo condenándolos
a muerte, se hace la V de
la victoria intimidándo

los, se empuja el puño
cerrado hacia arriba y
adelante, todo esto entre
gritos y porras alucinan
tes, o bien, en silencio,
burlonamente, se po
nen las manos abier
tas a temblar. Cuando

es necesario, se toma par asalto la
tribuna, se golpea la mesa, se vocifera
y gesticula y se afirma de este modo
el derecho electoral.

En quince días de asistira las clases
del Colegio se me ha enseñado que los
miembros de los partidos de oposición

son los únicos dueños, los propietarios
legítimos: de la Bandera, del Himno
Nacional, del Pueblo Mexicano, de la
Verdad Histórica y del Porvenir.

Les doy las gracias porque nunca
como ahora —ante la inminencia de

ser expulsado de la Historia—, nunca
como ahora me había sentido tan a

gusto en el PRl.
GEMAS: Obsequio de la inves
tigadora de la UNAM, Sara Sef

chavich ¿Qué es lo que pretende
conseguir AMLO con estos lincha

mientos (a científicos, académicos,
universidades)? Pretextos para

cortarle recursos a las instituciones

y llevarlos a sus megaprayectas".

En las Cámaras
hemos escuchado
también todo

tipo de
calificativos
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• El rapero italiano JAx ofreció
ayudar a un adulto mayor discapa
citado de Bolonia, quien lleva 15
años sin salir de su departamento,
por no tener ascensor en su edificio.

• KirilTodorov, presidente de la Fe
deración Mexicana de Natación, fue
vinculado a proceso por desvíos
millonarios; la UIF lo denunció en
2019 por lavado de dinero.

• Miguel Piojo Herrera no ha podi
do levantar a los Tigres en el torneo
Grita México, solo lleva tres triun
fos, perdió el "Clásico regio" y no
le pudo ganar a los Pumas.
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Siete años de una verdad histórica sin convencer a las
familias, endeble jurídicamente, ilegítima políticamente

e cumplieron siete años de la
S desaparición de 43 jóvenes

normalistas de Ayotzinapa.
Sonya 84 meses de una herida
que no cierra, de una verdad
histórica que no convence a
familiares de los estudiantes,

fabricada para no pocos desde el poder, endeble
jurídicamente e ilegítima políticamente.

La entonces PGR realizó una larga indagatoria,
detuvo a más de 140 presuntos responsables—
de los que la mayoría ya han sido liberados—, y
concluyó que los normalistas habían sido que
mados y sus restos, lanzados al río San Juan. Es
lo que el entonces procurador Jesús
M millo Karam llamó verdad históri

ca. Los familiares jamás creyeron la
versión. En buena medida, porque se
les mantuvo lejos de la investigación.
Ayotzinapa simboliza el fracaso de la
procuración dejusticia, representa la
ausencia del Estado de Derecho. Es
botón de muestra de instituciones

lejanas y una política insensible.
No sólo fue la torpeza de un gobierno y la re

acción a destiempo, sino su falta de tacto. En el
fondo la indagatoria estuvo repleta de fallas; en
la forma se manoseó el casoy la relación con los
padres. La vanidad de Enrique Peña y su desapego
con la realidad, volvió invisible a sus ojos el dolor
que cargan las familias de 43 jóvenes.

El presidente López Obrador ha tomado el caso
como bandera de la justicia. Lo hizo desde antes
de llegar al poder. En el cuarto aniversario de

la tragedia, estuvo con las familias en el Mu
seo Memoria y Tolerancia. Su primerdecreto.ya
como Presidente, el 3 de diciembre de 2018, fue
para la creación de una Comisión de la Verdad.
Lo firmó frente a los padres de los 43. "Con este
acuerdo iniciamos el proceso de búsqueda de
los jóvenes", dijo esa mañana. El año pasado,
en el sexto aniversario, de nuevo se encontró
con las familias de los jóvenes desaparecidos.
Este año, así fue de nueva cuenta, el viernes de
la semana que terminó. Son más de una decena
de reuniones entre AMLO y padres de los 43. Hay
nuevas órdenes de aprehensión, que incluyen a
elementos del Ejército. También, mayor certeza

de quiénes entorpecieron la indaga
toria o, con toda alevosía,fabricaron
pruebas. El nombre de Tomás Ze
rón destaca entre estos últimos. Hay
nuevos elementos, nuevas líneas y
nuevas pistas.
Aun así, el caso sigue sin estar

resuelto. Una de las páginas más
negras de nuestra historia reciente,
pasa por esclarecerlo,castigara los

responsables y conocer, con verdad, qué suce
dió. A siete años aún estamos lejos de eso, pero
al menos, como no la hubo antes, hay voluntad.

La herida no ha cerrado. Sangra, porque no
ha llegado la justicia, porque muchos de los res
ponsables—por acción u omisión—están libres.
Ayotzinapa vive, sí, y la lucha de las familias de
los 43,siguey sigue.

Ayotzinapa
simboliza el

fracaso de la
procuración de

justicia
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En nuestro país hace Jalla un programa que
garantice la solución ante el tráfico de aves
exóticas: todo empieza desde el nluel básico escolar

I tráfico de aves exóticas en México es alar
Emantey, pese a que existen organismos de

protección de especies, el gobierno mexi
cano no cuenta con ningún programa que

' garantice una solución ante este delito,
persistente desde hace décadas.

En zonas como Cancún, Puerto Vallarta y
la huasteca potosina— sólo pormencionaralgunos ejemplos
la guacamaya verde militar, la roja, el loro cabeza amarilla,
entre otros, se venden en el país entre dos mil y tres mil pesos,
pero el negocio no está aquí, sino en el extranjero, donde esas
mismas especies se comercian hasta en tres mil dólares.

Pese a que la Procuraduría Federal de Protección al Ambien
te (Profepa) es la encargada de dar seguimiento y protección
a todas las especies de animales en peligro, sus esfuerzos son
estériles ante los saqueadores de nidos. La Norma Mexicana
059 (NOM 59), en la que hasta 2020 consideraba una lista con
535 especies en peligro de extinción, 912 amenazadas,y mil 183
sujetos a cuidados especiales, también ha servido muy poco.

Uno de los principales problemas es que los saqueadores
son los mismos pobladores, quienes conocen dónde anidan,
  saben manejarse entre la naturaleza

y entran para destruir los nidosy lle
varse a los polluelos, muchas veces

El gobierno matando a los padres.
conoce bien "El gobierno no tiene nada para tra
dónde se tar de reintroducir a las especies que
ofertan han sido capturadas, pues no pueden

liberarse tan fácilmente una vez que
 entraron a cautiverio, entonces se

pierden cientos de aves durante el
proceso", me decía un rescatista de la zona de Puerto Vallarta.

Lo que han documentado en aquellos lugares de Jalisco es
que, de todas las especies de aves capturadas, sólo 10% llega a
sudestinofinal (comprador), o sea que muere casi 90% durante
el trayecto. Dentro de las cosas todavía más lamentables, es
que el propio gobierno mexicano conoce perfectamente los
lugares donde se ofertan las especies protegidas. Tan sólo en
la CDMX, mercados como el de animales de la colonia Morelos,

ejemplares al mayoreo.
donde hay especies que sí tiene

pero el mercado negro se vive detrás
lechuzas, halcones, tucanes, gua

encuentra ahí. Es un tema de dominio
sabemos, ¿a poco el gobierno no?

desembolsan todos los días en esos
autoridades se hagan las ciegos ante lo que

Mientras, miles de aves mueren en
simplemente por vanidad adquieren
no saben cuidar, alimentar ni tratar.
y la mancha urbana —que a fuer

vivir dentro de la naturaleza—, son otros grandes
problemas que se suman ante esta situación. Sin embargo,
el más grave es la falta de una buena educación ambiental
desde el nivel básico, que casi no se trata en las escuelas. De
no atender esta situación de manera urgente, dentro de muy
poco dejaremos de apreciar a estos bellos psitácidos volando
y viviendo libremente.

El gobierno
conoce bien
dónde se

ofertan
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Se traía de una versión de la antigua injuria que ha
desaparecido venturosamente del < mligo l'enal

El ejercicio de la libertad de
expresión tiene un amplísimo
universo de temas, institu
ciones y personas objeto de
escrutinio.

El insulto, empero, no se
encuentra protegido por el
derecho convencional ni por
el nacional porque no entra
ña mensaje alguno, hace
uso de las frases injuriosas
por sí mismas, innecesarias
en el intercambio de ideas,
informaciones o puntos de
vista, y porque los medios
representan (o representa
ban) un punto cardinal para la
enseñanza del lenguajeen las
escuelas, como un referente
digno de emular.
El insulto, de acuerdo

con el diccionario de la Real

Academia Española signifi
ca: "Ofender a alguien pro
vocándolo e irritándolo con

versión de la antigua injuria
del Código Penal. Puede
donde existe una posición

incluso emitir juicios injuriosos

en el derecho comparado
postura. No lo es, sin embargo,

directo o una invitación a
sostenido la Suprema Corte

más permisiva del mundo por
libertad de expresión, en el caso

y ratificada en R.A.V. v. City of

Humanos en el caso OttoPremin
quienes ejerzan los derechos
"pueden legítimamente estar

incluidos en la obligación de evitartanto como sea posible expre
siones que son ofensivas gratuitamente para otras personasy que
lesionan sus derechos. Y ello es así porque ellas no contribuyen de
ninguna forma al debate público".

Cada día más se ve que en la agenda pública se tolera estos
sustantivos y verbos de agravio que en público se dirigen a una
persona individualmente determinada. La polarización que se
vive no debe convertirse en justificación para que el insulto ad
quiera carta de naturalización. Puede alguien coincidir sobre las
bondades de polarizar o no, cada postura es muy respetable, pero
este intercambio vigoroso, combativo, cáustico y vehemente no
está impedido ni por la Constitución ni por las leyes, así se trate de
posverdades o sofismas informativos, así como de opiniones que
entrañan la esencia de la libertad de expresión y que son, por defi
nición, subjetivas. El gran reto es evitar que se inserte en los medios
que cada día abren más sus espacios para reproducir insultos de
todas las posiciones políticas, lo que lastima el uso del idioma. El
insulto es la incapacidad del argumento y la prueba máxima de la
ignorancia que debe erradicarse de la discusión pública.

• CADA DIA SE VE QUE
EN LA AGENDA PÚBLICA
SE TOLERAN ESTOS

SUSTANTIVOS Y VERBOS

DE AGRAVIO QUE, EN
PÚBLICO,
SE DIRIGEN A

UNA PERSONA

INDIVIDUALMENTE

DETERMINADA.
LA POLARIZACIÓN
QUE SE VIVE NO DEBE
CONVERTIRSE EN
JUSTIFICACIÓN
PARA QUE EL INSULTO
ADQUIERA CARTA DE
NATURALIZACIÓN.
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Monreal, el mejor continuador de AMLO
R ¡cardo Monreal visitó San Luis Potosí para atestiguar la toma de protesta de

Ricardo Gallardo como gobernador de esa entidad.
Monreal soltó que está preparado para dar continuidad al proyecto democrá

tico que inició el Presidente Andrés Manuel López Obrador, y que sería el más auténtico
y mejor continuador al proceso de democrático de AMLO, vaya que está listo para ser el
nuevo Presidente en 2024.

Obviamente los tiempos están a la mitad del camino pero Monreal es uno de los
tres que suenan con mayor oportunidad de suceder a López Obrador, anote a Claudia
Sheinbaum y a Marcelo Ebrard.

Va lo había declarado que en su momento que el partido de la apertura se inscribirá
para buscar la candidatura. Y que hoy está en su mejor momento de lucidez, de inte
ligencia y experiencia y que puede profundizar el cambio y esta transición político que
inicio el Presidente López Obrador.

Vaya listo para dar la mejor continuidad a ese proyecto de la transformación de
México.

Desde que el Presidente prácticamente dio el banderazo de salida para el 2024, los
tres punteros comenzaron a Intensificar su movilidad, por no decir campaña.

Bueno, para nadie es secreto que la consentida de AMLO es Claudia Sheinbaum, sin
embargo sus negativos de haber perdido la ciudad de México no la deja reponerse para
dar la pelea.

El Canciller Marcelo Ebrard su movilización está en el plano internacional donde
pareciera que lleva la venia Presidencial ante la tarea de representar al Presidente de
México en todos los actos del extranjero.

Ricardo Monreal, para que se dé una idea de lo intenso de su movilización igual que
Ebrard, visitó Oaxaca en apoyo al informe de la senadora Susa Harp, ahí adelantó que
para el 2022 suena con fuerza igual que el senador Salomón Jara.

El sábado estuvo en Tamaulipas en un encuentro con los legisladores electos de
Morena, ahí les pidió que busquen el consenso del diálogo con las demás fuerzas políti
cas para echar atrás las reformas que dan Impunidad a Tamaulipas.

No crea que fue un encuentro común como cualquiera, no, el fondo fije muy significa
tivo para lo que se puede desatar contra el actual gobernador panista, Francisco Javier
García Cabeza de Vaca.

Es decir echar atrás esa reforma que le da inmunidad a Cabeza de Vaca con la per
manencia del fiscal del estado que no podrá ser removido del cargo con una mayoría
simple de la mitad más uno de los diputados, sino ahora será de dos terceras partes,
una mayoría calificada.

Esa ley aprobada por el Congreso y la mayoría de los municipios le permitirá a
Cabeza de Vaca seguir b^jo la protección sin ser molestado a pesar del desafuero en
la Cámara de Diputados que lidera Ignacio Mier y avalado por el Senado con su líder
Monreal.

Santiago Nieto de Inteligencia Financiera presentó la denuncia y ahora la Fiscalía de
Alcyandro Gertz Mañero está a la espera que el Poder Judicial resuelva la controversia
de la Corte que procede, pues está en desafuero.

Por lo pronto Monreal levantó ámpula en San Luis Potosí donde refrendó pública
mente que buscará, hasta el último segundo la candidatura y si había dudas que está
preparado, porque no para ser el próximo Presidente que le dé la mejor continuidad a
este proyecto de López Obrador. Bueno a ver que dicen los otros dos.

ASUME CONTRA PRONOSTICOS
RICARDO GALLARDO GOBIERNO DE SLP
Pues contra pronósticos y todo, Ricardo Gallardo se convirtió ayer en el gobernador
de San Luis Potosí y la primer queja que soltó es que le dejaron el estado quebrado,
con deudas de 20 mil mdp y una inseguridad extraordinaria. Atestiguó la Presidenta del
Senado, Olga Sánchez Cordero.

No gustó a los panistas y priistas pero el Partido Verde les dio la vuelta incluso a los
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morenos ¡nconformes y perdedores que se opusieron a su candidatura.
Eso sí, hasta el último minuto de rendir protesta los contrarios, adoloridos y chillo

nes no dejaron de quejarse que no sería viable para gobernar por sus antecedentes
cuando ingreso a la cárcel.

Bueno, sería interesante recordarle a esos priistas y panistas frustrados y al propio
gobernador saliente, Juan Manuel Carrera, que Ricardo Gallardo fue víctima del sistema
priista y panista para encarcelarlo y así desactivarlo para competir por el gobierno.

Le inventaron de todo para acusarlo de todo pero no se le pudo comprobar, de ha
berlo hecho lo hubiesen refundido de por vida.

Era el alcalde de Soledad y la aceptación que gozaba superaba el 63 por ciento, una
cifra que les incomodaba a los del parido oficial porque veían la advertencia de perder la
gubernatura ante el entonces PRD que lideraba como candidato natural Gallardo.

La historia cuenta que Gallardo fije desactivado y después a un año salió absuelto
con usted disculpe. Se convierte en la primera gubernatura y mayor triunfo del Partido
Verde con candidato propio y único, sin las alianzas con los partidos mayoritarios o de
peso ancla.

Es el mayor logro con candidato propio después de ganar en 2002 el municipio de
Benito Juárez en Cancún con Juan Ignacio García Zalvidea "Chacho" que les pegó a los
poderosos PRI, PAN y PRD en la era de Vicente Fox.

El Verde de Jorge Emilio González Martínez El todavía, "niño verde"junto con
Arturo Escobar, Manuel Velasco. Francisco y Alejandro Agundis, Guadalupe García, Jesús
Sesma y más aplastaron a los grandes.

Hoy se repitió con los mismos personajes que operaron, y le pegaron a los grandes
del PAN, PRI, PRD y de pilón el poderoso Morena. Como dyera el Presidente López
Obrador hasta para sus militantes de su partido en San Luis Potosí por necios y chillones,
"tengan para que aprendan".

EN CABALLO DE HACIENDA MARKO CORTES A REELECCION
Ya no hay duda que los panistas decidieron cerrar filas para dar continuidad a los resul
tados de las pasadas elecciones. Marko Cortés seguirá al frente con una reelección de
unidad. Como secretaria general Cecilia Patrón Laviada.

Los panistas esperaran cumplir el plazo de campaña para que finiquitar el proceso
y así levantar la mano a Cortés. En el PAN saben que si no fortalecen la unidad pueden
perder la oportunidad para el 2024 y retener las gubernaturas en 2022 y 2023.

Jachavezn@yahoo.com
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Que ya no habrá gasolinazos
Andrés Manuel López Obrador informó ayer que se han invertido

en su gobierno ¡32 mil millones de pesos! en la restauración de
las refinerías en México.

Y que en nueve meses comenzará a operar la de Dos Bocas.
Dice el tabasqueño que ya no habrá gasolinazos y que México

será autosuficiente en materia petrolera y de combustibles en 2024...
cuando termine su gobierno.

Ojalá porque lo mismo han dicho sus antecesores y la realidad
es absolutamente distinta. Basta señalar que en tres años de este
gobierno, el precio de la gasolina Magna y Premium aumentó, cuando
menos, un peso y dos pesos, respectivamente, lo que en términos
reales es un gasolinazo, se escuchó en radiopasillo.

¿Feministas o indígenas?
Vaya encrucijada en la que está Claudia Sheinbaum Pardo.

Las feministas colocaron el sábado una figura de madera que
representa a una mujer con un puño en alto en la otrora glorieta de
Colón y la llamaron monumenta.

La glorieta de Las Mujeres que luchan, en alusión las víctimas de la
violencia de género, como la bautizaron fue noticia el domingo también,
ya que el gobierno capitalino borró las leyendas que las manifestantes
escribieron en las vallas del lugar.

La jefa de gobierno dijo que fue una limpieza rutinaria, común,
normal, pero fue criticada en las redes, principalmente en twitter.

Por si fuera poco y pese a que el sábado dijo que analizarían si se
queda la figura de madera, ayer aseguró que las indígenas enviaron
firmas para que se retirara la figura de Colón y que las feministas
deben entenderlo.

0 sea, las mujeres indígenas llevan mano, como se dice en el
barrio, pero dy las feministas dónde colocarán su monumento?, se
escuchó en radiopasillo.

Dia Internacional del Aborto

Para continuar con los derechos de las mujeres, mañana es el Día
Internacional del Aborto.

Llamado oficialmente Día de Acción Global por un aborto legal y
seguro.

Podría haber nuevas marchas.

Apenas el 7 de septiembre, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) despenalizó el aborto en todo el país.

A partir de ahora no se podrá, sin violar el criterio de la Corte
y de la Constitución, procesar a mujer alguna que aborte en los
supuestos que ha considerado válido este tribunal constitucional, dijo el
presidente de la Corte, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

Ulises Ruiz confía en ganar
Ulises Ruiz Ortiz anda feliciano.

Primero, porque lanzó su libro Por el rescate de México, en el que
señala cómo el gobierno de la Cuarta Transformación ha acabado con
lo construido en décadas y plantea cómo el pueblo mexicano puede
deshacerse de este gobierno.

El ex gobernador de Oaxaca y líder del Movimiento por el Rescate
de México plantea en siete capítulos cómo los mandatarios estatales
pueden enfrentar la presión que reciben desde el centro del país.

Segundo, porque confía en que ganará la impugnación ante el Trife a
la expulsión que el líder del PRI y hoy diputado federal, Alejandro Moreno
Cárdenas Alito ordenó "sin fundamente estatutario".
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Baja el telón
Quien ya comienza la etapa de
despedida de su Gobierno es el
mandatario de Baja California,
Jaime Bonilla, quien continúa
en funciones, pero parece asumir
con naturalidad que poco a poco
su sucesora, Marina del Pilar

Ávila, cobre más protagonismo
rumbo a su toma de protesta el 1
de noviembre. Eso sí, a quien lo
escuche, Bonilla comenta que no
solo son sus últimos días Como

gobernador, sino que también
en la entidad, pues yá prepara su
regreso a la Ciudad de México»

aunque no ha confirmado en
calidad de qué. Se sabe que el
mandatario busca una posición
en el Gabinete federal, no una

embajada, como parece ser el
futuro de algunos gobernadores
o exgobernadores de oposición.
Y, si no, también podría regresar a
su escaño en el Senado, aunque
en la Cámara alta, nos dicen, no
han recibido señales.

¿Viene limpia en el deporte?
Con la vinculación a proceso
de Kiril Todorov, presidente
de la Federación Mexicana de

Natación, en el medio deportivo

se percibe que podrían venir
nuevos procesos legales en contra
de otros directivos, presidentes o
expresidentes de distintas federa
ciones, pues no son pocos los que
habrían incurrido en prácticas
irregulares, nos dicen, como por
las que está señalado Todorov
por la Unidad de Inteligencia
Financiera. Parece que el ente
dirigido por Santiago Nieto tiene
abiertos otros expedientes a emi
nentes figuras de pantalón largo
del deporte y la intención sería
judicializarlos. ¿Vendrá una limpia
profunda?, ¿alcanzará al COM, a
Conade? Atentos.

Reciclan' propuesta
La diputada de Morena, María
Guadalupe Román Ávila, propu
so una iniciativa para reformar
el Código Nacional de Procedi
mientos Penales para castigar
con prisión preventiva oficiosa
los delitos cometidos con réplicas
de armas de fuego, es decir, de
juguete. Hasta ahí todo bien, el
detalle es que esta iniciativa, con
sus particularidades, ya había
sido propuesta por el senador
del PRD Miguel Mancera, desde
2018, y a tres años, sigue en la
congeladora. ¿Pasará lo mismo
esta vez?
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LOS OLVIDADOS DE SAMUEL Y

¿AUTOCENSURA LEGISLATIVA?
Cada día que se acerca la toma
de protesta del gobernador
electo, Samuel García, el
sentimiento de decepción
comienza a crecer entre algunos
excandidatos de Movimiento

Ciudadano a diferentes cargos
de elección popular en los
pasados comicios.

García prometió que los
aspirantes que no ganaran, ya sea
un alcaldía o diputación, tendrían
acomodo en cargos no sólo de
primer nivel, sino en direcciones
y coordinaciones, pero esto
pareciera que sólo ha quedado en
el discurso.

Nos dicen, por ejemplo,
que Adrián González, quien
compitió por una diputación
federal por Apodaca, y su
esposa, Myrna Baho, quien hizo
lo propio para la alcaldía de este
municipio, ni siquiera han sido
tomados en cuenta a pesar de
que trabajaron para obtener
votos en favor de García.

En la misma situación se

encuentra José Luis Garza,
quien compitió por la alcaldía
de Guadalupe. La ilusión de ser
parte de la nueva política se les
vino abajo.

Casi todos los cargos de primer
nivel ya se entregaron y hasta
firmaron carta compromiso.
¿Descartados?

Cada día que se acerca la toma

de protesta del gobernador
electo, Samuel García, el
sentimiento de decepción

comienza a crecer entre algunos
excandidatos de Movimiento

Ciudadano a diferentes cargos
de elección popular en los
pasados comicios.

García prometió que los
aspirantes que no ganaran, ya sea
un alcaldía o diputación, tendrían
acomodo en cargos no sólo de
primer nivel, sino en direcciones
y coordinaciones, pero esto
pareciera que sólo ha quedado en
el discurso.

Nos dicen, por ejemplo,
que Adrián González, quien
compitió por una diputación

federal por Apodaca, y su
esposa, Myrna Baho, quien hizo

lo propio para la alcaldía de este
municipio, ni siquiera han sido
tomados en cuenta a pesar de
que trabajaron para obtener
votos en favor de García.

En la misma situación se

encuentra José Luis Garza,
quien compitió por la alcaldía
de Guadalupe. La ilusión de ser
parte de la nueva política se les
vino abajo.

Casi todos los cargos de primer
nivel ya se entregaron y hasta
firmaron carta compromiso.
¿Descartados?

¿AUTOCENSURA
LEGISLATIVA?

La dirigente interina de Morena,
Viridiana Lorelei Hernández,
calificó de "Ley Mordaza" la
postura del Congreso local en el
sentido de que ninguna bancada
legislativa califique, bajo sus
propios argumentos, el sexenio
del gobernador Jaime Rodríguez
Calderón.

Sin duda, la morenista tiene
toda la razón; nunca en el Poder
Legislativo local se ha pedido
aplicar la autocensura para
no cuestionar el trabajo de un
mandatario en funciones.

Incluso, con esto estarían
violando su propio reglamento
interno y leyes, aunque todos los
coordinadores hayan aceptado
que la presidenta del Congreso,
Ivonne Alvarez, sea quien tome
todas las posturas de los grupos
parlamentarios y las diga en su
intervención.

Hasta ayer esta postura
se mantenía sin cambios. Los

reflectores los acaparará Ivonne,
quien en la elección de 2015
se enfrentó precisamente a
"El Bronco" en los comicios,
pero como presidenta del
Congreso, hoy tendría que
darle juego a sus compañeros
diputados.

¿AUTOCENSURA
LEGISLATIVA?

La dirigente interina de Morena,
Viridiana Lorelei Hernández,
calificó de "Ley Mordaza" la
postura del Congreso local en el
sentido de que ninguna bancada
legislativa califique, bajo sus
propios argumentos, el sexenio
del gobernador Jaime Rodríguez
Calderón.

Sin duda, la morenista tiene
toda la razón; nunca en el Poder
Legislativo local se ha pedido
aplicar la autocensura para
no cuestionar el trabajo de un
mandatario en funciones.

Incluso, con esto estarían
violando su propio reglamento
interno y leyes, aunque todos los
coordinadores hayan aceptado
que la presidenta del Congreso,
Ivonne Alvarez, sea quien tome
todas las posturas de los grupos
parlamentarios y las diga en su
intervención.

Hasta ayer esta postura
se mantenía sin cambios. Los

reflectores los acaparará Ivonne,
quien en la elección de 2015
se enfrentó precisamente a
"El Bronco" en los comicios,
pero como presidenta del
Congreso, hoy tendría que
darle juego a sus compañeros
diputados.
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Viridiana Lorelei calificó de "Ley Moretea8 sí no podstcuestbnar el sexto Informa
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LA MARINA FESTEJA SOLA
Este 4 de octubre, la Secretaría

de Marina, con Rafael Ojeda
Duran, va a festejar sólita con
el presidente Andrés Manuel
López Obrador los 200 años

de su fundación en el puerto de Vera
cruz. Lo relevante del caso es que en el
plan original se quería meter al festejo de
la Semar a la Secretaría de la Defensa

Nacional y a la Guardia Nacional, que es
taban m3s que apuntados, pero la deci
sión presidencial fue que, mejor, el feste
jo se hiciera sólo con los marinos bajo la
idea de que este ministerio nace, literal
mente, con el país. La movilización espe
rada para el 4 de octubre es una de las
más grandes y es la primera que se hace
con la 4T con el presidente.
Este tema es difícil. Resulta

que la FGR, de Alejandro
Gertz, decidió que para poder
enfrentar la llamada verdad

histórica de Ayotzlnapa tomó
la decisión de jalai como testigo al que
se sabe fue el operador financiero del
Cártel de Jalisco Nueva Generación, el
sentenciado Abigael González Valencia,
que pasó de estar en uno de los penales
de alta seguridad a uno de los recluso
rios de la CDMX y lo mínimo, de verdad
lo menos que está negociando es que no
sea extraditado a Estados Unidos en

donde le tienen varias cuentas pendien
tes. Hay que recordar que el nuevo ami

go de la FGR es cuñado y socio de Ne
mesio Oseguera El Mencho.
Desde la mesa de gobierno de

la CDMX, Martí Batres tra
baja con sus jilgueros en la
difusión de sus propias en
cuestas y se mide en careos

frente a otros actores políticos buscando
ser el candidato de Morena para ser jefe
de Gobierno. El caso es que su gente di
fundió sus mediciones y dice tener una
preferencia electoral del 32% mientras
que Xóchitl Gálvez tiene 30; y Salomón
Chertorivskl 8%, dice que Santiago Ta
boada tendría 27%. La realidad es que
sus careos, difundidos por sus amigos,
tienen un destinatario que no le hace
mucho caso.

Y ya que el buen Batres anda en
el futuro, y cree que solo por la
vida, sería bueno recordarle
que en el ánimo de la jefa de
gobierno, Claudia Shembaum,

hay un nombre que pesa y que, hasta aho
ra, la evaluación de su trabajo es buena. Es
el caso del secretarlo de Seguridad Ciuda
dana, Ornar García Harfuch, que tiene has
ta ahora una buena imagen e incluso la
oposición siente que puede trabajar bien
con él en el futuro. Es conocido y puede ser
un político Interesante, está presente en el
ánimo del presidente y dentro de Morena,
su líder, Mario Delgado, lo considera una
carta realmente fuerte.
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AMLO, PEOR QUE SALINAS EN
CDMX
ALEJANDRO LELO DE LARREA

Como presidente, Carlos Sali
nas ganó la Ciudad de Méxi
co a la mitad de su sexenio;

el hoy primer mandatario
Andrés Manuel López Obra

dor la perdió, después de dominarla co
mo opositor durante más de 18 años.

El error de AMLO: haber delegado to
da la responsabilidad política y de Go
bierno de la capital a quien le tenía toda
la confianza, Claudia Sheinbaum. Le fo
lló. Perdió en los comicios del pasado 6
de junio. Hoy ella alcanza una califica
ción apenltas aprobatoria por parte de
los habitantes de la CDMX, mientras que
AMLO prácticamente está reprobado.

El presidente en tumo no se metía en Ja
Ciudad de México para rescatarla a su fa
vor desde 199L Salinas nunca la tuvo como

candidato, porque el presidente Miguel de
la Madrid la perdió ante su pésima reac
ción después del 19 de septiembre de 1985.
Por eso, en las elecciones de 1988 Cuauhté
moc Cárdenas arrasó en Ja CDMX.

Ya presidente, Salinas designó como
regente del Departamento del Distrito
Federal a Manuel Camacho, muy cer
cano a él, negociador con los grupos de

izquierda, pues los había apoyado para
la reconstrucción de la CDMX. Marcelo

Ebrard, hoy un destacado lopezobrado
rista, era el gran operador camachista. En
1991 el PRI de SalinasCamachoEbrard

arrasó en la CDMX.

Desde 1994, el presidente en turno no
volvió a tener la CDMX consigo: A Ernes
to Zedillo no le interesó y se la entregó a
Cuauhtémoc Cárdenas, con la Jefatura de
Gobierno en 1997. En el 2000, López
Obrador apenas ganó y que no se le ol
vide, gracias al derroche de recursos en
propaganda y publicidad de la entonces
jefa de Gobierno, Rosario Robles. Así,
no tuvieron consigo la CDMX los presi
dentes Vicente Fox, Felipe Calderón y
Enrique Peña, pero tampoco buscaron
recuperarla. La ciudad era lopezobrado
rista. Pero no eternamente.

Después de 27 años de que el presiden
te en tumo no tenía el respaldo mayorita
rio de los habitantes de la CDMX, López
Obrador lo consiguió en 2018. Pero lo dila
pidó por sus errores y los de Sheinbaum.
Fue un golpe muy duro para este gobierno
perder su bastión político el pasado 6 de
junio. Hoy la oposición gobernará 9 de las
16 Alcaldías y obtuvo más votos.
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LA CAMPANA
JOEL SAUCEDO

El artículo 32 de la Constitu
ción de la Ciudad de México

establece con claridad que la
administración de la capital
compete a la jefa de gobierno.

La o el titular del Poder Ejecutivo de la
ciudad "será electa por votación univer
sal, libre, secreta y directa".

La Carta Magna de la capital no inclu
ye en ningún renglón que la jefa de go
bierno sea representante del presidente
López Obrador.

Pero para el mandatario las cosas no
son como dice la ley. Así es como se en
tiende quién impuso a Claudia Shein
baum en el cargo.

De acuerdo a como se han dado las

cosas ¿es jefa de gobierno o regenta, co
mo se ha difundido?

López Obrador dijo la mañana del pa
sado viernes: "La jefa de gobierno me ali
gera la carga, ella me representa muy
bien, me siento representada por la jefa
de gobierno".

Ninguna ley indica que la jefa de go
bierno sea representante del presidente
en la Ciudad de México.

Antes de que se celebraran elecciones
en la capital (1997 la primera vez), el pre
sidente nombraba al regente y efectiva
mente estaba a sus órdenes.

Desde 1997 y hasta 2018, el cargo de la
jefatura de gobierno se ha sometido a vo
tación cada seis anos.

Desde el 5 de diciembre de ese ano,
Sheinbaum es jefa de gobierno, pero no
hay decisiones que no tome sin el aval
del presidente.

Ejemplos hay de sobra. Uno fue el
control de daños del accidente de la Lí

nea 12 del Metro, donde a la fecha no hay
responsables ni sancionados.

Cada que el gobierno de Sheinbaum
entra en crisis, el presidente la salva o da
la cara por ella.

En todos los círculos políticos esta
visto que la mandatarla es la preferida
del presidente para 2024, quien el vier
nes inició campaña a su favor en Xoclti
milco.

PROSPECCIÓN... Durante el Sexto
Encuentro "Emprendedores y Empre
sarios", la diputada del PRI en el Congre
so de la Ciudad de México, Silvia Sánchez
Barrios, anunció que impulsará la reacti
vación empresarial de los pequeños y
medianos empresarios. Su agenda, dijo,
contempla una Ley para los Comercian
tes en el Espacio Público.

Twitter: @loelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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UZEE»©

JAVIER REYES DE LA

CAMPA, EL BANQUERO
EN BANCARROTA

HIROSHI TAKAHASHI

En las últimas semanas
mucho se ha hablado

de lavier Reyes de la
Campa y su desastrosa
gestión como director

del banco Accendo.
La Comisión Nacional Bancada

de Valores (CNBV) tiene documen
tadas diversas anomallás como

transferencias inusuales, capta
ción de capital de dudosa proce
dencia, gobierno corporativo ma
nejado a su antojo y falsas prome
sas de levantamiento de inversión

para ganar tiempo antes de que sea
intervenido el banco.

El entramado comenzó en el

año 2016 cuando Carlos Djemal
perdió el control de Investabank,
justo cuando el gobierno de Esta
dos Unidos lo acusó de lavado de
dinero.

Dos años más tarde apareció
lavier Reyes y un equipo directi
vo que para suerte de ellos nunca
pudieron controlar los caprichos
y malos manejos del entonces
mayor accionista del nuevo o re
convertido banco que hoy se lla
ma Accendo.

Pasaron tres arios para que Ja

vier Reyes de la Campa consu
mara uno de los peores manejos
del sistema financiero moderno.

Nadie sabe cómo se lo permitie
ron, pero los días de tranquilidad
para este banquero están conta
dos para el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

Reyes de la Campa renunció
el 23 de septiembre a la Dirección
de Accendo, pero con una argucia
legal para que la salida se haga
verdaderamente efectiva el 16 de
octubre. Una simulación dirían

los espectadores, para intentar en
menos de 30 dias levantar capital
de un Iluso empresario o fondo.

Hacienda, de Rogelio Ramírez
de la O, la UIF, de Santiago Nieto,
la CNBV de Juan Pablo Graff, y los
abogados de su antiguo socio,
Moisés Cosío, lo tienen cercado al
Igual que a su familia.

Las investigaciones concluye
ron y presuntamente ofrecen evi
dencia de malos manejos que
rompen las regulaciones del sis
tema bancarío nacional, pero
también hay personas cercanas a
Reyes de la Campa que se benefi
ciaron y son observados.

Justo la semana pasada, el equi
po de Santiago Nieto recibió una de
nuncia para indagar las últimas su
puestas anomalías que arrastra el
todavía director de Accendo.

Incluso, no descarta que se

haya dado aviso a la Secretaría de
Relaciones Exteriores de Marcelo

Ebrard para evitar que Javier Re
yes de la Campa y su familia hu
yan de México.

Las autoridades mexicanas
saben dónde se encuentra, así co
mo su plan para intentar no pisar
la cárcel. El tiempo es lo único
que tiene, pues ningún empre
sario que ha visitado se entusias
ma para inyectarle capital a un
banco que despide la palabra
problemas.

Y aunque sus aliados dicen
que viene un fondo con 30 millo
nes de dólares, mucho se comen
ta entre empresarios y autorida
des del desastre financiero y el
presunto fraude que le hizo a su
exsocío, Moisés Cosío, quien in
virtió millones y millones de dó
lares que Reyes de la Campa ja
más regresó.

Las disputas entre los socios
siguen subiendo de tono. Accen
do comienza a ser noticia, pero no
necesariamente por sus altos ni
veles de capitalización, creci
miento o logros que superan las
expectativas del mercado mexi
cano. Al final, se habla de perso
nas que han fallado y se esperan
consecuencias graves en el en
torno de los que algún día presu
mían juventud y estrategias dls
ruptlvas.

Algunos les llaman negocios
de saliva.
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COLOMBIANOS, A PROCESO
POR ROBO

Un juez con sede en Halnepantla, Estado de
México, determinó iniciar un proceso legal
contra cuatro sujetos, tres de ellos de nacio
nalidad colombiana, debido a que el impar
tidor de justicia encontró elementos sufi
cientes que lo señalan como probable parti
cipación en un robo a casahabitación con
violencia. Hace unos días fueron detenidos y
vinculados a proceso por otro robo similar,
por lo que suman dos procesos en su contra.
Los detenidos fueron identificados como lo

nathan "N", así como los sujetos de naciona
lidad colombiana Diego Alejandro "N", Ch
ristian "M" y Christian Leonardo "N". La au
toridad judicial los vinculó a proceso por este
delito, les fijó una medida cautelar de prisión
preventiva y un plazo de 30 días para el cie
rre de investigación complementaria. El robo
que se les imputa ocurrió la noche del pasa
do 24 de agosto cuando los ahora detenidos
ingresaron a un inmueble ubicado en el
Fraccionamiento Lomas Country, en el mu
nicipio de Huixquilucan.
ROBABAN MEDIANTE LA
PLATAFORMA DIGITAL INDRIVER

Cuatro sujetos fueron vinculados a proceso
por el robo de una unidad automotora de la
plataforma InDriver. Los detenidos al pare

cer conformaban una banda dedicada al ro

bo de unidades automotoras de las platafor
mas digitales Didi e InDriver en el Valle de
Toluca. Se trata de Michel Alexis "N", Marga
rito "N", Enrique Benito "N" y Johan Geu
"N", quienes el pasado 8 de septiembre ha
brían hurtado un vehículo marca Nissan, ti
po Versa. El día de los hechos los probables
asaltantes solicitaron un servicio de trans

porte mediante la aplicación digital InDriver,
por ello la víctima, quien conducía el vehí
culo Versa, acudió a la colonia San Lucas, en
San Mateo Ateneo, para realizar dicho servi
cio. En el sitio, Enrique Benito "N" y Michel
Alexis "N" abordaron esta unidad y momen
tos después habrían amagado al conductor, a
quien obligaron a descender del mismo y lo
subieron por la fuerza a un vehículo tipo
March, en el que viajaban Margarita "N" y
Johan Geu "N".
SENTENCIADO POR UN CRIMEN

Un Tribunal de Enjuiciamiento sentenció a
Jonathan "N" a 35 años de prisión por el de
lito de homicidio. Un grupo de amigos se en
contraba en la vía pública, en calles de la
colonia Santa Martha Acatitla, el 17 de marzo
de 2020, en la alcaldía Iztapalapa, cuando se
les acercaron varios hombres, entre ellos Jo
nathan "N", quien portaba un cuchillo. Se
acercó con el arma blanca a la víctima y le
exigió que entregara sus objetos de valor, pe
ro ante su negativa, lo lesionó en dos ocasio
nes en el costado izquierdo, lo que le causó
la muerte. Durante la audiencia de individu

laización de sanción y reparación del daño a
pagar la cantidad de 422 mil 450 pesos.
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Sí quiero ser presidente:
Ricardo Monreal

Desde la tierra de las enchiladas po
tosinas, un alegre Ricardo Mon
real responde sin dudarlo a pre

gunta de una reportera local, de que si quie
re ser Presidente de la República:
Senador Monreal, no se nos puede

escapar esta pregunta: ¿quiere usted sez
Presidente de México?

Sí, por supuesto.
¿Está listo para buscarla? La candida

tura, primero.
En su momento, sí. En su momento, que

llegue el momento apropiado, sí, una vez
que se lance la convocatoria.
Pero quiero decirle con toda contunden

cia; me he preparado, estoy preparado, estoy
en la plenitud de mi lucidez, de mi inteligen
cia y de mi experiencia; y creo que puedo
profundizar el cambio y esta transición polí
tica que inició el Presidente López Obrador.
Puedo ser el mejor y el más auténtico con

tinuador de este proceso democrático que
está viviendo México. Por eso es que en su
momento me inscribiré y participaré con las
reglas que fije Morena, para poder ganar la
candidatura y luego la Presidencia de la
República.
Ahí queda. Textual para que no haya

dudas.

Zacatecas en bancarrota

Los hermanos Monreal Ávila, Ricardo y
David, siempre han navegado contra co
mente y siempre han sabido salir adelante.
Ricardo es ahora el líder de la ¿aricada

mayoritaria, Morena, en el Senado de la

República, mientras que David se estrena
como gobernador del vapuleado estado de
Zacatecas.

Es criminal, más que irresponsable, el
estado en que dejó las finanzas públicas de
la entidad el gobierno saliente del priista
Miguel Alonso Reyes, de acuerdo con la
denuncia del actual secretario de Finan

zas, Ricardo Olivares Sánchez.
Pues bien, nos explica el funcionario del

gobierno de David Monreal, que el desas
tre económico del estado fue promediado,
tomando de manera consciente decisiones

equivocadas, manejos indebidos.
Nos dice el funcionario que para salir del

paso, para el pago de nóminas del magisterio
y otras, se requieren al menos 2 mil millones
de pesos, y no tienen de dónde sacarlos.
Una de las principales fallas, fue no haber

introducido a la planta docente como bene
ficiarla del Fondo de la Nómina Educativa, el
cual habría permitido a la Federación absor
ber en su mayoría las nóminas docentes de
la entidad.

Pero sí encontraron la solución fácil y que
además los benefició. Contratar deuda pú
blica de largo plazo con lo cual la crisis se
agravó.
Lo anterior, desde nuestro particular

punto de vista, que debe de haber conse
cuencias.

No se puede ni se debe tolerar que el
gobierno zacatecano saliente haya cometi
do grabes faltas con conocimiento de causa
y que se quede impune. No se vale...

Ojalá y les caiga todo el peso de la ley...
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Busca limpiar imagen
de Navarro García
En Michoacán, luego de la exhibida

que se le ha dado a Luis Navarro García,
suspirante a secretario de Administra
ción y Finanzas en el futuro gobierno de
Alfredo Ramírez Bedolla, ha comenzado
a respingar.
Tras conocerse sus fuertes nexos con

Humberto Moreno Botello, operador finan
ciero del gobernador saliente, Silvano Au
reoles, corrió a tomarse una foto con Lázaro

Cárdenas Batel.

Navarro García, busca purificarse de sus
malas amistades como Humberto Moreno

Botello y su socio también de Ranfezi Co
rona Vázquez (en la lista de la DEA), cosa
que difícilmente logrará.
En Morena nacional, se han prendido las

luces de alerta por este posible nombra
miento en Finanzas de Ramírez Be dolía.

Dicen "no está bien que Navarro García
mane/e los dinerosEste último se frota
las manos. Pero del plato a la boca... se
cae la sopa.
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¿Venganzas personales
o ajuste de cuentas
en Tamaulipas?

Tal parece que el mezquino acto de venganza personal, muy
pronto lo pondrán en marcha los adversarios políticos del go
bernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de

Vaca, pues después de los pésimos resultados de la jornada electoral
del pasado 6 de junio, el Partido Acción Nacional (PAN) perdió la
mayoría en el Congreso de Tamaulipas, circunstancia que lo hace
vulnerable ante los intereses políticos de sus enemigos personales.
Vale la pena recordar que durante la pasada legislatura, el PAN con

taba con la mayoría calificada; ya que tenia 21 de las 22 cumies por
mayoría calificada, es decir, mantuvo el control de las decisiones de
carácter político en el Congreso local.
Razón por la cual, la conveniente alianza del Movimiento de Re

generación Nacional (Morena) y sus aliados, como el Partido del
Trabajo (PT), conquistaron un aplastante triunfo electoral, tomaron el
control total del Congreso de Tamaulipas; ya que dicha alianza obtuvo
16 de las 22 cumies disputadas por el principio de mayoría relativa del
Congreso estatal y los 6 espacios restantes fueron para el Partido
Acción Nacional (PAN), circunstancia que el senador Ricardo Mon
téala presidente de La Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Se
nado de la República, aprovechó para exhortar a los diputados locales
de su partido en el Congreso tamaulipeco para que se pongan a ira
bajar y aprovechen su aplastante mayoría legislativa y le retiren el
fuero ai gobernador panista Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, ya que gracias a diversas estrategias jurídicas y políticas, ha
logrado evadir la acción de la justicia.
El líder de la. bancada morenista en el Senado de la República, rei

teró a sus colegisladores de su partido que tienen a una tarea primor
dial para revertir las reformas que se aprobaron en los últimos días, ya
que han alterado la vida democrática del importante estado fronteri
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zo; enfatizó, sobre lo poco creíble que re
la ciudadanía y para la admi
5n de justicia que los gober
3S vivan como virreyes con
icción vitalicia, circunstancia
les permite gozar de la im
idad que brinda la inmuru
1 constitucional, mejor cono
da como el fuero constitucio

ial, inmunidad procesal que
ha sido usada con fines con

trarios a los objetivos que le
dieron origen.

Es de vital importancia hacer un recuento de los antecedentes de
este nuevo capítulo de la telenovela política en contra del gobernante
tamaulipeco, ya que el pasado 29 de abril, se dio a conocer la noticia
relativa a que el gobernador G ai cía Cabeza de Vaca estaba siendo
investigado por la Unidad de Inteligencia Financiera (U1F) y la Fiscalía
General de la República FGR, por la presunta comisión de diversos
delitos, como operaciones con recursos de proceden cía ilícita (lava
do de dinero), enriquecimiento inexplicable y defraudación fiscal
equiparada, razón por la que en términos del artículo 74 constitucio
nal, la Fiscalía General de la República ( FGR) formuló la solicitud de
desafuero ante la H, Cámara de Diputados, la cual fue turnada a la sec
ción instructora para su análisis, discusión y desahogo legislativo,
atendiendo a diversas formalidades, requisitos y condiciones; sin
embargo, en un contexto de serias violaciones al debido proceso, el
principio de presunción de inocencia, el acuerdo con el dictamen de
la comisión fue turnado al pleno para su votación, mismo que el 30 de
abril se aprobó retirar la protección del fuero constitucional al gober
nador; es decir, podrá enfrentar un proceso judicial y no tener que
esperar a terminar su cargo en 2023.
La votación en el pleno de la Cámara de Diputados indicó que la

mayoría de legisladores dio su visto bueno al desafuero de Cabeza de
Vaca, pero esta votación tenía que cumplir un requisito de formalidad
constitucional en el Congreso de Tamaulipas y en su momento ser rati
ficada su procedencia legislativa.
Sin embargo, los diputados locales negaron su voto, evitando que

se retirara el fuero constitucional, argumentando que se vulneraban
sus garantías individuales, se violaba el deludo proceso y la pre
sunción de inocencia.

El 14 de mayo de 2021, el Congreso local interpuso una controver
sia constitucional ante la SCJN, contra el desafuero del gobernador
Francisco García Cabeza de Vaca; sin embargo, el amplio margen
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con el que el PAN operó en el Congreso tamaulipeco, les permitió
tomar decisiones sin discusión u oposición; por lo tanto, es importante
mencionar que una de las propuestas de oposición, es la de no homo
logar el desafuero promovido por la Cámara Baja del Congreso de la
Unión, hacia el actual gobernador García Cabeza de Vaca, tras ser
acusado por la FGR y la SHCP, por los delitos de lavado de dinero,
delincuencia organizada y fraude fiscal.
En junio pasado, el gobernador, Garcia Cabeza de Vaca logró que

el Congreso local reafirmara su fuero como gobernador panista de
manera "definitiva e inatacable y no podrá ya realizarse de manera
posterior ningún acto con motivo de esa declaratoria", ante el inmi
nente cambio de mayoría en la cámara legislativa estatal, y la llegada
de Morena al poder.
En conclusión, lo primero que tiene que hacer el grupo parla
mentario de Morería, es intentar, con los otros grupos, revertir
reformas indeseables que se han aprobado de manera grotes
ca en los últimos días, como lo señaló el senador Ricardo
Monreal; razón por la cual, en su mensaje, Monreal expre
só una "serie de consejos" a los nuevos legisladores, a
quienes exhortó a "manfener Ja unidad" y a no vender
se, "porque normalmente el gobierno los coopta". La
izquierda va a gobernar Tamaulipas, pero tienen que
cuidar la unidad, no permitir la división al interior
del partido y mucho menos permitir que violenten
los consensos morenistas.
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El Banco Mundial ha.presentado un in
teresan fe índice sobre el gobierno di'
gital: el Indice de Madurez del Gov

Tech:El estado de la transformación digital
del sector publico. Al respecto, el GovTech

entendido como el uso de la tecnología más
avanzada para modernizar el sector público
ofrece un gran potencial para hacer realidad
las promesas de la era digital a través del
mejoramiento de los sistemas centrales de
gobierno y los servicios a los ciudadanos. En
este índice se presenta un examen integral
del camino que han recorrido y deben reco
rrer 198 naciones. En el estudio se especifi
can las esferas que pueden mejorarse para
que los responsables de las políticas y sus
asesores tomen decisiones informadas so

bre la manera de abordar desafios específi
cos y así promover la modernización del
sector público. Los especialistas también po
drán utilizarlo como un recurso para diseñar
nuevos proyectos de transformación digital.
El índice de Madurez del GovTech (GTMI)
ofrece un panorama mundial del nivel de
desarrollo de este tipo de iniciativas, ade

más de un conjunto diverso de ejemplos de
buenas prácticas y puntos de partida para
mejorar la tecnología. Se trata de un índice
compuesto que utiliza 48 indicadores clave y
está formado por cuatro subíndices:
Sistemas Gubernamentales Centrales

(CGSI) registra los aspectos clave de un en

foque global del Gobierno, como una nube
pública, la arquitectura de software y los sis
temas integrados de información sobre ges
tión financiera.

Prestación de Servicios Públicos (PSDI)
utiliza datos existentes del índice de Servi
cios en Línea de ias Naciones Unidas, así
como nuevos indicadores de portales en in
ternet, servicios de presentación electrónica
de documentos y capacidad de pago elec
trónico, entre otros.
Participación Ciudadana (CEI) mide
ciertos aspectos de las plataformas de parti
cipación pública, los mecanismos de retioa
limentación ciudadana, los datos abiertos y
los portales de Gobierno abierto.
Elementos Facilitadores del GovTech

(GTEI) permite registrar información sobre
la estrategia, las instituciones, las leyes y las
regulaciones, así como las competencias di
gitales, y las políticas y programas de inno
vación, para fomentar el GovTech.
La pandemia de CovidI9 aisló a muchas

personas en sus hogares y alteró el funcio
namiento normal de los gobiernos de todo
el mundo.

La crisis puso de manifiesto la urgente
necesidad de adoptar las últimas tecnologí
as para promover una gestión simple, efi
ciente y transparente, centrada en las nece
sidades de los ciudadanos. En ese sentido,

apostar por acercar la tecnología al ciudada
no es siempre una buena idea.
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Extraño caso...
Por ningún motivo y por ninguna ocasión, podemos dejar pasar

esto. No es posible, ni justo. Mi para ella, ni para nosotras, que
somos la mitad de la población de este país. Esto es algo serio,

Heno de mugre por todos lados.
La verdad, no era necesario. No lo era. Si un míame de cualquier

red, se atreve a decir alguna cosa tan estúpida, en torno a una
mujer, es su problema. Si es de la esposa del presiden fe de nues
tro país, doblemente. Pero si eso se nos ocurre replicarlo, es ver
daderamente el coJmo.

Yo por lo pronto, me quedé helada. Oía al presidente de la repú
blica mexicana, hablando de alguien. No entendí si se refería a una
periodista, o a alguna investigadora de £1 Colegio de México, o del
Sistema Nacional de Investigación, o de alguien que trabajara en
algún diario de circulación nacional, o en el mismo Conacyt. Se refe
ría con majaderías, a una mujer. Me asusté. ¿Qué le pasa?, pensé.
Elpedacito que yo oía, y que estaba en las redes, era más que edi

tado, y no decía de quién se trataba. Luego, siguió cayendo la infor
mación y resulta que era de un "X" que se había infiltrado en todas

las redes, y que se refería con base en
improperios, maja derlas, insultos, estu

pideces...vamos: cosas espeluznantes: a
una mujer.
Pero se refería a una mujer, que ni siquiera está

saliendo en algún lugar, ni haciendo aspaviento
alguno. No que yo sepa, Y esa era, nada más ni nada

menos, que la misma ¡esposa
del presidente de la repú
blica!

Su esposa, su
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companera de vida, la que vive con él y la que le dio al hijo más igua
lito que él tiene.Yo entendía en ese momento menos.No sabía el sig
nificado de dar a conocer en "la mañanera" todos los insultos, inju
rias y agravios que un "X" le había escrito a doña Beatriz. Me asus
té aún más.

Pese a todo lo que se dijo en sexenios pasados, de todas las espo
sas de los expresidentes, nunca nadie se atrevió a poner tantas
cosas tan verdaderamente espeluznantes. Ni de Marta Sahagun de
Fox; ni de Margarita ZavaJa de Calderón; ni de Angélica Rivera de
Peña; vamos, de nadie.

De todos modos, yo no entendía y me dolió de sobremanera, que
alguien se pudiera referir así de una mujer, en el contexto que fuera.
Ellos, todos, nacieron de una.

Luego supe el contexto entero, y me molestó aún más. He sido
comunicadora social por espacio de cincuenta años y sé hacer
comunicación y anticomunicación. Pero el hecho de que AMLO lo
di/era a los medios, me dejó helada. Lo que hizo, de quien quiera
que fuera, y más de la señora Beatriz, que nos tiene gue significar
a los mexicanos todo el respeto del mundo, me helaron la sangre.
De verdad no entiendo para qué suscitar un escándalo de tal mag

nitud. Ni la señora esposa del presidente
es nada de lo que están diciendo, ni
nadie en los cinco minutos que
pueden tener de inteligencia, ni en
sus cinco sentidos, pueden tener
esta clase de aseveraciones. Pero

mucho menos, el presidente de la
república, puede darse el lujo de
decir en su famosa "mañanera",
toda la bola de necedades que él, el
día anterior leyó de un "famosísimo
desconocido"t que, según dicen, no
es del Conacyt, además.
Pero yo quisiera pedirle, con todo el

respeto que me merece, al señor pre
sidente, que no repiigue más na»
da. Ni mucho menos, de una persona
de la talla de su mujer. Son meras

provocaciones y majaderías. ¿Para
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No la conozco, lo único que sé, es que mere
ce todo el respeto de los mexicanos, porque
nos guste o no, es la esposa de quien ahora
preside la república mexicana.
De quien ahora representa a todos los

mexicanos; de quien está ahora dentro de
un Palacio Nacional, hablando a los treinta
millones de mexicanos que votaron por él.
Pero para los que no, está diciendo cosas
extraordinariamente ofensivas, Y eso

somos la mitad de la población de este
t México nuestro y todas somos muje

res. Yo digo...
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Existe importante urgencia de los partidos
políticos por "Lanzar" a su candidato a la
guber natura del Estado de México. Ten

tativamente, a Alfredo del Mazo Maza le restan
18 meses como gobernador de la entidad, por lo
que se están adelantando mucho a los "tiem
pos" para empezar a manejar a un posible can
didato, sin embargo, los destapes del mismísimo
jefe del Ejecutivo Federal han dado pie a que los
demás partidos "se apresuren" a buscar a su
"mejor prospecto".
No obstante, siguen sin tomar en cuenta al elec
torado, que al final es el que decide quién gana
o no un proceso electoral. Sabemos, Morena,
quiere que sus alfiles empiecen a pasearse por
el Estado de México, pese a los escándalos que
han rodeado a sus "dos ahijados políticos"
para el Estado de México como es el caso de
Delfina Gómez e Higinio Martínez Miranda.
De la señora Delfina Gómez, no hace mucho se
dio a conocer el cómo, siendo esta alcaldesa de
Texcoco, les "robaba" a sus trabajadores, dis
frazando de descuentos lo que le quitaba a sus
asalariados logrando amasar una cuenta de más
de 40 millones de pesos, ello auspiciado por
su corrupto tesorero Alejandro Martínez Mi
randa.

Recordemos que los descuentos a los emplea
dos fueron por "aportación fondo de ahorro",
"recuperación de fondos de ahorro" y "apor
taciones empleadopatrón" , y los cheques ex
pedidos por la cuenta 02S24S4745 comprendie

ron los periodos de abril de 2013 a noviembre
de 201S, por casi un millón de pesos mensua
les. El extesorero Alejandro, es hermano del tris
temente célebre Higinio Martínez Miranda,
líder del Grupo de Acción Política (GAP) de
Morena, senador de la República, y el otro "se
ñalado con el dedo presidencial" para suce
der en el cargo a Alfredo del Mazo Maza en la
gubernativa del Estado de México.
Pero la vinculación entre Delfina Gómez e Hi

ginio Martínez Miranda viene de tiempo
atrás, arrastrando tremenda cola de escándalos
y corrupción.Nada menos recordamos aquellos
contratos por más de 32 millones de pesos
asignados a la familia política de Higinio Mar
tínez, durante la gestión de Delfina como alcal
desa de Texcoco.

Durante el tiempo que fue candidata a la guber
natura mexiquense, por primera vez, esta otorgó
contratos por al menos 32 millones 474 mil 271
pesos a empresas administradas por allegados
a Su "padrino político", Higinio Martínez.
Se dijo entonces que, Gómez Álvarez y Alber
to Martínez Miranda, entonces tesorero muni
cipal y hermano de Higinio, entregaron 17 con
tratos de obra pública a las empresas Ingeniería
Terracería y Carreteros ETGA S.A. de C.V. y a
Grupo VAZMI S.A. de C.V.
Dichas compañías administradas por Jorge Luis
Vázquez Reyes, yerno de Agustín Miranda Me
neses, quien es tío de Higinio Martínez y fue
secretario de Seguridad Pública de Texcoco
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durante la administración de Delfina.

Et proceso de asignación de las 17 obras públi
cas ocurrió de manera directa e invitación res

tringida, es decir, no fueron anunciados para
algún concurso de licitación. Los contratos de
las 12 obras para Grupo VAZMI y 5 para ITCA
indican que fueron de los 500 mil a los 4.8
millones de pesos.
Para colmo, resulta que ambas empresas ¡no
existen^, pues en el domicilio que se da a cono
cer, solo existía, entonces, una casa de dos pisos
con una cámara de seguridad y cercada con
alambre de púas y reja electrificada.
Por otro lado, se dejó saber que los contratos
con Grupo VAZMI fueron más, pues luego de
que Gómez Álvarez pidiera licencia como
alcaldesa para contender por una curul en San
Lázaro, el edil sustituto y su actual encargado de
seguridad y logística de campana, Nazarío Gu
tiérrez Martínez, asignó tres contratos por 2
millones 653 mil 199 pesos.
Esos tres contratos, más otros nueve firmados
por la propia Delfina Gómez, sumaron 21 mi
llones 46 mil 492 pesos, construcciones que
incluyeron un frontón doble y una cancha de
usos múltiples en la Unidad Deportiva Oriente,
poblado de La Trinidad, construcción de bardas
perimetrales y portones de acceso a unidades
hábitacionales, impermeabilización de aulas, un
núcleo sanitario para el CETIS 97, drenaje sani
tario, ampliación de puente vehicular, pavimen
tación, guarniciones y banquetas.
Por su parte, ITCA obtuvo contratos por 11
millones 427 mil 725 pesos que incluyeron la
rehabilitación de tres drenajes sanitarios y la
construcción de otro.

Hoy, esta mancuerna busca la gúbernatura del
Estado de México además de ser "apadrina
dos" por el propio funcionario del Gobierno
Federal, pero, estarán de acuerdo en que "tanto
criticar" la corrupción de "los otros" y resulta
que estos son peores.
Ahora bien, estos dos van por Morena. De ahí

que Higinio Martínez, quien además fue acu
sado de vender candidaturas "al mejor postor"
para el proceso electoral del pasado 6 de junio,
es quien ha manipulado a su antojo al Congreso
mexiquense, apostando en todo a su "candida
tura".

Ahora bien, no solo Morena tiene ya puestos a
sus "aspirantes", también el PRI y el Partido
Acción Nacional, sin embargo, en lo que al trico
lor se refiere, prefieren "guardarse las ganas"
de exhibirse para "no quemar" a sus aspiran
tes . Aún así, hay dos nombres que podrían ser
muy constantes durante los próximos meses
como el de Ernesto Nemer Álvarez y Ana Lilia
Herrera Anzaldo.

En este tenor, se comenta ya que el único que
podría "unir" a los diversos grupos internos del
PRI para llegar a decidir sobre quién será el can
didato a la gubernatura mexiquenses, sin lugar a
dudas es Alfredo del Mazo Maza, ni siquiera los
exgobernadores, para nada. Ninguno, mucho
menos Enrique Peña Nieto quien, debería estar
se "cociendo en su jugo" por el cómo ha dejado
a nuestro país, en todos los sentidos. Solo Del
Mazo, y no creo que le vaya a ser muy sencillo
tomar la decisión correcta.

En lo que a Acción Nacronal se refiere, pues no

podemos hablar más de que de Enrique Vargas
del Villar, exalcalde de Huíxquilucan, actual

diputado local y vicepresidente de la Junta de
Coordinación Política de la Legislatura.
Este último que ha sido reconocido eri innume
rables ocasiones por la labor desarrollada en el
municipio que gobernó, pero, asegura también
respetará los tiempos de su partido y las deci
siones que al interior se tomen con respecto a la
candidatura el Gobierno del Estado de Mé

xico. Como siempre, habrá que esperar, pero
sin lugar a dudas tendrán que empezar a traba
jar, ya, para contrarrestar la embestida morems
ta pues esa, viene con toda clase de trampas...

Fecha: 27/09/2021

Página: 3

Area cm2: 865

2 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 50,170

Página 16 de 17



Fecha: 27/09/2021

Página: 3

Area cm2: 865

3 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 50,170

Página 17 de 17

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


COMENTARIOS

PRD
LUIS MANUEL
NOVELO

Después de tantos pleitos, gritos
y sombrerazos, eL PRD deL Estado
de México ya tiene nuevo Líder, es
Agustín Barrera Suriana quien fue
elegido después de dos asambleas
y Las consabidas protestas de La
gente de Cristian Campuzano.
quien hasta el último minuto
defendió esa posición. Barrera
Soriano, quien es hombre cercano
al diputado Ornar Ortega, Luego de
ser nombrado oficialmente como eL

nuevo presidente del PRD estatal,
LLamó a La unidad de La miLitancia,
para Llegar fortalecidos rumbo aL
2023.

Y en La LXI Legislatura mexiquen
se siguen sin acuerdos sobre Las
comisiones que se consideran
más importantes. El titular de
La Jucopo, el morenista Maurilio
Hernández ya habló de que estas
decisiones se deben tomar de

acuerdo al peso electoraL de cada
partido, tras Los votos obtenidos el
6 de junio. Por su parte, eL diputa
do Valentín González Bautista

también de Morena, aseguró que
el PRI trata de violentar el proceso
de integración de Las comisiones
y comités para obtener ventajas
políticas, ante el bajo nivel de re
sultados que ha ofrecido eL gobier
no estataL, que por eso el "Grupo
AtlacomuLco" está nervioso por
Las elecciones del 2023 y que el
bloque integrado por eL PR1PAN y
PRD trata de restar presencia en eL
número de comisiones y comités,
porque quieren ganar en La mesa
lo que no obtuvieron en las urnas.
En CuautitLán IzcaLLi se tomó

protesta a La dirigencia de La
Asociación Civil"Para Renacer por
México A.C", que encabeza Re
nato MaLdonado, quien dice que
La educación será eL eje principal
de esta agrupación, ya que éL es
profesor normaLista de profesión,
sabe Las necesidades delgremio, el
cual ha hecho un gran esfuerzo por
atender a Los estudiantes desde Los

espacios privados, como es su casa,
ahora en las escuelas y también
de manera digital, es decir en La
modalidad híbrida. Arrancan con el

apoyo a centros escolares, a fin de
apoyarles con desinfectantes, para
que Los niños estén en espacios se
guros. Buscan proyección nacional
e internacional.
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Una ventana
de opinión

Marco A. Escalante N.

"Los perros, los mejores amigos del
hombre"

Delfino, el filósofo

Lo leí en internet, se los comparto:
Proponen desarrollar campañas de cui

dado para mascotas y animales de com
pañía.
En México fallecen cerca de 60 mil ani

males por maltrato cada año, de acuerdo
con cifras de la asociación "AnimaNatu

ralis". Por otro lado, la organización Mila
gros Caninos ha declarado que todos los
animales que llegan a los albergues han
sido maltratados, torturados, violados o
vejados, refirió el senador Manuel Añorve
Baños. Se estima, agregó el legislador del
PRI, que el 70 por ciento de las mascotas
o animales domésticos de compañía, se
encuentran en situación de calle. Añorve

Baños impulsa un punto de acuerdo para
solicitar a la Secretaria de Medio Am

biente y Recursos Naturales, y a sus ho
mologas en las 32 entidades federativas,
que desarrollen campañas integrales de
concientización sobre el cuidado respon
sable de las mascotas y los animales de
compañía. También promueve que dicha
dependencia realice campañas de vacu
nación, esterilización, adopción y rescate
de estas mascotas, de manera constante.
Las mascotas y los animales de compañía
dependen de los seres humanos para ase
gurar su alimentación, protección y bien

estar; sin embargo, con frecuencia, sufren
de maltrato, abandono y omisión de cui
dados a niveles que pueden ocasionarles
la muerte."El maltrato animal, además de
ser una de las expresiones más cobardes
que puede cometer un ser humano", pero
si alguien se aprovecha de la indefensión
de una creatura, para infligirle dolor y
sufrimiento "es, desde cualquier punto
de vista, despreciable", denunció Manuel
Añorve. En el punto de, que fue publicado
en la Gaceta del 2 de septiembre, refirió
que, según un estudio realizado por la Or
ganización de las Naciones Unidas para la
Alimentación y la Agricultura (FAO), "pre
senciar o perpetrar maltrato animal en la
infancia puede desembocar en patologías
sociales en la edad adulta, puede indicar
maltrato hacia personas en edad infantil
y es un recurso de poder en la violen
cia de género". Y resalta que el maltrato
animal representa un indicador de riesgo
social y de alteración de la salud pública.
Las mascotas son nuestros acompañan
tes, incluso, son parte de nuestra familia.
"Quienes hemos tenido el gusto y placer
de tener alguna mascota, sabemos del ca
riño incondicional que nos entregan y del
apoyo que puede significar su presencia
en momentos difíciles. Estos compañeros
peludos, con escamas, caparazón o pezu
ñas, merecen ser protegidos.
Me agrada mucho su propuesta, dónde

firmo?
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera

on enLa investigación
México y su lejanía con la
sociedad
En últimos días, ha sido controversial

el caso de una asociación civil de inves

tigadores que habría recibido recursos
del Consejo Nacional para la Ciencia y
Tecnología (Conacyt) de 2002 a 2018,
estos para pagos de choferes, celulares,
servicio de bocadillos, comidas en res
taurantes de lujo y viajes ai extranjero;
estos gastos, obviamente, nada tienen
que ver con fines académicos o de índo
le intelectual.

Las opiniones se han dividido en la es
fera pública, como era de suponerse, y
una vez más, el gobierno de la llamada
4ta Transformación, ha tocado intereses
de una élite que en sexenios pasados no
había sido cuestionada; sin embargo, y
como en otros casos, lo importante es
que se ha iniciado una conversación so
cial en torno a un espectro que debiera
ser de nuestro interés: el de la investiga
ción científica en México.

¿Cuándo fue la última vez que un pro
yecto impulsado por el Conacyt, o por
alguna otra instancia pública te dejó
asombrado o generó algún beneficio en
tu vida? Exacto, es difícil recordarlo por
que la lejanía entre academia, científicos
y sociedad en nuestro país, es enorme.
Este problema es multifactorial. En

principio, la mayoría de los mexicanos
ponderan primero sus necesidades bási
cas, antes de siquiera ocuparse de otros
asuntos. En el famoso discurso que Fe
derico Engels enuncia frente a la tumba
de Karl Marx en 1883, se explica clara

mente el fenómeno: "Así como Darwin

descubrió la ley del desarrollo de la
naturaleza orgánica, Marx descubrió la
ley del desarrollo de la historia humana:
el hecho, tan sencillo, pero oculto bajo
la maleza ideológica, de que el hombre
necesita, en primer lugar, comer, beber,
tener un techo y vestirse antes de poder
hacer política, ciencia, arte, religión, etc.".
Así pues, podemos entender que por

muchos años, sobre todo los del llamado
período neoliberal, se fomentó la preca
riedad de las mayorías a fin de que no se
interesaran seriamente por temas como
el desarrollo intelectual o incluso el es

pectro político, razón por la cual, no se
había reflexionado sobre el papel de los
científicos en México.

Otro factor importante por el que no
hay una relación positiva entre academia

y sociedad, es que sin duda el actuar de
los investigadores ligados a instituciones
públicas, tanto en las ciencias sociales, así
como en las exactas y de la innovación,
se ha realizado de forma elitista, pues al
parecer muchos ponderan el salario, más
allá de los resultados que pudieran com
partir con la gente, que en el mejor de
los casos, debiera aportar cambios posi
tivos y prácticos a la cotidianidad.
El espíritu de cualquier tesis, incluso

para titularse a nivel de licenciatura, es
el de encontrar un problema en deter
minada disciplina y proponer mejoras
a un sistema; sin embargo, muchos de
quienes viven de la investigación en las
instituciones públicas, o se mantienen de
recursos del erario, han encontrado la
comodidad en una dinámica donde, sin
entregar grandes resultados, ostentan

prestigio y recursos a los que no quie
ren renunciar.

Sin embargo, se mantenían intocables
por ser, en muchas ocasiones, líderes
de opinión o piezas clave en el sistema,
que las administraciones anteriores, por
obvias razones, no querían tocar. Sin
embargo, hoy parece necesario que la
sociedad mexicana pida cuentas a todos
esos intelectuales, académicos e investi
gadores que por años ha mantenido con
recursos del Estado y que difícilmente,
pocas veces, le ha dado algo a cambio.
Alguna vez le escuché decir a uno de

los mejores profesores que ha tenido la
Facultad de Estudios Superiores Aragón,
de la Universidad Nacional Autónoma

de México, en sus filas, Alberto Fernán
dez de Lara Quesada (QEPD), la siguien
te frase: "Los académicos debemos salir

y escuchar a los demás, compartir con la
sociedad, porque el ave que da vueltas
ai mismo árbol, está destinada a escu
char por siempre su propio cantar"; así
ha vivido esa extraña élite intelectual

mexicana, que hoy está en la discusión
pública y que sin duda, debe transformar
sus dinámicas.

Es importante que los académicos de
las universidades públicas, los beneficia
rios de becas, de apoyos económicos sa
lidos del erario, los estudiosos incluidos
en el Sistema Nacional de Investigado
res (SIN), se acerquen a la sociedad y le
muestren su trabajo, que den a conocer
lo que hacen, cómo lo hacen y por qué
ocupan recursos públicos para ello; así,
cuando existan polémicas como la de los
últimos días, podrían tener argumentos
inmediatos para defender sus actividades.
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[ ¿SERÁ? ]
Pisan callos
Dicen que por mal tino, la denuncia que la Fiscalía General
de laRepública trata de configurar contra un grupo de
científicos pega de forma indirecta a una de las fichas de
AMLO para que logre la candidatura a la Presidencia en
2024... Algunos observadores están atentos para ver qué
rumbo sigue ese conflicto. ¿Será?

Equidad en combate
Nos comentan que en elEjército se equipa a un batallón
especial de mujeres para cumplir con el programa de igual
dad entre mujeres y hombres 2021. ¿Será?

Próxima designación en el IEEM
Antes de que concluya octubre, el Consejo General del
INE deberá designar a quien ocupará la presidencia del
Instituto Electoral del Estado de México ; esto tras la
muerte repentina del anterior consejero presidente, Pedro
Zamudio. El procedimiento para la mencionada designa
ción se llevará a cabo por segunda ocasión en lo que va del
año, pues el primer intento se declaró desierto debido a que,
nos aseguran, los integrantes del órgano electoral federal
no pudieron ponerse de acuerdo para elegir por mayoría
calificada al titular del IEEM, tal y como determina el regla
mento. ¿Será?

Lupa al colaborador
Menudo problema puede tener el gobernador electo de
Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, al haber incor
porado a su equipo de transición a personajes con dudoso

perfil como Luis Navarro García, quien ha sido nombrado
responsable del área de Administración y Finanzas apesar
de mantener fuertes nexos con el abogado Humberto
Moreno Botello, que dicen, ha sido enlace entre Silvano
Aureoles y algunos financiadores desde que estaba en
campaña. Nos cuentan que con el fin de limpiar su imagen,
Luis Navarro ya hasta se tomó foto con Lázaro Cárdenas
Batel. ¿Será?

Labores conjuntas
Legisladores de Morena, PRI, PVEMyPRD acordaron
colaborar conjuntamente para tender la mano a los miles
de afectados por las inundaciones en Tula. Quienes no
han dejado de empujar el tema del apoyo han sido, desde
San Lázaro el diputado federal por Hidalgo, Cuauhtémoc
Ochoa, y desde el ayuntamiento el alcalde Manuel Her
nández. .. conesodela desaparición delFondenojaláyel
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O no tarde
tanto. ¿Será?

Varias oficinas
Las muj eres que el miércole s pasado tomaron las instalacio
nes de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos

(CNDH) en la sede de la alcaldía Tlalpan, dejaron el inmue
ble y manifestaron que las desalojaron con la amenaza de
iniciar carpetas de investigación por terrorismo y daño en
propiedad privada. En ese inter la presidenta de la CNDH,
Rosario Piedra siguió laborando en el edificio ubicado en
Periférico 1922. Será que la presidenta de la CNDH despa
cha en cualquier lugar. ¿Será?
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El centenario de la caída de

Tenochtitlán ha devuelto a la opinión
pública y la academia el debate
sobre la cuestión indígena, más allá

de la formulación tópica del discurso oficial
que retóricamente reivindica el pasado
precolombino y condena la conquista. Ahora
se escuchan junto a este discurso, y contra
él mismo, otros que emanan de los mismos
grupos indígenas. Hacen parte de un coro que
desde múltiples rincones de América Latina se
han articulado en ocasión de otro centenario,
el de los 500 años delllamado Descubrimiento

deAmérica.ElmovimientoindígenaenMéxico
se emparenta con otros de mayor organización,
números y fuerza en Centroamérica y
el área andina, Ecuador, Perú y Bolivia
principalmente, sin que falten Colombia,
Argentina y Chile, aunque la primera ha
considerado insignificante laherencia indígena
y Chile ha reprimido sistemáticamente desde
el Estado al indigenismo. Incluso en Estados
Unidosy Canadá las manifestaciones de grupos
indígenas han cobrado mayor visibilidad.

Este movimiento transnacional tiene ante

cedentesya desde el sigloXIX, pero sus formas
de presencia políticay cultural sonnuevas. Ha
fundado partidos y organizaciones sociales
para el juego político. Ha desarrollado un
cuerpo de literatura teórica e historiográfica
que superó la dependencia de los discursos
liberales, nacionalistas, católicos o marxistas.

Ahora éstos son utilizados creativamente y el
indigenismo los amalgama con propuestas
utopistas, feministas y ecologistas. Dejó atrás
la apologética tradicionalista y la exaltación
de los imperios militaristas azteca o inca para
enfocar la continuidad de las comunidades.

Una señal entre muchas de la importancia
que va cobrando es la creciente hostilidad de
los grupos conservadores, que alinean elindi
genismo con su viejo fantasma del comunis
mo y los más nuevos de los populismos como
el enemigo a combatir. Ya antes lo habían ca
racterizado como una utopía arcaica, antimo
derna, grávida de componentes patriarcalesy
reaccionarios, de oportunismos mestizos, de
artificialidad. Se agrega ahora la acusación

del racismo inverso, se alerta del peligro de
la desintegración nacional, se recalca el ca
rácter minoritario de los grupos indígenas,
arrinconados frente a sociedades cada vez
más ansiosas de modernidad. Recientemente
hemos visto de nuevo la exaltación de la Con

quista como hazaña civilizadoray liberadora.
Voces del pasado que poco pueden oponer

al vigor de las propuestas civilizacionales no
vedosas que vinculan los indigenismos, ahora
en relación simbiótica con los movimientos
políticos de base nacionalpopular. Si antaño
éstos les fueron hostiles desde una posición
estatocéntrica y etnocéntrica, en los últimos
años han visto con creciente lucidez que la
definición del indígena va mucho más allá de la
los elementos lingüísticos y folklóricos, y se le
debe entendernocomounrezago precolombi
no sino como el sustrato de las manifestaciones

más profundas de la cultura latinoamericana,
una presencia al interior del mundo mestizo y
hasta criollo. Sin él no se entiende esta América

Latina que inexplicablemente se quiere referir
a una entidad nebulosa que llaman Occidente.
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Regulación del litio, un asunto de seguridad nacional

Si National Geographic acreditó el litio
como el oro blanco del siglo XXI, paí
ses latinoamericanos han comenza
do a asumir ese metal como tema de

Estado, ante las presiones empresariales y de
grandes potencias para controlarlo.
El general y doctor Martín Hernández Bas

tar va a circular en breve el estudio El litio

como asunto de seguridad nacional en Méxi
co, parte del conflicto EUChinay acredita a la
disputa por el litio algunos disturbios en Chile
y enBolivia. En México comienzan las inquie
tudes por el control del metal y el senador
morenista Alejandro Armenia ya introdujo
una iniciativa de ley para asentar el dominio
del Estado. El propio presidente López Obra
dor anunció la semana pasada una ley, en el
contexto de la reforma eléctrica.

El litio y la minería en general deben formar
parte de los principios de seguridad nacional
de México, en tanto que representanriquezas
naturales en el subsuelo como el petróleo. La
comercialización privada de esos productos
representa una forma de exacción de países
poderosos. Bolivia es el principal país que ha
asumido el control del litio como un recurso

natural del Estado, en tanto que en México se
pretende ampliar el otorgamiento de conce
siones mineras.

El general y doctor Hernández Bastar hace
énfasis que las reservas de litio se encuentran
en zonas ahora controladas, dominadas o de
alta influencia de cárteles del crimen organi
zado en Sonoray otras entidades, lo que plan
tea otra derivación de seguridad nacional.
Datos de seguridad revelan que los cárteles
están tratando de controlar las minas en el

centronorte de la República.
La industria minera se encuentra en el cen

tro de una reorganización de recursos, pero
también de la soberanía del Estado como an

tes lo fue el petróleo como un recurso del sub

suelo que le corresponde a la nación.

ZONAZERO

La crisis de la migración en la frontera Mé
xicoEU se está enfocando desde las conse

cuencias: decenas de miles de personas que
quieren llegar a EU a tener empleo y bien
estar. La causa original es el modelo de de
sarrollo latinoamericano dependiente de la
economía estadounidense. Y nadie parece
interesado en debatir una reforma al capita
lismo precario en países subdesarrollados,
incluyendo México por la creciente migra
ción no legal de mexicanos a EU en busca de
empleoy salarios que la economía aquí no les
ha proporcionado.
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Cuando atacas a científicos, atacas a la ciencia

El ataque que sufren, por parte del Go
bierno federal a través de la Fiscalía

General de la República, 31 científicos
acusados de delincuencia organiza

da, lavado de dinero, peculado y uso ilegal de
atribuciones y facultades, es sólo el reflejo del
desdén y el desinterés de la cuarta transforma
ción por la ciencia.
No cabe duda, que los otros datos sólo sirven,

si no existe el método científico; quizá por ello,
el presidente Andrés Manuel López Obrador
destina menos de 0.5% del Producto Interno

Bruto a cienciay tecnología, cuando la inversión
propuesta por el Banco Mundial a este rubro es
de al menos 2% del PIB.

La persecución de la Fiscalía contra los inte
grantes de la comunidad académicay científica,
es el resultado de poner a cargo del Consejo Na
cional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) a una
fiel seguidora del Presidente como lo es María
Elena ÁlvarezBuylla, que si bien fue premio
nacional de Ciencias y Altes, no la hace exper
ta en administrar recursos y mucho menos la
exime de comportarse como militante de un
movimiento.

En su acostumbrado desdén hacia los medios,
la directora del Conacyt negó conocer la denuncia
contra los científicos, no obstante que la inves
tigación de la Fiscalía se basa en una denuncia
presentada por su institución, bajo el argumento
que la Ley de Ciencia y Tecnología no justificaba
la constitución de una asociación privada para
financiarlos proyectos de investigación.

Lo que no dicen en la denuncia es que entre
2013 y 2019, la operación del Foro Consultivo
Científico y Tecnológico era completamente
legal; sin embargo, en 2019 la ley se modificó, lo
que dio pie a que de manera ventajosa acusaran
a los académicos responsables del mismo.
En dos ocasiones, un juez negó a la Fiscalía las

órdenes de aprehensión en contr a de los imputa
dos, por considerar que no existen elementos en
su contra, no obstante, la dependencia a cargo
de Alejandro Gertz volverá a solicitarlas por
tercera ocasión.
La denominada cuarta tr ansfor mación ha

dicho una y otra vez que la justicia en el país debe
ser igualitaria, ante ello, no se entiende porqué
la Fiscalía trata a estos académicos como delin

cuentes altamente peligrosos, pues solicitó que
sean detenidos de manera inmediatay recluidos
en un penal de máxima seguridad para evitar
que destr uyan evidencia o se den a la fúga.
Qué no son más peligrosos y tienen más

recursos los narcotraficantes a quienes deja li
bres el Gobierno de López Obrador o el exfun
cionario de Pemex que por soplón le permiten
pasar su condena en su lujosa r esidencia o la
esposa del exgobernador preso de Veracruz,
que se gasta todo el dinero del pueblo en su
lujosa vida en Londres. ¿No que la justicia es
igualitaria?

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

Dijo la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Ro
dríguez, que la estrategia de abrazosnobalazos
sí está funcionando, pero la semana pasada
detonaron artefactos explosivos en Guanajuato
y Puebla y en la Ciudad de México mataron a un
investigador de la Guar dia Nacional. ¿Será que
ni abraz os saben dar?
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Quienes lanz aron la embesti
da contra el Foro Consulti

vo Científico y Tecnológico
AC, y ahora pretenden fijar
la narrativa de que fueron

puros científicos ligados al PRI y al PAN
los que 'se sirvieron del presupuesto', solo
para justificar el asedio, olvidan un deta
lle: que los investigadores identificados
con la izquierda también han ganado
terreno, y su discurso tropieza con un
nombre: José Franco.

Franco es un destacado investigador
del Instituto de Astronomía de la UNAM,
muy cercano a Rosaura Ruiz, la secretaria
de Educación y Ciencia del Gobierno de
la CDMX, y una de las personas de ma
yor confianza de Claudia Sheinbaum;
tal vez ese fue un motivo por el que la jefa
de Gobierno fue muy clara en su postu
ra al criticar la solicitud de órdenes de

aprehensión en contra de un grupo de los
científicos por supuesto lavado de dinero.
En 2012, el investigador del SNI parti

cipó en la organiz ación de un evento en el
que personajes como Manuel Peimbert
y René Drucker expresaron su respaldo
público y su confianza a Andrés Manuel
López Obrador... nueve años después
se encuentra entre los 31 personajes que
son el blanco de una denuncia que en
un primer momento quiso ser perfilada
como lavado de dinero pero que, luego de
que la rechazara un juez, se ha desmoro
nado y se ha convertido en una suerte de
reclamos por los abusos del presupuesto:
se habla de viajes al extr anjero, que para
quienes son ajenos a la ciencia podrían
parecerles lujos, pues no podr ían pensar
en seminar ios, conferencias o cierre de

convenios. Diferente sería si se compro
bara que esos viajesno tuvieron fines aca
démicos y que se fueron de vacaciones.

EL PAPEL DE ÁLVAREZBUYLLA

La directora del Consejo Nacional de Cien
cia y Tecnología, María Elena Alvar ezBu
ylla, conoce la burocracia científica, tal vez
por eso la semana pasada, en una entrevis
ta banquetera, tr ató de desma r car se de la
solicitud de las órdenes de apr ehensión
en contr a de sus colegas. No solo recibió
el premio Nacional de Ciencias y Artes de
manos de Enrique Peña Nieto, también
pertenece a una familia de destacados
científicos. Su padre, perseguido por el
franquismo, tuvo parte de su formación
en la Unión Soviética de Stalin; y sobre su
madre Elena Roces, académica en Colima,
se reportó en 2019 un finandamiento para
una investigación relacionada con su cam
po de estudios: las cienciasbiomédicas.

#LOBOSAPIENS
EN MEMORIA DEL DR. DRUCKER

Uno de los proyectos por los que tanto
luchó René Drucker se convirtió en rea

lidad: el Centro de Investigación Cien
tífica sobre el Envejecimiento. Tras en
frentar los obstáculos para arrancar este
proyecto solía comentar que al parecer
en la administr ación pública a cada solu
ción le encontr aban un pr oblema. Tuve
la oportunidad de charlar con él durante
varias horas sobre éste y otros proyectos
que impulsó desde la Secretaría de Cien
cia de la CDMX. Como éste, hay otros
proyectos que bien podrían rescatarse
en beneficio de los capitalinos... y, por
qué no, del país.
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Gobernar por el retrovisor

Los nuevos gobernadores de Zacate
cas, David Monreal y de San Luis
Potosí, Ricardo Gallardo, acusan
de haber recibido un desastre eco

nómico, de seguridady social.
Deudas impagables que, en el caso de Ga

llardo, asegur a son de 20,000 millones de
pesos y no los4,700 que decía el ahora exgo
bernador JuanManuel "El Tibio" Carreras.
Monreal fue más allá.

Declar ó que recibía un estado desahu
ciado, sin dinero para pagarla nómina de la
quincena y mucho menos los aguinaldos y
otr as prestaciones a que tienen derecho los
trabajadores públicos.
Gallardo y Monreal coinciden en el he

cho de que reciben estados quebrados.
Pero nada dicen sobre los presuntos res

ponsables del quebranto, sus antecesores.
Teniendo tan clar o el escenario, ¿por qué

ambosgobemadores evitan dirigirse por sus
nombres a quienes causaron tal tragedia?
No creemos que ambos vayan a utilizar

tooooodo su sexenio para justificar sus
eventuales en indeseables fracasos.

No se puede conducir un estado, con los

problemas que presentan Zacatecas y San
Luis Potosí, mirando por el espejo retrovisor.
Si 1 a población mayoritariamente les dio

su confianza para encabezarla administra
ción pública, rugen que denresultadosya, a
la br evedad, sin que su gestión se convierta
en un cir co mediático.

No la tienen fácil; sabían en lo que se me
tían cuando decidieron competir por las
gubematuras de estados az otados por una
ola de violencia sin fin y con los graves pro
blemas económicos ya mencionados.
Suerte.

• • • •

Un hecho significativo es que el gobernador
de Sonora, Alfonso Durazo, no se haya
quejado en el mismo tono que sus colegas
sobre el estado en el que recibió la admi
nistración de manos de Claudia Pavlovich.
Sonora acusa una escalada de violen

cia brutal, sobre todo en los municipios
fronterizos en Cajeme hubo 7 muertosy 2
desaparecidos el sábado por la noche, que
los sonorenses esperan que Dur azo resuel
va dada su experiencia como secretario de
Seguridady Protección Ciudadana.
De cómo encontró la hacienda estatal,

parece que bien pues no se ha quejado y,
hasta el momento, no ha puesto esa situa
ción para evadir responsabilidades.
A ver si esta situación le merece a Pavlo

vich una embajada; tiene más méritos que
QuirinoOrdaz.

• • • •

El ex gobernador de Querétaro, Francisco

Domínguez, aseguró que no están impor
tante la renovación de la dirigencia nacio
nal como la renovación del partido mismo.
Con motivo del 82 aniversario de Acción

Nacional, Domínguez dijo que los panis
tas "no pueden consentir que el partido
transmute en un mecanismo autoritario

y mucho menos conformarnos con la me
diocridad.

"El PAN debe ser oposición, pero también
opción para la gente; volver a brillar' con luz
propia, aspiraramásyactuar en grande; ¡sí
hay de otr a!", manifestó.
A ver si los panistas entienden el mensaje.

Ayer se conmemoró el séptimo aniversario
de los hechos de Iguala, en los que desapa
recieron 43 estudiantes de la normal rural
deAyotzinapa.
Los hechos fuer on recordados con una

marcha a la que cada vez asiste menos gente
en buena medida porque hubo vivales que
lucraron con la tragedia y porque no hay
resultados de la nueva investigación que
cambiaría todo.

Es una pena ver a los padr es de los norma
listas exigir que les devuelvan convida a sus
hijos, a sus familiares, cuando la tesis más
sólida es que los jóvenes fueron asesinados
e incinerados.

El Gobierno no debe darles falsas espe
ranz as en el afán de tirar una investigación
con la que concuerdarr en lo esencial: no
están vivos.
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Ex gobernadores: la hora de las venganzas

Preparémonos para escándalos ma
yúsculos.
Para otra carnada de ex goberna

dores perseguidos por la justicia y
sometidos a proceso y, algunos de ellos, lleva
dos a la cárcel.

La acusación generalizada será corrupción
bajo cualquier denominación legal, pero a la
postre desvío de recursos públicos.
Esta vez habrá actores nuevos.

Si en el pasado las persecuciones lahicieron
instancias priistas y panistas, ahora las enca
bezarán del partido gubernamental.
Lo hacen, además, por instrucción presi

dencial en aras de la cruzada moralizadora
con la cual se sostiene en las encuestas.
Ahí está la diferencia.

En el pasado fueron denuncias selectivas y
así llegaron a la cárcel varios priistas César
Duarte, Roberto Borge, Javier Duarte y
dos panistas, Luis Armando Reynoso y Gui
llermo Padrés.
Ahora la revisión de cuentas se realiza de

manera generalizada, con propósito, en los
estados donde se dan los relevos del presente
año.

Con una ventaja: todos, salvo Maru Cam
pos en Chihuahua y Mauricio Kuri en Que
rétaro, son afines a Palacio Nacional y por
ello a disposición de la orden recibida en citas
individuales y colectivas.

SOBRE VARIOS SEXENIOS

Las investigaciones avanzan sin cesar.
El punto de partida es el nivel de deuda

dejado por los antecesores de los morenistas,
en qué términos se realizó, en qué se invirtió y
si se aplicó correctamente.
El segundo es el manejo de las partidas

federales, tarea en la cual participan la Se
cretaría de Hacienda de Rogelio Ramírez
de la O, los reportes de la Auditoría Superior
de David Colmenares, la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF) de Santiago Nieto y
otras instancias.

Nopartendecero.
Durante las sesiones de entregarecepción

fue posible a los nuevos gobernadores conocer
en qué condiciones recibirán sus entidades.
Hay lugares donde los avances son signi

ficativos.
Layda Sansores habló personalmente

de Campeche con Andrés Manuel López
Obrador y la revisión abarca las gestiones
de Alejandro Moreno y su sucesor Carlos
Miguel Aysa.
Alfonso Durazo se ha impuesto una tarea

mayor: hurgar varios sexenios atrás porque,
ha dicho, "Sonora estuvo en manos de una
sola persona durante 25 años".
De ese nivel serán los escándalos que vie

nen.

ENORME COLA EN LA CFE
1.  Muchos tiemblan en la Comisión Federal
de Electricidad (CFE).
La salida de Guillermo Neváres Elizon

do como director de Distribución tardó pese a
múltiples señalamientos en su contra.
No fue simple el despido de este personaje

cuya principal referencia en el sexenio ante
rior fue el manej o de los trenes MéxicoToluca
y de Guadalajara.
El 3 de septiembre pasado, el Presidente

ordenó a la Secretaría de la Función Pública

(SFP) y a Manuel Bartlett hacer una investi
gación profunda.
No se han difundido los resultados, pero al

interior de la Comisión hay inquietud por sa
ber a quiénes afectará y sobre todo qué remo
ciones más habrá por manejos inadecuados.
Y 2. También en el sector privado hay gri

llas.

Los comerciantes del país tuvieron proble
mas para realizar su relevo en paz y muchos
de ellos ya se organizan para abandonar la
Concanaco.

En cambio, en la Concamin Francisco Cer
vantes entregó sin sobresaltos la presidencia
a José Abugaber y de esa manera consolidó
la unidad de los industriales.
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• Científicos, la guerra. Si el fiscal Alejandro Gertz insis
te en refundir en prisión a académicos, nos anticipan que
la comunidad no está de brazos cruzados esperando que
vayan por ellos y luego por otros. Ya desde universidades
privadas reclamaron al fiscal... así que sea cual sea el de
senlace, ni Gertz ni María ElenaÁlvarezBuylla podrán ir
ni a la cafetería de sus universidades cuando todo acabe.

• Adán Augusto López Hernández, secretario de Go
bernación, optó por dejar que alguien más del equipo del
presidente Andrés Manuel López Obrador se apersonara
en la toma de posesión del gobernador de San Luis Potosí,
Ricardo Gallardo, aunque el equipo del nuevo manda
tario dejó correr la especie de que iría Adán Augusto. De
hecho, fueron pocas luminarias...
• Ayotzinapa y la "verdad histórica". Aunque la actual
administración ha dicho a los cuatro vientos que sepul
taría esa verdad decretada por la gestión de Enrique Peña
Nieto. Nada. Es más, los familiares de los 43 reclaman
inacción con sectores, como el del Ejército, sin contar que
de los 45 detenidos de Guerreros Unidos, pues apenas
cuatro siguen en prisión. A siete años.. .
• Iniciativa de AM LO, ya. Pues esta semana será tema
de discusiones y reyertas de callejón la presentación de
la iniciativa del presidente en materia eléctrica. Literal
mente saldrán chispas... pero con eso de que en elPRI
andan muy cercanos, pues parece que ya tienen medio
cuerpo adelantado. Saquen las palomitas.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Marko. ( orles y
Mendoza, por PAN
MAESTRO, PARA VARGAS LLOSA NO HAY DU
DA DE QUE AMLO SE QUIERE REELEGIR

¿Qué va a saber Mario de política, sí perdió en
1990 la presidencia peruana con un desconocido
chino que le vio la cara a él y a todo el país?.. Zapate
ro a tus zapatos, y escritor a tus e ser itos (que en este
caso son buenos),
Marko Cortes citó que de cara a 2024 no pue
de haber otra escisión en el PAN como la ocu
rrida con l.i renuncia de Zavala.

Sí copia ios pasos de su mentor Anaya y se auto
postulay se lanza, quién sabe...
El dirigente ofreció piso parejo para los aspi
rantes al líderazj¡;o paníst a,
Son tres: Marko, Cortés y Mendoza, con las
mismas posibilidades de ganar, y con las mis
mas mañas para falsificar firmas, según arguyen
otros excontendientes.

El pastor agregó que los gobiernos blanquiazu
les son la mejor carta de recomendación.
Sí, como Cabeza de Vaca en Tamaulipas, per
seguido por la justicia y protegido por su con
greso; Domínguez en Querétaro, señalado de
soborno cuando era senador Corral, saqueador de
Chihuahua, Padrésen Sonora...
Ornar Gómez, fiscal del caso Ayotzinapa, di
jo que la verdad histórica fue fabricada en
pruebas y tortura.
Pues sobre el responsable mayor: Jesús Mu
ríllo, que no tiene Karani para refutar la nueva
investigación y su vergonzosa y fatigada actua
ción histérica.

La UIF reveló nombres de implicados con Gar
cía Luna: Niembro, los Weinbergy esposas.
En la carpeta de EU deberán aparecer más nom
bres como el de Calderón, son 250 indd robados al
erario mexicano y urge recuperarlos.
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SU INTERÉS NO ES GOBERNAR EL

PAÍS CON DECORO, AL CONTRARIO

A nada de terminar este año donde todos

pensaron que las actividades "comunes"
regresarían a la normalidad, los gimnasios,
centros comerciales, conciertos, oficinas
y más abrirían como de costumbre pero
la realidad fue completamente distinta en
medio de una gran desinformación de lo
que en verdad está sucediendo en nuestro
país. En medio de una lucha de poder, Feli
pe Calderón sigue dando de qué liablar ca
da que se encuentra en graves aprietos el
PAN; más aún cuando suena una alianza
con el partido VOX de España, movimien
tos que evidencian la desesperación por ob
tener el poder de nueva cuenta.

Quémediríassiteaseguro que con los
153 mil millones de pesos que se gastaron
en el famoso monumento "Estela de Luz"

para festejare! Bieentenariodela Indepen
dencia de este país en el 2010 se podrían

construir más de 75 mil departamentos
de lujo en la Ciudad de México y se podrían
acondicionar cientos de hospitales a nivel
nacional. Los intereses de unos cuantos

me han dejado en claro que su interés no
es gobernar el país con decoro al contra
rio; lo que intentan es tratar de exprimir lo
más que se pued a a la nación por encima de
quien se les ponga enfrente y es ahí donde
me llama de sobremanera la atención dar

me cuenta que las manifestaciones contra
el presidente electo son constantes y nadie
en el 2010 hizo algo para detener el gasto
tan absurdo que se generó para celebrar el
Bicentenario del país que más que festejos
fue el saqueo más absurdo a la nación.

Si ponemos en contexto que la Estafa
Maestra fueron casi 8 mil millones de pe
sos el equivalente a los impuestos que pagó
WaLmart hace unos días ala nación; tan so
lo ponte a pensar que este tipo de sorpresi
tas eran a las que nos tenía acostumbrado
Felipe Calderón y compañí a donde nadie
hizo nada por detenerlos.

¿Por qué le nació el nacionalismo de la
noche a la mañana a cientos de mexicanos

que hoy están desesperados por ver termi
nar el sexenio a Andrés ManuelV

El pleito por el poder está comenzan
do a dar sus primeros golpes que desesta
bilízarán a la nación en los siguientes años
y por más que aseguren todo estará bajo
control habrán muchos intereses de por
medio que pretenderán apagar el entusias
mo que en algún momento compartieron
candidatos para protegerá la nación.
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Coiifliclos en
laCELAC

SE HAN PRESENTADO AGRESIONES

ENTRE SUS PARTICIPANTES

En la Cumbre de la Comunidad de Esta

dos Latinoamericanos y Caribeños (CE
LAC), se han presentado agresiones entre
sus participantes. El Ministro de Relacio
nes Exteriores en Colombia rechazó el

que asistiera el Presidente de Venezuela
Nicolás Maduro, a quien precisa, Kan des
conocido por apartarse de los principios
democráticos y de las libertades ciudada
nas, Esta situación lia provocado tensión,
al grado de incrementar elementos mili

tares en sus fronteras.

Mario Benítez de Paraguay, también
señaló su rechazo al gobierno de Nicolás
Maduro, Jo que causó un enfrentamiento
verbal entre ambos. La idea era cambiar a

la CELAC, por la Organización de Estados
Americanos (OEA), situación que obliga a
la mesura y prudencia. Luís Laca lie, Pre
siente de Uruguay, tratando de defender,
precisó que los errores de la OEA son so
lo algunos, más no por ello debe desvir
tuarse a todo el organismo. Agregó que
participar en el Foro no significa aceptar
las administraciones de Cuba, Nicaragua
y Venezuela, donde aseguró no hay de
mocracia plena, tampoco se respeta la se
paración de poderes y sin duda existe un
aparato represor para las protestas.

Maduro ha sido un contestatario sis

temático, retó a Mario Benítez para un
debate sobre la democracia en Paraguay,
Venezuela y otros países de América Lati
na; fue tal su molestia que le pidió a López
Obrador ser el "arbitro", para debatirían
delicado tema sobre la democracia, liber
tades y resistencia de revolución.
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Herencia
Menudo problema le
dejaráAlberto Esteva,
alcalde saliente de Alvaro
übregón a la partiste
Lía Limón, luego de
que el presidente de
Acción Nacional en la

CDMX, Ernesto Sánchez
Rodríguez y el diputado
loca] Gonzalo Espina,
acudan este lunes al

Tribunal Administrativo
"Las Flores", para
interponer un amparo en
contra de la construcción

del Banco del Bienestar en
la colonia La Era.

Y otro de los problemas
que le heredará el alcalde
saliente a la alcaldesa

electa, es el conflicto
con ios habitantes de la

colonia Jalalpa, quienes
llevan más de 20 años

de disputa por predios
que compraron y que
ahora serían usados

para construir una
Universidad.
Los mconformes

señalan a un funcionario
de la alcaldía llamado

Juan Márquez, quien
les había ofrecido la

alternativa para gestionar
vivienda en el INVI, a
quien le respondieran que
no querían créditos sino
que les devolvieran los
terrenos que ellus habían
adquirido desde hace más
de 20 años.

Ya hicieron el primer
llamada al Secretario
de Ahora falta ver cómo

afrontíiráesle problema la
alcaldesa blanquiazul.
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Paquete económico,
a la luz de la íí
Transformación es también dar visibilidad

a aquellos sectores que habían sido
ignorados por años, es generar un modelo
económico sin brechas sociales, que
permita fortalecer el poder adquisitivo. En
días pasudos, el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la ü compareció ante
la Cámara de Senadores, con motivo del
Tercer I nforme del Gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Desde aquí,
le aplaudo enormemente, porque sugestión
es trascendental para la continuación y
solidificación del proyecto de nación del
que somos parte. El Paquete Económico
2022 está construido sobre tres pilares:
Incrementar los apoyos para el bienestar,
m an tener la disciplina fiscal e rnc re men tar
el gasto público en infraestructura. Uno
de los logros más grandes de este proyecto
económico radica justamente en que se
ha aumentado la participación fiscal; sin
que con ellos se aumenten los impuestos

a los contribuyentes. Además, de no
incrementar la deuda pública. Sin duda
alguna, la pandemia por el Covidl9 nos
ha dejado una gran lección: La salud es
lema prioritario de cualquier agenda. Si
ahora nos encontramos en un proceso de
recuperación económica, esto se debe, en
gran parte a los efectos tanto del programa
nacional de vacunación: como de los apoyos
sociales que se brindaron incluso en los
momentos más álgidos de la emergencia
sanitaria. Siguiendo los principios de
austeridad, racionalidad y eñciencia en el
gasto; estamos haciendo frente a una de
las mayores crisis mundiales de la historia.
Para lograr estos objetivos, requerimos
un trabajo coordinado entre ios distintos
poderes y niveles de gobierno. Desde aquí;
seguiremos generando las condiciones
que proporcionen seguridad legislativa
para la implementación de las reformas
estruc t urales, q ue permitan la con linuidad.
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Qr: Ihiiío de sangre
No hay nada peor para cualquier entidad
que tener autoridades en pleno ejercicio
de gobierno, desentendidos de su
responsabilidad y más preocupados por
cachar otros iJhuesos" que por cumplir.
Como sucede en Quintana Roo, con el

gobernador Carlos Juaquín González y la
alcaldesa de Benito Juárez, MaraLezama.

Lo del primero es de locos, porque aún
le queda ¡ un año! de gestión, y ya anda
buscando chamba con la 4T para ser
secretario de Turismo.

Lezama, por su parte, dilapida el
presupuesto en promoverse para ganar las
encuestas de MORENA en que se elegirá
al candidato a gobernador, confiada en
el apoyo del Niño Verde y del propio
Joaquín.
Hace intensa y costosa campaña para

atacar a los adversarios que podrían
arrebatarle la nominación, con enfermizo
afán en la senadora Marybel Villegas.
Joaquín, sin embargo, se

lleva las palmas: al tiempo que
desvergonzadamente se promueve para
otro cargo, Quintana Roo se tifie de sangre
por tanto crimen, delitos e impunidad.
Simultáneamente a que cabildea para

figurar en la lista de los virreyes invitados
a colaborar por AMLO, incluidos ios del
FRIAN, como él. México Evalúa y México
SOS revelaron que las extorsiones a
hoteleros crecen en Cancúny laRiviera
Maya. Se Irata del Impuesto Criminal.
La incapacidad del gobernador, que

mereció el repudio de la ciudadanía en las
urnas, cobran un alto precio al sector.
Es ya muy alarmante el pago por el

derecho de piso con cuotas que van desde
los $15 mil hasta los $150 mil.
El reguero de muertos en Quintana Roo

es por todas partes, y ahora no solamente
ocurre en barrios o regiones marginadas
del estado, sino en centros comerciales,
zonas hoteleras y comercios en general.
Y Carlos y Mara candidateándose...
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¿liará hucn mole
oaxaq nnia Gerardo
Fernández Vorofíu ?
Hace 200 años el primer emperador mexicano,
Agustín de Ilurbide, decidió inmortalizar su
cumpleaños 38 en la memoria mexicana, al
entrar triunfante con su ejército trigarante a la
Ciudad de México.

Será que a manera de regalo de cumpleaños los
diputados panistas del estado de PanchitoGarcía
Cabeza de Vaca Tamaulipas, buscan reformar
laConstitución local para blindar a sus relevos
legislativos de sus triquiñuelas pasadas, ajlistando a
modo los procesos de desafuero.
Quien debería voltear al haber dicho estado

del norte del país, ahorita que anda lan activo,
denunciando narcogobierno es el gobernadorsito
michoacano, Silvano Aureoles

¡Vaya complicación presenta para algunos
gobe madores ponerse a t rabaj ar!, como es el caso de
Quique Alfaro, en Jalisco, pues no hay quincena que
al miembro del partido propiedad de Dante Delgado,
no lo exhiban en "la mañanera" del presidente Andrés
Manuel López Obrador por su ineptitud. en es la
ocasión exhibiendo lafalla de estado de derecho en

lierra tapaba, ante la desaparición y secuesbo de

trabajadores.
Otro pillín que anda por ahí, es el estrenado góber

de San Luis Potosí. Ricardo Gallardo Cardona el

cual ha estado en prisión por lavado de dinero.
Y hablando de los vientos de cambio que ocurren

en algunos estados, aseguran los confidentes de este
tundemáquinas, que la tierra que vio nace ra Benito
Juárez y Porfirio Díaz en las venideras elecciones
para gobernador se pintara de color magenta.
Pues está claro que Alejandrito Mural, no tiene

ningún candidato tricolor fuerte parasucederlo, y
curiosamente ya Mario Delgado salió a decir que,
en Oaxaca, se cocinará, una coalición asemejando el
mole de la región, yaque en dicha receta participará
el Partido Verde y el del Trabaj o, seguramente,
Gerardito Fernández N oro na le pondrá bastante
picante a dicho platillo.
POSTIT Hace 4 inviernos, desde California y con
91 años, falleció el empresario y fundador de Playboy,
Hugh Hefner ¿Será acaso que el priistaCuauhtémoc
Gutiérrezde la Torre se habrá inspirado en el
estadounidense para su red de prostitución?

Envía l ii opinión diegoecf(g)iiie.com
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Tiraditos
LABORES CONJUNTAS
•Legisladores de.Morena. PR
PVEM y PRD acordaron colaborar
conjuntamente para tender ¡a
manoalos..miles ..de.afectados.p.qr_
las inundaciones ¿n Tula,dicho.
acuerdo se tomó juego de que
fueranconvoc
federal por Hidalgo, Cuauhtémoc
O choa. qui en ..pidió recordar gue
lo más importante no son los
colores sino ía población, motivo
por .el cu a l . j es
coloquen botones .de.pánico. a.mpdo..
preventivo en luga res c orí riesgo
ele .inundación. Sin embalo,. uego
de ja:. reunión. de. trabajo en^ l
también;.p.articjp.arpn.e.L
mun•: cipio,.Manuei Hernández, y ios
elementos del Cabildo, aprovecharon
la comparecencia del secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de ¡a
Ó para requerir nuevamente recursos
para la recuperación de viviendas y
comercios

PREPARAN COMPARE
CENCIAS EN SAN LAZARO

•El coordinador de Morena en
la C ama ra. de Diputados,..
Ignacio Mier Velazco informó
Que¡.esta...semana^..propondrá a
la Jucopo uri calen darlo para
las comparecencias ante
el Pleno, iniciando con
el secretario de Gobernación., Adán
Augusto López:.Hernández. Indicó
que ja..ronda de¡..comparecencias^
c on mo tivo de ja G jo sa d el Ter c er
Informe, podría iniciar el día 5 de
octubre. Le ..seguirán jos.ütu lares ^
i.a.Función Pública, Roberto Salcedo..
Aqu. i no,, ante comisiones; Agr icu ¡tu ra
ybcsarroiio Rural, Víctor ..Manuel
Villalobos Arámbula, ante ei Pleno.
En el tema, de salud, se propondrá
para el clia 26 de octubre ja
.c.omparecenciaco
del secretario del ramo. Jorge
Alcocer Vareja. y ej direct^
del.IMSS,Zoé Robledo,..ante ej
Pleno. Ese mismo díaA pero ante
.c.omisionestseprop
.comparecencia...dd..d.irectpr
l.a. C.omisionLFe.deraj .de E
Manuel Bartlett Díaz.
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200 ANOS
•Se espera que a..gartir del 29_de_
este mes, seránLretiradasjas_ vallas
que reducen la movilidad en las
calles de 5 de Mayo, Madero,

Palma y 5 de Febrero; esto con la
finalidad de comenzar a reactivar
laaci i viciad económica de la zona.

Debemos> recordar gue
septiembre en.el.Zócajo capitajj^
se celebraránlos 200 años de la

5rl J ] ^ Arl ÍAJ'111 £ [ Aía l JJÍ JllC : I J'lí A,
por lo que en la..Ciudad^^
se llevará a cabo una recreación
de la entrada, triunfal del Ejército
Trigarante al Zócalo; que saldrá
delCast i lio de Chapnltepec y
ciii rara.por 1a calle de MaderoA.para
terminar el recorrido en la plancha
del Zócalo.

EVALUACION ALCALDES
•De acuerdo a lo que parece será

ja. última..^
alcaldes que.concluyen su

i' t .^.1 1 ^i111 A' ÍJAIIM S 5. ?
Juárez, Sanutiagg Tabeada, obtuvo la.
mejor evaluación con 74.3 %; seguido
deLhoy digutado^lpcal_Óctayio__
Riyero con 67.8% en Milpa Aita; y el
tercer lugar lo ocupa Clara Brugada,
de Iztapalapa con 6; .2%, esto entre
la evaluación que esta marca .hace de
100 alcaldes del país. En contraparte
los.que. menor'. evaluación ü
están; Patricia Accves 2.9%; Alberto
Esteva de Alvaro Qhregón con 8.2; y
Rayntundo Martfmez coi?. 9,3%.

CLASES A DISTANCIA
•El diputado Christüaiii Voit lloehricli,
del PAN, reprobó "los métodos de
presión de la 4T en contra de los

por tío enviar a sus lii.ios a .la escuela
XContinuarcon la .modahdad a
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El primer choque fie Irenes al interior
del gobierno fie Joe Biden acaba de
fiarse enlre la vicepresidente;, Kama
la I larris y el secretario fleieguridafl,
Mcja ndro Mayorkas.

I la i lis le habli'ia Mayorkas por telé
fono jr le^expresó su "grave preocupa

ción sobre el maltralo fie migrantes haitianos", pero
no quedo ahí lodo, presionó a su propio Gobierno
para quetralara con "dignidad" a los migranlesten la
frontera con Méxic o tras publicarse imágenes que
muestran el maltralo de indocumentados haitia

nos por parle fie agenten de la Patrulla Eronleriza.
Mayorkas aseguró que"comparle su preocupación'1
¦sobre el tenia y fe recordó que su departamento
abrió una investigación sobre lo ocurrido a la orilla
del Rio Bravo y que bajo ninguna circunstancia el
accionar fie los elementos de la policía montada
lúe el contseto.

Es inusual y an \erdad estreñí adamen le raro
que la Casa Blanca informe fie una conversación
telefónica entre dos miembros activos de su de un
gabinete,, entiendo que el objetivo fie la oficina dé
la vicepresiden teres;"reforzar" la impresión fie que
está defendiendo los derechos fie los migrantes en
lá.frontera pero hay algo más, la encomienda que le
hizo el su jefe el presídeme de los Estados l nidos de
resolver el conf liel o (pigra I orio, en verdad que pesa
además claro que hacer frente a. las causas fie raíz

qúe generan la migración irregular y en busca de
ayuflaen esta ardua labor pidió a Mayorkas que se
asegurecte qué lodos fosageutéSmigralortos "iraien
a la gen le con dignidad, fie forma humana y cohe
rente Con las leyes y valores del país.
Obligado por la circunstancia y la atención

mundial a raíz de las fotografías donde fp ve como
a geni esde la policía montada *toía«" a los migran
tes Mayorkas aseguró a Harris que "comparle .su
preocupación" sobre el lema y le recordó que su
departamento ha abierto una investigación sobre
lo ocurrido y anle los dichos entre la Vicepresideil
l a y el secretario fie seguridad nacional la portavoz
de la Casa Blanca, Jen Pgaki, intervino y aseguró
que esa investigación se completará esta semana e
incluso líalo fie mediar al ieñalarquedos agentes
implicados se encuentran fie baja administrativa,
los hechos en Del Rio fueron "bniialese inadeciia

dos", no hay más.
Jen Psaki,señaló incluso que Birlen sigue "com

promeliflo con implemenlar un sistema migratorio
humano,, ordenado que incluya un proces©estable
cido y eficiente para solicitar asilo' y "quedarse en
Estados Unidos" para eso requiere que el Congreso
aclúe^para aprobar una. reforma migratoria, tam
bién defendió que. es necesario que "mejorar las
condiciones fie salud*relativas a la pandemia antes
de levantar el llamado Ululo 42 fie la lev fie salud
en torno al ( • 19.
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CONACyT ¿Cadena de errores?
Lil forma ('1)1)11) la l¡s('alia

General de la República
i ni en la prónlsar

a 11 investigadores y ex
scr\ ¡dore* públicos del
( < >\ \() I es un elocuente
ejemplo de una cadena de

errores que al final afecta al Presideni e
Andrés Manuel López Obrador, al Fis
cal General, Alejandro Gertz Mañero
y al propio OONAGy'L Proporciona
arma* a los adversarios y roiilronla al
gobierno con sectores imporlanles de
la sociedad.

Dos cosas. Primera. La IINAM, el
CONACyT y las institliciones de edu
cación superior son auditadas de ma
nerajítolidiana, de acuerdo a las leyes
y reglamenlos que las rigen. Segun
da. I I combale a la: corrupción debe
realizarse de manera objetiva y res
ponsable, no nomo cafería de brujas,
alentado por filias y fobias.

¡ errores s

vista mas a ci indo i
revisa lo ocurrido en la

:c renciam ti c
rne Acaba con los

privilegios en el CONACyl
} ei c al i ier c epe ;ri . a
I blica es correcto,

investiga p i s
le cor upción, .. im iéi lo.
es. I nfor'.maral.Presiden te

interna an 'elevantey
volátil, por nedio le na
tarjeta si i sustei > cl i
carg. e djet /os y
iesc alificaciones, a mi ;nos
en le que dioaconocer el
Presidente, como lo hizc

ect< el C . . W
es un irrespqr; s il
El i esi<  I e d po
juena a formaciói y

contra isegr p
; ir estig.
Más aún, pidió que proyectaran un

luil fiel perfil de un tal Aldo Aldrete,
lleno dé insultos y groserías, el ssual
leyó el Presidente/y atribuyó a una fie
l#s personas á l#s cuales la fiscalía
investiga. Resulta que dicho perfil no
pertenece a ninguno de ellos. ¿Quién
revisa la información que le llega al
Presidente? ¿Por qué permitir que Sé
prensen ten flatos sin verificar?

I.a LGR lia solicitado en dos ocasio
nes ordenes (Je aprehensión, prepara
la tercera, en contra de estas Si perso
nas. Por supuesto que m debe, procu
rar la justicia, pero intentar procesar

a estos científicos por delincuencia
organizaría y solicitar recluirlos en
un penal fié alta seguridad, no sólo
es desconocer la proporcionalidad
fie la ley, sino carecer fie gemido co
mún, amenos claro que lo que anime
la investigaciónás» la venganza y no
la justicia.

Ricrdojy mreal, C ai idia
Sh< • ba m, Santiage
Nieto y la propia rí
. Elena Alvarez 1 íuylla
se desmarcarqr las
acusaciones de . aI 'GR

co it: os científicos.
Por si algo fallara. L1 senador mo

renisla Armando Guafliana piflió que
la Unidad (le Inteligencia linaiinrra
de Hacienda investigara el ejercicio
fié los i'ecui.sos de las universidades
públicas fiel país, incluida la UNAM..
Ricardo Monreal tuvo que salir de in
mefliato al control de daños. Hay quie
nes piensan que atizando la hoguera
apoyan al Presidente; se equivocan
garrafalmente. Lo primero ®f darle
flatos veraces y flespués responsábi
lidad y prudencia. Ser parte de la solu
ción y no del problema. La política es
de bronce.

«@onelortiz
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Asignación de las Diputaciones en el Congreso de la CDMX

¡§ II Legisla turg; riel Con
greso fie la Ciudad de
México, conformada por
66 diputaciones,,©siá ha
ciendo historia en mate

ria de género. Luego de
resoluciones de último

momento del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEP
JE), 35 mujeres y31 hombres ocupan
una curul en el recinto fie Donceles

y Allende.
¿Cómo acceden las y los candida

tos al Congreso capitalino? Son cua
tro aspectos al momento fie emitir el
voto. El primero eselegir á la persona
qué aparece en la boleta. El segundo
momento es la elección fie la lista de

representación proporcional o pluris,
que está al reverso fie la boleta y que
son una lista de personas que están

Canriidatearias por los partidos poli
fieos. El tercer aspecto funciona para
ver si el partido político conserva su
regist.ro o no, porque si no alcanza el 3
por ciento de la votación, lo picnic. El
Cuarto aspecto es para saber cuántos
recursos le locarán a caria partido po
lítico en el siguiente ejercicio fiscal.

De esta forma, son cuatro por uno los
el'eitos de. nué<Stro voto.
Para efecto fie nuestro Congreso

Eederil, las v los ciudadanos no de
cidimos quiénes son las plurinomi
na les. si son doscientas diputadas y
diputaflos de los que, ni siquiera co
nocemos süs nombres y aparecen al
reverso fie la boleta. No sabemos el

método de elección interna, el partido
político tiene una lista que define de
manera discrecional, sin preguntar
nos, y las y los electores al momento
de votar por quien está en la boleta,
damos indirectamente nuestro voto a.
quienes están al reverso.
Por su parte, en el caso de la fiiu

dad de México, cuando emitimos
nuestro voto, se lo otorgamos a la o
el candidato que aparece en la boleta,
así anunciado con su nombre, pero
indirectamente también al segundo
lugar quehaya perdido láelecCión en
es la b o 1 e l a, p e ro q u e l u v o e 1 seg u n d o
lugar del dislrilo y fie esta manera las
plurinominales, si bien hay una lista
discrecional del partido político, ha
ce una suerte de zíper o un cierre de
e.liamana. para poder ir mezclando la

lista de partido político discrecional
con el segundo lugar tfocada distrito,
de tal suerte que aquellas personas
que no ganaron el primer lugar de la.
elección, pueden s®r diputadas y di
putados plui ¡nomínale*. No solamen
te accedan a una curul las personas
por las que sabemos que votamos,
sino también aquéllas que. ganaron
el segundo lugar con una votación
cercana a la de primeío.

Desde la enri ada en

vigor de la Constitución
de la Ciudad de

México, el Congreso
local se integra por
partes iguales; la de
Mayoría Relativa, con
33 diputaciones y la
de Representación
Proporcional, con
33 que incluye, por
vez primera, a la
Diputación Migrante
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distancia,.cpmo_una medida_
Preventiva paraLevir^ el contagio
I7< j>r del: i •]< > a
Que de .acuerdo ..a testimonios vía.
redessociaies y.enjijanteles^jps^
directores.de ..escuelas del^
básico, han obleado a su alumnado
.a.asistir a los cpl^ipspese al
llamado^ federal de "ser volunta
El legislador recordó que hac
semanas ta SEP dio a conocer que
en 88 planteles se han ídenrificado
contagios del.vii us.poi; lo que se
deben permitir clases a distancia.
Otra queja más que los padres de
familia..han .presenydp^dijpel,
!!e_gisludor,__es et modcl() de_'V\prcriL3c_
en casa", con el que la SEP pretende
Q.ue estudien los niños que no
acuden a las clases presenciales, y
es.q^.aseguranA no es eficiente
para.que Jos ..menores acudan
i.1 iir; estrah liedle .:.'. ^1'<1 eva hacióri,
por. lp..qu.e. lp consideran un art^^
discriminación.
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La ruta incierta
de migrantes

ras el abandono de un país hay es
peranza de mejorar las condicio
ne® de \¡da y la búsqueda de un
mejor ful uro. Ksla.es la siluación
de eternos dé migrantes I taina nos
que han lenido que dejar airas su
hogar £01110 consecuencia de la

inestabilidad económica, crisis política, el reciente
stSBsinalo de su Presidente Jovenel Moise, los de
sastres nal urales, la violencia, la pobreza extrema y
las desigualdades que.se han exhace rbado a ca usa
de la crisis de coronavirus., siendo la nación con

mayor índice de indigencia en América.
Hailí üfiiüeitra en crisis migratoria, tam

bién es el caso de países deCentroamériea como
('iiiainnala. I loitiidiiras. 1.1 Salvador y Nicaragua.
La mayoría huye de.su territorio por el terrible
desafío fie permanecer ahí, pero la realidad es
que es incierta la siluación a la que se llenen
que enfrentar en otro lugar por todas aquellas
acciones inhumanas lomadas por parle, de las
autoridades y él uso dé la fuérzatcomo ocurrie
ron los hechos recientementeen la frontera en

tre.Estarlos Unidosy México en un campamento
en el que se encontraban instalados decenas
fie migrantes y la despiadada respuesta por los
agentes fronterizos de léxas, quienes a caba
llo persiguieron a migrantes con riendas para
deportarlos bajo la política estadounidense y
medida de expulsión que fue implemenlada en
el marco déla pandemia deCovidIÍ) por parlé
del Presidente Joe Biden, mejor conocida como

Hit ulo 42, misma qué estable® que geexpulsará
a cualquier persona que intenle ingresar al país
por vía terrestre a través de cruces irregulares
sin el derecho de pasar por un proceso legal
migra i orio de depon ación.

Por lo tanto, México lia recibido a más fie 20
mil migrantes provenientes de Cenlroamérica,
expulsados del país vecino, cuyo Presídeme pro
metió en su momento ser más humano con los

extranjeros indocumentados, pero siguen acu
diendo a la deportación inmediato sin primero
ai enfliJñsu! necesidades básicas y asegurarse de
queafronlen una vez más la siluación fie riesgo
de la que escaparon.

.Estas personas que se encuenl ran en las lronl e
insde varios países,. vivfehsil iiarionosalai manas,
amenazantes, y lodo por la espera de un momento
menos riesgoso para cruzar, Como m uchos f le ellos
que se encuentran en México y buscan llegar a
Estados í.liiidos con la esperanza fie encontrar el
s iiciio norteamericano.

De acuerdo con El londo fie las Naciones Uni

das para la Infancia (Unicéf), dos de cada tres mi
grantes haitianos que son deportados a su país
son mujeres, niñas, niños y adolescentes» entré
ellos recién nacidos, expuestos a persecuciones,,
enfreiilamientós con los coi moles frmifcn/ot, sin
nada que comer, sin dinero, sin lecho y en una
espera apaienlemenle eterna para quese resuelva
su solicil ud de refugio, mismo que puede llegar a
¡ME un procesó lardado, para qué finalmente sus
solicil udes sean rechazadas.
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Pirámide

D espués de un exten
so liligio, el predio La
Pirámide, donde ÉL
gobierno dé Kraicpre
instaló un módulo del

programa " l J11 Respiro
para Lcalepec," de re

caiga y préstamo gratuito de tanques
fie oxígeno, es formalmente propiedad
municipal, según la resolución del Pri
mer Tribunal Colegiado en Materia Civil
fiel Segundo Circuit o Iras la revisión del
amparo I X> '¿021.
El pasado 12 de enero, cuando tra

bajadores municipales instalaban ma
lla ciclónica en el pcrímclro del lugar
para habilitarlo como muro de apoyo,
el represéntame legal de \n uro Reyna
Flores, quien se ostentó como dueño
del lugar, acudió al punió para infor
mar que el lerreno en cuestión era pro
piedad privada, por lo que advirtió al
ayuntamiento que interpondría una
demanda por el delilo de despojo.
Sin embargo;,, el edil rcaicpense

Fernando Vil chis solicii ó la prol ección
de la Justicia de la t'níón y junio con
el equipo jurídico del ayunlamicnlo
llevaron a j uieio el caso, cvidciipfiñdo
que anteriores, autoridades municipa
les pretendieron vender esc espacio

público a particulares, sin que esto
fuera realizado de manera legal.
De maiiera provisional, el pasado

2 de marzo un juez federal con sede
en Maucsalpan de Juárez otorgó a las
autoridades municipales un amparo
que les dejaba seguir ocupando el pfe
dio, lo cual permitió que el programa
denominado "Tn Respiro para Bofíie
pcc" siguiera operando y apoyando a
cielitos de páíiefLtes BOniagiados de
Covid19.
La parte demandante, continúo

con cj pr0ccso para intentar ocupar
el parque como propiedad privada,
argumentando inconsistencias en la
numeración del terreno; sin embargo,
en la zona sólo existe un inmueble que
posee la superficie y características
aludidas, con lo que se constata que se
iraui del misino pese a las diferencias
mencionadas.
Aetualmonie el predio continúa

sede del programa municipal
111 RosPiro Para Ecatcpcc',, el cual
•;comenzó a operar el 13 de. enero do
este ano cuando los contagios de Co
vid19 en la localidad incrementaron
exponcncialmenlc, y la escasez de
tanques de oxígeno se acrecentó en

el municipio.
Aunque la. entrega de este insu

mo médico tuvo una pausa ante el
paso a verde en el semáforo de íies
go epidemiológico, este tuvo que ser
nuevamente activado un un nuevo
aumenlo de casos. Tal parece que se
hizo justicia para ecatcpeiises.

Entri Jas pruebas que
elgobi ¦ d I .catepec
presentó para defe ider
legítima propiedad del predio,
Icstaco cta de do

en la cua el cuerpo edilicio
aprobc utilizai el ugai
como que recreativo,

om le '.aceta de
Gob ernc donde menciona
una cesión de territorio
le ici com ra
espacios y servicios públicosJ l
vanos, así como un plano
en el mismo .documento
que referencia la extensión
en metros cuadrados,
manzana y los lotes que
comprende el area recreativa.
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Solucionar pacíficamente nuestras diferencias

Toda .<oc¡i'(l;i(l busca vi

vir en forma armónica

y ordenada. I'ai'a eso
están los límiles que
impone el estado (a
través de la Ley). Iun a
d|;isos límiles, no hay

orden ni armonía.

La,solución parifica cié "conflictos" o
Controversias'" es una herramienla úii

en la búsqueda fie una mejor f<onviven
cia social.

Trabajar para la paz ¡j#? vivir en paz,
más allá de que los conflictos se resuel
van o no en lo inmediato.

Negar, eliminar, tratar de superar, el
conflicto, sin reconocer las causas y ra
zones que lo generan, usualmenle 110
ayuda a mejorar la situación.
Si en la supuesta, solución fie una

diferencia hay vencedores y vencidos,
él confítelo 110 se supera sino querse
ahonda más.

"Resolver" un conflicto implica ge
nerar o restablecer el equilibrio y la
armonía en nuestra relación con los

demás, equilibrio que en muchas oca
siones hemos rolo a causa del cúmulo

de. energía negativa liberada a través
de pensamientos y acciones negativas.
Para ello, se debe variar el polo fie fren
fcaencia en el quiS nos desenvolvemos.
Pasar de lo negativo a lo posilivo, y

comenzar a actuar simplemente con
amor, sin dejarnos conducir en nues
Iras decisiones y acciones por el polo
opuesto: iJ miedo.
La pluralidad fie ideas, opiniones y

puntos de vista, debería reconocerse
lomo una fortaleza de la interacción so
cial, y 110 como un problema o debilidad.

I.a loma de decisiones colectivas se

enriquece de la diversidad fie opinio
nes. Nada es máft democrático que la
pluraliflad.

La voz de. las minorías (discurso con
iramayoril.ario) 110 debe ser ignorada.
®n la loma fie decisiones fie las mayo
rías, deben escucharse y considerarse
aún aquellas opiniones incómodas. La
pluralidad .¡ene un valor liiiidamen
tal, que flesaforlunaflamenle como
sociedad. 110 liemos sabido reconocer

y aprovechar.
Sin embargOsaún hoyen dí'avexisien

partidarios de la uniformidad del pen
samiento, quieíWs critican y hacen burla
ríe ideas que 110 comparten, o simple
mente las ignoran o invisibilizan.

Flor de Loto: ¿Lslamos dispuestos a
"sacrificar" una parte fie nuestra indi
vidualidad para Irabajar por la |>a/.. \
convivir con los demás en forma ai
mónica?, y si es así, ¿Masía qué punió?
¿Cilál es el lílllile?

De.igua forma, en
los diversos entornos

eí1 os q nos
.desenyolyemos, debemos
."sacrificar' i i poco
de niicstr()s intcreses,
ojiinioiies y inintos ríe vista,
para bu sear la . mía
en .mestras relaciones;
.reconoce que íuestros
intereses j nccesidad es no
s niás iniportantcs que
los de .15' demás personas,
Y que n uest ros puntos de
rista e int erpr< don rs,
no constituyen u na verdad
absoluta sobre las cosas.

rodo procese di. interacción
social, lesd la relaciór de
pareja, )nforma< tíii
de equipos, la vida en
.comunidad, hasta la
o ganización social >ajc
el model< de .estado,
son pr cesos complejos,
dad de 1 s

relaciones p se 1a es(< idí
be esu 'mundo").

Contra RéplicaFecha: 27/09/2021
Página: 9

Area cm2: 305

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Hernández Cruz, "Flor de Loto"

Armando Hernández Cruz,

Costo: 57,760
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